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 सटा

 सोक  सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई

 महोदय  पीठासीन  हुए )

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर

 सरकारी  ध्रस्पतालों में  फीस  लिया  जाना

 RCL.  भी  महेश्वर  नायक
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  संघ  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  ak  संघ  राज्य-कषेत्रों

 के  प्राधिकारियों  को  सरकारी  आ्ौषघालयों  शर  शभ्रस्पतालों  में  जिन  में  ग्रंशदायी  स्वास्थ्य

 सेवा  योजना  के  wets  वाले  शरौषघालय  अ्रस्पताल  भी  सम्मिलित  रोगियों

 के  उपचार  पर  कुछ  फीस  लगाने  की  हिदायतें  जारी  की  कौर

 (ay  यदि  कारण ?

 स्वास्थ्य मंत्रालय  में  उपमंत्री  ह ०
 स०

 :  और  स्वास्थ्य

 सर्वेक्षण  तथा  mare  समिति  ने  निम्न  सिफारिश  की

 सुविधा  के  लिए  वित्त-व्यवस्था करने  के  प्रदान  का  सावधानीपूर्ण  अध्ययन

 करने  की  शभ्रावश्यकता है  ।  वस्तुतः  निर्धन  व्यक्तियों  को  छोड़  कर  ग्न्य  व्यक्तियों  के

 faq  श्रेणीवार  व्यय  प्रणाली  लागू
 की

 जानी  चाहिये
 ।

 स्वास्थ्य  उपकर  लगाने
 को

 संभावना  भी  खोजी  जानी  चाहिये  ।”

 इस  सिफारिश  की  राज्य  सरकारों  ्र  संघ  प्रयासों  से  सिफारिश  की  गई  है  कि  ये

 इस  पर  यथा  आवश्यकता कार्यवाही  करें  ।  भारत  सरकार  के  नियंत्रण  में  अस्पतालों  ale

 wal  के  बारे  में  सिफारिश  भी  विचाराधीन है  ।  समिति  ने  चिकित्सा  सुविधा  के  लिए  वित्तीय

 व्यवस्था  के  प्रसंग  में  सिफारिशें  की  थीं
 ।

 यह  भी  महसुस  किया  जाता  है  कि  थोड़े

 पैसे  लेने  से  अ्रस्पतालों  और  श्रौषघालयों  में  masa मुफ्त  दी  जाने  वाली  न्विकित्सा

 _  सुविधा
 प्राप्त  करने  की  प्रवृत्ति  में  कमी  होगी

 पे मूल  wait  में

 EE

 2579  (Ai)
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 fat  agar  नायक
 :

 चिकित्सा  सुविधायें  हमारी  जनसंख्या  में  बहुत  थोड़े  भाग  को

 प्राप्य  क्या  सरकार  का  विचार  यह  है  कि  इन  fata  लोगों  को  ak  भी

 कठिनाई  हो  जाये  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  (  डा०  ज  नायर  )  :
 सभी  अस्पताल  गरीब  जनता  की

 पूर्ति  कर  रहे  हैं  जो  कुछ  उन्हें  दिया  जा  रहा  हैं  उससे  उन्हें  वंचित

 करने  का  कोई  विचार  नहीं  फिर  ऐसे  लोगों  की  भी  संख्या  काफ़ी  है  जो

 इतने  गरीब  नहीं  att  गरीब  लोगों को  भी  शादी  खरीदने  के  लिए  ५  नये  पेसे

 बहुत  कठिन  नहीं  होगा  ।

 भी  महेश्वर  नायक  :  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  अंदा दायी  स्वास्थ्य  योजना  के  सदस्यों

 पर  भी  ag  नियम  लागू  होगा  ।  ग्रंशदायी  स्वास्थ्य  योजना  के  भ्रन्तगंत  वे  तो  पहिले  से  ही  अंशदान

 देते  इस  कारण  उनसे  यह  प्रतिष्ठित  कर  देने  के  लिए  कहने  में  क्या  ग्रौचित्य है  ?

 गया  सुशीला  मेरे  माननीय  सहकर्मी  ने  अभी  बताया  है  कि  श्रौषधघा  क्यों  में

 न
 होने  पर  भी  जाने  की  प्रवृत्ति  है  ।  हर  बार  पुराना  पर्चा  खो  देने  र  हर  बार  नया

 पर्चा  बनवाने  की  भी  प्रवृत्ति  जिससे  स्वयं  रोगी  को  भी  लाभ  नहीं  क्योंकि उचित  चिकित्सा

 देने  के  लिए  पुराने  पर्चे  रखने  झ्रावश्यक  है  ।  इस  दृष्टि  से  एक  सुझाव  दिया  गया  है
 कि

 नाममात्र

 के  भुगतान  से  यह  प्रवृत्ति  कम  हो  सकती  है  |

 दाजी
 :

 क्या  विचार  यह  है  कि  रोगी  को  यह  भुगतान  प्रत्येक  प्रत्येक  चिकित्सा

 के  लिए  प्रति  दिन  करना  होगा  ?

 डा०  सुशीला  नायर
 :

 जी  नहीं  ।  यह  केवल  नये  पर्चे  के  लिए  ।

 श्री  कछवाय
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  एम्पलायीज़  स्टेट  इंश्योरेंस  स्कीम  के

 अन्तरगत  मजदूरों  का  जो  इलाज  चलता  उस  इलाज  मजदूरों  को  सन्तोष  नहीं  है  उनको

 दवायें  हल्की  दी  जाती  हैं  ?

 mere  महोदय
 :

 यह  मध्य  प्रदेश  का  सवाल  नहीं  है  ।

 इमाम  लाल  सर्राफ :  यदि  उपकर  का  उद्देश्य  कुछ  राजस्व  प्राप्त  करना
 तो  सरकार

 को  इस  से  कितना  राजस्व  मिलने  की  are  ?

 सुशीला  नायर
 :

 मोटे  तौर  पर  ५  नये  पैसे  के  भुगतान से  दिल्ली  में
 १०००  Fo

 प्रति  दिन  उपलब्ध  होने  की  संभावना  है  ।

 +

 थी  ato  चਂ  शर्मा

 थी  Wo

 थी  क०  गोपालन

 झ  पर  कुन्दन :

 शी  में
 ०

 बेंकटासुब्या

 थी  प्रकार

 बौर  rare:
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 ह  श्री  ब०  सि०  बिष्ट

 |  डा०  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :

 प  tue.  4  श्री  हेम  राज
 :

 श्री  राम  रतन  गुप्त
 :

 श्री  मंत्री : |

 क्या  वित्त  मंत्री  १५  १९६२  के  अतारांकित  प्रश्न  संख्या  ४६१  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे
 कि  :

 सरकार  ने  देश  में  सोने  का  भाव  कम  करने  के  लिये  श्र  क्या  कदम

 उठाये  र

 इस  मामले  में  श्रमी  तक  क्या  सफलता  मिली  है
 ?

 i

 aware  में  उपमंत्री  ब०  राठ  :  १०  १९६३  से  सोने

 के  सौदों  तथा  सोने  से  बनने  वाली  seal  के  नियंत्रण  के  लिए  एक  योजना  लागू
 की

 गई  है
 ।

 सोने
 का

 वायदा  बाज़ार  बन्द  है  शौर  यह  इस  उद्देश्य  से  १३  Fe RX  को  वायदे  के  सौदे

 )  १९४५२  के  अर्न्तगत  जारी
 की

 गई  अधिसूचनाओं के  भ्र तु सार

 सोने  के ग्राभूषणों पर पर  ऋण  देना  भी  कुछ  सीमित  कर  दिया  गया  है
 ।

 हाल  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  के  फलस्वरूप  सोने  का  मूल्य  काफी  गिर

 गया  है  ।

 स्वर्ण ale  योजना

 श्री  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्र  महेश्वर  नायक
 :

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  :

 श्री  हरि  विष्णु कामत  :

 श्री  प्र्०  Fo  गोपालन

 1४५९
 शो

 प०  कुन्दन
 :

 थी  प्र०  ब्र  :

 st  fata सेठ  :

 श्री  यश्पाल सिह सिह  :

 का  लक्ष्मी  मल्ल  सिंघवी  :

 श्री हेम  राज  :

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 स्वर्ण  बौढ  योजना  लागू  होने  के  फलस्वरूप  wa  तक  कितना  सोने  का  रक्षित  भण्डार

 बना है  ;

 इस
 योजना  से  विदेशी  मुद्रा  समस्या  को  हल  करने  में  कितनी  सहायता  मिली  है  ;

 faa  अंग्रेजी में
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 ,
 देश  में  छिपे  हुए  सोने

 को
 बाहर  निकालने  के  लिए  सरकार  ने  शरर  क्या  कदम  उठावे

 वित्त  मंत्रालय  में
 उपमंत्री

 ब०  ०
 :  शर  १८  PERR

 तक
 प्राप्त  जानकारी  के  अनुसार  लगभग  १०६  लाख  रु०  के  मूल्य का  २०.३७  लाख  ग्राम  सोना

 हुआ  |

 १९६३  को  घोषित सोना  नियंत्रण  नियमों  की  प्रो  ध्यान  झ्राकर्षित किया

 जाता है  ।

 स्वर  नियंत्रण  नियम

 (it  गजराज  fag

 FSX,  4  श्री  प्र०  कप्  :

 1 |
 स०  मो०  बनों  :

 कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  प्रतिरक्षा  नियमों  के  site  नियंत्रण  नियमों  को  कब  से  लागू  किया  गया

 इस  waar  के  अधीन  सोने  के  स्टारों  की  जांच  में  परब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  कौर  उस

 का  कया  परिणाम निकला  है  ;

 कया  स्वर्ण  नियंत्रण  बोर्डे  की  स्थापना  हो  गई  है  ;  कौर

 यदि  तो  ब्रोड  के  अधिकारियों  तथा  सदस्यों  के  नाम  क्या  हैं  ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  च्०  ०  १०  १९६३  |

 सोना  साफ  करने  वाले  शरर  सोने  का  व्यापार  करने  वाले  जिन  व्यक्तियों  को  स्वर्ण

 नियंत्रण  नियमों  कण्ट्रोल  रूल्स  )  के  अनुसार  लाइसेंस  लेना  झावश्यक  है  उन  के  लिए  सूचना  देने

 का  जो  समय  निर्धारित किया  गया  था  वह  १७  १९६३  को  ही  समाप्त उज् |  है  ।  इन  लोगों

 ने  सोने  के  जिन  स्टारों  के  बारे  में  सुचना  दी  है  उस  में  से  कुछ  की  जांच  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  विभाग

 एक्साइज  डिपार्टेमेण्ट  के  अधिकारियों  ने  कर  ली  है  प्रौढ़  कुछ  की  जांच  वे
 कर

 रहे  हैं  ।  न्य  सूचनाएं  देने  का  समय  wit  बानो  इसलिए  इनके  सम्बन्ध  में  जांच  करने

 का  सवाल  पैदा  नहीं  होता  |

 जी  हां  ।

 उस  अधिसूचना  कीं  एक  जिस  के
 बोर्डे  का  गठन  किया

 सभा  को  मेज़  पर  रख  दी  गयी  है  ।  प्रस् तकालय  में  रखी  गई  ।
 देखिये  संख्या  एल०

 टी०  ७६९

 ६३]

 fol  दौ०  चे  फार्मा
 :

 देश  में  सोने  के  argent  पर  लगाया  गया  नियंत्रण  कहां तक  सफल

 रहा  है  कौर  इसे  सफल  बनाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 fat घ०  रामभक्त  :
 नियंत्रण  आदेश  हाल  में  लागू  किया  गया  है

 ।
 सभा

 को  विदित है  कि

 कोई  १४  कैरेट  से  प्रति  के  आभूषण  न  बना  सकेगा  यह  कड़ाई  से  लागू  किया
 जा

 रहा

 इस  योजना  की  सफलता  का  विश्लेषण  कुछ  समय  बाद  किया  जा  सकेगा
 |

 ne

 मूल
 अंग्री  में
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 ptt  दी० do  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  भारत  कौर  पाकिस्तान  में  सोने  के

 प्रचलित  मूल्यों  के  कारण  सोना  पर्याप्त  मात्रा  में  चोरी  छिपे  ले  जाया  जा  रहा  है  कौर  यदि हां

 सरकार  इस  के  लिए  कि  पाकिस्तान  को  चोरी  छिपे  सोना  न  ले  जाया  सरकारे  कया  कार्यवाही

 करेगी ?

 pat qo  भगत
 :

 यह  कहना  सच  नहीं  है  कि  भारत  से  पर्याप्त  मात्रा  में  सोना  पाकिस्तान  ले

 जाया  जाता  है  ।  हो  सकता  हैं  कि  शोधन  कारखानों  तथा  wea  वस्तु ग्न ों  पर  नियंत्रण  कर  के  तस्कर

 व्यापार  रोकने  के  लिए  की  गई  कार्यवाही  के  कुछ  सोना  जो  चोरी  छिपे  देश  में  लाया  गया

 वह  इस  कार्यवाही  के  कारण  न  बिक  सकने  कीं  वजह  से  चोरी  fat  बाहर  चला  गया  हो  |  परन्तु

 उस  की  यात्रा  अधिक  नहीं  होगी  |

 डा०  लक्ष्मी मल्ल सिंघवी  :  नया  सरकार को  विदित
 कि

 झ्राजकल  बाजार  में

 अति  अधिक  मूल्यों  पर  बिक  रहे  हैं  कौर  साथ  ही  स्वर्ण  नियंत्रण  नियमों  से  देश  में  १०  लाख  या  अधिक

 सुनार  पूर्णतया  बेरोजगार हो  गये  यदि  तो  कया  सरकार  ने  उन्हें  वैकल्पिक  कार्य  देने  ay  कोई

 व्यवस्था की  है  ?

 मंत्री  मोरारजी
 :
 में  इस  विषय  पर  प्रश्न  काल  समाप्त  होने  पर  एक

 वक्तव्य दे  रहा  हूं
 ।

 उस  से  सारा  प्रकट  स्पष्ट  हो  जायेगा
 |

 परन्तु  यहां  मैं  यह  बता  दूं  कि  यदि  सोने के

 आभूषण  बिकते  ate  बेचने  के  लिए  एक  मास  हैं  जो  शीघ्र  समाप्त  हो  जायगा--श्रोत  जनता  उन्हें

 खरीदती  तो  सोने  के  ग्रा भूषणों  के  मूल्य  में  अस्थायी  रूप  से  वृद्धि  होना  श्रावस्ती  है  ।  हम  लोगों

 से  कहते  हैं
 कि

 वे  ऐसा
 न

 करें
 ।

 हम
 भी

 इसे  रोक  रहे  हैं  लोग  इस  पर  मुनाफा  उठाना  चाहते

 उन्हें  भारी  कर  देना  होगा  |  इस  सब  की  जांच  हो  रही  है  ।  सुनारों  के  बेकार  होने  के  बारे

 मेरा  ख्याल  है  कि  इस  बात  को  बहुत बढ़ा  चढ़ा  कर  कहा  गया  क्योंकि  यह  तो  मेरे  स्वर्ण  नियंत्रण

 नियम  जारी  करने  से  पहिले  भी  व  था  ।
 उस  समय  भी  मुझे  पत्र  मिलते  थे  कि  वे  बेरोजगार  हैं  और

 मैं  नहीं  जानता
 कि

 इस  का  क्या  कारण  है
 ।

 थे  कहते  हैं  कि  क्योंकि  मैं  लोगों  से  आभूषण  न  खरीदने

 को  कहता  इसलिए  व  बेरोजगार  हो  गये  हैं  ।

 श्री  हरि  बिष्णु  नहीं  ।

 jor  सोराबजी  देसाई
 :  जब  माननीय  सदस्य को  सही  स्थिति  का  ज्ञान  नहीं  तो

 कहने  से  क्या  लाभ
 ?

 port  हरि  विष्णु  हमारे  पास
 भी

 उन प्रतिवेदनों की  प्रतियां  हैं  ।

 fait  मोरारजी
 सारी  कापियां  नहीं हैं

 ।
 मैं

 प्रतिनिधियों
 से  मिला हूं  ।

 part  हरि  लीग  हम  भी  प्रतिनिधियों  से  मिले  हैं  ।

 सोनार  जी  देसाई
 :

 में  माननीय  मित्र  कीਂ  जानकारी के  साथ  स्पर्धा  नहीं  कर  रहा  ।  मैं

 मान  सकता  हूं  कि  उनकी  जानकारी  मेरी  से  भ्रमित  है
 ।

 मैं  जो  जानता  बता  रहा  हूं  ।  मैं  कह  रहा

 था  कि  ऐसा  परिवर्तन  होने  से  उन  के  बेरोजगार  होने  का  रखना  नहीं  है  ।  यह  बड़ा  भारी  परिवहन  है ह

 और  इस  के  होने  पर  कुछ  समय  के  लिए  कुछ  अ्रस्तव्यस्त  होना  अ्रनिवारयं है  ।  परन्तु  वह  स्थिति  अधिक

 समय तक  नहीं  क्योंकि  प्रा भूषण  बनाने  या  बेचने  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  है  ।  केवल  सोने  से  ही

 aT  नहीं  बनते  हैं
 ।

 हम  तो  १४  कैरट  सोने  के  श्रावण  बनाने  कों  कहते  हैं

 pret  अ्रग्रेजी  में
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 जीउ उ०  qo  त्रिवेदी : जो अ्रसंभव है । :  जो  असंभव  है  ।

 श्री  मोरारजी
 देसाई  :

 कहा  जाता है  कि
 १४

 कैरट  सोने  से  साधारण  रूप  में  आभूषण  बनाना

 संभव  नहीं  है श्रौंर  इस  के  लिए  हथियाने  की  ग्रा वश्य कता  है  ।  मेरे  अधिकारियों  ने  देखा  हैकि  दिल्ली

 में  एक  सुनार
 €

 कैरट  सोने  के  आभूषण  बना  रहा  है
 ।

 यह  विचारना  सर्वथा  गलत  है  कि  यह

 नहीं  हो  सकता  ।  हम  इस  की
 जांच  कर  रहे  हैं दौ  उन  को

 अपना  व्यापार  चलाने  के  लिए  सहायता

 देने  का  प्रयत्न कर  रहे  हैं
 ।

 मैं  नहीं  समझता  कि  यह  कोई  समस्या  होगी  ।

 शी
 बैरवा  कोटा

 :
 कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  नये  रूल्स  लागू  होने  के  बाद  सोने  के  तस्कर  व्यापार

 में  कुछ  कमो  होने  के
 त

 केत  मिले
 a

 क्या  यह  सच  है  कि  पहले  गुप्त  सोना  देश  में  आता  था  शर

 अब  बाहर  जाने  लगा  है
 ?

 श्री ०
 रा०

 भगत
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  इसका  उत्तर  दे  दिया  गया  है  ।

 श्री  बैरवा  कोटा
 :

 मेरे  सवाल  का  जवाब  तो  मिलना  चाहिए  ।

 झष्यक्ष  महोदय
 :

 जवाब  तो  मिल  चूका  बाप  ने  ध्यान  नहीं  दिया  ।

 fatter  सावित्री  निगम  :  कया  माननीय  मंत्री  को  विदित  है  कि  स्वयं  दिल्ली  में  १०,०००

 सुनारों  ने  भ्र भ्या वेदन  किया  है  कि  उन्हें  किसी  संगठित  का रखाने  में  सूक्ष्म यंत्र बनाने  जैसा  कोई  वैकल्पिक

 रोजगार दे  दिया  जाये  ?

 महोदय
 :

 वित्त  मंत्री  कहते  हैं  कि  इन  आदेशों से  कोई  बरोजगारी  नहीं  हुई  ।

 पथी  हरि  विष्णु  कामत
 :

 यह  स्वधा  गलत  है  ।

 गभ्रव्यक्ष  महोदय  :
 कया  माननीय  सदस्य  मुझ  से  यह  कहलवाना  चाहते  हैं  कि  माननीय  मंत्री

 का  कथन  गलत है  ।  प्रश्न  काल  में  केवल  जानकारी मांगो  जातों है  प्रौढ़  वित्त  मंत्री  ने  जानकारी  दे  दीਂ

 है  ।  यदि
 माननीय  सदस्य  सन्तुष्ट  aval  हैं  र  कुछ  विचार  विमर्श  करना  चाहते  तो  वह  बात

 अलग है  ।

 fait उ०  स० क  त्रिवेदी  :
 यदि  वे  ऐसी  जानकारी  देते  हैं

 जी
 सही

 तो
 हमारा  कत्तव्य  हैँ  कि

 हम  सरकार  को  उचित  जानकारी  प्राप्त  करने  में  सहायता  दें  |

 prone  महोदय
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  के  पास  कोई  विशेष  जानकारी  तो  मैं  fates

 करता  हूं  कि  वह  उसे  वित्त  मंत्री
 को

 दे  दें  ताकि  ag  उस  पर  विचार  कर  सकें
 ।

 fat रा०
 दि०  पाडे

 :  कुछ  समय  पहिले  एक  समाचार  प्रकाशित  द
 था  कि

 हमारे  देश

 ने  s,Yoc  करोड़  Fo  के  मूल्य  का  सोना  जमा  किया  है  ।  यह  बात  सच  है
 |  मंत्रालय ने  यह  गणना

 कैसे  को  ?

 गभ्रष्यक्ष  महोदय
 :

 इस  का  प्रश्न  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं है  ।

 font  सोचने
 :

 क्या  देश  के  ate  सुनारों  ने  अभ्यावेदन  किया  है
 कि  १४  कैरट  सोने  के

 श्राभूषण ्  बनने  हरसंभव  हैं  ?  यदि  तो  उन  सुनारों  ay  शंका  निवारण  के  लिए  कया  कार्यवाही  की

 गई  है
 ?

 महोदय
 :

 उत्तर  दिया  जा  FATE

 मूल  गरंग्रेज़ी  में
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 इस  बात  को  ध्यान  रखकर  कि  स्वर्ण  बॉण्ड  योजना  द्वारा fon  दलजीत गुप्त  :

 प्राप्त  हुए  सोने  की  मात्रा  माननीय  मंत्री  के  लगभग  २०  लाख  प्राम  है  जब  कि

 नग्नता  ने  अब  स्वेच्छा  से  १०  लाख  प्राम  से  प्रिक  सोना  दिया  सरकार  थोड़े

 से  घनी  व्यक्तियों के  सोना  ares  योजना  में  भाग  लेने  के  लिए प्रोत्साहन  देने  के  लिए  क्या

 कांयं वाही कर  रही  है  ?  उन्होंने बॉण्ड  कयों  थोड़े  खरीदे  हैं  ?

 fat ब्०  To  भगत
 :

 हाल  में  की  गई  कार्यवाही के  श्रीमत्  सोना  नियन्त्रण

 आदेशों  के  सोना  योजना  में  म्रंशदान  बढ़  गया  है  ।  पिछले  सप्ताह  या

 १०  दिन  के  आंकड़ों  से  विदित  होता  है  कि  वृद्धि  हो  रही  है  ।

 शी  स०  ato  देवी  :  क्या  सरकार  को  यह  पता  है  कि  गोल्ड  रूल्स के  wate  कुछ

 wa  लोग  रहें  गये  हैं  जिन  के  लिये  लाइसंस  लेना  जरूरी  नहीं  है  अर्थात्  सुधार  कौर  कुछ

 दूसरे  लोग  जॉ  इसी  तेरह से  रोजगार  करतें  चले  जा  रहे  हैं  जसे  पहले  करते  और  जो  नहीं

 करना  चाहियें  ।  यदि  यह  सत्य  है  तो  क्या  गोल्ड  रूल्स  में  कोई  पाबन्दी  उन  पर  लगाई जा  रही

 इन  रूल्स के  aia  एसे  लोग  भराते हैं  जों  कि  एक्साइज चुकात  हैं  या  दूकान

 हैं  ।  लेकिन  गोल्ड  स्मिथ्स  लोग  रह  जाते  हैं  ।  उनके  लिये  लाइसेंस  लेना  जरूरी  लेकिन

 रूल्स  में  यह  tet  रह  गया  है  |

 fart  मोरार  नी  देसाई
 :

 यह  लेकिन  नही ंहै  ।  जो  लोग  सोना  खरादते  att  बेचते  नहीं

 हैं  उनके  लिये  लाइसेंस  लेना  जरूरी  नहीं  है  ।  लेकिन जो  लोग  सोना  सरोद  कर  म्रानमिंट्स

 बना  कर  बेचते  हैं  उनके  लिये  लाइसस  लेना  जरूरी  है  ।  ag  ऐसा  नहीं  करेंगे  तो

 अजा  के  पात्र  दोंग  |

 ी झ०  wo  देवा  के  विभिन्न  भागों  से  art  वाले  तारों  शर  पत्रों  को
 मंत्री

 महोदय तक  भजा  जाता  क्या  माननीय  मंत्री  इस  की  लांच  करेंग  प्रौढ़  पता  लगायेंगे कि

 क्या  अथक  भ्रत्यधिक  बे  रोजगारी  है  शर  लाखों  व्यक्ति  ब  रोजगार हैं  उ०  We

 त्रिवेदी  :  २७  ठीक  है  या  नहीं  ?

 पच्ची  मोरारजी  देसाई
 :

 यहां  कहा  गया  है  कि
 २७

 लाख  व्यक्ति  बे  रोजगार
 अब  मैं

 मद्रास  गया  उन्होंन  बताया  था  कि  १  १/२  करोड़  व्यक्ति  बेरोजगार हैं  ।  ये  सारे

 झांकने  आसानी  से  दिये  जा  सकते  हैं  ।  मैंने  कहा  था  कि  ऐसा  परिवर्तन  होने  कुछ  wer

 व्यस्त  होना  भ्रनिवायं  परन्तु  वह  स्थिति  अस्थायी  होगी  ate  सदैव  नहीं  रहेगी  ।

 विदेशी  मुद्रा  की  रक्षित  निधि

 preys,  oft  हरि  विष्णु  कामत  :
 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 ८  १९६२  से  wa  तक  कितनी  विदेशी  मुद्रा  व्यय  हुई

 वह  किन  प्रयोजनों  के  लिये  काम  में  लाई  गई  है  ;  और

 Rk 8-GR  को  भारत  की  विदेशी  मुद्रा  की  रक्षित  निधि  में  कितनी  राशि  थी  ?

 fact  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकेश्वर  :
 जून  से  FERR

 तक  कुल  लगभग  ६२५८  करोड़  रु०
 के  बिदेशी  मुद्रा  के  व्यय  होने  का  झ्रनुमान  है

 ।

 मल  अंग्रेजी  में
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 विदेशी  मुद्रा  ta  रखाव  तथा  विकास
 संबंधी

 आयात  का  भुगतान करन  पर
 sire  ब्याज  देने  तथा  ऋणों  का  भुगतान  शिक्षा  शादी  के  लिए  धन  भेजने  पर  व्यय

 हुई  ।

 १८  PeRR  को  विदेशी  मुद्रा  रक्षित  निधि  में  २५३  ve  करोड़  रु०  की

 विदेशी  wat  थी  ।

 प्री  हरि  विष्य  कामत
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  जून  में  इस  तारीख  के  बाद  बिदेश

 कुछ  सरकारी  या  गर-सरकारी  प्रतिनिधि  मंडलॉंकी  पत्नियों  तथा  परिवारजनों  को  भी  विदेशी

 मुद्रा  दी
 यदि  तो  इन  व्यक्तियों  को  कितनी  विदेशी  मुद्दा  दी  गई

 1  श्रीमती  तार कश् वरी सिन्हा  :  विदेश  जाने  वाले  प्रतिनिधि  मण्डलों को  विदेशी  मुद्रा देने
 पर  बहुत  प्रतिबन्ध  है  ।  इस  बात  की  भी  जांच  होती  है  कि  प्रतिनिधि  मण्डल  है  तौर

 उसके  भ्रनुसार  विदेशी  मुद्रा  की  मात्रा  कम  कर  दी  जाती  है  ।

 हरि  विष्य  कामत
 :  मझे  खेद  है  कि

 माननीय  उपमंत्री
 या  तो  मेरे

 प्रश्न
 को

 पूरी  तरह  गल्त  समझी  हें  या  उसे  टाल गई  है  ।  मेरा  प्रदान  यह  था  कि  यदि  प्रतिनिधि  मण्डल

 के  काय  के  लिए  प्रतियां  व्यक्ति  जैसे  पत्नी  को  शामिल  किया  गया  तो  उन्हें  कितनी  विदेशी

 war  दी  गई  |  यदि  माननीय  उपमंत्री  के  पास  श्राम  जानकारी  नहीं  .  . . . e » .

 पुंच्नध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  उपमंत्री  यही  चाहती  थी  कि  श्री  कामत  जिन  व्यक्तियों

 को  शअ्रनिवाय  समझते  से  उन  मामलों  जिन  में  भेजे  गये  श्रनिवायं समझे  गये  थे  ।

 fait  हरि  ह  कामत
 :

 उन्हें  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी  गई
 ?

 श्रीमती  तार कद वरी  सिन्हा  :
 प्रतिनिधि  मण्डल  में  किसी  भी  अनिवार्य  व्यक्ति

 को  नहीं

 भजा  जाता  |

 वित्त  मंत्री  सोराबजी  :  माननीय  सदस्य  जिन  व्यक्तियों  का  उल्लेख कर

 रहे  हैं  मैं  oe  जानना  चाहता  हुं  ताकि  मैं  बता  सक्  कि  विदेशी  मुद्रा  दी  गई  थी  या  नहीं  शहरों

 यदि  दी  गई  थी  तो  कितनी  दी  गई  थी  ।

 pat  हरि  घाटण  कामत
 :

 वह  प्रतिनिधिमण्डलों के  सदस्यों की  सुची  सभा  पटल पर  रखें  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  इसके  लिए  अलग  wet  पूछा  जाना  चाहिये  |

 pat  हरि  विष्णु  कामत  :  श्रन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  कोष  तथा  विषव  बैंक  जैसे  feed  निकायों

 से  सीधे  सहायता  करके  या  रुपयों  में  भुगतान  स्वीकार  करके  भारत  को  क्या  सहायता  दी  हैं

 ताकि  भारत  वर्तमान  संकट  का  सामना  कर  धमकी  किन  किन  देशों  ने  इस  प्रकार  के  सौदों

 के  लिए  सहमति  प्रकट  की  है  ?

 part  सोराबजी  देसाई  :  ऐसे  प्रदान  पर  इतना  विस्तृत  उत्तर  देना  संभव  नहीं  है  ॥

 यदि  वह  यह  जानकारी  तो  में  अलग  प्रदान  पूछे  जाने पर  पूरी  जानकारी दे  दूंगा  I

 गजनी  इन्द्रजीत  गुप्त
 :  छ  :  मास में  जब  ६२३८  करोड़  रु०  की  मुद्रा व्यय

 तब

 की  गई
 ? wat  काल  में  कितनी  विदेशी  wer

 जिए

 aor  अंग्रेजी  में
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 तार कंद वरी  सिन्हा
 :
 मैं  छः  मास  के  मांकड ़दे

 सकती  हूं  ।  मैं

 और  जनवरी  के  ग्रीम  शव  हे  देती  हैं
 ।

 नव्य  में  Q3€  ७३  करोड़  रु०  थे  |

 9802 FF AiaEe में  ये  ७५  २४७.९१  करोड़ रु०  थे

 महोदय  :  वह  छः  मास  में  विदेशी  मद्रा  की  कुल  प्राप्ति  जानना  चाहते  हैं ।

 तारकइषरी  सिन्हा  :  जून  से  दिसम्बर तक  ares ६३८  करोड़  हैं

 श्री  सोराबजी  देसाई  ब्यौरा  मैं  बताता  हूं  जो  निम्न  है  we  रु०

 निर्यात  से  प्राप्त  हुए  हैं  ।  पी०  एल०
 ४८०  के  aaa  मिली  सहायता सहित  २७५.७०  करोड़

 स०  प्रयोग  किये  गये  |  श्रन्तर्राष्ट्रीय गदरा  कोष से  ११.६०  करोड़ रु०  शौर  सूची

 fafa  में  २.४६  करोड़ रह  गये  |

 fait हंस  बरपा  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  सोना  खरीदने  पर  एक  श  में  Ra a से  Yo

 करोड़ रु०  तक  की  विदेशी  मद्रा  व्यय  होती  कौर  यदि  तो  सरकार  ने  तस्कर  व्यापार

 मे  सोना  खरीदन  को  रोकने  के  लिए  क्या  विशेष  कार्यवाही  की  है  ताकि  विदेशी  मुद्रा  बचाई

 जा  सके
 ?

 fait  सोराबजी  समूची  cam  नीति  इसी  उद्देश्य  की  प्राप्ति  के  लिए  ह  और  मैं

 समझता  हूं  कि  यह  सफल  हो  रही  है  |

 डा पं  शा०  मंत्री  महोदय  ने  प्रतिनिधिमण्डलों पर  प्रतिबन्धों  का  उल्लेख

 किया  ।  इन  प्रतिबन्धों के  परिणामस्वरूप  हुई  बचत के  द्योतक  आंकड़े  क्या  हैं
 शोरों

 वे

 थोड़े  प्रतिबन्धों  के  समय  के  आंकड़ों  से  कम  हैं  अधिक ?

 सोराबजी  देसाई  यदि  अलग  प्रश्न  पूछा  जाये  तो  मैं  जानकारी  दे  दूंगा  ।

 उ०  qo  frat  क्या  सरकार का  ध्यान  इस  मास की  १९  तारीख  के

 प्रकाशित  एक  विज्ञापन की  ate  प्रा कर्षित  gar  है  जिसमें  एक  यात्रा  अभिकरण  भ्रमरी का

 वाले  सभी  को  ५०,००० रु०  की  बिदेशी  मुद्रा  देने  का  प्रस्ताव  किया है  ?

 महोदय  :  यह  जानकारी दी  गई  है

 maa  fen  दिल्ली

 *veo.  शी  दश्त |  कया  स्वास्थ्य मन्त्री  ३१  १९६२  के  तारांकित प्रश्न  संध्या

 ७२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  आयुर्वेदिक  दिल्ली  को

 भारत  सरकार  के  सीघे  नियन्त्रण  में  ले  लने  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रालय  में  उपमंत्री  स०  :  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि

 कालेज  में  दिल्ली को फिलहाल भारत को  फिलहाल  भारत  सरकार  के  सीधे  नियन्त्रण में  न  लिया  जाय  |

 भी  भक्त  श्री मनु  aor  उन  कारणों पर  प्रकाश  डाला  जाएगा  जिनके  कारण  यह  निर्णय

 किया  गया
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ः  इस  sat
 पर  बिचार  करनें

 के  लिए  एक  कमेटी  असामी

 गयी
 है

 कि  सिलविया  कालिज  का  भविष्य  क्या
 डोना  चाहिए

 पौर  इस  में  क्या  फरक
 होना  चाहिए

 mire

 fas  श्रम्नस ब्  में
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 उस  कमेटी  ने  सिफारिश
 की

 है
 कि

 इसमें  कई  एक  चीजें
 ak  होनी  चाहिएं ।  उसने  यह  भीਂ

 की  है  कि  दि धज बन्नी  एडमिनिस्ट्रेशन  की  तरफ  से  ही  यह  कालिज  चलता  रहे  कौर  दिल्ली  एडमिनिस्ट्रेशन

 शन  ने  जो  बोर्ड  स्थापित  किया  है  उसी  के  नीचे  यह  चलता  रहे  ।  इस  सिफारिश  के  आधार  पर  इसको

 न  लेने  का  haar  किया  गया  ।

 थी
 भक्त

 दर्शन
 :

 मैं
 यह  जानना  चाहता  हं  कि  यह  जो  निश्चय  किया  गया  है  यह  स्थायी

 है  या  यह  सोचा  गया  है  कि  कुछ  दिनों  के  बाद  इस  पर  फिर  विचार  किया  जा  WX  इस  समय  जो

 उसकी  हालत  खराब  है  बया  उसको  सुधारने  के  लिए  भी  कोई  कदम  उठाया  जाएगा

 डा०  सुशीला  नायर  :
 श्रीमन

 उसकी  हालत  पहले  से  बहुत  ज्यादा  अच्छी  हुई  है  ।  मेरे  पास  कमेटी

 की  रिपोर्ट  है
 ।

 माननीय  सदस्य  चाहेंगे  तो  मैं  उनको  सारी  चीज  बता  दूंगी
 ।

 इसमें  को.ई  एक  सुधार  करने

 के  लिए  सिफारिशें
 की

 गयी  हूं  जिनके  aaa  किया  जा  रहा  है  ae  कहना  तो  कठिन  है  कि

 न  लेने  किया  froze  स्थायी है  नहीं  ।  जीवन  में  स्थापना तो  कुछ भी  नहीं है  ।  हमेसा

 af  gs  gaat  है  1

 उत्तर  san  घर  मध्य  के  बीच  wee  विद्युत का  वितरण

 +

 T*¥KR. 4 L

 S  शी  स०  मो  बनर्जी :

 Ltt ब्रज  राज  :  ५०  Cod ५
 बया  सिचाई  शौर  fara मन्त्री  यह  बताने

 *'
 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्तर  प्रदेश  मध्य  प्रदेश  राज्यों  के  बीच  सेठ  विद्युत  के  वितरण  के  बारे  में  कोई

 अन्तिम निश्चय  हो  गया  है

 यदि  तो  कया  ?

 भर  द  मंत्रालय  के  समा-सचिव  ०  ०
 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 fat स०  पो ०  इस  कारण  कि  मामला  काफी  समय  से  श्रनिद्चित  पड़ा  निश्चय

 करने  म  केंद्रीय  सरकार  को  कया  कठिनाई  है  और  कया  इसके  समाघान  के  लिए  उत्तर  प्रदेश

 सरकार ने  कोई  विशेष  सुझाव  दिया  है
 ?

 fet do
 घ०  मेहदी  :

 केन्द्रीय  प्रादेशिक  परिषद्
 ने
 सिफारिश

 की  थी  कि
 दोनों  मुख्य  मंत्रियों

 कीं  इस  मामले  को  श्रुति  रूप  से  निश्चित  करने  के  लिए  don  होनी  चाहिये  ।  wae  २६

 जनवरी  को  बैठक  होगी  कौर  बाधा  है  कि  उसमें  इस  मामले  पर  विचार  fear  जायेगा
 |

 शौ  स०  मो०  बनर्जी  :  क्या  कोई  मित्रतापूर्ण  निश्चय  करने  लिये  केन्द्रीय

 सरकार  ने  मार्ग  दर्शन  किया  हैं
 ?

 यदि  तो  क्या  मार्ग  दर्शन  किया  गया  है
 ?

 सिंचाई
 ate  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  gare)

 मेरी  स्वयं  उनसे  बात  हुई  थी

 इस  बारे  में  प्रतीक  बातें  काटो  TE  जो  मैं  seal  बताना  नहीं  चाहता  |

 pat  दाजी  :  क्योंकि  २६  तारीख को  बैठक  होनी  बया  सरकार  का  ध्यान  उत्तर  प्रदेश  के
 मुख्य

 मन्त्री  के  उस  वक्तव्य  की  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  जिसमें  उन्होंने  कहा
 था

 कि  मध्य  प्रदेश  माँग

 सवैया  गलत  ञ ्  उस  पर  विचार  नहीं  किया  जायेगा
 ?

 यदि at

 poem  महोदय  सिन्ती  शान्ति  ।
 राणा

 ara  में



 ४  IGN  मौखिक  उत्तर  १६९

 tat  यह  वक्तव्य  प्रैस में  प्रा  चुका है
 ।  परब  २६  तारीख को  बैठक  होगी  ।  कया  भारत

 सरकार  ने  ऐसे  वक्तव्य  पर  ध्यान  दिया  है  ?  कया  ऐसे  वक्तव्य  सहायक  नहीं  alas  निश्चय  न

 होने  तक  सरकार  ऐसे  वक्तव्यों  को  रोकने  के  लिए  कया  कार्यवाही  कर  रही है  ?

 हाफिज  मुहम्मद  प्रति  निश्चय  न  होने  केवल  उनपे  कहा  जा  सकता  है  ।  इस

 काल  में  मैंने  चार  बार  उत्तर  प्रदेश  से  कहा  है  ।
 मैंने  व्यक्तिगत  रूप  में  भी  बात  को  थी  ate  मैंने  कहा  है

 कि  अब  वें  उस  मामले  पर  ग्र गली  थक  सें  विचार  विमर्श  करेंगें  जो  इस  मास  के  ea  में  होगी  ।

 taht
 उ०  |: ह ० ध  ब्रिटेन  :  कया  रक  से  विद्युत  संभरण  में  मध्य  प्रदेश  के  भाग  के  बारे  में  सरकार  के

 समक्ष  कोई  अस्थायी  प्रस्ताव  रखा  गया  है  ?

 हाफिज  मुहम्मद  इब्राहीम  :  अभा  किसी  भाग  का  प्रश्न  नहीं  उठता  ।  जब  दोनों  पक्षों  में

 निश्चय हो  जाये  कि  वें  देते  शर  लेते  उस  समय  यह प्रश्न  उत्पन्न  होगा  ।

 प्रश् ना तन में  मितव्ययता

 hier  पड़ा  :

 थी  कपूर  fag
 :

 १४६२.
 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 थी  यू०  qo  fag

 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  aor  करेंगे  कि  :

 वर्तमान  राष्ट्रीय  आपात  स्थिति  को  देखते  हुए  सरकार  ने  प्रशासन  के  विभिन्न  क्षेत्रों  में

 मितव्ययता  के  लिये  कया  उपाय  किये हैं  ;

 इन  उपायों  से  मस्त्रालयवार  कितनी  राशि  की  बचत  होने  की  सम्भावना है  ;  श्र

 क्या  राज्य  सरकारों  को  भी  मितव्ययता के  उपाय  करने के  लिये  कहा  गया  है
 ?

 वित्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारके श्व रो  सिन्हा  )  :  श्र  वर्तमान  राष्ट्रीय

 स्थिति  को  देखते  हुये  प्रशासन  उस  व्यय  में  जिसका  प्रतिरक्षा  से  सम्बन्ध  नहीं

 मितव्ययता  के  लिये  are  उपाय  किये  गये  हू
 ।  इनमें से  मुख्य  उपाय  ये  हैँ

 :
 मुद्रण  झर

 श्रमिक  प्रकार  कीਂ  अन्य  मदों  में  यात्रा  अधिक  समय  तक  काम  करने  के  मन  ौर

 कर्मचारीगण  बजट  पर  होने  वाले  व्यय  में  कटौती  ।  ग्र सारभूत  तथा  प्रतिरक्षा  प्रयासों  से  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध

 न  रखने  वालीਂ  योजनाओं  पर  होने  वाले  व्यय  को  इन  को  स्थगित  या  समाप्त  करके  कम  कर

 दिया  गया  है  ।  PEQR-EY  के  लिये  केन्द्रीय  योजना  व्यय  क्या  पुनरीक्षण  ौर  परिष्कार  पंचवर्षीय

 योजना  के  अन्तत  आने  वाली  यो  जनाओ ओं  को  सापेक्ष  पूर्ववर्ती  का  उचित  पुनर्निधारण  करते  हुये  कया

 गया है  ।  इन  उपायों के  प्रभाव  का  पता  प्रबल  वित्तोय  वर्ष  के  प्राय व्य यक  प्राक्कलनों  से  चल  ।

 सरकार  हारा  व्यय  में  मितव्ययता  के  उपायों का  व्यौरा  तथा  १६६२-६३  प्रौढ़  g  ६३-६४

 में  होने  वाली  प्रत्याशित  दर्शाने  वाला  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  [czar

 में  रखा  गया  ।  देखिये  एलन  at.  स ६  WNaIGR]  कुछ  मंत्रालयों  से

 कारी  की  मी  प्रतीक्षा  को  जा  रही  है  पौर  यथा  समय  एक  अनुप्रास  विवरण  सभा  पटल  पर  रख

 fear
 जायेगा  ।

 सक ee  Ot  ee

 मल  dist  सें
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 हाल  ही  में  एक  उच्चस्तरीय  मितव्ययता  समिति  बनाई  गई  है  जिसमें  गृह-कार्य  वित्त

 सचिव  तथा  अतिरिक्त  योजना  होंगे  ।  यह  समिति  विभिन्न  मंत्रालयों  में

 कर्मचारियों  की  स्थिति  तथा  व्यय  सम्बन्धी  aa  बातों  का  संक्षिप्त  श्रब्ययन  करेगी  और  मितव्ययता

 के  लिये  सीरीज  करेगी  ।

 जी  हां  ।

 श्री  सरजू  पांडेय
 :

 देश  में  प्रा पात कालीन  स्थिति  को  देखते  हुए  केन्द्रीय  सरकार  ने  प्रान्तीय

 सरकारों  को  क्या  इस  बात  का  परामर्श  दिया  है  कि  उन  के  मन्त्रिमण्डल ों  में  मन्त्रियों  की  संख्या  घटाई

 जाय ?

 श्रीमती  तार कश् बरी  सिन्हा
 :

 जैसा  कि  मैंने  प्रति  जवाब  के  पार्ट  सी  में  बतलाया  हमने  राज्य

 कारों  से
 इस  ब।त

 को  कहा  है
 कि

 वह  इमरजेंसी  को  देखते  हुए  ब्याने  यहां  ज्यादा  से  ज्यादा  एकोनामी
 हिसार ij

 स०  मो०  बनर्जी  :
 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  मितव्ययता  के  ये  उपाय  रेलवे  जैसे  विभिन्न

 विभागों  में  किये  गये  हैं  प्रौढ़  क्या  यह  देखने  का  प्रयत्न  किया  गया  है  कि  इनसे  कार्यकुशलता में  तो  कोई

 कमी  नहीं  TE  ?

 भ्रान्ति
 तार कश् वरी  सिन्हा

 :  इस  बात  का  हम  पूरा  ध्यान  रखेंगे  कि  ard  कुदा लता में  कोई
 कमी  न  जाने  गाये  ।

 भी  यशपाल सिह  :  इम  एजेंसी  को  देखते  हुए  सेंटर के  मिनिस्टरों ने  अपनी  तनख़्वाहों में  कितने

 फीसदी की  कमी की  है  ?

 श्रीमती  तारकंद्वरी  सिन्हाःसेंटर  के  मिनिस्टर्स  पहले  ही  १०  परसेंट  ग्लानि  तनख्वाह  क्रम  ले

 थे सरीर  सके  अ्रलावा  उन्होंने  डो नेशंस  भी  दिये  है  ।

 पूथीरंगा: क्या क्या
 मैं  जान  सकता हूं  कि  क्या इन  मितव्ययता  उपायों  पर  सोचविचार  करने

 तथा  उन्हें  लागू  करने  के  किसी  प्रक्रम  पर  प्रा वं कलन  समिति  कौर  उसके  सदस्यों  को  इनके  साथ  सम्बद्ध

 करने  के  लिये  कोई  उपाय  किये  जा  रहे  है  या  किये  जाने  वाले  है  वे  अपने  अनुभव  हर  सुझावों  का

 ara  सके ं?

 श्रीमती  तारकेश्वर  न  के  उत्तर  में  मैं  कह  चुकी  हूं  कि  एक  बहुत  ही  उच्च  स्तरीय

 seafaring  समिति  नियुक्त  की  गई  हे
 ।

 प्राक्कलनों  की  जांच  करते  समय  प्राक्कलन  समिति  किसी

 भी  समय  मितव्ययता  के  उपायों  के  बारे  में  सुझाव  दे  सकती  है  ।  मैं  समझती  हूं  कि  वे  बड़ीਂ  जिम्मेदारीਂ

 और  प्रभावपूर्ण  रंग  से  बहुत  ही  अच्छा  काम  कर  रहे  हैं  ।

 eit  रंगा  :
 किसी  समय  स्वयं  सस्त्रिमण्डल  में  इस  उद्देश्य  के  लिये  एक  समिति at  ।  क्या मैं  यह

 gare  दे  सकता हुं  कि  इस  मामले  में  वह  समिति  प्राक्कलन  समिति  से  read  कर  लिया  करे  ?

 महोदय
 :

 यह  सुझाव है  ।  श्री  जसवंत  मेहता
 ।

 शी  रामेदघरानन्द  g3a-~

 wenn  महोदय  :  मैंने  स्वामी  जी  को  नहीं  बलाया  ।  मैं  ने  श्री  जसवन्त  मेहता  को  पुकारा  था

 बह  पूछना  नहीं  चाहते

 |

 श्री  ~~ XH

 ।

 अंग्रेजी  में
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 श्री  अठ  ato  frat  :
 क्या  मन्त्री  महोदय  को  यह  बात  मालूम  है  कि  उप सन् त्रियों  घौर  मंत्रियों

 के  ऊपर  बिजली  का  खर्चे  २५०  रुपये  प्रतिमास  से  ऊपर  थराता  है  ?  इस  को  बन्द  करने  की  दिला  में

 क्या  सरकार  ने  किसी  मन्त्री  या  मन्त्रियों  से  लिखा  पढ़ी  की  है  ate  यदि  तो  बिजली  के  खर्चे  को  घटाने

 और  मन्त्रियों  के  दूसरे  खर्चों  को  घटाने  की  दिशा  में  क्या  कमी  की  गई  है
 ?

 क्या  यह  सही  नहीं  है  कि

 किसी  किसी  मन्त्री  का  ७००  या  «००  के  करीब  प्रतिमास  बिजली  का  खर्च  आता  है  ?

 तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  बिजली  के  खर्चे  में  हम  काफी

 कमी  कर  रहे  है  तौर  उसको  प्रो  घटाने  की  कोशिश  कर  रहे  है  ।  कहीं  २५०  के  ऊपर  है  तो  कहीं

 कम  भी  है  ।  बहरहाल  यह  कोशिश  की  जा  रही  है  कि  पानी  कौर  बिजली  के  खर्च  में  जितनी  भी  कमी  की

 जा  वह  की  जा  रही  है  |

 fait  हेम  बख्शा
 :

 यह  देखते  हुए
 कि  परिचय बंगाल  जैसी  कुछ

 राज्य  सरकारों
 ने

 मितव्ययता

 के  उपाय  अपनाये  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  कया  ये  योजनायें  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  निर्धारित

 मितव्ययता  के  प्रतिरूप  के  साथ  मिलती-जुलती  हैं  अथवा  वे  उससे  भिन्न  हैं
 ?

 मोरारजी

 '

 देसाई
 :

 इस  मामले  में  केन्द्रीय  सरकार  arg  सभी  राज्य  सरकारों के  लिए

 कोई  प्रतिरूप  निर्धारित  नहीं  किया  जा  सकता  था  ।  इस  मामले  में  उनका  अपना  प्रतिरूप  है  ।

 बेटा  सुरैया  :  क्या  सरकार  ने  सामुदायिक  परियोजना  विकास  समिति  के
 हस

 सुझाव  पर  विचार  किया  है  कि  दन  में  से  कुछ  अधिकारियों  जैसे कि  एस०  न  ग्रोज०, हटा दिया हटा  दिया

 जाये  aire  यदि  तो  क्या  इस  बारे  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 तारकश्वरी  माननीय  सदस्य  को  विवरण  से  ज्ञात  होगा  कि  इस  मंत्रालय
 में

 पर्याप्त बचत  की  गई  हैऔर  १६६३-६४  में  हम  इस  मंत्रालय  से  झर  भी  अधिक  बचत  की  झाला

 करते हैं  ।

 राष्ट्रीय  रदा  कोष

 क  श्रीमती  art  देवी

 |

 थी  प्र०  च् ०
 ~~

 |
 थी रा०  शि०  ga

 श्री  भक्त  दान

 १४६३.  २  थी
 विराम  प्रसाद

 st  मोहसिन

 श्री  निदान ax  सेठ

 |  भी हेम  राज

 [  तो  gate

 चित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 अभी  तक  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  स्वर्ण  तथा  नकदी  दोनों  में  कुल  कितना  प्रदान

 में  राज्य-वार तथा  विदेशों  प्राप्त हुआ  है  ;

 इस  घन
 हे  किस  प्रकार  प्रयोग  किये  जाने  का  विचार  है

 मूल  भ्ंग्रेजी में में
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 क्या  लेखापरीक्षा के  प्रयोजन  के  लिये  महालेखा  परीक्षक  को  प्राप्ति  तथा  व्यय  के  ब्यौरों

 की  जांच  करने  की  शक्ति  दी  गई  है  ;  आर

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 मंत्रालय में  उपमंत्री  ब०  ०  दो  विवरण  सभा  पटल पर  रखे

 जाते  हैं  में  रखे  गये  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी ०  9% /&3]

 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  समिति इस  कोष  का  प्रबन्ध  करती है  शौर  इसका  प्रयोग देश  की

 रक्षा  से  सम्बन्धित  सभी  प्रयोजनों  के  जिसमें  सदस्य  सेनाओं  के  कर्मचारियों  के  लिये  सुविधायें

 भी  सम्मिलित  प्रयोग  किया  जाएगा  ॥

 जी  हां  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 पू श्नीमती  wet  देवी  :  रणक्षेत्र  में  लड़ने  वाली  सेनाओं  को  सुविधायें  ग्राही  देने  में  प्रभी  तक

 इसमें  से  कितने  घन  का  प्रयोग  किया  गया  है  att  कितना  नागरिक  समितियों  at

 चीजों  पर  व्यय  किया  गया  है
 ?

 fait  न  (०  भगत  :  अभा  तक  ३७  लाख  रुपये  व्यय  करने  का  fara  किया  गया  है  जिसमें

 घायल  या  मारे  गये  सैनिकों  को  सहायता  या  सुविधायें  देने  का  व्यय  सम्मिलित  इस  कोष  को बढ़ानें

 तथा  प्रिय  बातों  पर  खच  करने  के  लिये  प्रत्येक  राज्य  के  मख्य  मंत्री  को  १२  लाख  रुपये  दिये  गये  हैं

 गधी  रंगा  :  हमें  बिल्कुल  सुनाई  नहीं  देता  ।  मुख्य  मंत्रियों  को  किस  लिये  राशि  दीਂ  गई  है
 ?

 pata  महोदय  :  श्राप  कुछ  ऊंचा  बोलिये

 पत्नी  ब०  To  भगत
 सैनिकों  के  परिवारों

 को
 सुविधायें  देने  के  काम

 को
 तीब्र  गति

 लाम  iq  सम्वत  में  खर्च  फ  लिये  i

 pat  इसका  hase  यह  है  कि  यह  घन  रुपया  अधिक
 तेजी

 से  इकट्ठा करने  के  लिये

 खरच  किया  जा  रहा  है
 ?

 पभ्व्यक्ष  महोदय
 उन्होंने  अपना  उत्तर  ठीक  करते  हुए

 कहा  है  कि  यह  सैनिकों  कीਂ  सुविधायें

 प्रदान  करने  के  लिये  है  ।

 सभी  रंगा  :  लगता  है  कि  कोई  बात  छपाई  जा  रही  है  ।

 poet  महोदय  :  उन्हें  उत्तर  सुनना  चाहिये  ।

 हरि  विष्णु  वह  जो  कह  रहे  हम  सुन  नहीं  पा  रहें  हैं
 ।  अनुपूरक प्रश्न  करने  से

 पहले  हमें  यह  मालम  होना  चाहिये  कि  उन्हें  कितना  रुपया  दिया  गया  है  प्रौढ़  किस  लिये
 ?

 तभी  तो  मैं  उन्हें  का  उत्तर  देने  के  लिये  कह रहा  हूं
 ।

 महोदय

 fat qo  हे०  भगत  :  घायल  या  मारे  गये  सैनिकों  को  सुविधायें
 तत्सम्बन्धी

 अन्य  बातों

 के  लिये  तथा  धन  इकट्ठा  करने  पर  होने  वाले  व्यय  के  लिये  मुख्य  मंत्रियों  को  १२  लाख  रुपये  की
 श्रग्रदाय

 दी  गयी है  ।

 मल  भंप्रेजी  में
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 fot  यहीं  तो  मुख्य  बात  है  ।  क्या  इसका  यह  अभिप्राय  है  कि
 घन

 इकट्ठा  करने
 पर

 होने  वाला  व्यय  भो  इसी  लेखे  में  दिखाया  जायेगा
 ?

 क्या  इस  ढंग  से  हम  झ्र पने
 जवानों  की  सहायता

 करने  तथा  उनके  लिये  सुविधायें  प्रदान  करने  जा  रहे  हैं
 ?

 क्या  इसका  यह  भी  अरथ  निकाला  जाये

 कि  इस  बारे  में  हिचकिचाहट  से  काम  लिया  जा  रहा  है  कयों  मेरे  माननीय  मित्र  एक  बात  कह  कर  स्वयं

 ही  उसे  ठोक  करते  हैं  कि  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों
 को

 तेजी
 से

 घन  संग्रह  करने  के  लिये
 १२

 लाख  रुपये

 दिये गये  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  इस  पर  प्रौढ़  प्रकाश  डाला  जाये  ।

 श्री  सोरारजी  देसाई
 :

 माननीय  सदस्य  ने  यह  नहीं  बताया  कि  प्रचार  के  लिये  रुपया  कहां  से

 लाया  जायेगा  ।  यह  तो  कम  से  कम  खर्चा  है  जो  ये  समितियां  करती  हैं  प्रौढ़  ae  भी  इसी  कोष  में
 से

 कहां  से  यह  जायेगा  ?  निस्संदेह यह  कम  से  कम  है  ।  वह  लेखा  भी  केन्द्रीय कोष  में

 भेजा  जाता  है  परन्तु  वह  कोई  बहुत  प्रतीक  नहीं है  ।  सच  ती  यह  है  कि  सरकार
 भी

 खर्च  कर  रही  है  ।

 सरकारीਂ  कर्मचारी  ही  कार्यालयों  तथा  अन्यत्र  काम  कर  रहे  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  कुछ  न्यूनतम  व्यय

 ऐसा
 हो  जो  इसी

 कोष  में  से  पूरा  करना  पड़े
 ।

 इसके  सरका  रें  इसमें  से  खर्चे  नहीं  करेगी
 ।

 fat प्र०  च  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  किसी  प्रक्रम  पर  इस  कोष  में  से  किये  जाने

 वाले  व्यय  के  बारे  में  संसद  से  परामर्श  किया  जायेगा  या  उसे  सूचित  किया  जायेगा

 !

 श्री  मोरारजी देसाई  :  जी  नहीं  ।

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 नेशनल  डिफेंस  फण्ड  में  से  विभिन्न  मुख्य  मंत्रियों को  जो  एक-एक  लाख

 रुपया दिया  गया  जो  रसीद  वगैरह  वे  ग्रांट  करते  वह  खर्चा  इसमें  शामिल  है  या  कोई  प्रौढ़

 खर्चा भी  शामिल  है  ?

 श्री  मोरारजी  देसाइं  वह  खर्चा है  ।  कुछ  दफ्तर  का  भी  थोड़ा  खर्चा  होगा  ।  इस  तरह  का

 खर्चा है  ।  कोई  ट्रैवलिंग  एलाउंस  नहीं  दिये  जाते  हैं  ।

 श्री  रा०  पी  दुबे
 :

 क्या  मैं  जान  सकता  हूँ
 कि

 भूतपूर्व  राजाओं  ने  लगभग
 कितना  अंशदान

 दिया है  ?

 fat  मोरारजी  देसाई
 :

 मैं  से  ब्  नहीं  दे  सकता  ।

 शी  भक्त  दन  :  जहां  तक  मेरी  जानकारी  उत्तर  प्रदेश  में  साढ़े  चार  करोड़  रुपया

 एकत्र  gal  लेकिन  खाते  में  सिफ॑  २४  लाख  कौर  कुछ  हज़ार  रुपया  दिखाया  गया  है  ।  इसी  तरह

 पंजाब  में  साढ़े  चार  करोड़  से  ज्यादा  रुपया  एकत्र  हुमा  लेकिन  इसमें  २६  लाख  रुपया  दिखाया  गया  हैं

 मैं  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  इसका  हिसाब  रखने  का  क्या  तरीका  किस  तरीके  से  यह  रुपया  केन्द्रीय

 खाते  में  जमा  किया  जाता  है  att  किस  तरह  से  राज्यों  में  उसका  बंटवारा  होता  है  ।

 श्री  मोरारजी  देसाई :  सब  प्रदेशों  में  अलग  wa  कमेटीज  हैं  ।  उन  कमेटीज  में  ही  पैसा

 जमा  होता  है  शरर  वह  पैसा  सेंट्रल  फ़ंड  में  जमा  करने  के  लिये  ही  मगर जब  तक  वह  सैंट्रल

 में  जमा  नहीं  होता  तब  तक  उसको  सैंट्रल  फ़ंड  में  नहीं  बताया  जाता  बल्कि  प्रादेशिक  कमेटीज

 के  फ़ंडज़  में  बताया  जाता  है  ।'  वह  सारा  पैसा  सैंट्रल  फ़ंड  का  न  कि  प्रादेशिक  फंड  का  ।

 fait  इत  जीत  गुप्त
 :

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  भाई  है  कि  बहुत  से  मामलों  में  बड़ी

 बड़ी  प्रौद्योगिक
 संस्थाओं

 के
 मालिकों  ने  श्रमिकों  की  मजूरी  में  एक  दिन  की  मजूरी  की  कटौती  करके

 चो  राशि
 राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  जमा

 कराई  है  वह  वास्तव में  एक  दिन
 slik  Si

 ?

 ७ ग्रंग्रेजी  में
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 श्री  मोरारजी  देसाई  :  मुझे  एसी  कोई  सुचना  नहीं  मिली  ।

 शी
 प०  ना०  बारूपाल  :  जिन  लोगों  ने  रक्षा  कोष  में  सोना  या  रुपया  शादी  दिया

 सरकार  की  कौर  से  उनकी  सुची  प्रकाशित  की  जाएगी  प्रौढ़  क्या  उस  सूची  को  क्षेत्रों  में  भेजा  जायेगा

 श्री  मोरारजी  देसाई  :  हजारों  आइटम  हैं
 ।

 मैं  नहीं  समझता  कि  उनकी  सूची  कसे  प्रकाशित
 की  जाये  ।

 हरिविष्थु  कामत  :  कया  सरकार
 को

 ऐसी  सूचनायें  मिली  हैं  कि  अनेक  मामलों  में  अनुचित

 दबाव  या  जबरदस्ती  का  प्रयोग  किया  गया  है  श्र  यदि  तो  क्या  सरकार  ने  अधिका  रियों  धन्य

 लोगों  को  ऐसे  निदेश  दिये  हैं  कि  अमीरों  शर  गरीबों  से  रक्षा  कोष  के  लिये  घन  संग्रह  करने  में  कोई  ऐसा

 zara  न  डाला  जाये
 ?

 fat  मोरारजी  देसाई  :  हमने  सार्वजनिक  भाषणों  तथा  परिजनों  द्वारा  यह  बात  aga  स्पष्ट

 कर  दो  है  कि  कोई  भी  श्रधघिकारी  या  कोई  कहीं  पर  भी  दबाव  से  काम  न  ले  ॥

 pa  हरिविष्ण कामत  :  अधिक  प्रभाव नहीं  ZAI  ।

 मोरारजी  देसाई
 :

 दबाव  डाले  जाने  की  कुछ  शिकायतें  तो  हैं  लेकिन  कभी  तक  किलो

 ब्यक्ति  से  मूझे  कोई  ऐसी  शिकायत  नहीं  भाई  कि  उसे  ऐसा  करने  के  लिए  बाध्य  किया  गया

 कुछ  माननीय  सदस्य  w3a—

 foes  महोदय  :  aria ।

 पथी  हरिविष्ण  कामत  :  यह  बहुत  हास्यास्पद है  ।

 महोदय  :  श्री  मानसिंह पृ०  पटल

 tet  मानसिक  | ह  पटेल  :  क्या  मैं  जान  सकता  हुं  कि  किन  परिस्थितियों  के  घिन  गुजरात  में

 डसे  सैनिक  कोष  का  अलग  नाम  दिये  जाने  की  झलकती  दी  गई  थो  ?

 tat  मोरारजी  देसाई  :  क्योंकि  वह  नाम  केन्द्रीय  कोष  के  चालू  होने  से  पहले  रखा  गया
 था

 उसे  जारी  रहने  दिया  गया  ।  उसमें  बुरा  ही  कया  है
 ?

 मेरी
 तो

 समझ  में  नहीं  भ्राता
 ॥

 रामेदवरॉनन्द  :  कया  मैं  जान  सकता  हूं  कि  केन्द्र  के  मंत्रियों  प्रौढ़  उप-मंत्रियों  तथा  प्रदेशों

 के  मंत्रियों atc  उप-मंत्रियों  ने  रक्षा कोष  में  कितना  रुपया  दिया  है  कौर  ase  वेतनों  से  कितना  रुपया

 कटवाया  है
 ?

 थी  मोरारजी  देसाई  :  मझे  मालम  नहीं  है  कि  उन्होंने  क्या  दिया  है
 ।

 मैंने  डिफेंस  फेल  में

 qa  हजार  रुपया  दिया  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :  यहं  सवाल  पहने  हो  हो  चूका  है

 ।

 गंधी  नरसिम्हा  रेड्डी
 :

 आंध्र  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  ने  कुछ  समय  पहले  एक  वक्तव्य  दिया
 था

 कि
 afc  घनी  व्यक्ति  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  simran  नहीं  देंगे

 तो
 ऐसा  करने  पर  उन्हें  विवाद

 करने

 के  लिये  पिधान  लागू  करना  पड़ेगा  ।  क्या  मैं  सरकार  से  यह  जान  सकता  हूं  कि  ऐसा  विधान

 विचाराधीन  है
 ?

 भुंप्रेजी  में
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 fat  मोरारजी  देसाई  :  यह  बात  झ्रायव्ययक  से  सम्बन्ध  रखता है  ग्रोवर  मैं  इसके  बारे  में  कुछ

 नहीं कह  सकता

 गुलाटी  watt  का  प्रतिवेदन

 1४६४  को  मोहसिन  :  क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  गुलाटी  ग्रा योग  की  सिफारिशें  सरकार  द्वारा  स्वीकार  कर  ली  गई  हैं  ;  कौर

 क्या  यंह  सच  है  कि  आध्र  प्रदेश  सरकार  गुलाटी  झ्रायोग  के  प्रतिवेदन  पर  सरकार  के

 विनिरंचथ  क  प्रतीक्षा  किये  बिना  ही  नागार्जुनसागर  श्र/सैलम  तथा  पोचमपाद

 परियोजनाओं  के
 निर्माण

 का  काबे  कर  रही  है  ?

 सिचाई  ate  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  गुलामों  ग्रा योग  की

 रिपोर्ट  सरकार  के  सामने  विचाराधीन  है  ।

 सरकार  को  ऐसा  किसी  कार्यवाही  का  ज्ञान  नहीं  है  ।

 गयी  मोहसिन  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  कुछ  केन्द्रों  मंत्रियों  की  जो  ग्राहक  प्रदेश  का

 दौरा  करने  गये  यही  मत  था  कि  इन  दोनों  परियोजनाओं  को  गुलाटी  आयोग  की  रिपोर्ट  पर  विचार

 तथा  निर्णय  का  प्रतीक्षा  किये  बिना  ही  आरम्भ  कर  दिया  जाना  चाहिए  ?

 pat  श्रलगेशन  :  मैं  भी  ग्रां  ध्  प्रदेश  के  दौरे  पर  गया  था  ।  परन्तु  प्राविधिक  सलाहकार  समिति

 ने  इन  परियोजना ग्र ों  को  स्वीकृत  नहीं  किया  है  ।

 fat  गुलाटी  आयोग  को  रिपोर्ट  कब  मिली  थी  ौर  उस  पर  क्या  प्र ग्रे तर  कार्यवाही

 की  गई  है
 ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 गत  नवम्बर  में  रिपोर्ट  मिली थी  fe  wt  हम  विभिन्न  राज्य

 सरकारों  के  परामर्श से  निर्णय  करने  की  प्रयत्न  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  शिवाजी  राव  go  देशमुख :  क्या  यह  सच  है  कि  गुलाठी  आयोग  की  रिपोर्ट  मिलने

 से  पहले  set  सिचाई  मंत्रालय  ने  आसान  प्रदेश  कोर्स  area  का  निदेश  दिया  था  कि

 पोचमपाद  कौर  नागार्जुनसागर  परियोजनाओं  को  तब  तक  शुरु  न  जाये

 जब  कि  रिपोर्ट  न  निकल  जाये  और  उस  पर  निर्णय  न  हो  जाये ?

 श्री  श्रलगेशन
 :

 ऐसा  कोई  अवसर  नहीं  पाया था

 fat  wo  प्र०  जैत  :
 बया  सरकार  ऐसी  कोई  सावधानी  बरत  रही है

 कि  नागार्जुन

 परियोजना  के  दूसरे  चरण  को  पुरा  करने के  फलस्वरुप  धम सुर  राज्य  पर  कोई  प्रतिकूल

 प्रभाव  नहीं  पड़ेगा ?

 पी
 ७,  ये  अभी  विचाराधीन  हैं  ।

 कार्यालयों  का  दिल्ली  से  बाहर  भेजा  जाना

 +

 हरि चन्द्र माथुर  :

 श्री  भक्त  दर्शन

 थी  प्र०  च०

 |  थी  में  वेंक्टासुब्बया  ड्

 dist  में

 2578(AI)LS  D—z
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 |  श्री  हेम  राज

 जह  ६४,  डा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघ  :

 श्री  राम  रतन  गुप्त
 :

 श्री  मंत्री

 श्री  यशपाल  सिह  :

 ।
 श्री  बु०  to  fag  :

 कया  ware  तथा  पुर्वा  मंत्री  यह  बताते  की  कपा  करेंगे

 क्या  वर्तमान  झा पात  के  कारण  दिल्ली  में  आवास  समस्या  उप  रुप  धारण  कर

 गई

 (a)  (१)  कार्यालय  wat  (2)  निवास  स्थान  के  लिये  कितनी  कितनी  मांग

 (77)  इस  मांग को  किस  प्रकार  पुरा  किया  र

 किन  कार्यालयों  यदि  कोई  से  बाहर  भेजने  का  प्रस्ताव  2?

 pirat,  mara  पुर्वा
 संजाल

 में
 उपमंत्री

 दु
 -1 ५

 :
 जी  यह  समस्या  सदैव  ही  उम्र  रुप  में  रही  भ्राता  काल  के  कारण  यह  कौर भी  उम्र

 हो  गई

 (a)  (१)  ५४.४४  लाख  वर्ग  फुट ।

 (२)'  लगभग  £०,०००  एकक

 कमी  को  पुरा  करने  के  लिए  निम्नलिखित  उपाय  अपनाते  गये  (१)  प्रदर्शनी

 मेँ  दान,में  बने  मंडपों  में  कार्यालय  खोलना  (2)  उन  लोगों  से  सरकारी  मकान  खाली  कराना

 जो  उनके  हकदार  नहीं  (3)  कार्यालयों को  दिल्ली  से  बाहर  (४)  अधिक  रात

 किराये  पर  (५)  नये  कार्यालयों  तथा  निवास  स्थानों का  निर्माण  इरादी ।

 (a)  जिन  कार्यालयों  को  या  प्रतिशत  दिल्ली  के  बाहर  भेजने  का  विचार

 उनकी  एक  सुतरी
 सभा  पटल  पर  रखी

 जाती

 wal

 क्रमिक  कायलय/वि भाग  का  नाम  टिप्पणी

 ee

 vaRAcARezy  ट्यूबवेल  मार्ग  निर्देशन  पुत

 नेशनल  बिल्डिंग  झ्ागेंताइजेशन

 प्लांट  प्रो  टशन  कोरेन्टाइन  एण्ड  स्टोरेज  डायरेक्टोरेट  ”

 ? नेपाल  प्रोजेक्ट्स  कंस्ट्रक्शन  कारपोरेशन

 भावना  एण्ड  व्यास  डम  डिजाइन  डायरेक्टोरेट  11.0

 डिपार्टमेंट  श्राफ  टूरिज्म  .  गप

 ae  sist में



 \
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 a  न क  न  क

 ऋमिक  श्प्पणी कार्यालय  विभाग  को

 दमे

 अरगत डिपार्टमेंट  are  लाइट  हाउसेज  एण्ड  लाइट  शिप्स

 इण्डियन  कौंसिल  श्राफ  एग्रीकल्चरल  रिसर्च

 १०  पब्लिकेशन्स  डिवीजन

 नेपाल  मिनरल  डेवलपमेंट  कारपोरेशन  ”

 १२  नेपाल  सैम्पल  सर्वे  .  ्

 शदे  खादी  एण्ड  विलेज  इन्डस्ट्रीज  कमीशन  11.0

 १४  फर्टिलाइजर  कारपोरेशन  श्राफ  इण्डिया  11

 प्र  अगल  एण्ड  नेचरल  गस  कमी दान  1

 १६  ब्रिजेस  एण्ड  फ्लड  डिजाइन्स  डाइरेक्टर  आफ  मिनिस्ट्री

 रेलवे  2६

 १७  दी  जाल  इंडिया  areca  ats  ह

 Qc  दी  सेंट्रल  हिन्दी  डायरेक्टोरेट  ?

 १९  डायरेक्टोरेट  श्राफ  एको नो सिक्स  एण्ड  स्टैटिस्टिक्स  1.0

 श्री  हरिदन्दन्द्र  कार्यालयों  को  बाहर  भेजने  से  स्थिति में  कितना  सुधार  होगा

 और  wit  उनको  बाहर  भेजने  का  मामला  किस  स्थिति  में  है  ?

 स्रावित  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना )
 लगभग  2Yo,000  से

 200,000  वर्गफुट  तक  स्थान  मिल  जायेगा  हाल  में  ही  यह  निर्णय  किया  गया  एक  दो

 महीने  में  कार्यालय बाहर  जाने  शुरू हो  जायेंगे ।

 थी  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  इन  कार्यालयों  को  विभिन्न  स्थानों पर  बाहर  भेजने के  मामले  में
 किस  कसौटी  को  झ्र पना या गया  क्या  उन  स्थानों  पर  उन्हें  किराये  की  इमारतों  में  रखा

 जायेगा  या  लई  इमारतें  बनाई  जायेंगी  we  क्या  इस  मामले  में  अर्द्ध-विकसित  राज्यों  का

 ध्यान  रखा

 pat  मेहर  चन्द  खन्ना
 :

 प्रतिरक्षा  की  aoa  काल  शादी को  ध्यान  में

 रख  कर  यह  निर्णय  किया  गया  मंत्रालय  ने  इस  मामले  की  छानबीन  की  ौर  प्रधानमंत्री

 से  परामर्श  किया  ।  उसके  बाद  मंत्रिमंडल  की  are  समिति  को  मामला  सौंप  दिया  गया

 उसके  बाद  निणय  किया  गया
 |

 भर
 दो  सूचियां  बनाई गई  हैं  ।  इस  समय  सूची

 पर  कार्यवाही की  जा  रही  जिन  स्थानों  पर  इन  कार्यालयों  को  भेजना  हस  उन  स्थानों

 की  राज्य  सरकारों
 से  बातचीत कर  रहे  हैं  उनके  सुझाव  पर  हम  ये  इमारतें  ले  रहे  कुछ

 इमारतें  राज्य  सरकारों  की  हैं  ब्र ौर कुछ कुछ  किराये  पर  ली  जायेंगी ।

 थी  भक्त  अदात  मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि
 जिन  १  दफ्तरों की  सूची  दी  गई

 क्या  यह  भी  आशा  है  कि  उनके  सिवा  अर  नी

 दिती  से  बाहर

 ले
 जाये

 जायेंग े?

 tax  wast  में



 ३७८  मौखिक  उतर  २४  RER3

 थ्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  १९  दफतरों  की  लिस्ट  बन  चुकी है  २०  की  लिस्ट कभी
 गौर

 tat  प्र  चे  बर्मा  क्या  विश्वविद्यालय  waar  अयोग  की  नई  इमारत  मथुरा

 रोड  पर  बनकर  तथा  हो  गई  है  प्र ौर खाली  पड़ी  हुई  है
 ?

 अध्यक्ष  ्य  एक-एक  बिल्डिंग  में कते  जा  सकते  हैं  ?

 श्री  मा०  ला०  fragt  :  भारत  भर  में  भूतपूर्व  राजाश्रों-महाराजाद्ों  की  जो  बड़ी-बड़ी

 बिल्डिंग  खाली  पड़ी  हुई  या  केन्द्रीय  सरकार  की  जो  इमारतें  खाली  पड़ो  हुई  क्या

 इस  इमर्जेन्सी  में  उनका  उपयोग  करने का  सरकार  का  विचार  यदि  तो  ऐ  वी

 कौन सी  इमारतों  जिन  के  बारे में  सरकार  ने  विचार  किया  है  ?

 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  :  सरकार  की  बिल्डिंग  तो मेरे  aaa  में  कहीं  खाली  नहीं  पड़ी

 हुई  मैंने  इसकी  कोशिश  की  लेकिन  अगर  माननीय  सदस्य के  पास  इसके  बारे  में  कोई

 इत्तिला
 है

 तो  मुझे  बतायें  कौर
 मैं  उनका  बड़ा  मशकूर  बाकी  जगहों  दूसरे  प्रदेशों

 राजा-महाराजाद्ों  की  या  सरकारों  की  जो  उनके  बारे  में  तो  मैं  देख  रहा  हूं  ।

 श्री  याम  लाल  सर्राफ  :  इस  प्रकार  उपलब्ध  स्थान  में  से  कुछ  स्थान  क्या  दिल्ली  के

 उन  पदाधिकारियों  तथा  शिकारियों  केलिए  अलग  रखी  जिन्हें  श्रमी  तक  कोई

 मकान  नहीं  दिया गया  है  ?

 नर-जनकवि
 श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  प्रमुखता  प्रति

 re  on SATE  AST  जरूर  :  को  दी  जायेंगी  ।  बाकी  बातें

 बाद  में  देखी  जायेंगी  ।

 1.0  पृ०  वेंकटासुब्बया  कया  प्रतिरक्षा  की  दृष्टि  से  सरकार
 इन

 कार्यालयों  को  दक्षिण

 भारत  भेजना  चाहती  है  ?

 श्री  रामनाथन  चेट्टियार  :
 इन  कार्यालयों  को  दिल्ली  के  बाहर  भेजने  के  बाद  कितना

 स्थान  बच  जायेगा  ?

 मेहर  चन्द  खन्ना
 :  कुछ  नहीं  बचेगा  ।  आपात  काल  mia  होने  के  बाद  एम

 {9,000  wigs  जगह  दिलती  में  दे  चुके  हैं  पौर  हमारे  पास  द्र भी  लाख
 वर्ग

 फुट

 की  मांग  att  पड़ी  हुई

 पडा०  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  क्या  सरकार  इनमे ंसे  कोई  कार्यालय  राजस्थान  के  किसी

 स्यान  पर
 भेजना  चाहती  है

 ।
 यदि

 तो  क्या  वहां के  मुख्यमंत्री  का
 ऐसा

 संकेत  सरकार  को

 मिल  गया  हैकि वह  इसमें  से  किशी भी  कार्यालय  फे  लिए  जगह  नहीं द
 सकते  ?

 मेहर  चन्द  खन्ना  :  ऐसा  कोई  विचार  नहीं  है  ।

 लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या
 '

 कोई  कार्यालय  राजस्थान  भेजे  जायेंग े?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैं  वैसे नहीं  बता  सकता ।  यदि  माननीय  सदस्य
 तो  मैं

 कागजात  देखकर  उन्हें  बता  सकता
 ee

 मल  dist
 a
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 श्री  स०  मो०  .  बनर्जी  :  क्या  इस  बात  का  निर्णय  लेते  समय  इस  बात  का  ध्यान  रखा

 गया है
 कि  जो

 कार्यालय  बाहर  भेजे  उनको  वहां  रहने  के  मकानों  की  दिक्कत  होगी

 बदी  तो  उन्हें  उन  स्थानों  पर  मकान  देने  के  लिए  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 शी  मेहर चंद  खन्ना  :  दिल्ली  में  हर  सरकारी  कर्मचारी  को  वाटर  नहीं  दिये  गये  हैं  ।

 मैं  बता  चुका  हू ंकि  कुल  मांग  €o,ooo  मकानों की  हम  ३०,०००  मानते  चुके

 ६०,०००  लोग  मकान  किराये  के  हकदार  उनके  लिए  भी  हम  मकान  ढुँढ़ने  का  प्रयत्न

 कर  रह  यदि हम  उनक  लिए  मकान  की  व्यवस्था  कर  पाते  हैं  तो  ठीक  अन्यथा  हर

 सरकारी  पदाधिकारी  चाह  दिल्ली  में  हो  या  कलकत्ता  या  बम्बई  चला  सरकारी  कर्मचारी

 रूप  में  कुछ  सुविधाओं  का  अधिकारी  होता  tar  वे  सुविधाएं  उसे दी  जायेंगी ।

 शौ  लगा  व्या  सरकार  इन्दर  ग्वालियर  भ्र  नागपुर  में  उपलब्ध  स्थान  का  उपयोग

 रने  प्रयत्न  कर  रही  हाय  ये  स्थान  पटले  राजधानी  थे  कौर  वहां  बहुत सी  इमारतें

 बनाई गई  थीं  ।

 श्री  मेहर  चन्द  व्तनी  इस  समय  हम  कुछ  मुख्य  मंत्रियों  से  बात  कर  रहे  महाराष्ट्र

 के  मुख्यमंत्री  ने  नागपुर में  हमें  काफी  जगह दी

 fat  प्रिय  चली  से  कार्यालयों  को  बाहर  भजने  के  प्रश्न पर  नया  किसी  संगठित

 मजदूर  संघ  से  बरामदा  किया  गया  है  या  इस  मामलें  में  किसी  सम्मेलन  में  उनसे  चर्चा  की
 ई

 नया  राजस्थान  जाने  वाले  कर्मचारियों  को  वहां भी  यहां की  ही  दर  से  भत्ते  मिलते

 यदि  नहीं  तो  नया  we  mise  रूप  में  कोई  प्रतीकात्मक  सहायता  दी

 pat  मेहर  चन्द
 हमारा  संबंध

 केन्द्रीय  सरकार  के
 कर्मचारियों

 से
 उद्योगों  के

 मजदूरों  से  नहीं

 सावित्री  निगम :  माननीय  मंत्री  को  पता  हैकि  १४  कार्यालयों  को  बाहर

 भेजन ेके  साथ  दिल्ली  में  १४  नये  कार्यालय  खोल  जा  चुक  हैं  ।  दिल्ली  में  नये  कार्यालय  खोलने

 कम  बन्द  करने  के  लिए  वह  नया  उपाय कर  रहे  हैं
 ?

 fat
 सेह

 र  चंद  खन्ना
 :

 मैं  सभा  को  बता  चुका  हूं  कि  हम  वेवल  प्रतिरक्षा  संबंधी

 wee  को  ध्यान में  रख  रई  हैं  feet  में  नये  कार्यालय  खोलने  के  लिए  हमने  यही

 कसौटी  अपनाई

 महोदय  :  भ्र गला  प्रश्न
 ।

 श्री  यहा पाल  fag:  अध्यक्ष  जिन्होंने  क्वेश्चन  लिख  कर  दिया  उनको  भी

 रोका  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 महोदय
 :

 बहुत
 दफा  ी  जाता है  मेरी  मजबूरी  है

 कि  जिन्होंने  दिया  होता

 उनकी  भी  बारी  नहीं  जाति
 ा a  एएए  ए  ए  एएए  ए  एएए  श  एएए  ए  एएए

 मन  अंग्रेजी  में
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 ऊपर  सैलेरी  जल-विद्युत  योजना

 1१४६६:
 १  श्री  में  वेंकटासुब्बया  :

 श्री  सुरेन्द्र  नाथ  वेदी  :

 क्या  हथियाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अपर  fate  जल-विद्युत  परियोजना  का  कार्य  मशीनों

 तथा  इस्पात  के  संभरण  में  गतिरोध  पैदा  हो  जाने  के  कारण  रुक  गया '

 क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  अ्रम्यावेदन  प्राप्त  हुमा  है  ;  शौर

 यदि
 तो  इन  गतिरोधों को  दूर  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सिंचाई  शौर  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  से ०
 श्र०  :  जी  नहीं  ।

 प्रौर  कुछ  समय  wea प्रदेश  के  कुछ  संसद-सदस्यों ने  मांग  की  थी

 कि  इस  परियोजना  के  लिए  मशीन  कौर  इस्पात  मं  गाने  के  लिए  कार्यवाही  जानी  चाहिए

 इन  मामलों  पर  ध्यान  दिया  जा  रहा  हे  ।

 श्री  में  वेंकटासुब्बया :  क्या यह  सच  है  कि  इस  परियोजना के  लिए  टरबाइन  मंगाने  के

 लिए  area  नहीं  दिये  गये  जिसका  परिणाम  यह  होगा  कि  बिजली  उत्पादन का  कार्यक्रम

 निश्चित  योजना  के  अनुसार  नहीं  चल  पाथेगा  ?

 सिचाई  र  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  :  संयंत्र  ak

 उपकरण  के  श्रमदान-प्रदान  की  अनुमति दे  दी  गई  है  प्रौढ़  इसी  के  झन्तगंत  उन्हें  मंगाने का

 श्री पें०  बेंबटासुब्बया :  यह  सच  हैं  कि  जहां  तक  टरबाइनों का  संबंध  निर्माताओं

 को  इनके  वारे  में  कोई  विशिष्ट  ara  नहों  दिये  जा  रहे  जिसका  परिणाम  यह  होगा

 कि  जेनेरेटर  तो  हमें  मिल  जायेंगे  पर  टरबाइन  नहीं  मिलेंगे  ।

 श्री  ग्र लगे दान :  मैं  परियोजना  के  भ्र धि कारियों  से  इन  बातों  की  विस्तृत  जानकारी  प्राप्त

 करके  सभा  के  सामने  रख  सकता  हूं
 ।

 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  :  मैं  जानना  चाहता  हं  कि  बाली  मेला  परियोजना  झपने  निश्चित

 कार्यक्रम  के  श्रुति  चल  रही
 है

 या  आपातकाल  के  कारण
 उसका  काम  रोक  दिया गया  हूँ  ?

 श्री  झ्लगेशन :  बाली  मेला  बांध  का  काम  रोक  दिया  गया  है  क्योंकि  उसके  में
 उड़ीसा

 are  wee  प्रदेश  में  कोई  करार  नहीं  हो  पाया  है  ।  कभी  हाल में  दोनों  राज्यों  के  मुख्य  मंत्रियों

 के  बीच  बात  हुई  थी  ate  दोनों  एक  समझौते  पर  पहुंच  गये  हैं
 गर्त

 अरब  बाली  मेला

 परियोजना  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  चलेगी  |

 flo  Fo  ला०  राव  :  क्या  यह  सच  है  कि  ऊपर  सिलेरू  परियोजना  में  केवल  सिविल

 इंजीनियरिंग  भाग  ही  १९६४  में  पुरा  हो  जायेगा  ak  बिजली  उत्पादन  का  काम

 रुक  जायेगा  क्योंकि  मशीनें  मंगाने  के  लिए  weer  नहीं  दिये  गये  हैं ग्रौर  प्रभी  इस्पात  की  भी

 व्यवस्था  नहीं
 की  गई

 ह
 ?

 मूल
 अजी

 मे



 व  wa5v  )  मौखिक  उत्तर  देश

 fat  श्रलगेशन  :  मैं  परियोजना  के  अ्रधिकारियों से  मालूम  करूंया
 कि

 मशीनें  मंगाने  के

 लिए  आदेश  दिया  गया  है  या  नहीं
 ?

 उसके  बाद  ही  में  इत  प्रदान  का  उत्तर  दे  सकूंगा |  जहां

 मैं  समझता  7,  टरबाइन  या  अन्य  मशीनों  के
 न

 ot
 a

 वजह  से  कोई  विलम्ब  नहीं  होगा
 ।

 गयी  रंगा
 :

 जब  कि  बिजली  की  मांग  श्रबिकाधिक  बढ़  रही  है  बिजली
 इतनी

 कमी  है  दौर  अनेक  छोटी-छोटी  बिजली  योजनायें  के  लिए  प्रयत्न  किये  जाने  वाले  तो

 अपर  सिलेरू  परियोजना  को  पूरा  करने  में  इतना  विलम्ब  क्यों  होने  दिया  गया
 ?

 fot  हि. प्रलग दान  कोई  विलम्ब नहीं  हुमा  है  |

 प्रशिक्षण  चक

 श्रीमती  विमला  देवी

 ग  श्री  यशपाल  fag

 बिगातचन्त्र  सेठ

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  सहायक  नर्सों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कोई  अल्पकालीन  पाठ्यक्रम
 झारम्भ

 करने  का  विचार  कर  रही  ह  ;

 यदि  तो  इस  योजना  के  अधीन  कितनी  सहायक  नर्सों  को  प्रशिक्षित  किया

 जायेगा  ;  अर

 इस  सम्बन्ध  में  केन्द्र  द्वारा  कितना  व्यय  किया  जायेगा
 ?

 स्वास्थ्य मंत्रालय  में  उपमंत्री  To  स०  :  जी  न्

 FE R-EY  के  अन्त  TH  १०,०००  के  लगभग  सहायक  नसों  को  प्रशिक्षण  देने

 का  विचार है  |

 SERRE  में  लगभग  २४५  लाख  रुपये

 1  श्रीमती  विमला  देवी  :  दो  पाठ्यक्रम हैं  ३  महीने  का  प्रौढ़  दूसरा  १५  दिन

 मैँ  जानना  चाहती  2  कि  क्या  दिल्ली  के  सभी  स्वास्थ्य  केन्द्रों  में  १४  दिन  वाला  पाठयक्रम

 आरम्भ  किया  है  प्रौढ़  क्या  यह  पाठ्यक्रम  सम्पूर्ण  भारत  पर  लाग  होगा ?

 डा०  द०  स०  राज  :
 जिस  पाठ्यक्रम  का  यहां  जिक्र  वह  ३  महीने  की  सहायक

 नसं  प्रशिक्षण  पाठ्यक्रम  जिस
 १५  दिन  वाल  पाठ्यक्रम  का  जिक्र  माननीय  सदस्या  ने

 किया

 वह  होम  नर्सिंग कोस  हैं  ।

 fet  यशपाल  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  शार्ट  पीरियड  ट्रेनिंग  से  इस  काम  में

 शिएंसी .  नहीं  बढ़ेगी  ?

 मंत्री  नायर  एसा  सोचा  गया  ह  कि  तीन  महीने  की  इंटेसिव  ट्रेनिंग

 दे  कर  उन  को  काम  पर  रक्खा  प्रौढ़  प्रति  यह  माना  जाय  इमर्जेन्सी  कारण  उन

 की  आवश्यकता  नहीं  होती ह  तो  उन  को  art  भी  सीखते  रहने
 की

 सुविधा  प्रदान  की  जाये

 जिस  से  कि  झगर  वह  चाहें  तो  फूलफ्लेज्ड  नर्सेज  बन  सकें  ।

 मूल  wat  में



 jot  लिखित  उत्तर  RATT,  २४  EGR

 यह  अघिकार  है  तो  एक  दुकानदार  के  सर्टिफिकेट  पर  भरोसा  क्यों  किया  गया  ऐसी

 स्थिति में  ?

 श्री  पावन  राव  चव्हाण  :  मैं  ने
 तो

 वैसे  ही  इस
 बात  का  उल्टे  किया

 कि
 उस  के  पास  एक

 स्थानीय  व्यापारी  का  प्रमाणपत्र  जोकि  स्वयं  Ti  एक  व्यापारों था  ।

 लीं

 weal  के  लिखित  उत्तर

 विद्युत

 Sf
 गैस  च०

 ¥¥Y9,
 हाथ  qo  ना०  ert

 कया  सिचाई  कौर  ष्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 ताप  विद्युत्  जनन  में  कोयला  धोने  के  कार खातों  से  प्राप्त  दरम्यानी  किस्म के  कोयले

 के  प्रयोग  के  सम्बन्ध  में  क्या  प्रगति  हुई  है  ;  कौर

 कोयला  तथा  किस्म  का  का  प्रयोग  करने  वाले

 fara  केन्द्र  में  कितना  लाभ  होता  है
 ?

 शौर  विद्युत  नत्रा लय  में  राज्य  मंत्री  दूसरी  पंचवर्षीय

 योजना  के  आरम्भ  में  बिजली  बनाने  के  लिए  दरम्यानी  किस्म  के  कोयले  सीडलिंग  )  का

 कर  उपयोग  नहीं  होता  था  ।  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  aT  में  १७.७  लाख  टन  दरम्यानी

 किस्म  के  कोयले  का  प्रयोग  किया  गया  |  wat  है  कि  तसर  पंचवर्षीय  योजना  के  अन्तिम  वर्ष  तक

 ५२.२  लाख  टन  दरम्यानी  किस्म  के  कोयले  का  उपयोग  होने  लगेगा  ।

 दरम्यानो  किस्म  के  कोयला  की तुलना में  कम  राख  देने  वाले  किस्म  के  कोयले

 को  समान  मात्रा  से  जबकि  अधिक  उपलब्ध  परन्तु  बड़े  पैमाने  पर  के  उत्पादन

 के  लिए  भ्रच्छो  किस्म  का  कोयला  उपलब्ध  नहीं  है  ।  वाशरी  मिर्डिलिग्स  को  तापीय  बिजली

 खानों  में  इस्तेमाल  किया  जा  सकता  है  कौर  यह  बड़ो  मात्रा  में  उपलब्ध  है  ।  इस  के  अलावा  मिर्डालिग्स

 में  राख  को  मात्रा  लगभग  निश्चित  होता  परन्तु  अच्छे  किस्म  के  कोयले  में  यद  बात  नहीं  होती  :

 ऐसो  स्थिति  में  मिर्डिलिंग्स  का  प्रयोग  राष्ट्रीय  दृष्टि  से  लाभप्रद  होगा  ।

 लोक  निर्माण  विभाग  का  पुनर्गठन

 डा०  उ०  सिश

 1४६८.  {  शी  afar  माथुर

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  योजना  परियोजना  सम्बन्धी  समिति  द्वारा  नियुक्त  योजना  कार्यक्रमों  को  after

 क्रियान्वित  करने  के  प्रदान  पर  विचार  करने  वाले  दल  ने  केन्द्र  गैर  राज्यों  दोनों  में  लोक  निर्माण

 विभाग  के  पूर्ण  सुधार  करने  को  सिफ़ारिश  को  है  ;  श्र

 यदि  तो  इस  सिफ़ारिश  को  क्रियान्वित  करने  के  लिए  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 की  है
 ?

 ee

 अंग्रेजी
 में



 ¥  माघ  लिखित  उत्तर  दश् १८  )

 गिरफ्त  मंत्रालय  में  उपमंत्री  तारकश्वरी  sf  मुख्य  मुख्य

 सिफारिशें  सभा  पटल  पर  रखीं  में  रखी  गई
 ।  देखिये

 संख्या  एल०

 टी०  ७६०  /  ६३]

 ह
 है  प्रौर दोघ् हूं न. *५

 ।  निर्णय  लेगी  कि  किन-किन सरकार  सिफारिशों  पर  frat  कर  रह

 सिफारिशों  को  स्वीकार  किया  जाये  श्रौर उ उन्हें  करने के  लिए  क्या  कदम  उठाये  जाने

 चाहिएं

 दाहिने  किनारे  भाखड़ा विद्युत  परियोजना

 थी  बदानचन्द्र सेठ सेठ  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  दाहिने  की  भाखड़ा  विद्युत  परियोजना  को  क्रियान्वित

 करने  के  लिए  रूप  इंजीनियरों  ने  भारत  सरकार  के  साथ  समझते  पर  हस्ताक्षर  करने  के  लिये

 भारत  का  दौरा  किया  है  या  कर  रहे  हैं
 hast

 कथा  उन  के  द्वारा  प्रस्तुत  किये  गये  नमूनों  के  लिए  सरकार  ने  मंजरी  दे

 देह

 (7)
 याद

 तो  उन  का  ब्यौरा  क्या  है  ;  ग्रोवर

 सरकार  का  कितना  खं  जायेगा  ?

 पिछवाई  प्रो  जियावन  संचालक  मसें  राज्य-वित्रों  प्रफेशन )  :  से  मांगोਂ  गई

 जानकारों  बताने  वाला  एक  विवरण  सभा पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 एप्ोजता  से  चर्चा  करने  दाद  इंजीनियरों  का  एक  दल  २४

 LES  को  भारत  पाया
 कि

 अपने  द्वारा  तैयार  गई  परियोजना  प्रतिवेदन  को  अन्तिम

 रूप  दे
 सकें

 |  उपकरण  के  संभरण के  लिए
 करार  कों

 अन्तिम  रूप  देन ेके  लिए  एक  अन्य  रूसी  दल

 फरवरी  P& ER  मैं  भारत  प्रायेगा  ।

 कछ  छोटे  रूपभेद  के  साथ  डिजाइन  का  अ्रनमोदन  कर  दिया  गया  है  ।

 इन  डिजाइनों  में  बिलों  कारखानों  की  काक  को  छोटी  बिजली

 तवा  मोनो  गैसों  ग्रोवर ड  इस्पात के  बिजली  पैदा  करने  वाले  कारखानों

 स्टेशन  सेवा  सहित  टरबाइन ों  WIZ  जनरेटरों  सहायक  यंत्रों  TAT  २००  किलोवाट  सब-स्टेशन

 को  है  ।

 ट्रांसमिशन  लाइनों  शादी  सहित हत  परियोजना  का  कुल  खच  लगभग  4.0  ३५  करोड़

 रुपय है  ।

 ्रन्तर्राष्टीय  बैठकों  के  लिये  भारतीय  पदाधिकारी

 नन  ७०  _  श्री  यदा पाल  सिंह

 श्री  बि शान चन्द्र  सेठ

 क्या  faa  मंत्रो  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  राष्ट्रीय  पात  और  विदेशी  स्थिति

 को  देखते  हुए  सरकार  ने  विभिन्न  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  बैठकों
 के  लिए  पदाधिकारियों  और  गैर-पदाधिक  रियों

 की  प्रतिनियुक्ति  के  सम्बन्ध  में  कौन  से  कदम  उठाये  हैं  या  उठाने  का  विचार  रखती  है
 ?

 ाााणननाणाामाणाभ  ललका

 मूल  अंग्रेजो  में



 दे८६  लिखित  उत्तर  २४  जनवरी  १९६ रे

 मंत्रालय में  उप  मंत्री  तार कद वरी  :  श्रापात  काल  तथा  विदेशी

 मुद्रा  को  स्थिति  को  देखते  हुए fatal  में  प्रतिनियुक्ति  की  प्र स्थापनाओं  की  कड़ाई  के  साथ  छानबीन
 को  जाती

 श्र  केवल  उन्हीं  मामलों  भ्र नुम ति दी  जाती  जिन  को  रोका  नहीं
 जा  या  fora से  विदेशी

 पूर्वी  में  काफी  वक़्त  की  arent  है  या  प्रतिरक्षा प्रयत्नों  से

 सम्बन्धित  होते  हैं  या  प्रशासन  के  लिए  प्रत्यक्षत  लाभप्रद  होते  हैं  ।

 बी०  बी०  एस०  कोर्स

 श्री  £* ह ५  Go  बर्मा

 pret  at  हेम  राज

 श्री  मंत्री

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  राज्य  सरकारों  को  एम०  बी०  का  एस०  कोसे  की  अवधि

 घटा  कर  साढ़े  चार  वर्ष  करने  के  लिए  कहा  है
 ग्रोवर

 डाक्टरों
 के  स्थायी

 पंजीकरण  से
 qa  उन

 के  द्वारा  सैनिक  अथवा  सरकारी  श्रौषघालयों  में  afar  सेवा  की  का  भो  उपबन्ध
 किया  है  ;  ax

 यदि  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 शर  एक विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 भार ताय ही  चिकित्सा  परिषद्  ने  गतिविधियों  को  देखते  हुए  छ  बी०  बी ०  एस०

 के

 Ar ITT

 का

 पुनर  क्षण  किया  है

 ।  ge
 fete  0 (५६  साढ़े  चार  वर्ष  का  है  जिस  के  बाद  एक वर्ष  तक  व्यावहारिक  प्रशिक्षण  होगा  ।  परिषद्  ने  १९६३-६४  से  पुनरीक्षित  पाठ्यक्रम  अपनाने  के

 लिये  विश्वविद्यालयों से  कहा  है  ।  अन्य  बातों  के  अतिरिक्त यह  सिफारिश  की  है  कि  एम
 ०  Fo

 एस०  को  फाइनल  रक्ष  पास  करन ेके  ्य  उम्र-दीवारों  का  गज  यन  कर  दिया  जाये

 कौर  cart  यंज/यन से  पुर्व  किसे  मंद के दा  झ्र स्प ताल  अथवा  हैल्थ  सेंटर में  १२  महने  तक  काम

 करना  ठहराया  जाये  ।  इस  से  उन  का  प्रशिक्षण  बेहतर  हो  जायेगा  |  प्रतिरक्षा  चिकित्सा  सेवा

 अथवा  किस  कृत  नविकित्सा  संस्था  में  काम  करने  वह  प्रयोजन  सिद्ध  हो  जायेगा  ।  भारत

 सरकार  ने  राज्य  सरकारों  शरीर  चिकित्सा  dermal  आदि  से  निवेदन  किया  है  कि  परिषद्  द्वारा

 सुझाये  गये  उपायों  को  तुरन्त  लागू  कर  दिया  जाये  ताकि  वर्तमान  प्रा पात काल  को देखते हुए  डाक्टरों

 को  बढ़ी  हुई  मांग  को  पुरा  किया  जा  सके  ।

 राजस्थान  नहर

 1४७२  श्री हेम  राज  :  क्या  सिचाई  ate  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  राजस्थान नहर  की  बस्ती  बसाने  की  नति  को  अन्तिम  रूप  देने  के  लिये
 दो

 या

 कोन  मास  पूर्व  पंजाब  शरर  राजस्थान  के  मुख्य  सचिवों को  एक  बैठक  हुई  थी  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  उस  क्या  निश्चय  किया  गया  ?

 मल  अंग्रेजी में
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 |

 ice

 लिखाई  शार  जीमूत  मंत्रालय  में  राज्य  पंत्र
 :

 कौर  पंजाब

 ait  राजस्थान  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  का  दो  are  सिवाय  र  विद्युत  मंत्रालय  के  सचिव  ale

 पंजाब  oat  राजस्थान  मुख्य  सचिवों  dit  बैठकें  १९६२  में  हुई  गत

 १४  १९६२  को  हुई  बातचीत  aa  समाप्त  नहीं  हुई  कौर  नति  निर्धारित  करने  में

 कुछ  समय  लगेगा  |

 दिल्ली  में  बिजली  का  संकट

 1४७३.  श्री  fataacoy  गुप्त  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्यत भक चय  €  १९६२  के

 गीत  प्रश्न  संख्या  ३७  कौर  ५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  कं  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार ने  वर्ष  १९६६१  रोक  RERR  में
 दिल्ली में बिजली

 में
 बिजली

 के  संकट की
 जांच  करने

 के  लिए  नियुक्त  गई  कुमार  धर्मवीर  समिति  श्र  मामले  समिति  की  सिफ़ारिशों  पर

 कोई  निचय  किया  है  ;  श्र

 यदि  ही  तो  उस  का  क्या  ब्योरा  है
 ?

 1  सिचाई  श्र  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन )
 :  श्र  डाम्ले

 समिति  ने  अभी  अपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  नहीं  किया  है  ।  अन्य  दो  समितियों  द्वारा  क  गई  सिफारिशों

 पर  को  गई  कार्यवाह  को  वर्तमान  स्थिति  बताने  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  है

 में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ७६१/६३]

 दिल्ली  में  परिवार  नियोजन

 1४७५.  शी  य० क  द०  fag
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  उन  समाचारों  की  कौर  दिलाया

 गया है  जिनमें  परिवार  नियोजन  काप्र  क्रमों  के  प्रति  दिल्ली  की  स्थानीय  संस्थाओं  जनता

 के  विरोध  का  संकेत  दिया  गया

 (a)  क्या  सरकार  ने  परिवार  नियोजन  कार्यक्रमों  को  धीमे  चलानेਂ  का  निर्णय  कर

 लिया

 (7)  परिवार  नियोजन  कार्यक्रमों  के  प्रति  इस  रुख  के  परिणामस्वरुप  कितना  घन

 9 जायेगा

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  सरकार  ने  वे  समाचार  देखें हैं  जिन  में

 बताया  गया  है  कि  दिल्ली  नगर  निगम  ने  १९६३-६४  के  लिये  परिवार  नियोजन  कार्यक्रम

 के  लिये  निधि  की  व्यवस्था  कर  दी  है  ate  जनता  में  उत्साह  दिन  प्रति  दिन  बढ़ता  जा  रहा  है  ।

 are  सरकार  ने  कार्यक्रम  की  गति  घीमी  करने  ar  निश्चय  नहीं  किया  है  ।

 विद्युत॒  परियोजनाओं

 1४७६.  श्री  दी०  चं०  शर्मा
 :  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  ऐसी  विद्युत  परियोजनाओं  को  जो  पूरी  होने  वाली
 शर्ट
 te

 a सर्वोच्च
 प्राथमिकता

 दी

 मूल  अंग्रेजी  में

 क
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 (a)  यदि  तो  कौन  सी  परियोजनायें  कब  तक  पूरी  हो  sik

 काम  को  शीघ्रता  से  निपटाने  के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 सिचाई  श्योर  बीच  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :
 जी  हां  ।

 और  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा  जाता है  ।  में  रखा
 देखिये  संख्या  एल०  टी०  ७६३/६३]

 खाद्य  carat  तथा  औषधियों  में  मिलावट

 1४७७.  थी  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 २६  १९६२  से  भ्रपसिश्रित  नकली  तथा  घटिया  किस्म के  खाद्य

 पदार्थों  औषधियों
 के  निर्माण  तथा  बिक्री  के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाही  की

 गई

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  विचार  कोई  कानून  बनाने  का  कौर

 (7)  यदि
 तो

 उपयुक्त  विधेयक  के  संसद्  में  कब  तक  पुरःस्थापित  किये  जाने  की

 संभावना है  ?

 स्वास्थ्य  eat  :  से  (*T)  भ्रपेक्षित  जानकारी  देने  वाला

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता है  ।  में  रखा  गया  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०

 ७६४ /  ६२]

 सशस्त्र  सेवाओं के  लियें  रकत  दान

 कै  ७८-
 श्री  wer  att

 :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 वर्तमान  संकटकालीन  स्थिति  में  जो  लोग  घायल  सैनिकों  की  सहायता के  लिये

 अपने  रकत  का  दान  करना  चाहते  हैं  उनकी  सुविधा  के  लिए  दिल्ली  प्रौर  नई  दिल्ली  में  अब  तक

 कितने  केन्द्र  खोले  गये

 ax

 रकत  दान  करने  वालों को  क्या
 वित्तीय  सहायता  तथा  अन्य  सुविधायें  दी  जा  रही

 दिल्ली  तथा  नई  दिल्ली  में  कितने  पुरुषों  तथा  स्त्रियों  ने  रकत  दान  किया  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  ।

 (a)  कोई  नहीं  |

 २६०  ।

 कोलार की  सोने  कौ  खानें

 1*  ४७६.  श्री  मोहसिन  :  कया  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  fic
 :

 क्या  केन्द्रीय
 सरकार  ने  मैसुर  सरकार  से  कोलार

 की
 सोने

 की
 खानें  ले  ली

 यदि  तो  राज्य  सरकार  को  किन  शर्तों  पर  तथा  कितनी  धनराशि  का  भुगतान

 किया  गया  art

 क्या  सरकार  का  विचार  मंसुर  राज्य को  अन्य  सोने  की  खानों  को
 भी

 लेने

 का

 fam  wast  में
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 मंत्रालय में  उपमंत्री  ०  रा०  :  जी  हां  ।

 राज्य  सरकार  को
 प्रतिकर  देने

 की
 बात  चल  रही  है  ।  प्रतिकर के  लींबो  मंसूर

 सरकार  को  खानों  से  निकलने  वाले  सोने  के  बिक्री  मूल्य  का  ६  J  प्रतिशत  रायल्टी  के  रुप  में  कौर

 खनिज  रियायत  नियमों  के  प्रस्तुत  खानों  का  किराया  भी  दिया  जायेगा  ।  वह  कुछ कर  भी  वापस

 लेने  के  हकदार  होंगे  जो  अन्यथा  उन्हें  देने  पड़त े।

 (7)  जी
 हां

 ।
 यह  बात  मान  ली  गई  है  कि  हट्टी  कोयला  खानों

 पर  केन्द्रीय

 सरकार  का  प्रशासनिक नियंत्रण  होना  चाहिय ेs

 केसर  के  लिये  हिमालय  की  जड़ी  बूटियां

 T*¥oo,  श्री  हेम  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  g  कि  देहरादून  क्षेत्र  में  हिमालय  में  एक  बूटी  उगती  हैं  जो  केंसर

 के  उपचार  के  लिए  उपयोगी

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  अनुसन्धान  किया  गया

 यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्रो  gait  पता  चला  हैं  कि  हिमालय  की  पहाड़ियों

 पर  पैदा  होने  वाली  बूटी  सेलिसिफोलियांਂ  केसर  के  उपचार के  लिए  लाभप्रद  है  ।

 बम्बई  स्थित  भारतीय  केसर  केन्द्र  ने  इस  पौदे  की  खाल  पर  कुछ  प्रयोग  किये  हैं  ।

 भ्र भी  तक  चूहे  के
 दो

 प्रकार  के  प्रयोगात्मक  फोड़ों  पर  प्रयोग  किये  गये  प्रभी  प्रयोग

 किये  जा  रहे  हैं  ।

 गोदावरी तथा  कृष्णा  नदियां

 पंप १.  श्री  प्०  बेंकटासुब्बया  :  नया  सिचाई  शर  बिद्युत
 मंत्री

 Qe ः  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  गोदावरी  कौर  कृष्णा  नदियों  को  मिलाने  का  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 है  जिसमें  गोदावरी  के  फालतू  पानी  से  कृष्णा  नदी  के  बेसिन  की  मांग  पुरी  की  जा

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  व्या  ak

 क्या  दक्षिणी  क्षेत्रीय  परिषद्
 की  बैठक

 में  इस  मामले  पर  विचार  किया

 गया है  ?

 कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  जी  ऐसी  एक

 प्रस्थापना  पर  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 कभी  व्योरा  तय  किया  जाना है

 जी  नहीं  ।

 ठेकेदारों के  लिये  लाभांश

 प  ४८२.  शी  ad सिह  :  क्य  wera शौर  संभरण  मंत्री  यह  की

 कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  उ
 मंत्रालय  ने  घोषणा

 की  है  कि  जो
 प्रपात

 से
 वि  —

 wast  में
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 हग

 सम्बन्धित  काम  कम  सेਂ  कम  समय  में  ग्रा  कर  लेंगे  उनको  लाभांदा  दिया

 (@)  यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या है  ?

 गनिर्माण, श्रावास तथा संभरण मंत्री श्रीवास  तथा  संभरण  मंत्री  मेहर  चन्द  :  जी  हां

 आपातकालीन  निर्माण  कार्य  तैयार  करने  की  गति  बढ़ाने के  लिये  निम्नलिखित

 दर  पर  ठेकेदारों  को  बोनस  दिये  जाने  की  सम्भावना है

 १०  लाख  रुपये  से  मूल्य के  ठेके

 १०००  रुपये  प्रति  जो  बचाया  गया  परन्तु  अ्रधिक  से
 अधिक  २०,०००

 रुपये ॥

 ५  लाख  रुपये  के  ठेकों  के  लिये

 हर  बचाये  गये  दिन  के  लिये  १०००  रुपये  परन्तु कुल  बोनस  १०,०००  रुपये  से

 अ्रधघिक  नहीं  ।.

 ५  लाख  रुपये  से  कम  मूल्य  के  ठेकों  के  लिये  कुल  राशि  का  प्रतिदिन  wear

 yoo  रुपये  प्रति  दिन  जो  कुल  ५,०००  से  अधिक न न  हो  ।.

 दिल्ली की वृहद योजना की  age  योजना

 थी  शिवचरण  गुप्त  :  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 क्या  दिल्ली  की  बृहद  योजना  के  सिलसिले  में  गृह-कार्य  मंत्री  के  सभापतित्व  में  एक

 उच्चाधिकारी  समिति  उत्तर  प्रदेश  तर  पंजाब  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त
 की

 गई

 यदि  तो  क्या  इस  समिति  की  कोई  बैठक  हुई  है  कौर  कब  हुई

 राजधानी  क्षेत्र  के  विकास  के  लिए  क्या  प्रस्ताव  हैं
 ?

 गंस्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला
 :  जी  a

 ax  aft  कोई  बैठक  नहीं  हुई  ।  मास्टर  प्लान  में
 सिफारिश  की  गई  है

 कि
 उत्तर  प्रदेश

 में  गाज़ियाबाद  कौर  पंजाब  में  गुड़गांव  शर

 सोनीपत  कौर  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  में  नरेला  का  विकास  भी  दिल्ली  के  साथ-साथ  किया  जाये  ताकि

 दिल्ली  की  जनसंख्या  में  अ्रसावारण  वृद्धि  न  हो  ।

 हक वि बक  श्राफ  चाइनाਂ

 1*४८४.  श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  बक  are  चाइनाਂ  बन्द  कर
 दिया

 गया

 क्या  कोई  सरकारी  परिसमापक  नियुक्त  किया  गया

 क्या  बैंक  के  भूतकालीन  लेनदेन  तथा  कार्यों  के  बारे  में  कोई  जांच
 की

 गई  है  अथवा

 करने  का  विचार  ak

 यदि  जांच  हुई  तो  उसके  क्या  परिणाम  निकले  हैं
 ?

 मंत्रालय
 में  उपमंत्री

 ब०  रा०

 जी  हां  ।

 मूल  प्रंग्रेजी
 में



 ४  १८८४  लिखित  उत्तर  JER

 कलकत्ता  उच्च  न्यायालय  ने  न्यायालय  के  समापक  को  बेक  का  समापक  नियुक्त

 कर  दिया हैं  ।

 विधि  के  उपबन्धों  अन्तरगत  आगे की  कार्यवाही  समापक  ही  निश्चित  करेगा  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 केरल
 में  समुद्र  द्वारा  तट  के  कटाव

 को  रोकना

 1१०५१.  थ्री  इसबीच  बावा  :  कया  सिचाई  कौर  विद्युत  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  योजना  काल  में  समुद्री  तट  के  कटाव  को  रोकने  के  कार्य  के  लिये  केरल

 सरकार को  कोई  सहायता  गई  है  ;

 यदि  तो  ;  कौर

 राज्य में  इस  कार्य  में  क्या  प्रगति  हुई है
 ?

 ak  वियत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्र  बाढ़

 जल  वाटर  लानिंग
 को

 रोकना  समुद्र  द्वारा  तट  के  कटाव  को  रोकना  इसी

 कार्यक्रम  का  भाग है  ।  कृति  योजना  काल  में  इस  कार्यक्रम  के  तगत  ४२१  लाख  रुपये  दिया  जा

 रहा है  |  तीसरी  योजना  के  प्रथम  वर्ष  &&  १-६२  में  राज्य  सरकार
 को  ५४  लाख  रुपये  ऋण  स्वीकृत

 किया  गया  ।

 राज्य  सरकार  ने  सुचित  किया है  कि  १९६२  तक  २०  मील  शौर  १६२४

 फुट  समुद्री  दोवार  कौर  ३७०  ग्रोयन  का  निर्माण  किया  जा  चुका  है  ।

 गोझा  के  व्यापारियों  द्वारा  देय  केन्द्रीय  बिक्री  कर

 FRONR.  श्री  बाल्मीकि  :
 क्या  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  गोनरा  के  व्यापारियों  को  फा  नहीं  दिये  गये  हैं  जिसके

 स्वरूप उन्हें  भ्रन्तर्राज्यिक  पर  ७  प्रतिशत  बिक्र  कर  देना  पड़ता है  जबकि  aa  में

 १ प्रतिदिन देना  पड़ता  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं
 ?

 मंत्री  मोरारजी  :  कौर  )  .
 केन्द्रीय  बिक्री  कर  PERG

 को  दमन  शौर  दीव  )  १९६२  द्वारा  दमन  कौर  दीव  पर  लागू  किया

 गया  था  ।  लैफ्टेनेंट  गजनेर  उपरोक्त  विनियमों  की  धारा  ३  (2)  के  अंतगर्त  एक  अधिसूचना  द्वारा  वह

 तिथि  निर्धारित  कर  रहा  है  जिससे  उक्त  भ्र धि नियम  को  इन  राज्य  क्षेत्रों  पर  लागू  किया  जायेगा  |  इन

 राज्य  क्षेत्रों  के  लिये  सी  फार्म  छापने  की  व्यवस्था  सिक्यूरिटी  प्रेस  नासिक  में  कर  दी  गई  है  ।  इन  राज्य

 क्षेत्रों  के  व्यापारों  अधिनियम  के  अन्तर्गत  पंजीयन  करा  सकते  हैं  कौर  उक्त  श्रघिसूचना  जारी  हो  जाने

 के  र्  सो  भीम  प्राप्त  कर  सकते  हैं  ।

 मूल  ast  में

 2  5§79(Ai)
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 रियासतों  के  भूतपूर्व  श्लोकों  द्वारा  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  ग्रंशदान

 [  आ प्र०  चं०  बदलना

 श्री  हरि  fay  कामत

 TRQOUR,  श्री  विभूति  fat

 श्रीमती  विमला  देवी  :

 Ut
 पर  बेंकटासुब्बया

 क्या  वित्त  मन्त्र  यह  बताने  को  कृपा  करेंग  कि  भारत  को  भूतपूर्व  रियासतों  के  शासकों  से  TST

 रक्षा  कोष  में  कितना  ग्रंशदान  प्राप्त  TAT  है  कौर  उसमें  से  कितना  सोना  है  ?

 वित्त  मंत्री  (at  मोरारजी
 :

 इसका  अलग  किरण  उपलब्ध  नहीं  है
 ।

 सरकार

 रण  दानियों  att  राजाओं  में  भेदभाव  नहीं  रखना  चाहती  ।  दिल्ली  में  प्राप्त होने  वाली  १०००  रुपये

 या  अधिक  ग्रोवर  १०  या  अधिक  तोले  सोना  मिलने  पर  उनको  सूची  पहले  होਂ  प्रकाशित  की  जा  रही  है  ।

 राज्य  सरकारों  से  भी  इसका  पालन  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 जवानों के  लिये  wa  दान

 1१०५४.  श्री  प्र०  चे  बदा  :
 क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  कीਂ  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  wats  काल  के  दौरान  जवानों  के  लिये  दिया  कुछ  रकत  व्यर्थ  नष्ट  क़द्र  है  ;

 ौर

 यदि  तो  कितना  ?

 1  स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी

 नहीं है  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 mage  तापीय  विद्युत  परियोजना

 1१०५५.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  अमरीकी  सरकार  ने  सतपुरा  स्टेशन  प्लांट  में  अतिरिक्त  विद्युत्  शक्ति के  उत्पादन

 के  लिये  ११  €  ५  करोड़  रुपये  का  एक  कौर  ऋण  भारत को  दिया  है  ;  शर

 यदि  तो  ऋण  की  शर्तें  क्या  हैं  प्रौढ़  इसका  प्रयोग  कैरे  किया  जायेगा
 ?

 मंत्री  सोराबजी  देसाई  )
 :

 भ्रम  रिकी  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  राज्य  में  सतपुडा

 तापीय  fara  परियोजना  के  लिये  भारत  सरकार  को  ११.  €  ५  करोड़  रुपये  का  ऋण  देने  का  इरादा

 जाहिर  किया  है  ।  प्रभी  ऋण  सम्बन्धी  करार  पर  हस्ताक्षर  नहीं  किये  गये  हैं  ।

 ऋण  का  प्रयोग  ३००  मेगावाट  तापीय  विद्युत्  संयन्त्र  परियोजना में  काम  जाने  वाले

 सामान  की  अमरीका  से  करने  तथा  ग्र मरा काक  से  कमंचारी  इरादी  बुलाने  पर  दिया  जायेगा  यह

 ऋण  ४०  ay  में  डालरों  में  लौटाना  पड़ेगा  कौर  १०  वर्ष  का  विलम्ब  काल  मिलेगा  |  उस  पर  ब्याज

 नहीं  बल्कि
 ३/४  प्रतिशत  ऋण  शुल्क  देना  पड़ेगा  ।

 मूल शा  अंग्रेजी  में
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 जीवन  बीमा  निगाह  दवारा  बोनस

 1१०५६.  श्री  दौ०  चे  फार्मा  :  क्या  वित्त  मन्त्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 जोवन

 बीमा  निगम  ने  PERO
 प्रौर  १९६१  की

 मूल्यांकन  अवधि  के  लिये  उतना

 हीं  बोनस  घोषित  किया  है  जितना  पूर्वगामी  मूल्यांकन  अवधि  के  लिये  पया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  जवानों  को  उनके  बीमा  पत्रों  के  बारे  सें  काई  छुट  दी  गई  है  ;  नल अरार

 यदि  तो  वे  क्या  हं
 ?

 मंत्री  सोरारजी  :
 जी  हां  ।

 ३१  PERQ  के  मूल्यांकन  के  परिणाम  में  कालरा  राशि  के  प्राकार  पर  यह

 रिश  की  गई  थी  कि  बोनस  की  दर  वहीं  घोषित  की  जानी  चाहिये  जो  ३१  PEKE  के  गत

 मूल्यांकन  के  भ्राता  पर  घोषित  किया  गया  था  ।

 ate  आपातकाल  के  कारण  प्रतिरक्षा  सेवा
 कर्मचारियों

 को  निम्नलिखित

 ad  दी  गई  हैं

 )
 यदि  कोई  प्रतिरक्षा  सेवा  कर्मचारी  लापता  हो  जाता  है  परन्तु  वापस  लोट  कर

 छः  मास  के  भोतर  अपनी  क्रोमियम  की  सारी  रकम  ४५  ‘he  प्रतिशत  ब्याज

 सहित  चुका  देता  है  तो  उसकी  पालिसी  जारी  यदि  यह  घोषणा  की  जाती  है

 कि  ag  व्यक्ति  सर  चुका  है  तो  प्रीमियम  कौर  उस  पर  ब्याज  HY  राशि काट  कर

 पालिसी  को  सारी  राशि  का  भुगतान  कर  दिया  जायेगा  ।

 जोवन  बीमा  निगम  की  वतन  बचत  योजना  के  अन्तर्गत  यदि  बीमा

 धारी  अपनी  नौकरी  छोड़  देता  है  तो  उसको  अधिक  दर  के  हिसाब  से  प्रीमियम

 चुकाना  पड़ता  है  ।  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  यदि  वह  व्यक्ति  नौकरी  छोड़  कर

 सेना  में  भर्ती  हो  जाता  है  तो  उसे  कम  दर  पर  =  क्रोमियम  पड़ेगा  परन्तु उसे

 यह  वायदा  करना  होगा  कि  वह  नियमित  रूप  से  मासिक  क्रोमियम  देता  रहेगा  ।

 यदि वह  ऐसा  नहीं  करता है  तो  उसे  ग्रसित  दर  प्रतुसा र थि  प्रीमियर  देना  होगा
 ।

 दाव  रकत

 1१०५७.  श्री  झा०  Ato  चतुर्वेदी  :  क्या  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  वर्तमान  आ्रापातकाल  में  संक्रामण  के  लिये  शव  रकत  एकत्र  करने  भ्र ौर  प्रयोग  करने

 की  व्यवस्था हमारे  देश  में  है  ;  कौर

 यदि  तो  इसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता

 मल ६  अंग्रेंजी  में

 tCadaveric  Blood.



 रे€४  लिखित  उत्तर  २४  १९६३

 उच्चतर  दिक्षा  के  लिये  विदेश  जानें  वालें  भारतीय  छात्र

 1१०५८.  श्री  शिवमूर्ति  स्वामी  :
 कया  वित्त  मन्त्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उन  छात्रों  पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  जो  (७ 1  खर्च  अथवा  सरकारी खर्चे  पर

 इंजोनिर्यारिंग  अथवा  wea  अध्ययन  के  लिये  विदेश  जाना  चाहते

 यदि  at,  तो  कया  पारस्परिक  आधार  पर  विदेशी  मुद्रा  की  व्यवस्था  उन  देशों  के  साथ

 करने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ;

 (7)  यदि  तो  उच्चतर  दिक्षा  के  लिये  अपनों  सरकार  रोक  दूसरे  देश  को  सरकार  से

 मुद्रा  प्राप्त  करने  के  सामान्य  नियम  क्या  हैं  ;

 PERO—EQ  में  कितने  छात्रों  ने  विदेश  जाने  की  अ्रतुमति  मांगी ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  जी  हां

 दूसरे  देश  छात्रवृत्तियां  दे  रहे  हैं  परन्तु  उसका  प्रतिबन्धों  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  उपलब्ध

 छात्रवृत्तियों  का  सर्वोत्तम  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।

 समय  समय  पर  निर्धारित  की  जाने  वाली  कसौटी  पर  पूरे  उतरने  वाले  छात्रों  को  कस

 पत्र  देने
 पर

 रिज  बैंक  विदेशो  मुद्रा  स्वीकृत  करता  है
 ।  जो

 छात्र  विदेशी  छात्रवृत्ति  पाकर  विदेश  जाते

 हैं  उन्हें  विदेशी  मुद्रा  स्वीकृत  करने  की  तभी  जरूरत  पड़ती  है  जब  छात्रवृत्ति  अनावश्यकता  से  कम  हो  ।

 ऐसी  स्थिति  में  यदि  नियम  इजाजत  देते  हों  तो  मंजूरो  दे  दी  जाती  है  ।

 we  इस  समय  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 Rego  से  १९६२  तक  भारत  के  रिज  बैंक  को  विदेश  जाने  वाले

 2 Levw  छात्रों  को  विदेशी  मुद्रा  स्वीकृत की  ।  इनमें ऐसे  व्यक्ति भी  शामिल  हैं  जो  पहले  से  विदेशों  में

 दिक्षा  प्राप्त  कर  रहे  हैं  ।

 wat को  ट्रेनिंग

 JS  श्री  दिवस्पति  स्वामी
 FROME.

 श्री  बाल्मीकी
 :

 कया  स्वास्थ्य  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 प्रथमोपचार  अथवा  पूर्ण  नर्सिंग  कोर्स  के  नसों  की  ट्रेनिंग  के  लिये  देश  में  इस  समय  कुल

 कितने ट्रे  लीग  केन्द्र  चल  रहे  हैं  ;

 कितनी  नसें  प्रशिक्षित  की  जा  चुकी  हैं  कौर  कितनों  प्रशिक्षाधीन  हैं  ;

 प्रत्येक  मामले  में  कितने  पुरुष  हैं  रोक  कितनी  महिलाएं  हैं  ;

 क्या  उन  प्राइवेट  डाक्टरों  श्र  नसों  के  पते  बताने  वाला  कोई  रजिस्टर
 बनाया

 गया  है

 जो  यथाशीघ्र  सम्भव  सुचना  प्राप्त  होने  पर  युद्ध  स्थल  अथवा  सरकारी  अस्पतालों  या  सैनिक

 मोर्टार  शिविरों  में  काम  करने  के  लिये  प्रस्तुत  हैं  ;  तौर

 यदि  तो  इनकी  कितनी
 संख्या

 मूल  wis  में
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 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  ) Re-eV Lege a zat Haim से  नसों  की  ट्रेनिंग  के
 लिये

 २४१  केन्द्र थे  ।  राज्य  सरकारों  द्वारा  सहायक  नर्सों  के  लिये  स्थापित  किये  गये  केन्द्रों  की  संख्या  एकत्र

 की  जा  रही  राज्य  सरकारों  ने  प्रथमोपधघार  य्रौर  होम  निसिंग  के  लिये  ट्रेनिंग  केन्द्र  स्थापित  किये

 गये  हैं  किन्तु  उनकी  संख्या  मालूम  नहीं  है  ।  सहायक  नसे  दाइयों  के  लिये  २३४  केन्द्र  थे  ।  १९६१  के

 ग्रस्त  RYU  नसे  ।  ३२६५१  स्त्रियां  ग्रोवर  २  पुरुष  राज्य  नर्सिंग  परिषदों  में  रजिस्टर

 की  गई  थीं  ।  ३१  १९६१  को  देश  में  विभिन्न  संस्थापकों में  ११६६८  विद्यार्थियों  (१०,८६७

 स्त्री  गौर  ८०१  को  ट्रेनिंग दी  जा  रही थी  रोक  PEER  में  oy?  नर्सों  ने  अहंता  प्राप्त को
 ।

 सहायक  नर्सों को  भी  ट्रेनिंग दो  जा रही  उनकी  संख्या के  सम्बन्ध  सें  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  ।

 ait  स्वास्थ्य  सेवाओं  के  महानिदेशक रजिस्टर  रखते  t—  प्राइवेट  डाक्टर

 लाइसेंस  प्राप्त  श्र  होम्योपैथ )  पोस्ट
 डाक्टर  शर  नसें--जिन्होंने  भी  परवर्ती  क्षेत्रों

 में  अपने  नाम  सैनिक  रक्षा  कार्य  at  सैनिक  निसिंग  कार्य  के  लिये  स्वैच्छिक  नाम  दिये  हैं  ।  प्रभी  तक

 रजिस्टर  किये  गये  निम्नलिखित

 (१)  डाक्टर  लाइसेंस  प्राप्त  र  होम्योपैथ )  ay

 (२)  पोस्ट  ग्रेजुएट  डाक्टर  द

 (3)  नस  (२१  से  2¥  वर्ष  ३५० 1

 ३४  वर्ष  से  wef  VRE

 राज्य  सरकारों  द्वारा
 दस

 प्रकार  के  रजिस्टर  रखने  के  बारे
 में  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 दिल्ली  में  बिजली  की  दरें

 1१०६०.  श्री  महेश्वर  नायक  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  ः

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  ने  एक  नई  अनुसूची  निर्धारित  की  है

 faa  के  दिल्ली  में  बिजली  की  दरें  बढ़ाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  जिस  के  परिणामस्वरूप

 दिल्ली  विद्युत  संभरण  उपक्रम  की  राय  में  ५०  लाख  रुपये  प्रतिवर्ष  बढ़  जायेगी  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ;

 सरकार  ने  प्रस्तावित  वृद्धि  के  लिए  स्वीकृति  दे  दी  है
 ?

 att  fara  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  प्रस्तावित  भ्रनुसूची  पर

 दिल्ली  नगर  निगम  विचार  कर  रहा  है  ।

 उक्त  प्रस्ताव  निम्न  बातों  को  शामिल  करने  के  लिए  किया  गया  है
 :--

 (१)  पंजाब  राज्य  बिजली  ats  के  वृहद  परिमाण  में  बिजली  प्राप्त  करने  की  दर  में

 ्

 (२)  कोयले  की  लागत  में  वृद्धि

 (३)  गांवों  में  बिजली  लगाने  का  कार्यक्रम  जिस  से  विद्युत  सम् भरण  उपक्रम

 कार्यान्वित करने  का  विचार  रखता  है  ;

 (४)  सड़कों  पर  बिजली  लगाने  का  खेंच--बिजली  की  लागत  कौर  उस  का  निर्वहन

 खच

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (५)  नई  योजनायें  पर  लग  ई  गई  पूजी  पर  ब्याज  देने  के  लिए  अतिरिक्त  रकम  की

 अ्रावश्यकता |

 जी  नहीं  ।  दिल्ली  नगर  निगम  PYG  के  अ्रधीन  बिजली  सम्भरण  दरें  निर्धारित

 करने  की  शाक्ति  नगर  निगम  में  ही  निहित  है  ।

 afa  अजन  धौर  विकास  योजनाओं  के  लिये

 सीवन  बीमा  निगम  की  निधियां

 1१०६१.  थ्री  महेंद वर  नायक  :  क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  ने  तीसरी  योजना  की  शेष  safe  में  भूमि  अरजन

 तथा  विकास  योजनाओं  के  लिए  वित्त  प्रदान  करने  के  लिए  उनके  मंत्रालय को  gall  करोड़  रुपये

 पलब्ध  कराये  हैं

 यदि  तो  किन  शर्तों  wie  दरों  पर  ;

 यह  निधि  विभिन्न  राज्यों  में  किस  प्रकार  वितरित  की  गई  है

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  सेहर  चन्द
 :  तीसरी  पंचवर्षीय योजना

 भूमि  art  wie  विकास  योजनाओं  के  लिए  २६  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  गई  है  जिसमें  से

 १६  ५  करोड़  रुपये  का  प्रबन्ध  भारत  के  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  करने  की  है  और  दोष

 ५  करोड़  रुपये  योजना  के  झ्र धीन  जाये  जायेंगे  |

 निगम  द्वारा  दिये  जाने  वाले  ऋण  पर  ऋण  वितरित  करते  समय  व्याप्त  बैंक  दर  से  एक

 प्रतिशत  अधिक  सूद  लगेगा  किन्तु  यह  न्यूनतम  ४५  प्रतिशत  है  ;  इसकी  मूल  कौर  सूद  मिला  कर
 दस

 समान  वार्षिक  किश्तों  में  अदायगी की  जायेगी  ;  ऋण  मंजूर  करने  के  पांच  वर्ष  बाद  इस
 की

 भ्र दाय गी  प्रारम्भ  होगी  श्र  प्रथम  चार  वर्ष  में  निर्धारित  दर  से  वार्षिक  रूप  में  केवल  qe  दिया

 जायेगा

 योजना  के  लिये  निर्धारित  २६  करोड़  रुपये  का  वितरण

 में  जौवन  बीमा  निगम

 उपलब्ध  कराने  जाने  चाज

 १६.  ४

 करोड़  रुपये  सम्मिलित  हैं

 निम्न  प्रकार  किया  गया  है

 क्रम  राज्य  रकम

 संख्या  रुपयों  में  )

 तरां घ्  प्रदेश  ok

 RS

 बिहार  t  2¥o

 गुजरात  न

 जम्म का  इसी  र  Yo

 Vo

 मध्य  प्रदेश  Eo
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 -

 संख्या  लाख  wat  में

 ७०

 rel  थ  क  ३४०

 20  मसूर  १००

 ११  उडीसा  Xo

 १२  पजाब  २००

 शदे  Yo

 उत्तर  प्रदेश  ३००

 १५  पश्चिम  बंगाल  २२५

 न  दिल्ली  संघ  राज्य  क्षेत्र  ६००

 oft  तक  झ्रावंटित नहीं  की  गई  १०

 २६०० कुल

 प्र स्थायी  रूप  से  निर्धारित  कर  दिया  गया  है  किन्तु  aft  प्रावंटित  नहीं  किया  गया  है  |

 दण्डकारण्य में  परिवारों को  बसाना

 1१०६२.  श्री
 :

 कया  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  ag  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या गत  वर्ष  (8&2)  में  दण्डकारण्य  में  बसने  के  लिए  जाये  सब  परिवार  ग्राम  स्थलों

 पर  पहुंचा दिये  गये  हैं  ।

 क्या  खेती  योग्य  सम्पूर्ण  भूमि  उन  सब  को  आवंटित  कर  दी  गई  है  ;

 क्या  सब  परिवारों  को  बैल  शौर  उपकरण  सप्लाई  कर  दिये  गये  हैं  ;  प्रौढ़

 an  वंचित  सब  भूमि  पर  इस  वर्ष  खेती  की  गई  है
 ?

 sata  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  १९६२  में  कुल  २७०७

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  परिवार  पश्चिम  बंगाल  से  दण्डकारण्य  गये  थे  ।  १४  FERR  तक

 कारुण्य  पहुंचने  वाले  परिवारों  में  से  SCR  परिवार  ३०  PERN  तक  ग्राम  स्थलों पर  भेज

 दिये  गये  थे  ।  जून  से  अ्रक्तूबर  तक  वर्षा  ऋतु  में  दण्डकारण्य  में  ग्राम  स्थलों  में  भेजने  का  कार्य  नहीं

 होता है  ।

 ate  ८११  परिवारों को  खेती  योग्य  बनाई  गई  भूमि  आवंटित  की  गई  थी

 श्र  १५१  परिवारों को  बैल  तथा  yey  परिवारों को  उपकरण  PREVA में  नवम्बर के  पन्त  तक

 दिये  जा  चुके  थे
 ।

 जी  हां

 मूल  wat  में
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 च  सौय  :

 1१०६३.
 नेगी  शिवपुरी

 स्वामी  :

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चीनी  area  के

 परिणामस्वरूप  नेफा  से  आये  शरणार्थियों  को  मकान  देने  प्रौढ़  बसाने  के  लिए  अल्पकालीन  कौर

 दीघेंकालीन  क्या  है  ?

 mata  तथा  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द  :  नेफा  केਂ  शरणार्थियों  को

 मकान  देने-ग्रीवा उनके  पुनर्वास  के  लिए  उत्तरपूर्व  सीमान्त  प्रयास  से  कोई  प्रस्ताव  प्राप्त  नहीं  दुरा

 है  ।  यदि  कभी  इस  प्रकार  का  निर्देश  प्राप्त  gar  at  उस  पर  विचार  किया  जायेगा  ।

 देश  में  जादू  टोना  का
 प्रचलन

 1१०६४.  श्री  Fo  च०  सवाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  देश  में

 जाति  att  गैर  श्रादिमजाति  क्षेत्र  में  धंघा  करने  वाले  व्यक्तियों  द्वारा  किये  जा  रहे  जादू  टौनों  प्रौढ़

 नीम  हकीमों  की  प्रथा  समाप्त  करने  के  लिए  alt  तक  क्या  विद्वेष  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  केरल  कौर  गुजरात  राज्यों  में  नीम

 हकीमों  के  विरुद्ध  कानून  बना  हुआ  है  ।  राज्यों  को  १९६१  में  gear  दिया  गया  था  कि

 वे  नीम  हकीमों  ate  गैर-रजिस्टर  व्यक्तियों  द्वारा  इलाज  करने  वालों  के  विरुद्ध  उपयुत्त  कानून

 बनायें  |  अघिकांश  राज्य  सरकारें  इस  दिशा  में  झ्रावश्यक  कदम  उठा  रहे  हैं  ।

 संसद  सदस्यों क  लिये  फ्लैट

 १०६५.  को  भक्त  दर्शन :  क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 ८  १९६२

 के  अतारांकित परन  संख्या  १९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नाथे  नई  दिल्ली  में  विंमान  बैरकों  को  गिराकर  संसद

 सदस्यों  के  लिए  जो  नये  फ्लैट्स  बनाये  जाने  वाले  प्रभी  तक  भी  उन  का  निर्माण-कार्यो  प्रारम्भ

 नहीं  हो  पाया  है  ;

 यदि  तो  देरी  के  क्या  कारण  हैं  ;  ak

 इस  निर्माण  कार्य  को  शीघ्र  आरम्भ  करके  पूरा  करने  के  लिए  कौन-से  विशेष  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  \?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द
 :

 से  इस  स्थान पर

 बनी  हुई  बैरकों  को  ढहा  दिया  गया  है  संसद्  सदस्यों  के  लिए  नये  eal  के  निर्माण
 का

 कार्य

 शीघ्र  ही  शुरू  हो  जायेगा  |

 पंचकुइया  ant,  नई  दिल्ली  पर  नये  क्वार्टरों  का  निर्माण

 १०६६.  श्री  भक्त  दर्शन :  कया  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  १५  2ERR

 के  भ्र तारांकित  प्रशन  संख्या  ४२७  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पंचकुइया  नई  दिल्ली  स्थित  चौथी  श्रेणी  के  पुराने  क्वार्टरों  को

 तोड़  कर  नये  क्वाटर  बनाने  का  काम  प्रभी  तक  प्रारम्भ  नहीं  हो  पाया  है  ;

 अंग्रेजी  में
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 (a)  यदि  तों इस  काय  में  इतनी  देरी  होने  q  क्या  कारण  शौर

 इन  नये  क्वार्टरों  के  निर्माण-कार्य  को  शीघ्र  से  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिए  कौन  से  कदम

 उठाये जा  रहे  हैं  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  से  इस  स्थान  पर

 चतुर्थ  श्रेणी  कर्मचारियों  के  लिए  ८०४  दो  कमरों  वाले  दुमंजिले  क्वार्टरों  के  निर्माण  की  मंजूरी  दी  जा

 चुकी  है  प्रौढ़  काम  शीघ्र  ही  शुरू  हो  जायेगा
 |

 श्रीवास  योजनायें

 2oRY  शो  बाल्मीकी  :  क्या  श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 राष्ट्रीय  संकटकाल  को  दुष्टि  में  रखते  हुए  श्रीवास  की  किन-किन  योजनाओं  को

 रोका  गया  है  पौर  किस  हद  तरक  ;

 इससे  कितना  धन  बचाया  जा  सकेगा

 (7)  झ्रावास  के  लिये  कर्जा  देने  के  दायरे  क्या  सीमित  किये  गये

 (a)  यदि  तो  किस  हद  तक
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  चन्द
 :

 )'
 से

 (a)  जो  अमावस

 योजनाएं  पंचवर्षीय  प्रायोजना का  प्रण  से  किसी
 को

 बन्द  नहीं  किया  गया  है  ।  परन्तु

 2eRR-  में  इन  योजनाओं  के  लिए  जितने  वित्त  की  व्यवस्था की  गई  उसमें  amma

 )  के  कारण  कमी  किये  जाने  की  सम्भावना  हूं  ।  यह  प्रस्तावित कमी  लगभग  १०  करोड़

 रुपये  की  होगी  ।

 पंचवर्षीय  प्रायोजन  की  विभिन्न  श्रीवास  योजनाओं  के  अलावा  प्रति  ः  बजट  में  एक  योजना

 के  भ्रन्तगत  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  गह  निर्माण  ऋण  देने  की  व्यवस्था  भी  की  जाती  है  ।

 पात  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  यह  निश्चय  किया  गया  था
 कि

 इस  वर्ष  के  बाकी  बचे  भाग  के  लिए

 इस  योजना को  निलम्बित  कर  दिया  जाये  झ्र  इस  योजना  के  wea  नये  प्रावेदको

 को  ऋण  न  दिये  जायें  ।  परन्तु  जिस  समय  यह  योजना  निलम्बित  की  गई  उस  समय  जो  आवेदन

 विचाराधीन  उन  पर  कार्रवाई  की  जा  रही  हे  कौर  यदि  दिये  जा  सकते  तो  ऋणों की

 मंजूरी  दी  जा  रही  किन्तु ऋण  की  सीमा  २४  महीने  के  वेतन  तक  होगी  ae  किसी  को

 VY,coo  रुपये  से  अधिक  ऋण  नहीं  मिलेगा ।

 विदेशों  में  प्रतिरक्षा  बांडों  की  बिक्री

 fogs.  श्री  विभूति  मिश्र  :  क्या  faa  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सव  ह  far  सरकार  ने  विदेशों  में  भी  प्रतिरक्षा  बांडों  की  बिक्री  का  प्रबन्ध

 किया  at

 (a)  यदि  तो  इनकी  कित  बिक्री हुई  हे  ?

 मूल  ग्रंग्रेजी  में
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 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  जी  हां  |

 ब्रिटेन
 ale  अमेरिका  में  हमारे

 मिशनों  द्वारा  २०  ,  PEER ? रे  १०  वर्षीय  प्रतिरक्षा ath  बेचने  का  प्रबन्ध  किया

 गया है  ।

 (a)  wat
 तक  हुई  बिक्री  के  आंकड़े  अभी  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 ara  जल  बिद्युत  परियोजना

 1१०६६  श्रापों  बेंकटासुब्बया  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या वं  धारा  जल-विद्युत्  परियोजना  के  निष्पादन  के  लिये  अन्तिम  अनुमोदन  दे  दिया

 गया  आर

 यदि  तो  मंजूरी  न  देने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 शौर  वायु  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन )
 :  आंध

 प्रदेश  में  वं शा धारा  नदी  पर  किसी  जल-विद्युत  योजना  की  सरकार  को  जानकारी  नहीं  हे  ।  तंथापि

 विचारा  नदी  पर  आधारित  एक  सिंचाई  परियोजना  मां कर  प्रदेश  सरकार  से  प्राप्त  हुई  थी  कौर  केन्द्रीय

 जल  att  faa  आयोग  उस  पर  विचार  कर  रहा  है  ।

 बिहार  में  सिचाई  ate  जल  विद्युत

 योजनायें

 1१०७०.  श्री  ह०  च०  सौय  :
 क्या  सिंचाई

 wie  विद्युत मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 बिहार  में  कौन  सी  सिचाई  atte  नल-विद्वता  योजनाएं  केन्द्रीय  सरकार  के  समक्ष  अन्तिम

 अनुमोदन  के  लिये  निलम्बित  ak

 क्या  संकट  काल  की  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इन  योजनाओं  का  पुर

 करने  का  विचार  है  तथा  क्या  किन्हीं  योजनाओं  को  स्थगित  किया  जा  रहा है  ?

 सिचाई  और  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेदान )  :  (१)  गंडक जल  विद्युत

 योजनाएं  जिनकी  प्रतिष्ठापित  क्षमता  १६  मेगावाट  है  ।

 (२)  कोसी  जल-विद्युत्  योजना  जिसकी  प्रतिष्ठापित  क्षमता  २०  मेगावाट है  ।

 तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  सम्मिलित  निम्नलिखित  सिचाई  योजनाकारों  के  बारे  में  केन्द्र  .

 जल  तथा  ग्रा योग  के  टिप्पण  पर  राज्य  सरकार  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है

 (१)  गुमानी  परियोजना

 (2)  कपिल  परियोजना  |

 (3)  सिकिता  बांध  परियोजना  |

 (४)'  सोन  उच्च  स्तर  नहर  योजना ।

 इस  मंत्रालय  के  प्रतिनिधियों  के  परामर्श  से  योजना  भ्रायोग  ने  इस  की
 जांच

 की

 थी
 ।  उनकी  चर्चा  से  यह  बात  मालूम  हुई

 कि
 सिंचाई  की  सब  मध्यम  योजनाएं  कार्यक्रम  के  थि

 निष्पादित
 की

 जायें  और  संभव  हो  त
 उन्हें  रिक  गति  से  पूरा  किया  जाये  ताकि  शीघ्र  ही  उनके

 लाभ प्राप्त डो  सकें  ।  जहां  तक  सिचाई  की  gee  योजनाओं  का सम्बन्ध  यह  विचार  किया  गया

 ye  भ्रंग्रेजी  में
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 1  कि  पर्चम  कोसी  नहर  परियोजना  की  गति  धीमी  की  जा  सकती  है  waar  उसे  स्थगित

 किया जा  सकता है  ।  कोई  जल  विद्युत्  परियोजना स्थगित  नहीं  की  जा  रहटी है  ।

 जीवन  बीमा  निगम  के  निर्घारित  व्यापार  में  कमी

 1१०७१.  श्रीमती  बिमला  देवी  :
 क्या  वित्त  मंत्री यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  जीवन  बीमा  निगम  द्वारा  ao  में  निर्धारित  व्यापार  लक्ष्य की

 पूर्ति  में  काफी  कमी  होने  की  सम्भावना

 यदि  तो  कितने  वंश  में  यथा  कमी  श्र

 (77)  इसके  नया  कारण  हैं ?

 मंत्री  मोरारजी  से  (7)  पत्री  ै  १९६२  के  लिये  जीवन

 बीमा  निगम  द्वारा  किये  गये  व्यापार  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  क्योंकि  भविष्य  में  जीवन  बीमा

 निगम ३१  मारे  को  समाप्त  होने  वाले  वित्तीय  वर्ष  के  पर  अरपना  वार्षिक  लेखा  तैयार  करेगा  ।

 यह  कहना  सम्भव  नहीं  है
 कि

 प्रारम्भ  में  निर्घारित  लक्ष्यों  की  तुलना  में  किये  गये  व्यापार  में

 कमी  हुई  है  होने  की  संभावना  है  |

 नई  दिल्ली  में  रिहायशी  मकानों  का  सामान्य  पुल

 श्री  बूटा  fag
 :

 1१०७२.
 |

 थी  गुलदान

 क्या  श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 किसी  पदाधिकारी  का  दिल्ली  से  बाहर  स्थानांतरण  होने  के  बाद  नई  दिल्ली  के  रिहा

 यशी  मकानों  के  सामान्य  पूल  में  वह  पदाधिकारी  सेवाओं  के  अधिकतम

 कितनी  wats  तक  मकान  अपने  अधिकार  में  रख  सकता

 २०  PEER  को  ऐसे  पदाधिकारियों  की  कितनी  संख्या  थी  जिनके  परिवारों

 ने  मान
 नगर  थ्रोट

 शान  नगर  में
 ३

 महीने  से  अधिक  मकानों  पर  कब्जा
 बनाये  कौर

 विंमान  आपात  स्थिति  में  भ्राता  की  बढ़ती  हुई  मांग  की  प़्ति  के  लिये  इन  मकानों

 को  खाली  कराने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  है  wear  करने  का  विचार  है
 ?

 श्रीवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री
 मेहर  चन्द

 :  भारत
 में

 स्थानांतरण

 की  स्थिति  में  दो  महीने  करार  भारत  के  बाहर  जाने  पर  ६  मदीने  ।

 कोई  नही ं।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता है

 बाल  पक्षाघात को  रोकथाम

 Tow.
 sat

 ae  क्  गोपालन

 भी
 Jo  कुन्दन

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बाल  पक्षाघात  की  रोकथाम  के  लिये  सरकार  ललन ना  कदम  उठा  रही

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 क्या  है  में  सबीन॑  के  जीवित  रकत  कीटाणु  युक्त  व्यापक  टीके  के  प्रयोग  सफल

 हुए  हैं

 क्या  देश  के  अन्य  भागों  में  भी  इस  प्रकार  के  टीके  लगाये गये  श्र

 पक्षाघात  के  इलाज  के  लिये  सुविधाओं  में  सुघार  के  लिये  क्या  कदम  उठाने  का

 विचार हू  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  :  मुख  से  सेवन  किये  जाने  वालें  पक्षाघात

 टीके  हाफ किन  इं  बम्बई are  meat  इं San?  FAT  में  उत्पादन  करने  की  संभावना
 पर  डा०  हज एलबर्ट ए० ए०  सबीन  के  परामर्श  से  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  डा०  सबीन  विश्व  स्वास्थ्य

 संगठन  के  परामर्शदाता  के  रूप  में  इन  केन्द्रों  में  जा  रहे  हैं  ।

 प्रयोगशाला  के  राँकड़  शौर  आंध्र  प्रदेश  में  बाल  पक्षाघात के  जिन  पर

 टीकों  का  प्रयोग  किया  गया  से  यह  सिद्ध  gor  हैं  कि  सेबीन  टीका  लाभकारी  2  ।

 ग्रोवर  एम०  सी०  एच०  तथा  अन्य  राज्यों  के  स्वास्थ्य  कार्य कमों  के  लिये

 कौर  जनता  के  लिये  टीके  उपलब्ध  कराने  का  विचार  है  ।  इस  टीके  पर  उन  स्थानों  में

 विचार  किया  जायेगा  जहां  यह  aire  व्याप्त  है  ।

 दिल्ली  में  सीमेंट  कौर  घंटों  क  दामों  में  वृद्ध

 १०७४.  श्री  प्रकादावीर  शास्त्री  :  कया  श्रावास  ale  पुनर्वास मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 (@)

 गह  सच  हैं  कि  सीमेन्ट

 और

 के  भाव  बढ़  जाने  से  दिल्ली  झोर  गई  दिल्ली  में निर्माण-किये रुक  गया  कौर

 यदि  तो  उनकों  ठीक  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये
 गये  हैं

 ?

 आवास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  खन्ना )  :  नहीं
 ।

 set  ही  नहीं  उठता ।

 पलाई  सन्दल  बंक

 1१०७५.  श्री  ईश्वर  रेडी  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने
 की  कृपा  करेंगे

 कि

 पलाई  सेंट्रल  बैंक  के  डाइरेक्टरों  के  दुष्कर्म  के  विद्ध  क्या  कार्यवाही  गई

 है  ;  शर

 क्या  जमाकर्ताश्रों  को  और  लाभांश  देने
 की

 कोई  संभावना  है
 ?

 far  मंत्री  सोराबजी  राजकीय  समापन  द्वारा  बेकिंग  समवाय

 PEE  की  धारा  UST  के  अधीन  रिपोर्ट  प्रस्तुत  करने  पर  केरल  उच्च  न्यायालय

 ने  तीन  डाइरेक्टरों  की  खुली  जांच  का  आदेश  दिया  है  ।  तथापि  इन  डाइरेक्टरों  को  केरल

 उच्च  न्यायालय  की  पुरी  बैंच  ने  उच्चतम  न्यायालय  में  atta  की  स्वीकृति  दे
 दी

 है  ।

 ait  उच्चतम  न्यायालय  ने  निर्णय  नहीं  दिया  है  किन्तु  इसी  बीच  हानि  के  सुले  के  बावत

 झावेदन  प्रस्तुत  करने  का
 जो

 बैंक  के  डाइरेक्टरों  तथा  wea  सम्बन्धित  व्यक्तियों
 के

 Ae  ot
 दुष्करण  स्वरूप  उत्पन्न  gates  विचारधीन  है  ।

 मूल  भ्रंप्रेजी  में
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 जमाकर्ता ग्र ों  को  ate  लाभांश  की  घोषणा  का  प्रस्ताव  राजकीय  समापक  द्वारा

 शीघ्र  ही  केरल  उच्च  न्यायालय  के  समक्ष  प्रस्तुत
 किये  जाने  की  सम्भावना  ह  ।

 कोट्टागुडम में  तापोय  विद्युत  संयंत्र

 1१०७६.  श्री  ईश्वर  क्या  सिचाई  प्रौढ़  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 आंध्र  प्रदेश  में  गोट्रागुडम  में  १,२०,०००  किलोवाट  थरमल  प्लांट  की  स्थापना  के

 बारे  में  नवीनतम  प्रगति  क्या  है

 उपेक्षित  विदेशी  मुद्रा  की  रकम  का  अन्तिम  निर्धारण  कर  लिया  गया ह  ;

 यदि  तो  विदेशी  मुद्रा  की  पूति  किस  प्रकार  होगी  ;  wiz

 (4)  क्या  पूर्वे  कार्यक्रम  के  १६६५-६९  में  इस  संयंत्र  के  कार्य  प्रारम्भ  करने
 की  सम्भावना है  ?

 सिचाई  शौर  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  श्रलगेशन )  परियोजना लिये

 परामशंदाता  इंजीनियर  नियुक्त  कर  दिये  गये  zal  ब्यालसं  के  प्रमाणों  को

 अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  तथा  उनके  लिये  टेंडर  भ्रामंत्रित  किये  गये  फरवरी

 2eRR  तक  इनके  प्राप्त  होने  की  आशा  है  |

 जी  हां  ॥

 अन्तर्राष्ट्रीय  विकास  एसोसियेशन  से  प्राप्त  ऋण  द्वारा  ।

 a  ।

 भारत  के  नियंत्रक  महालेखा  परोक्षक  के  कृत्य  कौर  शक्तियां

 1१०७७.  थी हरि  विष्णु  कामत

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 भारत  के  नियंत्रक  महालेखा

 प
 रीक्षक

 के  कृत्य वि  शक्तियों

 की

 परिभाषा  करते  हुए  संसद  में  विधेयक  सरकार

 कब  प्रस्तुत  करने
 का  विचार रखती  है  ?

 वित्त  मंत्री  मोरारजी
 :  संकट  स्थिति

 को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस  विधान

 को
 स्थगित  कर  दिया  गया  था  क्योंकि  यह  आवश्यक  नहीं  था  ।  क्योंकि  इस  विधेयक

 के  सम्बन्ध  में  शीघ्र  ही  स्थिति  पर  पुरविक़ार  करने  का  प्रस्ताव  है  ।

 gat  श्रफ़ीका  मਂ  भारतीयों  द्वारा  भारत  में  बैंकों  को  रकम  भेजना

 1१०७८.  श्री  हरि  विष्णु कामत  :  क्या  वित्त  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  उन  बैंकों  के  क्या  नाम  हैं  जिनके  पूर्वी  अफ्रीका  में  बैंकों  के  साथ  खाते

 a

 क्या  पूर्वी  भ्र फ्री का  में  भारतीयों  ara  वहां  स्थित  बैंकों  की  म मौत  भारत  में

 बैंकों  को
 रकम

 भेजने  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  उपलब्ध  हैं
 ;  और

 मूलत  sist  में
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 यदि  तो  पांच  वर्ष  wait  १  १९५७  से  १  FERR  में  से

 प्रत्येक  वर्ष  में  इस  प्रकार  कितनी  रकम  हर  वर्ष  भेजी  गई  है  ?

 मंत्री  सोराबजी  :  निम्नलिखित  भारतीय  बैंकों  के  पूर्वी  रफीका

 में  बैंकों  के  साथ  सीघे  खाते

 4  बक  श्राफ  बड़ौदा  लिमिटेड

 २  बैंक  ग्राफ  इण्डिया  लिमिटेड

 ब्रिटिश  बैंक  arm  सिडिलईस्ट

 ह  कनाडा  बैंक  लिमिटेड

 सेन्ट्रल  बैंक  श्राफ  इण्डिया  लिमिटेड

 चार्टर्ड  बैंक

 कम्पटोयर  नेशनल  ड  एसकोम्पटे  डी  पेरिस

 ईस्टर्न  बैंक  लिमिटेड

 हबीब बैंक  लिमिटेड

 Zo  हांगकांग  एण्ड  शंघाई  बैंकिग  कारपोरेशन

 ११  इण्डियन  झ्रोवरसीज  बैंक  लिमिटेड

 श्र  मकण्टाइल  बैंक  लिमिटेड

 g  नेशनल  एण्ड  ग्रिण्डलेज  बैंक  लिमिटेड

 2v  नीदरलैणस  ट्रेडिंग  सोसाइटी

 स्टेट  बैंक  इण्डिया

 १६.  यूनियन  बैंक  आराफ़  लिमिटेड

 १७.  यूनाइटेड  कर्मशील  बैंक  लिमिटेड

 इन  बैंकों  के  अतिरिक्त  विदेशी  मुद्रा  में  सौदा  करने  वाले
 wer

 भ्र धिक ृत  व्यापारी  भी

 उपरोक्त  क्षेत्र  में  ब्रिटेन  में  भ्र पने  संवाददाताओं  की  माफंत  उक्त  सुची  में  उल्लिखित

 अन्य  बैंकों  की  मारफत  यह  सौदा  कर  सकते  हैं  ।

 श्र  पूर्वी  भ्र फ्री का  में  ब्रिटिश  राज्य  क्षेत्र  में  भारतीयों  तथा  अरन्य  व्यक्तियों

 द्वारा  भेजी  गई  रकम  रिजर्व  बैंक  के  पास  उपलब्ध  श्रांकड्ों  से  प्रकट  होती  है  ।  तथापि  यह

 अनुमान है  कि
 ब्रिटिश  पूर्वी  श्रमिक  से  खाने  वाली  रकम

 उक्त  क्षेत्र  के  भारतीयों

 द्वारा  भरी  जाती  है  wit  यह  परिवार  पूंजी  विनियोग  इत्यादि  के  कारण

 की  जाती  है  ।  निम्नलिखित  तालिका  से  १  १९५७ से  १  १९६२
 तक  भेजी

 १मूल  wast  में
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 जाने  वाली
 वार्षिक

 रकम  प्रकट  होती  है

 वर्ष  रुपयों

 REXV—US  RRR

 PEXG—YVE  9&3

 PEXE—FO  ८१०

 श्रे

 PER W—KR  RR
 =

 प्रीफेब्रोकॉटग  प्लॉट

 1१०७६.  ait  प्र०  चढा  aEaT

 श्री  दिनेश  भट्टा चा यें :

 क्या  aaa  तथा  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  सोवियत  रूस  के  साथ  आधुनिक  प्रीफेब्रिकेटिंग  प्लांट  हुए  ढांचे

 तैयार  करने  वाले  के  लिये  बातचीत  हो  रही  है

 यदि
 तो

 wa  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ;

 देश  में  प्रीफेब्रिकेटेड गृह  निर्माण  उद्योग  विस्तार करने  के  लिये  क्या

 योजनाएं  हैं  ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  :  oath

 यह  बातचीत  अब  काफी  प्रगति  पर

 प्रीफेब्रिकेटेड गृह  निर्माण  के  लिये  कलकत्ता ak  मद्रास  में  कारखाने

 स्थापित  करने  का  विचार  है  ।

 व्यास  परियोजना  नियंत्रण  बोड़ें

 1१०८०.  को  हेम  राज
 :

 क्या  सिचाई  और  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 व्यास  परियोजना  नियंत्रण  बोर्ड  की  सितम्बर  से  १९६२  तक  की

 अवधि  में  कितनी  बैठकें  हुई  ;

 उसकी  विभिन्न  बैठकों
 में  किन  मुख्य  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  ;'

 उनमें  क्या  निर्णय  किये  गये  शर  उन्हें  किस  प्रकार  क्रियान्वित  किया  जायेगा  ;

 पोंग  बांध  क्षेत्र  में  PERR—KR  we  FER R-EY  में  कितने  गांवों  को  हटाया

 जायेगा  ;  शर

 ऐसे  गांवों  के  नि नवासियों
 को

 पर  बसाया  जायेगा ?

 अंग्रेजी  में

 tPre-fabricating  Plant.
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 बिद्यत च च  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  एक

 (2)
 पुनर्वास  समिति  के  निर्माण  से  सम्बन्धित  प्रस्ताव

 ;

 (2) )  व्यास  परियोजना  की  क्रियान्विति  में  मितव्ययता  ।

 इन  विषयों
 के

 सम्बन्ध
 में  बोर्ड  के  निर्णय  निम्न  प्रकार हैं

 (१)  प्रस्ताव  स्वीकृत  gar  और  व्यास  नियंत्रण  बोर्ड  के  सचिवसे  मामले  में  ग्रसित  आवश्यक

 कार्रवाई  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।

 (२)  १-१२-१९६२ से  कुछ  दायरों  में  दिया  जाने  वाला  परियोजना  प्रतिकर  भत्ता

 शर  निःशुल्क  रहने  का  स्थान  खत्म  कर  दिया  गया  है  ।

 PERR—K A  कोई  नहीं  ।

 C&e3-qv  तीन

 राजस्थान नहर  क्षेत्र  में  ।

 रकत प्लाज्मा

 att  यद्यपि सिह

 1१०८१.  शी  बिशन  चन्द्र  as

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  यह  सच  है  कि  उनके  मंत्रालय  ने  cat  को  प्लाज्मा  में  परिवर्तित  करने  की

 व्यवस्था की  है

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 (71)  इस  प्रयोजन  के  लिये  कितने  संयत्र  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  शरर  किन  स्थानों  में

 wit  तक  जनता  द्वारा  कुल  कितना  रकत  दिया  गया  है

 उसे  कहां  तक  काम  में  लाया  गया  है
 ?

 पृ स्वास्थ्य  मंत्री  सुशीला  of  att

 (१)  इस  समय  विभिन्न  राज्यों  में  चल  रहे  तरल  प्लाज्मा  एककों  का  विवरण

 Seen  ed
 प्रकार है  Smee ol

 अआणणाएण  iy थल

 स्थिति

 ae  Se
 एककों  की  संख्या

 १.  बिना  एक

 २.  मध्य  प्रदेश  एक

 ३.  मद्रास  एक

 छ
 a

 ४.  महाराष्ट्र  बम्बई ak  पूना

 १.  उत्तर  प्रदेश  दो  वाराणसी  कौर

 ६.  पजाब  दो  अमृतसर कसौटी

 9.  पश्चिम  बंगाल  एक  कलकत्ता

 प  दिल्ली  दो  दिल्ली

 tye  wast  में
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 (२)  इस  समय  निम्नलिखित  स्थानों में  प्लाज्मा  एकक  चल

 at i

 एककों की  संख्या
 ee

 &l  बम्बई  कौर

 (set  कोर्सेज
 मेडिकल

 कालेज
 )

 २.  पंजाब
 ee

 चार  कौर  प्लाज्माਂ  एकक  चंडीगढ़  कौर  मद्रास

 स्थापित  करने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  प्रतिरक्षा  मंत्रालय  का  भी  दो  प्लाज्माਂ

 शतक  स्थापित  करने  का  बिचार  है  ।

 ७००  एकक  जिसमें  से  प्रत्येक  में  ५००  io  सी०  रकत है  |

 )  जनता  से  एकत्रित  समस्त  cat  प्रतिरक्षा  प्रयोजनों  के  काम  में  लाया  जा  रहा

 फनी
 नवी  पर  बांधों  का  निर्माण

 FRosy.  भी  Wo
 नया  सिचाई  शर

 विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 क्या
 यह  सच  है

 कि  पाकिस्तान  दोनों  सरकारों  के  बीच  १९५६  में  हुए
 समझौते

 का  उल्लंघन  कर  के  त्रिपुरा  राज्य  और  पूर्वी  पाकिस्तान  के  बीच  की  दक्षिण  परिचित  सीमा

 ae  फेनी  नदी  के  विभिन्न  स्थानों  पर  बांध  बना  रहा  हैं  ;

 यदि
 तो

 पाकिस्तान  ने  अब  तक  कितने  छोटे  बांध  बना  लिये  हैं
 ;
 कौर

 उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्रों
 :

 २  PEER  तक  पाकिस्तान  सबरूम  के  १४  तथा  वैशणवपुर  में  ३

 छोटे  बांध  बना  लुका  था  ।

 त्रिपुरा  प्रशासन  ने  ga  पाकिस्तान  सरकार  को  विरोध  भेज  दिया है  ।

 पाकिस्तान  द्वारा  छोटे  बांध  को  निर्माण  का  भारतीय  प्रदेश  पर  बुरे  प्रभाव  को  रोकने  के  लिए

 प्रशासन  द्वारा  क्या  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 दिल्ली  में  बाल  स्वास्थ्य योजना

 FRosy.  श्री  aaa  सिंह
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  saves  ने  बाल  स्वास्थ्य  योजना  को  हटाने  का  निर्णय  क

 है  ;

 यदि  21.0  तो  क्या  भारतीय  बाल  कल्याण  परिषद्  तथा  योजना  आयोग  का

 लिया  गया  था  ;  झ्र

 मूल  अंग्रेजी  में
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 इस  योजना  के  हटाने  के  क्या  कारण

 से स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला

 :
 जी  नहीं  ।  आपातकाल के  कारण

 दिल्ली  प्रशासन  ने  एक  वर्ष  के  लिये  महरौली  fem  खंड  में  एकत्रित  प्रसूति  तथा  स्कूल  स्वास्थ्य

 सेवा
 के  लिए  महरौली  प्राथमिक  परियोजना  को  स्थगित  कर  दिया  है  ।

 जी नहीं  ।

 सरकारो  कर्मचारियों के  लिये  क्वाटर

 2onyv  श्री  कछवाय  क्या  mara  भ्र  पुनर्वास  यह  बताने की  कृपा

 करेंग कि

 )  क्या  दिल्ली  में  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  कुछ  नये  क्वॉटर  इस  वर्ष बने  हैं

 यदि  तो  इनकी  संख्या  कितनी  है

 य  क्वॉटर-किन इलाकों  में  बनाये  गये  हैं  ;  अर

 इनपर  कितनी  धनराशि  व्यय हुई  है
 ?

 श्रावास  तथा  पुनर्वास  मंत्री  मेहर  चन्द  र

 दिल्ली  में  १९६२-६३  में  सामान्य पुल  में  SUE  क्वार्टरों का  निर्माण  पुरा  हो  गया

 are  नियतन (  श्रलौटमेंट  )  के  लिए  उपलब्ध  हो  गये  |

 1)  रामकृष्ण पुरम  शौर  श्री निवास पुरी  मे ं।

 लगभग  R.6E  करोड़  रुपये  |

 दामोदर  घाटा  निगम  में  मुख्यालय  का  स्थानान्तरण

 _  श्री  इन्द्रजीत गुप्त
 1१०८४.

 राज  सिंह  :

 क्या  सिचाई  wie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि

 (#)  क्या  दामोदर  घाटी  निगम  के  मुख्यालय  को  कलकत्ता  से  महियानले  जोन
 की

 योजना

 छोड़ दी  गई  है  है  ;

 क्या  दामोदर घाटी  निगम  के  मुख्यालय  का  कोई  विभाग  अथवा  उसका  कोई

 aa  महायान  स्थानान्तरित  कर  दिया  गया  है  ;

 यदि  तो  इस  स्थानान्तरण  के  क्या  कारण  हैं  इस  में  कितने  कर्मचारी  हैं  ;

 इस प्रकार  के  स्थानान्तरण  पर  कितना  घन  व्यय  हुआ  तथा  संबधित  तीनों  सरकारों

 के  बीच  इनका  आवंटन  किस  प्रकार  किया  ;  कौर

 स्थानान्तरित  कर्मचारियों  की  कठिनाइयों  को  कम  करने  के  लिये  क्या  सरकार  ने  क्या

 ?
 कार्यवाही की  गई  है

 सिंचाई  शर  विद्युत्  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  जी नहीं  ।

 stat  ।
 निगम  के  विद्या  विभाग  की

 चालन तथा  संधारण  का  महायान

 को  स्थानान्तरण  किया  गया
 a

 मूल  अंग्रेजी  में
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 चालन  दक्षता  को  बढ़ाने  के  लिए  स्थानान्तरण  किया  गया  है
 ।

 बासठ  कर्मचारियों

 का  हस्तान्तरण  किया  गया  है  ।

 भाग  लेने  वाली  तीनों  सरकारों
 में

 १४५.  ६१.  लाख  रुपये
 बराबर

 बंट
 जायेंगे  ।

 (=)  हाई  स्कूल  तक  शिक्षा  सुविचारों का  प्रबन्ध  किया  गया  है  ।
 वर्तमान  सुविचारों  को

 सुधारा जा  रहा  माइ थान में  चालन  आर  संधारण  शाखा  के  लिये  क्वार्टरों
 के

 निर्माण

 में  शीघ्रता की  जा  रही  है  ।  आशा  है  कि  सभी  क्वार्टर  १९६३  TH  बनकर  तैयार  हो

 जायेंगे  ।  इस  समय  माइ थान  में  उनके  लिये  wears  निवासस्थान के  लिए  यथासंभव  प्रबन्ध  कर

 दिए  गए  हैं  ।  निगम  ने  एक  वर्ष  तक  विशेष  भत्ते  केरूप  में  वेतन  २०  प्रतिशत  भ्र धिक तम

 १००  रूपये  महावीर की  वित्तीय  रियायत  भी  स्वीकार  की  है  ।

 कुसियारी कौर  बलिया पट रम  परियोजनाओं

 Tog.  श्री  श्र०  क्या  सिंचाई  शौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 किः

 क्या  केरल की  कुढ़ियाडी  जल-विद्युत्  परियोजना  बलिया पट रम  परियोजना  की

 कार्यान्वित को  स्थगित  करने का  कोई  प्रस्ताव  सरकार के  सामने  है  ;

 यदि  तो  उक्त  परियोजना  कब  तक  हो  जायगी  ;  श्र

 क्या  इन  के  लिए  योजना  ara  द्वारा  आवश्यक  मंजूरी  दे  दी  गई

 सिचाई  ak  विद्या  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 :  नहीं  ।

 marae ff  ये  परियोजनाएं चतुथ  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान  पूरी हो  जायेंगी  |

 नहीं  ।  कूड़ियाडी  जल-विद्या  परियोजना  की  कार्यान्वित  में  विलम्ब  को
 रोकने

 के  लिए  ,  योजना  आयोग  ने  यह  बताया  है  कि  उन्हे  राज्य  सरकारों  द्वारा  कछ  प्रारम्भिक  तथा

 यक  काय  वाही  करने  झ्र  कूछ  मदों  पर  व्यय  करने  में  कोई  श्रीपति  नहीं  है  ।  जहां तक

 agen  (  )
 सिंचाई  परियोजना

 का
 संबंध  इसे  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना

 में

 लित  करਂ  लिया  है  ।  किन्तु  योजना  ara  ने  प्रभी  तक  इस  के  लिए  स्वीकृति  नहीं  दी  है  ।

 राजस्थान में  जल  संभरण

 frogs  श्री  हरिशचन्द्र  माथुर  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री यह  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि  :

 क्या  राजस्थान  सरकार  ने  इस  वह  एक  विशेष  आवेदन  प्रस्तुत  किया  है  और  केन्द्रीय

 a

 ha

 से  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  के  दौरान जल  सम् भरण  में  सहायता  करने  की  प्रार्थना  की

 यदि  तो  राज्य  सरकार  की  कितनी  मांग  है  कौर  केन्द्र  सरकार  की  उस  के  प्रति

 क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 सुशीला  ate  राजस्थान  सरकार  ने  ग्राम-जल

 संभरण  योजनाओं  के  लिए  ,  राज्य  की  योजना  में  विद्यमान  प्रवचन  के  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना के  दौरान  १२३  करोड़  २०लाख  रूपये  को व्यवस्था  करने की  मांग  की  है  ।  राज्यों में  ग्राम

 जल
 संभ॑रण  योजनाओं  के  लिए

 अतिरिकत  ग्रनुदानों  के  प्रशन  पर  तब  विचार  किया  जायेगा  जब  कि

 मूल  भ्रंग्रेजी
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 में  स्थापित  किए  ना  रहे  विशेष  गवेषणा  विभागों  द्वारा  किए  जाने  वाले  सर्वेक्षणों  तथा

 समस्या
 के

 अध्ययन
 के

 प्राकार  पर  देश
 की  ग्राम  चल

 संभरण  योजना  का  पुर्व  चित्र  प्रस्तुत

 हो  जायेगा

 भ्र विलम्ब नीय  महत्व क  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 पश्चिम  रेलवे  के
 पाताल यानी

 के  निकट  हुई  रेलवे  ट्राली  देना

 पूछा  लक्ष्मी  मल्ल  सिघवी  (  जोधपुर
 :  नियम  289 F BACTT के  अंतगर्त  में  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान

 निम्नलिखित  लोक  महत्व  के  विषय  की  आकृष्ट  करवाता  और  उन्हें  वक्तव्य  देने के

 लिए  निवेदन  करता  हूं

 १९६२  की  परिचय  रेलवे  के  पाताल पानी  स्टेशन  के  निकट  हुई

 रेलवे  ट्रालों  की  दुर्घटना ?  ह

 रेलवे  उप  मंत्री  शाहनवाज
 :  १८  2eeR  के  चोरी  के

 परमानेंट वे  इंस्पेक्टर  पाताल पानी  ate  काल कुंड  स्टेशनों  के  बीच  ,  इस  मागं पर  गाड़ियों का
 आना  जाना  रोक  सामान ढोने  वाली  ट्राली  पटरियां ले  जा  रहे  थे  में

 Yo—Yo  पौंड की  ३६  पटरियां  state  २३  व्यक्तियों के  साथ  ‘afaete  परमानेन्ट वे  इन्स्पेक्टरਂ

 उस  पर
 सवार  थे  ट्रॉली  हाथों  से  चलाई  जा  रही  थी  ।  लगभग  १२-४५  यह  पटरी

 से  उतर  Tata  फलस्वरूप  परमानेन्ट वे  इस्पेक्टर  समेत  १०  व्यक्तियों की

 भृत्य हो  ।  चार व्यक्तियों  को  गम्भीर चोट  झाई  ।  घायल  व्यक्तियों  को  सहायता  गाड़ी  द्वारा

 इन्दौर  ले  जाया  गया  wit  अस्पताल  में  दाखिल  करा  दिया  गया  ।  सभी  १३  व्यक्ति  खतरे  से

 बाहर  बताय  जाते

 शव  सफाई  के  बाद  उन  के  संरक्षकों  को  दे  दिये  गये  ।  कछ  alae  सहायता  भी  उन्हें  दी  गयी  ।

 जनरल  मेनेजर ने  दुर्घटना  के  कारणों  की  जांच  करने  के  लिये  कनिष्ट  प्रशासनिक

 शिकारियों
 द्वारा  संयुक्त  जांच  का  रादेश  दे  दिया

 रेलवे  मंत्री  स्वर्ण  fag):  महत्व  पूर्ण बात  यह  है  कि  काम  करने  वाले  रेलवे

 चारी
 थे

 शौर  ट्राली  हाथ से  चलाई  जा  रही  थी  ।  ठीक
 है  जो

 कछ  भी  उन्होंने किया  वह  उन्हें

 ल  खोल  कर  करना  चाहिये  था  ।  माननीय  सदस्य  कौर  किस प्रकार का  नियंत्रण  चाहते  gt

 केसे  gear
 किन

 हालात  में  इसके  बारे में  जांच  के  परिणाम  प्राप्त  हो  जाने  पर  ही  कछ  कहा
 जासकता

 att  ब्रज राज  सिंह :  क्या  इस  तरह  की  ट्रालियां  लादने  के  बाद  इस  बात
 की

 जांच
 जाती

 हैकि  वे  सही  तौर  पर  लादी  गई  हैं  ae  पैसिंजर  सही  हालत  में  बैठ  हैं  ?  यदि  तो  क्या

 आयन्दा  गवर्नमेंट  ऐसा  प्रिकादान  लेने का  विचार  रखती है  ?

 श्री  स्वर्ण  fag  मेंने  रजें  किया  इस  में  कोई  पैसिंजर  नहीं  थे
 ?

 काम  करने  वाले
 आदमी

 थे
 ~

 थी
 ब्र राज सिह

 ः  काम
 करने  वाले  झा दम  भी  तो  उस  पर  चढ़  कर  जा  रहे  थे  |
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 ४  १८८४  पटल  पर  रखें  मये  न

 थी  स्वर्थ सिह  काम  करने  वाले
 झ्रादमी

 थे  र  उनके  साथ एक  Vo
 पी०  डब्ल्य ू०  कराई

 नगर  उस  के  ऊपर  भी  श्राप  चेक  चाहते  हैं
 तो

 मेरी  समझ  में  नहीं  माता कि  चेक  ही  होता

 रहेगा या  काम  भी  होगा ।

 गया  लक्ष्मी मल्ल  सिंघवी  :  क्या  जांच  प्रतिवेदन  की  प्रति  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 शी  शाहनवाज़ खां  :  समय  परन्तु  यदि  आप  तो  इसे  सभा  पटल  पर

 रख  दिया  जायेगा  ।

 पारी  स०  सो०  बनर्जी  ट्राली में  भार  अधिक था  कौर  इसके  लिये  दिये  स

 meat का  पालन  नहीं  किया  मया  था  ।

 महोदय  :  तथ्यों का  पता  तो  जांस  प्रतिवेदन से  होगा ।

 पुलिस स०  सो०  बीजों  :
 कुछ  बताया  ही  नहीं  जाता  तो  अविलम्बनीय लोक  महत्व  के

 विषयों पर  चर्या  करने का  क्या  लाभ है  ?

 गी  स्वर  सिह  :.  में  इसके  अतिरिक्त  कुछ  नहीं  कहना  चाहता  कि  जाँच  द्वारा  ही  सब  बातों

 का  पता  लगेगा ।

 महोदय  :.  यह  बत  मुझ  से  पूछी  जानी  चाहिये  ae
 में  यही  बात  कह  चुका

 जब  जांच  हो  रही  है  तो  सारे  तथ्यों  का  पता  तो  जांच  के  पूर्ण  होने  पर  ही  लग  सकता  हैं  ।

 १८  जनवरी  वाली  दुर्घटना के  सम्बन्ध में  सारी  बातों  की  जांच की  जायेगी  ।

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 बीमा  नियम  इत्यादि

 मंत्री  जी
 :  में

 निम्न  लिखित  पत्रों  की  एक  छक  प्रति

 पटल  पर  रखता  हूं
 :

 (१)

 बीमा  2eR5  की  धारा  ११४  की  उपधारा  (३)  के

 दिनांक  १  PEER  की  कीसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  20,

 में  प्रकाशित  बीमा  ॥

 आपातकालीन  जोखिम  बीमा  १€६२  की  धारा

 ५  की  उप-तारा  (६)  के  दिनांक  २८  १९६२  की

 बीमा  योजना

 सुचना  संख्या  एस०  आ०
 ३६४५  में

 प्रकाशित
 आपातकालीन  जोखिम

 आपातकालीन  जोखिम  )  बीमा  PER  की  धारा  ३  की

 उप-धारा  (७)  के
 दिनांक  २८  FRR  की  अधिसूचना

 संख्या  एस०  को  REVS  में
 प्रकाशित  आपातकालीन  जोखिम

 a
 बीमा

 पीजो

 ।

 नन

 मूल  watt  में



 VRQ  सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  २४  १९६३

 मोरारजी

 (4)  आपातकालीन
 जोखिम

 बीमा  FERR  की  धारा  ३  की A

 उप-धारा  (२)  के
 दिनांक  २८  १९६२  का  एस०  त ०

 संख्या  RXR,  जिसमें  उक्त  wae के  भ्र घिन  बीमा न  की  जा  सकने  वाली

 वस्तुएं  बताई गई  हैं  ।

 (२)  आपातकालीन  जोखिम  बीमा  १९६२  की  धारा  २०

 के  add  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति

 दिनांक  २८  १९६२  एस०  तरो ०  संख्या  ३६४७  |

 दिनांक  २८  ZERR  की  एस०  तरो ०  संख्या  ३६४८  |

 5
 (  x  )  जीवन  बीमा  निगम  १९५६  की  धारा  २९  के  दिनांक  २१

 ERR
 को

 भारत  के  जीवन  बीमा  निगम को  तीसरी  मूल्यांकन  रिपोर्ट

 की  एक  प्रति  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  923/  से

 926/%3]

 राष्ट्रीय  इमारत  निर्माण  निगम  लिमिटेड  का  वारिक  प्रतिवेदन

 श्रीवास  ate  संस्मरण  मंत्रालय  में  उप  मंत्री  हु  ao  :

 मैं  निम्न  लिखित
 पत्रों

 की  एक  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 :

 (#)  सामान्य  PENE  की  घारा  ६१९  क  की  उप-धारा  (१)  के  aaa

 राष्ट्रीय  भवन  निर्माण  निगम  नई  दिल्ली के वर्ष के  वर्ष  १९६१-६२

 के  विधिक  लेखापरीक्षित  लेखे
 art

 उस  पर  नियंत्रक

 परीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित ।

 उक्त  नियम के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा ।

 समवाय  १९५६  की  धारा  इश्क  की  उप-घारा  (१)  के

 हिन्दुस्तान  हाउसिंग  फैक्टरी  नई  दिल्ली  की  वर्ष  gq  t—

 ६२  के  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित लेखे  घौर  उस  पर  नियंत्रक

 लेखापरीक्षक  की  टिप्पणियों  सहित ।

 उक्त  कम्पनी के  कार्य  सरकार  द्वारा  समीक्षा  में  रखो  गई

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  ७११/६३  से  920/¢3]

 खाद्य  भ्रपमिश्रण  रोक  १९५४  क  ante  भ्धिसुचनायें

 पु स्वास्थ्य  मंत्री  सुगौली  १९५४,  की
 घारा

 २४  की  उपधारा  (३)  के
 अर्न्तगत

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती हूं
 :--

 दिनांक  २१  १९६२  के  त्रिपुरा  गजट  में  प्रकाशित  त्रिपुरा  खाद्य  झपमिश्वण

 रोक  १९४५८  में  कुछ  तर  संशोधन  करने  वाली  अधिसूचना  संख्या

 एफ०  ५  (5)  एम०  पी०  एच०/६०  ।

 दिनांक  ५  ReERF के  श्रन्देमान  शौर  निकोबार  गजट  में  प्रकाशित

 arent  att  निकोबार  दीप  समूह  खाद्य
 स  गिल

 रोक  १९६०  में

 ait में



 {sae  सभा  पटले  पर  रखे  गयें  पत्र  ्र

 कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  अधिसूचना  संख्या  २५४/६२/१०६-२७/६२-

 १  ॥

 १८  से  २४  १९६२  तक  नई  दिल्ली  में  हुये  विश्व  स्वास्थ्य  संगठन  दक्षिण

 धुव  एशिया  को  क्षेत्रीय  समिति के  पन्द्रहवें  अधिवेशन में  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधिमंडल

 के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  Gao  टी०  92 2/&3  तथा

 ७२२/६३]

 दिल्ली  बिक्री  कर  नियमों  में  संशोधन

 मंत्रालय  में  उप  मंत्री  ह |  ब०  रा०  में  निम्न  पत्रों  को  एक-एक  प्रति

 सभा  पटल  पर  रखता  हूं

 दिल्ली  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त  reve,  की
 धारा  २६  को  SI-ATT  (४)  के  wea  दिल्लो  बिखरा-कर  १९४१  में

 कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  219.0  १९६२  के  दिल्ली

 गजट  में  प्रकाशित  अधिसूचना  संख्या  एफ०  ४  (323  ) /<2—-fra— (8)  की  एक

 प्रति ।

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १९४४  की  धारा  ३८  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय

 उत्पादन-शुल्क  १९४४  में  कुछ  att  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 अ्धिसूचनाश्ों  की  एक-एक  प्रति  :---

 दिनांक  १६६२  की  जी०  एस०  कार  १६५२

 दिनांक  १५  १९६२  की  जी०  एस०  कार  १६६३  ।

 दिनांक  २२  १९६२  की  जी०  एस०  कार  9z |

 दिनांक  २२  PER  की  जी०  एस०  कार  2eac  |

 दिनांक  ६  १६६३  को  जाँ  एस०  श्रार०  ८ I

 दिनांक  १२  १९६३  की  जी०  एस०  करार  ७३

 न्याय-कर  १६६१  की  धारा  २८७  को  उप-घारा  (५) के  दिनांक

 २२  2EQR  की  भ्र घि सूचना  संख्या  एस०  को  ३८६८  की  एक  प्रति

 जिसमें  उन  व्यक्तियों  के  नाम  ait  wea  ब्योरा  दिया  हुमा  जिनमें से

 प्रत्येक  पर  पांच  हजार  रुपये  से  प्रतीक  जुर्माना  किया  गया  |

 समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  धारा  ४३--ख  को  उप-घारा  (४)

 केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  १६४४ क  घारा  ३८  के  अंतगर्त

 शुल्क  तथा  केन्द्रीय  उत्पादन शुल्क  निर्यात  seared  ReKo

 में  कुद  ak  संशोधन करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक  .

 प्रति

 दिनांक  PERR  की  जी०  एस०  कार  १६१४

 दिनांक  ८  १९६२  की  जी०  एस०  कार  १६५७

 दिनांक  ८  १९६२  की  जी०  एस०  कार  १६४५८  ।

 दिनांक  ८  १६६२  की  जी०  एस०  अनार  १६५९  ॥

 काणणणणवाणकणणणणणणण्वाणममणणयाण्ण्ण्ययदण

 अंग्रेजी  में



 १४१४  सभा  पटल  पर  रखे  मये  पत्र  २४  geqz

 ब०रा०

 दिनांक  ५  १९६९  कीं  जी०  एस०  झाग»  १६६० ॥

 दिनांक  ८  १८६२  की  जी०  एस०  प्राण  १६६१  ३

 दिनांक  ८  १९६२  की  जी०  एस०  कार  १६६२  ॥

 दिनांक  १४  RRR  की  जी०  THe  कार  290k  ॥

 (a)  दिनांक  २२  १९६२  की  जी ०  एस०  अनार  १७४२  ॥

 दिनांक  १९६२  की  जी०  एस०  कार  १७४३

 दिनांक  २६  १९६२  की  जी०  एस०  कार  PEN  ।'

 समुद्र  सीमाशुल्क  १८७८  की  घारा  ४रेख  की  उप-धारा  (¥)  के  annie

 निम्नलिखित  भ्रविसुचनादओं  की  एक-एक  प्रति  :---

 forte  ८  १६६२ की  जी  ०  एस०  कार  १९५६

 (q)  दिनांक  ८  2EQR  की  जी०  १६६४,  जिसमें  दिनांक

 २७  PEER  की  जी०  एस०  आर ०  १४०३  का  शुद्धि-पत्र

 दिया  gat है  ।

 दिनांक  १४५  PERR  की  जी०  एस ०.  कार  2R&5-1

 दिनांक  १२  2843.0  की जी  ०  इसी  प्रार ०  &

 (=) )  दिनांक  १२  १९६३  की  जी०  एस०  कार  go: b

 निम्नलिखित vat  की  एक  एक  प्रति

 औद्योगिक  वित्त  निगम  १६४८  की  बारा  ४३  की  STAT  (

 के  औद्योगिक  वित्त  निगम  का  जारी  किया

 PEW’  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली  दिनांक १  १९६३ की

 सुसना  संख्या  १६/६२  |

 सम्पदा-शुल्क  १९६२  की  शारा
 ४

 की  उप-धारा  (2)

 के
 अन्तर्गत  दिनांक  ,  १२  PERR  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०

 प्यार  ६४  में  प्रकाशित  सम्पदा  शुल्क  2eqR

 पुनर्वास  वित्त  प्रवासन  १९४८  की  घारा  १६  की  उपधारा  (¥)

 के  ३१  १९६०  को  समाप्त हुये  वर्ष  के  लिये  पुनर्वास  वित्त

 प्रशासन के  लेखें  की  एक  va  पर  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  सहित ।

 में  रखी  गई  ।
 देखिये

 एल०  टी०
 संख्या  923 / /  ६३  से  wry | /  ६३,  90/

 ६३  Is  /  ६३  से  ७३०  /  ६३]

 fait  हरि  चित्रण  कामत
 :

 समद्र  सीमा  gen  अधिनियम  १८७८  का
 उल्लेख

 मद  संख्या  ४  में  क्या  है  |  कया  पुराना  श्रधिमियम  रह  कर  दिया  गया  और  नये
 सधी  नियम  को

 की  स्वीकृति प्रदान  कर  दी  गयी  है  ।

 pat शव
 to

 भगत  :  पुराने  अधिनियम  के  श्रीमंत  नियम  जा  रहे  हूँ
 ।

 नया  अधिनियम

 wit
 लागू

 नहीं  ।

 अंग्रेजी  में



 ४  १८८४  तारांकित संख्या  &  २०  के  उत्तर में  शुद्धि  vey

 pe  देसाई
 :

 शायद  प्रथम  फरवरी  से  लागू  होंगे
 ।  राष्ट्रपति की  स्वीकृति  प्राप्त

 ert  है  1

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  लिमिटेड  का
 विधिक  प्रतिवेदन

 खान  तथा  इंधन  में  उपमंत्री  :  में  निम्मलिखित  पत्रों की

 एक-एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हैं
 a

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास  निगम  नई  दिल्ली  की  ्  PERR—KR  के

 वार्षिक  लेखा परीक्षित  लेखे  शौर  उस  ox  नियंत्रक  महालेखापरीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित  |

 GS)  उपरोक्त निगम  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।  में  रखी मई  | ल

 देखिये  संख्या  एल०  टी०  93 0/3]

 भारतीय रक्षित  नो  सेना  तथा  भारतीय  नी  सेना  स्वयंसेवक  नियम  १९६९

 पुंप्रतिरकां  मंत्रालय  में  उपलब्धि  (aft  दा०  रा०  में  नौसेना  १९४५७  की

 वारा  १८५  के  अन्तर्गत  दिनांक  २२  १९६२  की  अधिसूचना  संख्या  एस०  कार  को

 ३२८  में  प्रकाशित  भारतीय  रक्षित  नौसेना  पौर  भारतीय  रक्षित  नौसेना  स्वयंसेवक  )

 १९६२  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।  [yernraz  में  रखी  मई  ।  देखिये  संख्या  एल
 ०

 ठी  ०

 ७३२/६९३]

 उड़ीसा  fer  2ERS  के  लिये  झाल  चुनावों  का  प्रतिवेदन

 बिधि  मंत्रालय सें  उपमंत्री  fags
 :

 में  उड़ीसा  विधान  १९६१ के  लिखे

 बीसरे  ore  चुनाव  के  प्रतिवेदन
 की

 एक  afar  सभा  पटल  पर  रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये  संख्या  एल०  टी ०  ७३३/६३]

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  CRO  क  उत्तर
 Aas

 इस्पात  तथा  भारी  योग  मंत्री  fo  में  तारांकित  प्रदन  संख्या  ८२०  के

 संबंध  में  श्री  त्यागी  द्वारा  इस्पात  के  मुख्य
 उत्पादकों

 पर  बकाया  राशि  के  संबंध  में पूछे गये श्रनुपूरक गये  अ्रनुपूरक

 wet  के  उसर  में  मेंने  निम्नलिखित  आंकड़े  दिये  थे

 डिस्को  ११.९९  करोड़  रुपये

 इसको  ५.१३  करोड़  रुपये

 मैसुर  शरीर  स्टील  वर्क
 9

 ४.  ती 98  yn  a
 रोड़  रुपये

 Q.45  करोड़  रुपये

 रूरकेला  २५  लाख  रुपये

 दुर्गापुर  ३६  लाख  रुपये
 ह

 मूल  ata  में



 ४१६  की लम्बी  सम्मेलन  की  स्थापन  के  बारे  में  प्रस्ताव  २४  १९६३

 [at  fro

 उपरोक्त  प्राप्त  १-१-१९६१  को  जारी  किये  गये  बिलों  की  स्थिति  |  कयोंकि  मुख्य

 लंदन  के  उत्तर में  की  स्थिति दी  गयी  थी  ।  म
 यह  बताना  चाहूंगा  कि  उस

 तारीख

 को  कुल  बकाया  दावों  की  स्थिति  निम्न  प्रकार  थी  :---

 लाख  स्पा

 डिस्को  २२  EK

 इसको  %  FX  _EG

 मंसूर  एंड  एस  १३.६८

 भिलाई  ४५.

 रू लक्नेला  १४२, ४५२

 १२.७८

 जैसा  कि  मे  श्री
 प्यारा  एक  अन्यान्य प्रदान

 के
 उत्तर  में  बता  चुका  हूं  कि  यह  भ्रांकड़े कुल

 राशि  के  हैं  तथा  उनमें  उन  भुगतानों  का  विचार  नहीं  किया  गया  है  जो
 कुछ

 दावों
 के  कारण

 कम्पनियों को  देय  थे  तथा  जिससे  यह  बकाया रा  दि  कुछ  कम  हो  जाय  गी  |

 तारांकित  प्रदान  संख्या  २६४  के  उत्तर  में  शुद्धि

 pare तथा  कृषि
 मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्री  राम  सुभग  २०  YER  को

 तारांकित प्रदान  संख्या  २६४  के
 पूरव  wea  का  उत्तार  देते  हुये  कुछ  कहा  था  जो  कि  स्थिति के

 अनुसार  ठीक  नहीं  उन  उत्तरों
 को

 शुद्ध
 करने  वाला  झपना

 एक
 वक्तव्य

 सभा  पटल  पर

 रखता हुं  ।

 में  रखा  गया  देखिये  |  संख्या  बल
 टो०  ७५/६३]

 स्वर  नियंत्रण  योजना  के  बारे  में  वक्तव्य

 मंत्री  सोपोर  जी
 में  स्वर  नियंत्रण  योजना  संबंधी  एक  वक्तव्य सभा

 पटल पर रखता हू पर  रखता  हूं  ।  में  रखा  गया  देखिये  ।  संख्या  एल०
 ढी०  24/3]

 कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाझ्ों  के  ATE  में  (srer)

 श्री  प्रिय  गुप्त  श्रीमान्
 एक  औचित्य  का  प्रदान  है

 ।
 समाचारपत्न  में

 एक

 चार  है  कि  चीन ने  कोलम्बो  प्रस्ताव  रूप  से  श्राविका कर  दिये  क्या  इस  बात  को  देखते

 हुये  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  द्वारा  प्रस्तुत  प्रस्ताव  सभा  के  समक्ष  चर्चा  के  लिये  रखा  जा  सकता  है
 ?

 है. ग्रंग्रेजी  में
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 ं  बो  द  को  घरों  के  बारे  में
 तिमी

 .  Yat

 श्री  राम  सेवक  यादव  :  अध्यक्ष  मेरा  व्यवस्था का  प्रदेश  यह  है  कि

 कोलम्बो  प्रस्ताव  सदन के  सामने  हैं  प्रौढ़  उन  पर  जो  स्पष्टीकरण  दिये  गये  हैं  वे  उनका  हिस्सा हैं  |

 उन  क्लैरिफिकेशंस के  भाग  (१)  में  यह  कहा  गया  है
 :--

 कि  चीन  सरकार  द्वारा  परिचालित  नक्शा  ३  कौर
 ४

 में  दिखाया  गया  है
 '

 लो  यह  मैप्स  कौन  gate  उनकी  क्या  स्थिति  है  ate  यदि  यह  उनके  हिस्से
 .  .  .

 महोदय  :  Ta  श्राप  बैठ  जाइये  ।  श्राप  उस  समय  सदन  में  हाजिर  नहीं  थे  ।  सदन  में  यह

 ध्वाएंट  पहले  उठ  चुका  है  ध्रौर  जवाब  भी  श्री  चुका  है  दुबारा  इसको  उठाने की  जरूरत  नहीं

 है  ।

 थी  राम  सेवक  यादव
 :

 भ्रध्यक्ष  यह  बहुत  महत्वपूर्ण  के  के  के  के  क

 श्रष्यक्ष  महोदय  :  कर्ब
 यह  प्वाइंट  पहले  एक  मेम्बर  साहब  उठा  चुके  हैं  उसका

 जवाब  चुका  है
 तो

 कया
 मे

 फिर  नये  सिरे  से  उन्हें  उठाने  दूं
 ।

 कल
 को

 कोई  दूसरा  मेम्बर  जो  राज

 हाजिर नहीं  है  वह  इसी  को  उठा  सकता है  तो  क्या  यह  रोज  इसी  तरह  से  चला  इस  तरह

 सदन  की  कार्यवाही  कैसे  चल  सकेगी  ?

 पाध्या महोदय  :  श्री  नाथ  पाई  ।

 श्री  हरि  विष्णु कामत  मेरा  सुझाव  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर  चर्चा
 का

 समय

 बड़ा  दिया  जाये
 ।

 यह  एक  महत्वपूर्ण  विषय  है  ।

 fara  महोदय  :  में  प्रयत्न  करूंगा  |

 fat  एंटनी  निर्देशित-म्रांगल  में  एक  बात  जानना  चाहता  हूं  ।  यह

 सुना  गया  है  कि  संसदीय  कायें  मंत्री  ने  समाचारपत्र  प्रतिनिधियों से  हुई  एक  भेंट  में  उनसे यह

 शरन रोध ्य  किया  था  कि  वे  अपने  समाचारपत्रो ंमें  सभा में  दिये  गये  आलोचनात्मक  भाषणों  को

 महत्व
 न

 दें
 ।

 यदि  ऐसा  है  तो  यह  एक  बहुत  गम्भीर बात  है

 faeces  महोदय
 :

 यदि  माननीय सदस्य  को  कुछ  कहना  है  तो  वह  उसे  लिख  कर  दें  तब  में  उस
 पर  कार्यवाही  करूंगा  ।

 fat  नाथ  पाई  (  राजापुर  )  :
 अध्यक्ष  महोदय  पहली  बात  जो  में  कहना  चाहता

 यह  है
 कि

 कोलम्बो  प्रस्ताव  मूल  रूप  में  पीकिंग  wera  हो  हमें भय  है  कि  कहीं

 दुनियां  यह  नहीं  समझे  कि  हम  एशियाई -  की  एकता  को  ख़तरे  में  डालना  चाहते  हैं  |

 यह  एशियाई-झरफ्रीकी  बड़ी  विचित्र  ।  चीन  श्राक्नामक होकर  भीਂ  इसका

 स्तम्भ
 हें  किन्तु हम  यदि  इस  आक्रमण  के  सामने  झुकने  से  इन्कार  कर  दें  तो  हम  पर  इसे  खतरे  में

 डालने  का झ्रारोप लगाये  जाने  की  संभावना  है  ।

 में  कहना यह  चाहता  हूं  कि  यदि  हम  ने  यह  प्रस्ताव  स्वीकार  कर  लिये  तो  भारत  की  अखंडता

 नष्ट  हो  जायगी  कौर  फिर  एदिया-झ्रफ्रीका  में  रहेगा  दी  क्या  ?

 कल
 इन  प्रस्तावों के  समर्थन  में  तीन  मुख्य  बातें  कहीं  गई  थीं  ।  पहली ae  है  कि  यह  हमारी

 मांगों
 से

 अधिक  लाभदायक
 दुसरी बात  यह  थी  कि

 यह  अन्तिम  समझौता  नहीं  अपितु  अग्रेतर

 1  मृत  भंप्रेजी  में
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 शी  नाथ

 समझौता-वार्ता का  आधार  भाव  है  कौर  तीसरी  wa  से  सहंत्वपूर्ण ag  कि  हमने  झपने  किसी भी

 सिद्धांत को  नहीं  छोड़ा ।

 जहां  तक  पहली  बात  का  प्रश्न  है  श्री  ढेबर  ने  अपने  भाषण  में  यह  समझाने का  प्रयत्न  किया

 हैकि  ३०  मा  २५  मील  की  संयुक्त  पट्टी  में  हमें  किस  प्रकार  अधिक
 लाभ  होगा  किन्तु  चीन

 इतना  भूखा  नहीं  है  कि
 वह  ऐसी  बात

 जो  उसके हित  में  नहीं  स्वीकार  करले  ।

 यह  सच  है  कि  स्पानग्ूर  शौर  रेजान्गल  अन्तर्राष्ट्रीय सीमा
 रेखा

 पर  हैं  किन्तु

 लिंग  के उत्तर  में  आक्रामक को  ही  लाभ  पहुंचा  है
 ।

 प्रश्न  एक  या  दो  मील  का  नहीं

 प्रधान  मंत्री  ने  जो  निर्देशक  सिद्धांत  सभा  के  सम्मुख  रखें  थे  उन  में  स्पष्ट  कहा  गया  था  कि

 एक  या
 दो

 इंच  भूमि  का  सहीं  इस  बात  का  कि  हम  इस  प्रकार  के  दबाव  के  सामने न  झुकें  +

 a  एक  सिद्धांत  यह  था  कि  को  are  से  कोई  लाभ  प्राप्त  नहीं  करने  दिया

 सायमा ।  किन्तु  गह  फायदे  में  ही  है  ।  वह  पीछें  हटने  के  बाद  भी  उसी  स्थान  पर  रहेगा  जहां  मझे

 उसमे  aren  आरम्भ  किया
 ।

 वह  हमारी  भूमि पर  २०  किलोमीटर पीछे  हटेगा  t

 हमें  हमारी  भूमि पर  शासनिक  चौकियां  स्थापित  करने की  रियायत  दी  जायगी  कौर  इसे  श्राप

 कहते हैं  फायदा  ।

 इंस  में
 भी

 संदेह  है
 कि

 क्या  सरकार  ने  इस  चीनी  संघर्ष  के  विषय  में  अरपना  रूख  निश्चित  कर

 लिया है  ।  एक  कौर  राज्य  सभा  में  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  यह  नसीमा-संघर्ष  मात्र  है

 att  दुसरी  पोर  शांतिनिकेतन जाते  हुए  बे  कहते  हैं  कि  यह  एक  साधक  है  मैं

 चाहता  हूं  कि  एक  बार  हमेशा के  लिए  निरूपण  कर  हीं  लिया जाय॑  ।

 में  रोका  ध्यान  चीन  के  दीर्घकालीन  ध्येय  की  झर  अक्षित करना  चाहता  हूं  ।  उसका

 ध्येय  भूमिका  छोटा-मोटा  टुकड़ा  हथियाना  नहीं  ।
 वह  सारे  एशिया को  सैद्धांतिक  ate

 राजनैतिक रूप  से  अपने  दबाव  में  लेना  चाहता  ।  हमें  चीन  के  हर  कदम  को  — Tifa Hl LoHT की  इच्छा

 पीछे  हटने  कौर  आएंगे  बढ़ने
 को

 ध्येय
 को  दृष्टि में  रख  कर

 देखना  चाहिये

 इन प्रस्तावों कों  स्वीकार  कर  के  हम  राष्ट्रों के  वापसी  सम्बन्धों  में  लाठी  उसकी

 wa
 ''

 वाले  सिद्धांत  की  स्थापना  कर  देंगे  ।  इसलिए  हमें यह  प्रस्ताव  पूर्ण  रूपेण  ait

 दृढ़ता  पूर्वक  श्रावित  कर  देने  चाहियें  |

 हम  शांति  पूर्ण  समझौते  को  बात  करते  हैं  ।  क्योंकि  यह  महात्मा  बुद्ध  और  महात्मा  गांधी  की

 जन्म  भूमि  ह  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमारे देश  को  शांति  पूर्ण  रीति  से  कार्य  करने  का
 प्रमाणपत्र

 मिल

 जाय  ।  किन्तु सच  बात तो  यह  हैकि  चीन की  सैनिक  शक्ति  ने  हमारी  सरकार  के  हाथ  पांव
 ढीले

 कर दिये  tax  उसे  यह  भी  डर  हैं  कि  कहीं  दुनियां यह  प्रत्यारोप  न  लगा  दे  कि
 उसने  शत्रुतापूर्ण

 रुख  अपना  लिया  हैश्नौर  शांति  का  मार्ग  त्याग  दिया  है  ।  हम  भी  शांति  में  विश्वास  करते  हैं

 हम  भो  उसी  संस्कृति  से  संबंध  रखते  हैं  जिस  से  श्री  ढेबर  ale  प्रधानमंत्रीਂ  ।  सम्भवत :  श्री  ढेबर

 थी  गोता के  विद्यार्थी  उस  में  लिखा  है  कि  युद्ध  से  दूर  रहो  ।  feet तुम  स्व

 एसा  नहीं  कर  सकते  |  एक  समय  ऐसा  भी  कराता  है  fH  शांति ,  शांति  चिल्लाने से  कुछ

 भी  नहीं  काम  निकलता  है  ।  यदि  हम  झ्रपमानित  होने  के  बाद  भी  शांति  का  ही  गीत  गाते  रहेंगे

 । तो  दात्रुऔर  मित्र  दोनों के  सामने  अरपना  सम्मान खो  बैठेंगे

 में
 यह  कहूंगा कि  शांति  का  गीत  गा  गा  कर  श्र  चीन  का  अत्याचार सहन  कर  के  हम  दुनियां  के

 खाते  चीन  के  तरीकों ,  उपायों  कौर  मार्ग  की  श्रेष्ठता  ही  सिद्ध कर
 र  हे ्  कल  सरकार ने
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 शर  उसके  समर्थकों  ने  अपने  भाषणों  में  कहां  था  कि  हम  अपने  को  झुका  नहीं  रहे  हैं

 हमें  कुछ  अधिक  हानि  नहीं  हो  रही  |  हमें  अभी  अंतिम  समझौता  नहीं  करना  ;

 केवल  उसे  ae  करना  है  ।  किन्तु  वियतनाम
 शादी  फिलस्तीन

 को

 बात  भूल  गये  |  वहां  युद्ध  विराम  के  बाद  weary  सीमा  रेखा  थी  freq थे नक

 स्थायी हो  गई  हैं  शर  कोई  भी  उन  में  परिवहन  करने  का  साहस  नहीं  कर  सका  |

 यहीं  चीन  कौर  भारत  के  सम्बन्ध में  भी  हो  सकती  है  ।  इसलिये  हमें  इन प्रस्तावों  का

 | विरोध  करना  चाहिये

 शर  मान  लिया  जाय  कि  यदि  समझौता  वार्ता  असफल  हो  गई
 ?  सरकार  फिर  क्या  करेगी ?

 कौन  सी  नयी  बात  जो  पिछले  वर्षों  में  नहीं  बताई गई  वह  चीन को  बतायेगी ?  कौन  सेन

 करो  ।  कौन  से  साक्ष्य  वह  उपस्थित  करेगी  जिस  के  ara  पर  वह  शराह करती  है  कि  चीन वह

 प्रदेश  जो  उस  ने  तलवार  की  धार  पर  जोता  उसे  वापिस  कर देगा ?

 दूसरी  बात  यह  है  कि  हम  शांति  पूर्ण  समझौते के  विरूद्ध  नहीं  किन्तु  इस  के  नाम  पर

 at  समर्पण  के  विरुद्ध  हैं  ।  यही  बात  अब हो  रही  है  ।  शौर  यही  बात  उस  समय  होगी  जब

 हम  तटस्थ  राष्ट्रों  उन  राष्ट्रों से  जिन  में  चीन को  नैतिक  प्राक् रा मक  कहने  का  साहस  नहीं  था

 नैतिक  समर्थन  प्राप्त  कर  फोन  के  साथ  वार्ता  आरम्भ  करेंगे  ।  में  इन  तटस्थ  राष्ट्रों के  प्रति

 wear  नहीं  करता  ।  किन्तु  स्वेज़  नहर  पर  शझ्राक्रमण  होने  पर  हमने  भी  तो  स्पष्ट  रूप  से

 तौर  इजराइल  को  झ्राक्ामक  घोषित  कर  दिया  था  ।

 प्रवान  मंत्री  ने  २२  अगस्त  को  फोन  सरकार  को  भेजे गये  एक  टिप्पण  में  कहा  था  कि

 तक  पूर्वे  स्थिति  कायम  नहीं  हो  जाती  समझौता  वार्ता  का  प्रश्न  नहीं  उठता  किन्तु

 aa  कहा  जाता है  कि  परिस्थितियां  बदल  गयी  इसलिए  सरकार  उस  बात पर  कायम  नहीं

 we  सकती  ।  चीन  इन  बातों  का  गलत  अर्थ  निकालेगा  ।  वह  समझेगा  कि  हम  उसकी  सैनिक

 aaa  के  सामने झुक  गये  ।

 सरकार  का  एक  प्रस्तुत  जिसे  वह  तो  नहीं  कहती  किन्तु  चुपके  से  जनता  के

 कान  में  डालती  यह  है  कि  क्या कर  सकते  हैं  ?  चीन  दा क्ति शालों  है  ।”  इस

 श्रकार वहू जनता वह  जनता  के  हृदय  में  आतंक  पैदा  करती  है  ।

 तरंत में  भाषण  समाप्त  करते  हुए  यह  कहूंगा  कि  हमें यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिए कि

 हिटलर  के  मास्को तक  पहुंच  जाने पर  भ  रूस  ने  शांति  की  बात  कभी  नहीं  सोची  ।

 थर्ड  हार्बर में  जापान  द्वारा  श्रावण  किये  के  तुरन्त  पहचान  अमरीका  ने  उसे

 खदेड़ने का  संकल्प  कर  लिया  था  ।  इसलिये  हम  दुनियां को  यह  नहीं  कहन ेदें  कि  उसने

 चीन  के  सामने  घुटने टेक  ।  हमें  इस  अ्रपमान  से  बचना  कौर  इसी  में  देश  का

 परिमाण  निहित है  ।

 श्रीमती  चक्रवर्ती  :  अ्रध्यक्ष  इस  में  कोई  संदेह  नहीं कि

 चीन  के  are  ने  हमारे  विश्वास  को  डिगा  दिया  है  |
 किन्तु  हमें  ae  नहीं

 भूलना  चाहिए  राजनयिकता  भी  राजनीति  का एक  भाग  है  ।  जैसा  कि  aff  ढेबर  ने

 कहा  हे  सच  हे  कि  प्रदान  किसी  दावे  को  छोड़ने का  नहीं  उसका  निबटारा  करने  का

 हमें  यह
 भी

 याद  रखना  है
 कि  दुनियां  के  तौर भी  राष्ट्र  हैं  जिन्हें  हमें  झपने  दावों  के  उचित  ate  यक्ति

 ee
 संगत  होने में  विस्वास  दिलाना

 faa  अंग्रेजी
 में
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 रण

 सभा  में  दिये  गये  भाषणों  में  यह  कहा  गया  है  कि  कोलम्बो  सम्मेलन  के  राष्ट्र चीन  के  प्रस्तावों

 a  सामने झुक  रहे  है  गौर  उन  के  प्रस्ताव  तटस्थता की  हंसी  उड़ाने  वाले  हैं
 ।  मुझे  भ्राइचयं  है  कि

 हम  इस  बात को  कैसे कह  रहे  हैं  कि  भारत
 के  जो

 थोड़े  बहुत  मित्र  हैं  वे  भी  चीन की  जोर

 भारत के  जनसंघ  अदि  दलों  कार्यों  क्या  है
 ?

 वे  भारत
 को

 बदनाम  करते  हैं  ।

 चाहते हैं  कि  हम  पश्चिमी  गुट में  मिल  जायें  ।  ने  भी  एक  पत्र  जो  कल  टाइम्स

 इंडिया  में  प्रकाशित gat  अपना  यहीं  विचार  व्यतीत  किया  है  ।

 कोलम्बो  सम्मेलन
 के  राष्ट्र  एक  ऐसे  शक्तिशाली  तटस्थ ग्रुप  के  सदस्य  हैं  जिनका

 राष्ट्र संघ  में
 भी  काफ़ी  प्रभाव  ।  श्री  data  कौर  दूसरे  साम्यवादी  देशों  ने  तटस्थ  राष्ट्रों  के

 ग्रूप  प्रशंसा  की  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  यह  शांति  के  समर्थक  हैं  इसलिए  साम्यवादी

 राष्ट्रों  को  इन  से  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  रखना  चाहिए  |  यह  राष्ट्र  हमारी  तरह ही  तटस्थ

 राष्ट्र  हैं  जरार  सब  से  मित्रता  चाहते  हैं  ।  उन्होंने
 चीन  को  श्रावक  नहीं  कहा  किन्तु  तटस्थता

 पर  आराघात  पहुंचा कर  शर  हमें  सैनिक  गुटों  किशोर  धकेलने वाली  शवित्तयों  को  सबल  बना  कर

 चीन  ने  जो  भारी  अपकार  किया  है  उसे  वे  झन भव  करते  हैं  ।

 हम  कोलम्बो  सम्मेलन  के  राष्ट्रों  के  हृदय
 से

 आभारी
 लज्जा  की  बात  है  कि  कुछ

 सदस्यों  ने  उनकी  निन्दा  की  श्री  एन्थोनी  ने  कल  कहा  था  कि  हम  चीन  के  सामने

 धूल  चाट  समाचार  पत्रों  में  भी  ऐसी  भाषा  का  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  एसा

 बातों  से  हमारा  उपकार  ही  होता  है  ।  श्री  नाथ पाई  ने  भी  कहा  थाਂ  कि  येਂ  प्रस्ताव  ay

 छोटी  छोटी  बातों  को  छोड़कर  चीन  के  ही  प्रस्ताव  हैं  art  वे  छोटी  बात  क्या  हैं
 ?

 एक

 तो  यह  हम  पीछे  नहीं  हटना  श्र  दूसरा  यह  कि  उस  क्षेत्र  पर  हमारा  संयुक्त

 नियन्त्रण  होंगा  ।  क्या  यह  छोटी  बातें  हैं
 ?

 उन्होंने इस  बात  द्वारा  आक्रमक  कौर  ग्राम्य  में

 fade  कर  दिया  है  कि  चीन  को  पीछे  हटना  पड़ेगा  जब  कि  हमें  नही ं।  जहां  तक

 कृत  क्षेत्र  में  संयुक्त  नियन्त्रण  का  प्रश्न  है  हमने  ८  सितम्बर  की  रेखा  वाले  प्रस्ताव  में  ८

 सितम्बर  के  पहले  की  स्थिति  कायम  करने  के  लिए  कहा  art  कोलम्बो  सम्मेलन  के  प्रस्तावों

 द्वारा  चीनियों के  २०  किलोमीटर  पीछे  हंट  जाने  से  भी  वही  स्थिति  कायम  हो  जाती

 दै  कौर  ८
 सितम्बर  को  ही  क्या  स्थिति  थी

 ?
 हमारी  ate  चीन  की  चौकियां  उस  क्षेत्र

 में  बिखरी  पड़ीं  चीनियों
 की

 कुछ  चौकियां  हमारी  चौकियों  के  सामने  थीं  कुछ

 पीछें  ।  इस  प्रकार  उस  समय  भी  संयुक्त  प्रशासन  जसा  ही  art  मेरे  विचार से  इनਂ  प्रस्तावों

 से  हमें  कुछ  लाभ  भी  पहुंचता  है  क्योंकि  समानता  के  सिद्धांत  को  स्वीकार  कर  लिये  जाने

 हमारे  सैनिक की  संख्या  चीनी  सैनिकों  जिनकी  संख्या  पहले  अधिक  बराबर  हो

 जायेगी  |  कुछ  सदस्यों  का  यह  कहना  कि  सभा  ने
 ८

 सितम्बर  वाली  रेखा  को  स्वीकार

 नहीं  किया  गलत  हमने  सरकार  द्वारा  भ्रपनाई  गई  नीति  शौर  उपायों  का  water

 करते  समय  इसे
 भी

 स्वीकार  कर  लिया  था
 ।  अर  फिर  यह  रेखा  aaa  समझौते  की  रेखा

 तो  है  नहीं  हमारे  दावे  वहीं  हैं  जो  पहले  थे  ate  हम  उनके  लिये  लड़ेंगे

 श्री  त्रिवेदी  ने  कहा  था  कि  हम  शब्दों  से  नहीं  तलवार  से  लड़ेंगी ।  किन्तु तलवार

 से  लड़ने  का  ज़माना नहीं  ।  तौर  झ्राणविक  युद्ध  में  लगभग  सारी  दुनियां  नष्ट  हो
 जायेगी

 ।

 इसलिए  हमें  महत्वपूर्ण  fate  पर  पहुंचना  है  ।  यदि  हमने  राणा  जी  के  परामर्श  के

 सार  काय  किया  तो  तीसरा  विश्वयुद्ध  भारत  की  भूमि  पर  ही  लड़ा
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 हम  साम्यवादी  सम्मानपूर्ण  शांतिਂ  का  समर्थन  करते  कौर  कोलम्बो  प्रस्तावों  में  इसका

 उपबन्ध  इस  ted  में  कुछ  कठिनाइयां  भी  चीन  द्वारा  प्रकाशित  एक  ara

 विज्ञप्ति  से  यह  प्रतीत  है  कि  उसकी  राय  में  समझौता  वार्ता  आरम्भ  करने  के  लिए

 स्पष्टीकरण ों  को  स्वीकार  किया  जाना  अझ्रावस्यक  नहीं  है  ।  किन्तु  हम  सम्मानपूण  समझौता

 चाहते हैं  ।  इसके  लिए  यह  श्रावक  है  far  दोनों  देवा  इन  स्पष्टीकरण ों  को  स्वीकार  कर

 में  यह  भी  स्पष्ट  कर  देना  चाहती  हूं  कि  जबकि  हम  प्रिये  सीमा  क्षेत्र  के  दाव  पर
 लड़ने  में  कमी  नहीं  काश्मीर  नहीं  छोड़ेंग  ।  q  sa  qa  से  पुर्णतया  सहमत  हूं  कि

 हमारी  दूसरे  देशों  पर  निर्भर  रहना  हमारी  स्वतंत्रता को  ख़तरे  में  डाल  देगा  हमें  art

 प्रतिरक्षा  साधनों  प्रतिरक्षा  निर्माण  शाखों  आदि  सबल  बनाना  है  ।

 हमारा  ध्येय  न्यायपूर्ण  है  कौर  हमारी  नीति  ges  ।  हम  किसी  सैनिक  गुट  में  शामिल

 नहीं  होंग  |  हमने  बता  दिया है  कि  तटस्थता  में  कितनी  शक्ति  है  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों

 को  उनके  स्पष्टीकरण  सहित  स्वीकार  कर  AT

 महताब  )  wera  कोलम्बो  प्रस्तावों  पर  सभा  में

 की  गयी  ऑ्रालोचना से  tar  प्रतीत  होता  है  जेसे हम  चीन  के  साथ  शांति  की  संधि  के  विषय

 पर  चर्चा कर  रहे  हैं  ।  में  समझता हूं  कि  इन  प्रस्तावों  पर  झ्ावइ्यकता  से  अधिक  महत्व  दिया

 जा  रहा है

 म  इस  घटना  चक्र  का  स्मरण  कराता  ि  ।  भारत  चीन  की  लुक-छिप घुसपैठ

 का  विरोध  के  साथ  साथ  सीमा  चौकियों  को  मज़बूत  बना  रहा  था  कि  चीन  ने  उस

 पर  विशाल  आक्रमण  प्रारम्भ  fear  हमें  कुछ  पीछे  हटना  पड़ा  इसी  समय  चीन

 ने  शांति  stat  का  प्रस्ताव  किया  जिसे  भारत  ने  यह  कह  कर  स्वीकार  कर  दिया  कि  जब  तक

 चीन  के  प्रस्ताव  की  सचायी  का  आभास  न  मिल  जाय  वार्ता  करने  का  कोई  लाभ  नहीं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  यहँ  भी  कहा  गया  किः  यदि  चीन  के  शांति  वार्ता  के  प्रस्ताव  में  कोई

 सचाई  है  तो  वह  ८  सितम्बर  की  रेखा  तक  लौट  साथ ।  उन्होंने  इसे  स्वीकार  नहीं  किया ।

 जिसके इसी  दौरान  में  कुछ  तटस्थ  राष्ट्रों  ने  वार्ता  का  आधार  ढूंढने  का  प्रयत्न  किया

 फलस्वरूप  ये  प्रस्ताव  हमारे  सम्मुख  विचाराधीन  प्रस्तुत  हैं  ।

 इन  प्रस्तावों  पर  किस  दृष्टिकोण  से  विचार  जाय  ?
 मेरे  विचार  से  हमें यह

 देखना  हैं  कि  क्या  इन  प्रस्तावों  में  कोई  ऐसी  बात  है  जिससे  चीन  की  सच्चाई  का  पता  लगाया

 जा  सके
 ?

 यदि  हम  इन  प्रस्तावों  को  एकदम  भ्र स्वीकार  कर  देंग  तो  इसे  हमारे  लोग  ही  अनुचित

 समझा  |
 क्योंकि  चीनियों  ने  चालाकी  से  इस  प्रकार  का  प्रचार  कर  दिया  पहिले

 vet  उन्होंने  युद्ध  विराम  वहू  सामरिक  महत्व  का  ae  विराम  ari  बहुत से  लोग

 विभिन्न  रूपों  में  इसका  अर्थ  निकालते  हैं  ।  मारो  ने  स्वयं  ही  इसके  बारे  में  कहा  दो  कदम

 पीछे  तीन  कदम  art  ।  पता  नहीं  चीनियों के  दिल  में  कया  मेरा

 कहना है  कि  हमें  इन  प्रस्तावों को  एकदम  रद  नहीं  करना  चाहिए  ।  इससे  चीनियों  की

 नेकनीयत  का  भी  पता  चल  जायेगा  ।
 —e

 taa  प्रंग्रेजी  में
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 यदि  चीन  ने  इसे  स्वीकार  कर  लिया  तो  बात  यहां  ही  तो  समाप्त नहीं  होगी  ।  फिर

 वं
 इस  wal  में  कुछ  सफलता  मिलती  है  कि  नहीं  यह  तो  बाद  की  बाते

 महोदय  पीठासीन

 हमारा  देवा  ही  लगभग  सभी  देश  यह  चाहते  हैं  कि  ये  शांतिपूर्वक  इंग  से

 अपने  क्षेत्र  की  रक्षा  करते  रगे  ।  झपने  अधिकारियों  के  प्रति  जागरूक  रहे  ।  जरुरत  पड़

 डी  जाय  तो  west  wt  उठा  लिये  जाये  |  आक्रान्ता  को  अपनी  पवित्र  धरती  से  निकाला

 जायेगा  इस  विषय  में  कोई  सन्देह  ही  नहीं  इन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करने  का  यह

 मतलब  कदापि  नहीं  है  कि  सरकार  ने  अपना  मन्तव्य  बदल  लिया  है  ।  चीनियों को  तो  बाहर

 निकालना  ही  है  झर  हम  इस  दिशा  में  पूर्णरूप  से  तेयार

 दूसरे  देशों  से  सहायता  लेने  की  जहां  तक  बात  हम  इस  सहायता  को  एक  दम

 छोड़  नहीं  परन्तु  चीनी  ore  के  संदर्भ  में  यह  बड़ी  साधारण  सी  बात

 एक  बात  रपट  है  कि  अन्तिम  विजय  के  लिए  हमें  अपने  परों  पर  ही  खड़ा  होना  होगा
 |

 देवा  की  सुरक्षा के  लिए  हमें  अपनी  ताकत  पर  हीं  भरोसा  करन  होगा  ।  इस  के  लिए  हम

 किसी  aq  देश  से  ऐसा  करने  को  नहीं  कह  सकते  ।  हमें  अपने  राष्ट्र  के  गौरव  का  पूर्ण

 रूप  से  ध्यान  रखना  होगा  |  यदि  हमने  ऐसा  किया  तो  हम  सेनाओं का  साहस

 कायम  नहीं  रख  सकेंगे  |  हमें  अपने  ही  साधनों  पर  अरक्षित  रहना  होंगा  ।  तटस्थता  नीति

 की  धारा  भी  अब  बदल  गयी  पहिले  तो  तटस्थता  का  ae  लिया  जाता  रहा  हे  कि

 रूस
 प्रो

 अमरीका  के  गुटों  से  अलग  रहना
 ।

 परन्तु  अरब  तो  चीन  से  हमारी  लड़ाई है  और

 जों  भी  चीन  का  शत्रु  है  वह  हमारा  मित्र  हम  उस
 से  सहायता लेंगे

 सारी  बातो ंके  बावजूद  अन्त  में  मेरा  यहीं  कहना  हँ  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  एक  दम

 स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  |  हमें  इस  बात  का  भी  पुरा  ध्यान  रखना  हैं  कि  इस  सदन
 के  बाहर  जनता  का  मत  क्या  है  |  हमे ंहर  कीमत  पर  अपने  देश  की  रक्षा  के  लिये  तैयार  रहना

 z  |

 fat  4. ०  च०  चक  )
 :  किसी से

 बात  चीत  करने
 का

 तो  सरकार
 का  अधिकार

 सरकार के  लिये ही  होता  हैँ  |  वह  किसी भी  राष्ट्र  से  कोई  समझौता भी  कर  सकती  हूँ  ।

 यह  जरुरी  नहीं  कि  वह  हर  बात  संसद्  के  comet से  ही  करे  इस  प्रकार
 का  संसद् का

 aren भी  नहीं था  ।

 को
 लंबा

 प्रस्तावों  के  बार  में  मेरा  निवेदन  हू  कि  ये  हमारी  अधिकतर मांग  के  अनुरूप  नहीं

 ये
 तो

 हमारी  न्यूनतम  मांग  बहुत  ही  कठिनाई से  पूरा  करते  हैं
 इन्हें

 बात
 चीत

 का  आधार  माना  जा  सकता  है  ।  इस  बारे में  हमें  जनमत का  भी  ध्यान  रखना  होगा  ।  इससे

 जनमत को  बिगड़ने  नहीं  देना  चाहिये  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  यदि  चीन  ने  भ्र स्वीकार किया

 तो
 इससे  हमारी  स्थिति  aga  ही  कम  खराब  होगी  |

 प्रस्तावों में  दो  बातें जो  हमारे पक्ष  में  ये  हैं  कि  हमें  कहीं  से  पीछे  नहीं  हटना  हम

 अपनी जगह  पर  बने  रहेंगे  ।  पीछे  केवल  चीनी  सेवायें  ही  हटेंगी  ।
 खाली

 किये  गये
 क्षेत्र

 में

 ee संयुक्त  नियन्त्रण
 होगा  ।

 ei

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कोलम्बो  प्रस्ताव  स्वीकार  करने  से  हम  चीन के  साथ  कोई  समझौता  स्वीकार  नहीं कर

 केवल  बात  चीत  करन  के  लिय  कुछ  ad  मान  रहे  हैं  ।  यदि  यह  भी  समझा  जाये कि  इन

 प्रस्तावों  को  स्वीकार  करने  से  हमें  प्रपने  पहले  दावे से  कुछ  पीछे  हटना  तो  भी  इससे

 हमारे  राष्ट्र की  मर्यादा को  कुछ  नुकसान  नहीं  पहुंचता ।

 यदि  चीन  कोलम्बो  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  तो  वह  fara  राजनीति में  बिल्कुल

 अलग  हो  कर  रह
 यदि  हम  स्वीकार  न

 तो
 हम  तटस्थ  देशों

 at
 सहानुभूति  कौर

 समर्थन  खो  बैठते हैं  |  कुछ  लोग  कहते  हैं  कि  हमें  शायद उन  से  कुछ  सहायता  न  सिल  सकेगी  ।

 ऐसे  तटस्थ  राष्ट्र  राष्ट्र  संघ  के  देशों  का  ५०  प्रतिशत है  ।  हम  साम्यवादी  दल  के  देशों  की  सहानुभूति

 भी  खो  बैठेंगे  और  हमें  केवल  झ्रांगल-ग्रमरीकी Te )  की  सहायता पर  रहना  पड़ेगा  |  ऐसी

 सहायता  पर  निसार  रहना  एक  खतरनाक बात  होगी  ।  इस  का  यह  होगा  कि  भारत प्रमर  की

 गुट  के  साथ  मिल  गया  हूँ  ।  किन्तु  सदन  तटस्थ  रहने  की  नीति  का  शझ्रनुसरण  करने  के  लिये

 बचनबद्ध है  ।  हम  wa  भी  तटस्थता  की  नीति  पर  कायम  हैं  उसे  देखते  हुए

 अरन्य  सब  देशों का  समधन  खोना  खतरनाक  होगा  |  यह  एक  कौर  कारण  हैं  fH  हमें  प्रस्तावों

 को  स्वीकार  नहों  करना  चाहिये  ।

 चीनी  हथकंडों  को  झर  उसकी  से  निक  शक्ति  जानते  यह  हमारा  कर्त्तव्य  हो  जाता  है

 fe  हम  अपनी  सैनिक  दिखती  बढ़ायें  ।  कोलम्बो  प्रस्ताव  मानने  का  et  चीन  के  साथ  युद्ध की

 समाप्ति  या  भारत  में  आपातकालीन  स्थिति  की  समाप्ति  नहीं  है  ।  हमें  शक्ति  अपने  संसाधनों

 aa  मित्र  देशों की  सहायता से  बढ़ानी  चाहिये  ।  मुझे  ae  है  कि  विश्व के  प्रजातंत्रात्मक

 ददा  भी  यह  अनुभव  करेंगे  कि  कोलम्बो  प्रस्ताव  स्वीकार  करके हम
 लोकतंत्रात्मक  भ्र घि कारों

 का  या  राष्ट्रीय  अखंडता  ale  मर्यादा का  त्याग  नहीं  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  प्र०  के०  देव  :  )  :  यह  wear  होता  यदि  इस  चर्चा से  सरकार  का

 मार्गदर्शन  किन्तु  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  हमें  हो  चुके  काम  पर  स्वीकृति  की  मुहर  लगाने  को

 कहा  जा  रहा  है  ।

 हम  चीनियों के  त्रि-सूत्री  सूत्र  को  पहले ढी  स्वीकार कर  चुके  हैं  ।  किन्तु हम  ने  कहा

 है  कि  हम  ७  की  लाइन की  स्थिति  बहाल  होने  की  सूरत  में  बातचीत करने  के  लिये  तैयार

 aaa सदस्य  ऐसे  होंगे  जो  इस  निर्णय का  स्वागत नहीं  करेंगे  ।

 ma  उस  घोषणा के  बाद  ४५  दिन  गुज़र चुके  हैं  wit  इस  अवधि में में  यद्यपि  बहुत से

 भक्तों को  जेल  में  डाला  जा  चुका  राष्ट्र की  खाई  हुई  भूमि  को  वापस  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई

 नहीं  उठाया  गया  ।  हम  ने  केवल  क्षेत्रों पर  कब्जा  किया जो

 ने  खाली  कर  दिये  थे  ।

 हम  कोलम्बो  प्रस्तावों से  सम्बन्धित  ६  तटस्थ  देशों  के  आभारी हैं  किन्तु  में  समझता हूं

 कि  यह  प्रस्ताव  सभी  देश  भक्त  भारतीयों  की  से  कम  है  ।  इस  में  चीनी  area  का  कोई

 उल्लेख  ही  नहीं  किया  गया  है  भ्र ौर  दोनों  देशों को  एक  ही  स्तर  पर  रखा  गया  है  ।  ऐसा

 प्रतीत  होता  हैकि  प्रस्ताव  दो  बातों  पर  areas  ।  चीन  का  विरोध न  किया  जाय  नज़अ तर

 भारत  सेन  किया  जाये  ।  उन्होंने  श्राक्षामक  जिस  पर  आक्रमण  समान  माना  है  |

 यह  या  तो  इस  लिए
 है

 कि
 वे  उससे  डरते  हैं  या

 उनको  अपना
 पक्ष  पूरी  तरह  समझाया  नहीं  गया

 है  |

 मूल  sat  में

 2579  [Ai]
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 [att  प्र०  Fo

 नहीं सिवाय  इस  के  कि  हमें २०  किलोमीटर  पीछे  हटने के  लिये  121  कहा  गया  यें

 प्रस्ताव  चीन  के  त्रि-सूची  प्रस्तावों के  समान  हैं  ।  चीनियों  को  प्रा क्र मए  का  फल  प्राप्त  रहेगा  ।

 हम  लद्दाख  क्षेत्र में  उन  ४२  चौकियों पर  कब्जा  नहीं  कर  जिन  पर  चीनियों  ने  कब्जा  कर

 लिया हैं  ।

 चीन  के  साथ  हमारा  च्  यह  रहा  है  कि  जब  भी  हमने  उनके  साथ  बात  चीत

 हर  बार  उन्होंने  हमारे  क्षेत्र पर श्रौर बड़ा बड़ा  दावा पेश  किया  ।  समय  ने  यह  सिद्ध  कर  दिया  है  कि

 ay  RQU¥ FT HUT का  करार  जिस  पत्र  पर  लिखा  गया  वह  उसके  भी  लायक  नहीं था  ।  फिर

 बातचीत  करना  निरपेक्ष  है  ।  इससे  हमारे  सच्चे  मित्रों  के  दिमाग  में  इस  संकट  के  समय  हमारी

 नेकनीयत पर  झक  पैदा  होगा  ।  इससे  लोगों का  उत्साह  कम  हो  जायेगा

 थी  कमल  नयन  बजाज
 :  उपाध्यक्ष  जब  से  चाइना  का  आक्रमण  न्

 तब से  हम  देखते  हैं  कि  जब  उसकी  मर्जी  में  पाया  उसने  area  किया  ak  जब  उस  की  मर्जी

 में  प्राया तो  उसने  उसको  स्थगित भी  किया

 ay  हमारे  सामने  कोलम्बो  प्रस्ताव  विचाराधीन  कुछ  लोगों का  ऐसा  विचार

 मालूम  होता  हे  कि  उनको  इस  बात  का  अन्देशा  है  कि  चाइना  क्या  कर  रहा  है  उसका  परिणाम

 हमारे  ऊपर  क्या  होगा इस  को  सोच  कर  हमको  कोलम्बो  प्रस्ताव  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 जब  तक  कोलम्बो  प्रस्ताव  हमारे  सामने  हैं  हमको  यह  सोचने का  कोई  कारण ही  नहीं  कि

 चाइना  क्या  करेगा  हमारे  देश  के  ऊपर  श्राक्रमण  हुआ  ।  इस  का  प्रभाव  कुछ  तटस्थ  देशों  के

 ऊपर  हु  ।  दुनिया  के  अन्दर  जो  देश  झ्राजादी  के  मानने वाले  जो  जनता  की  स्वतन्त्रता को

 मानने  वाले  हैं  कौर  जो  मानव  कल्याण  तथा  विश्व  शान्ति  में  विश्वास रखते  वे  सच्चे दिल  से  यह

 चाहते  हैं  कि  किसी  भी  तरह  से  यह  युद्ध  बन्द  हो  कौर  शान्ति  कायम  हो  ।  कौर इस  प्रयत्न  में

 ्  सदिच्छा  सद्भावना  जो  कुछ  प्रयास  कोलम्बो  के  मित्र  राष्ट्रों ने  किया  हू  वह  सराहनीय

 उनके  ईरादों  के  लिये  हमें  wet  तथा  सम्मान  है  |  उन्होंने जो  प्रयत्न  किया  है  उसके  लिये  हम

 wat  इसलिये इस  देश  के  सम्मान  तथा  स्वाभिमान को  कायम  रखते  हुये  हमें  उनके

 प्रस्ताव पर  इस  दृष्टि  से  विचार  करना  चाहिये  कि  हम  उस  दिशा  में  कहां  तक  जा  सकते

 हैं

 हमें  इस  बात  की  खुशी  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  तथा  सरकार  ने  जो
 ८

 की  लाइन

 का  प्रोपोज  दिया  था  वह  कम  से  कम  ऐसा  है  कि  जिसको  स्वीकार  करने  में  दूसरे  पक्ष  को  दिक्कत

 न  हो  are  साथ  ही  में  हमारे  स्वाभिमान  की  भी  रक्षा  हो  सके  सम्मान  के  साथ  हम  बात  चीत

 के  टेबिल  पर  जा  कर  बातचीत कर  सकें  हमारे  प्रोपोज में  शौर  कोलम्बो  राष्ट्रों  के  प्रस्ताव

 तो  जब  वह  हमारे  सामने  पेश में  यहां  वहां  कुछ  थोड़ा  बहुत  अन्तर  हो  सकता है
 |

 कुछ  कमी  की  या  भ्रड़चन  की  बात  हो  तो  उसका  स्पष्टीकरण  कर  लिया  जाए  |  कोलम्बो

 राष्ट्र  अपना  जो  कुछ  स्पष्टीकरण  दें  उसके  साथ  में  उनके  प्रस्ताव
 को

 मंजूर  करने  या  नामंजूर  करने

 का  अधिकार  वास्तव
 में  सरकार

 को
 होना  चाहिये  प्रौढ़

 इस  मंजूरी या  नामंजूरी के  लिये  इसको

 पालियामेंट  के  सामने  लाने  की  झ्रावश्यकता  नहीं
 ।

 यह  अधिकार  तो  हमें  सरकार  को  ही  देना
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 चाहिये झर  उसे  है  ही  ।  हम  यहां  सिद्धान्तों की  चर्चा  कर  सकते हैं  शौर  उसके  श्रतुसार

 अपनी  नीति  निर्धारित  करके  सरकार  अरपना  कार्य  कर  सकती  है  ।

 कोलम्बो  के  प्रस्ताव  को  मंजूर  करना  एक  अहमियत  रखता  है  ।  हम  उसको  रिजेक्ट  भी  करें

 तो  उसको  भी  अहमियत है  ।  पर  असल  बात  यह  है  कि  हम  उसको  मंजूर  करें  या  उसको  नामंजूर

 जो  कुछ  हम  करें  हमें  मजबूती  से  करना  चाहिये  ।  झगर
 हम  उसको  मंजूर  करें  तो  मंजूर

 भी
 मजबूती

 से  करना  चाहिये  कौर  अगर  नामंजूर  करें  तो  वह  भी  मजबूती  से  करना  चाहिये  ।  जब  तक  हमारे  दिलों

 में  इस  बात  का  दृढ़  संकल्प  है  कि  हम  किसी  पी  तरह  चीत  से  दब  कर  देश  की  आजादी
 या

 स्वाभिमान  को  कम्प्रोमाइज  नहीं  तब  तक  हम  इस  प्रस्ताव  को  मान  कर  शांति  स्थापित

 होने को  इच्छा  से  विचार  विनिमय  करें  तो  हम  कुछ  खोने  वाले  नहीं  यदि  हम  डर  से  वहां  जाकर

 बातचीत  करेंगे तो  उसका  बुरा  परिणाम  होगा
 |

 यदि  डर
 के

 मारे  हम  इसको  रिजेक्ट  करते  हैं  तो  भी

 बुरा  परिणाम  होने  वाला  है  ।  हम  जो  भी  करें  हिम्मत  से  करें तो  परिणाम बुरा  होने  वाला  नहीं

 है  ।

 सही  बात  यह  है  कि  हमारे  देश  में  प्रभी  तैयारी  की  कमी  है  प्रौढ़  हम  तैयारी  को  करने  में  लगे  हैं  ।

 यह  मुख्य चीज  है  ।  वह  तैयारी  हमको  पूरी  ताकत  के  साथ  दौर  कौर  भ्रच्छी  तरह  से  करनी  चाहिये  ।

 देश ने  जो  उत्साह  दिखाया  है  उसका  किस  प्रकार  हम  सक्रिय  रूप  से  उपयोग  कर  सकते  हैं  इसके  ऊपर

 भी  हमको  विचार  करना  चाहिये  ।

 अराज  हमको  पश्चिमी  देशों ने  weal  की  कौर  दूसरी मदद  बड़ी  उदारता के  साथ  दी  है  ।

 इसका  एक  प्रधान  कारण  है  ।  आज  चीन  का  जो  भारत  पर  वह  वास्तव  में  भारत  पर

 आक्रमण  नहीं  वह  दुनिया की  array  पर  आक्रमण  है  ।  दुनिया  में  जो  स्वतंत्रता  को  मानने

 वाले  लोग  हैं  उन  पर  यह  भ्राक्रमण  है  |  उसने  भारत  पर  आक्रमण  किया  हो  सकता  है  कि  कल

 पाकिस्तान  पर  बर्मा  पर  नेपाल  पर  भूटान  पर  करे  ।  वह  कम्बोडिया  वियतनाम

 शादी  पर  भी  कल  कर  सकता  है  ।  राज  पश्चिमी  देश  जानते  हैं  कि  जब  वह  भारत  को  चीनी

 आक्रमण के  खिलाफ  मदद  दे  रहे  हैं  तो  उसका  मतलब  क्या  मान  लीजिये  उन्होंने  भारत  को  पूरी

 मदद  देकर  इतना  सुसज्जित  कर  दिया कि  चीन  यह  समझे  कि  हम  भारत  पर  न  करें  ।  तो  हो

 सकता  है  कि  कल  वह  पयाम  पर  या  भ्रमण  किसी  राष्ट्र  पर  प्राण  करे  ।  तो  क्या  हम  उस  अवस्था में

 यह  कहेंगे कि  उसने  हम  पर  शझ्राक्रमण  नहीं  किया  इसलिये  हम  उस  देश  की  मदद  क्यों  करें  ?

 मान  लीजिये  कि  चीन  के  पास  तीन  या  साढ़े  तीन  हजार  हवाई  जहाज  मुझे  ठीक  पता  नहीं

 प्रौढ़  हमको  उतने  हवाई  जहाजों  की  चीन  का  मुकाबला करने  के  लिये  जरूरत है  ।

 जरगर  अमरीका  हमको  उतने  हवाई  जहाज  दे  देता  है  तो  चीन  सोच  सकता  है  कि  हमको  हिन्दुस्तान

 से  नहीं  लड़ना  है  क्योंकि  भारत  के  पास  भी  हमारे  जितने  साधन  हो  गये  हैं  ।  उस  अवस्था  में  जरगर  उसने

 बर्मा  पर  या  पाकिस्तान  पर  या  कौर  किसी  देश  पर  शभ्राक्रमण  किया  तो  क्या  पश्चिमी  देश  हर  एक  देश

 को  इतना  सामान  दे  सकेंगे  कि  वह  पूरे  तौर  से  चीन  का  मुकाबला  कर  सकें  |  हमको  इस  दृष्टि  से  सोचना

 होगा  कि  जहां  पर  भी  पर  कमी  होगा  हमको  मदद  करनी  होगी  और  इस  बात  की  तैयारी

 करनी  कि  खाली  भारत  की  सीमाओं  की  सुरक्षा  की  जिम्मेदारी  हमारी  नहीं  बल्कि  सब  का

 सहयोग  लेकर  कौर  सबको  सद्भावना  लेकर  हम  उस  राष्ट्र  की  मदद  करेंगे  जिसकी  आजादी पर

 अ्राक्रमण  हो  |  हमको  यह  विचार  रखना  होगा  कि  हम  में  से  जिसकी  भी  शाहाजादी  पर  चीन  हमला

 करेगा हम  उसके  खिलाफ  एक  दूसरे  की  मदद  करेंगे  ।

 अभी  जब  हमारे  ऊपर  चीन  का  1.0  तो  अमरीका  के  जो  शस्त्रास्त्र  जरमनी  में  पड़े

 थे  उनको  हमारी  सहायता  के  लिये  भेजा  गया  |  इसी  तरह  से  मान  लीजिये  कि  हमको  अमरीका से हवाई से  हवाई
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 कमल  नयन

 जहाज  रोक  दूसरे  शस्त्रास्त्र  मिल  जाते  हैं  कौर  कल  को  इमाम  पर  या  किसी  अन्य  राष्ट्र  पर  चन  का

 मण  होता  हे  कौर  अमरीका  हमसे  कहता  है  कि  तुम  उन  हथियारों  alfa  को  वहां  तो  हम  भेजेंगे

 या  नहीं  इस  बात  का  स्पष्टीकरण  हम  करें  अर  फिर  व्यवस्थित  रूप  से  इस  प्रश्न  पर  विचार  करें  |

 एशिया  के  सारे  राष्ट्रों  का  स्वतंत्रता  रक्षा  की  जिम्मेदारी  चान  के  खिलाफ  हमको  अपने  सिर  पर
 ~  NS

 समझनी  होगी  |  हमको  इसके  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  कि  उनकी  आजादी  पर  यदि  भ  तरफ

 से  ग्राक्रमण  हो--श्रोत  इस  समय  तो  केवल  चीन  का  स्राक्मण  हो  सकता  है--तो  हम  उसका

 मुकाबला कर
 सकें  ।  मे ंतो  समझता हूं  कि  जो  छोटे  छोटे  देश  हैं  वे  राज  चीन  से  घबराये  हुये  हैं  प्रौढ़

 उनको भय  है  कि  उनकी  आजादी पर  गा रक पण  हो  सकता है  ।  में  इनमें  से  कुछ  देशों  में  गया तो  मेंने  देखा

 कि  उनमें  से  कुछ  को  आजादी  पर  तो  चीन  का  श्राक्रंमण  हो  चुका है  |  वह  वहां  डरते  हैं  प्रौढ़  इस

 मौके  पर  उनको  पूरा  सहयोग  नहीं  मिलता  है  तो  उनका  जो
 डर  है  वह  कायम  रहता  है  |  इसलि  यदि

 सब  पस  में
 मिल  कर  उस  का

 वाजाब्ते
 से

 इंतजाम  किया  जाये  तो  हम  कापी
 कुछ  कर  संकते हैं

 |

 कोलम्बो  राष्ट्रों  के  के  विषय  में  अपने  प्रार्थना  प्रवचन  में  आचार्य  विनोबा  भावे  ने

 १६  तारीख  को  कुछ  wis  विचार  प्रकट  किये  हैं  ।  चूंकि  उनका  सीधा  संबंघਂ  कोलम्बो  प्रस्तावों  से  जाता

 है  इसलिये  मैं  उनमें से  कुछ  थोड़े से  चुने  हिस्से यहां  सदन  में  arse  रजामन्दी से  पढ़  देता

 ह

 के  कुछ  तटस्थ  देशों  ने  तय  किया  है  कि  इन  दो देशो ंके  ra  समाधान हो  ।  इसलिये

 हम  पाल  करेंगे  कि  जो  सुझाव  पेश  किया  गया  हो  वह  भले  सोलह  रुचिकर  न  हो

 तब  ह  हमारे  देश  को  उसे  मान  लेना  चाहिये  |  उसमें  थोड़ा  फर्क  करना  हो  तो

 करवाना  चाहिये  |  लेकिन  सामान्य  तौर  पर  उनका  प्रस्ताव  मान्य  करना  चाहिये  ।

 इस  प्रस्ताव  पर  पार्लियामेंट  विचार  उसके  बाद  भारत  अपना  विचार  जाहिर  करेगा  ।

 हम  बोल  रहे  हैं--क्योंकि  हमारे  देश  में  कुछ  लोग  ऐसे  हैं  जो  सोलह  जाना  अपनी  बात

 पर  बड़े  हुये  हैं--चीन  में  भी  ऐसे  लोग  होंगे  ।  हम  समझते  हैं  कि  ऐसा  कर  के  वे

 fara  के  हित  की  are  ध्यान  नहीं  रखते  |  विश्व  के  हित  को  दृष्टि  से  देखा  जाय
 ।

 विश्वशांति  की  दृष्टि  से  दोनों  देशों  का  भला  सोचा  जाय  तो  इस  प्रस्ताव  को

 कार  कर  लेना  चाहिये  |  हम  देशवासियों  से  अरपिल  करेंगे  कि  अपनी  बात  सोलह

 ala  मंजूर  कराने  की  जिद  न  रखें  ।  जो  जिद  रखता  हे  वह  कमजोर  होता

 जो  बलवान  होता  है  वह  जिद  नहीं  करता  |  वह  जानता  है  कि  हम  शक्तिशाली हैं  ।

 हम  समझते  हैं  कि  हम  कमजोर  नहीं  हैं  ।  इन  महीने--दो  महीने  में  हम  काफी

 मजबूत  हुये  हैं  ।  हमारी  ताकत  बहुत  बढ़ी है
 और

 भी  हम  बढ़ाते

 यह  विचार  श्री  विनोबा  भावे  ने  R&- 8-43  को  अपनी  प्रार्थना  सभा  में  कोलम्बो  प्रस्तावों

 के  बारे  में  प्रकट  किये  इस  तरह  के  जो  किसी  भी  तरह  के  पक्ष  या  प्रभाव  से  परे  हैं  प्रेस

 खाली  भारत  के  ही  नहीं  अपितु  जो  समस्त  मानव  कल्याण  की  दृष्टि  से  सोचने  वाले  उनका  जब  इस

 तरह  का  मत  है  तो  हमें  उन  कोलम्बो  प्रस्तावों  पर  aaa  विचार  कर  लेना  चाहिये  |  अलबत्ता  देश  को

 सुरक्षा को  दृष्टि से  सुदृढ़  शर  हर  मामले में  झ्रात्मनिर्भर  बनाने  का  हमारे  प्रयासों  में  किसी  तरह  की

 कमी  खाने  पावे  प्रौढे  देश  को  हर  खतरे  का  कामयाबी  के  साथ  सामना  करने  के  लिये  पूरी  तरह  से

 तैयार  करें  ।  हम  अपनी  तैयारियों  में  किसी  तरह  की  ढील  जाने  दें  ।  काफ्रेंस की  टबुल  पर  हम  चाहे

 किसी  नतीजे  पर
 करा  सकें

 या
 न  झरा  सकें  परन्तु  हम  अपनी  फैक्टरियों  शर  खेतों

 में  निरन्तर  उत्पादन

 बढ़ाते  रहेंगे  ।  हमारी  सेना  की  शक्ति  यदि बढ़  गयी तो  वहीं  काफी  हो  जायगा  कौर  उससे  शांति  से
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 जो  कुछ  समझौता  होना  हे  वह  उसके  बल  पर  हो  जायगा  |  बस  इतना  कह  कदम  अरपना  स्थान

 ग्रहण  करता हूं  |  घन्यवाद  |

 श्री  बसुमतारी  :  प्रधान  मंत्रो  ने  जो  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  वह  स्वीकृति  के

 लिये  बल्कि  चर्चा  के  लिये  है  ।  उन्होंने  कहा  है ंकि  चीनियों  पर  विश्वास  रखना  कठिन है  कौर  साथ  ही

 यह  भी  कहा  है  कि  हम  सैनिक  आक्रमण  के  सामने  नहीं  झुकेंगे  |  कुछ  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  युद्ध  चाहते  हैं  |

 यदि  युद्ध  छिड़  तो  विचारणीय  बात  यह  है  कि  क्या  हम  चीन  जैसे  देश  से  जो  कई  वर्षों  से  अपने

 पड़ोसियों से  लड़ता  रहा  लड़ने  के  लिये  समय  हैं  ?  इसीलिये  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हमें  अपने

 को  मजबूत  बनाना  है  ।  उन्होंने  यह  भी  कहा है  कि  फोन  ने  हमारी  आंखें  खोल  दी  हमें  ग्रेनेड

 आपको  मजबूत  बनाना है  ताकि  नेफा  कौर  की  घटनायें  दोबारा  न  हों  ।  नेफा  कौर  साम के

 लोगों  का  उत्साह  बहुत  बढ़ा  $  है  |

 जहां  तक  तटस्थता  की  होती  का  संबंध  इसके  द्वारा  हमें  सारे  विश्व  की  सहानुभूति  प्राप्त  हुई

 है  ।  मैं  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करता  हुं  ।  भविष्य  के  लिये  तैयारी  करने  का  यह  सब  से  भ्रच्छा  मौका

 2  ।

 श्री  बृज  राज  सिंह
 :  माननीय  उपाध्यक्ष  विंमान  विषय  पर  बोलने  से  पहले

 मैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  यह  समझ  में  नहीं  झाता है कि कि  इसकी  जरूरत  क्यों  उत्पन्न  हुई  कि  सदन

 के  सामने  इसको  रखा  जाये  ।  श्रीमती  भंडारनायके  चीन  गई  ale  चीन  से  कुछ  मदिरा  कर  के

 वह  हिन्दुस्तान आई  ।  हमारे  टाइम  मिनिस्टर  ने  उन्हें  खुला  श्रीनिवासन  दिया  कि  जहां  प्रिसीपल  में
 it eRe 5]  ी

 मे  पाप  के  प्रोपोज  को  मानता  वहां  उनके  संघ  में  या  न  कहने  की  बात  पालिमेंट के

 अधिकार में  है  ।  इस  पर  हम  लोगों  ने  सोचा  कि  ठीक  शायद  पालिमेंट  का  अधिकार प्राइम  मिनिस्टर

 के  अधिकार  से  ऊंचा  होगा  कौर  पालिमेंट  की  बात  को  प्राइम  मिनिस्टर  को  मानना  पड़ेगा  |  परन्तु

 जिस  दिन  यहां  इस  मामले  पर  डिबेट  शुरू  होने  वालो  उसके  एक  दिन  पूर्व  ही  उनका  निर्णय  मालूम

 हो  गया  |  अखबारों  में  खबर  छप  गई  कि  प्राइम  मिनिस्टर  ने  उन  बातों उन  उसूलों  मान

 लिया है  ।  फिर  पार्लीमैंट में  कया  होगा  ?  पालिमेंट  में  कंसीडरेशन  होगा  ।  कनसिडरेदान का  ae

 क्या  यह  समझ  में  नदीं  प्राया  ।  मैं  समझता  हूं  कि  जितने  भी  माननीय  सदस्य  तक  बोले  उनमें

 से  हर  एक  के  हदय  में  यही  परेशानी  रही कि  कनसिडरेशन  का  मतलब  क्या  क्या  इसका  कोई

 नतीजा  निकलने  वाला  FAT  इससे  हमें  कोई  मागं  क्या  हम  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचेंगे  |

 श्री  कमल  नयन  बजाज
 :  माननीय सदस्य  कोई  सुझाव  दें  ।

 थ्री  बुजराज fag  :  सुझाव  ९  र
 हें  हैं  सरकार  उनको  माने  या  न  उनको

 समझे

 था  न  समझे  |  सुझाव  तो  मैं  दे  लेकिन  उन  को  समझने  के  लिये  बुद्धि  देना  संभव  नहीं  है  |

 में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हुं  कि  इस  कनसिडरेशन  के  द्वारा  क्या  होने  वाला  यह  स्पष्ट

 नहीं है  ।

 में  प्रा पका  ध्यान  इस  कौर  दिलाना  चाहता  हूं  कि  चाइना  ने  Par  में  धीरे  धीरे  भारतवर्ष के

 बढ़ना  शुरू  कर  दिया  था  ।  इस संबंध  में  में  तो  उसे  हमला  ही  सरकार  की  प्रोर से  चाहे

 किसी  भी  शब्द  का  प्रयोग  किया  जाये  ।  इस  वर्ष  के  अक्तूबर में  पहली  बार  वह  घोषणा की  गई  कि

 चाइना  ने  हमला कर  दिया  है
 ।

 चाइना  धीरे-धीरे  हमारी  जमीन  दाबता  चला  गया  कौर  अपनी  पोस्ट्स

 वहां  पर  बनाता  चला  गया  ।  उसको  सरकार  क्या  मानती  रही  ;  यह  पता  नहीं  है  ।  हमें  तो  केवल

 a  में  मालूम  GAT

 कि

 हमला
 हो

 गया  है

 |

 अंग्रेजी  में
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 ay

 उस  हमले  के  बाद  हम  लोगों  ने  पिछले  नवम्बर  में  यहां  पर  एक  प्लेज  एक  कसम  खाई  ।

 उस  कसम  में  हम  ने  यह  कहा कि  चाहे  कितनी  भी  लम्बी  लड़ाई  चाहे  कितनी  भी  देर

 चाहे  कितने  भी  हमारे  जवान  मारे  परन्तु  रखने  देश  से  श्राक्रमणकारियों को  भगाने  के  लिये

 हम  झन्त तक तक  लड़ेंगे  पर  उस  प्रीत  का  केवल  एक  होगा--हमारी  विजय  ।  जिस  प्रस्ताव को

 पास  कर  के  हम  ने  वह  कसम  खाई  उस  में  एक  बार  भी  यह  शब्द  नहीं  fH  अगर  चाइना

 ८
 की

 लाइन  तक  हट  तो  हम  नहों  लड़ेंगे  या  उस  को  देश  से  भगाने की  कोशिश

 नहीं  करेंगे  ।

 श्री  राम  सेवक  yea
 )'  :  यह  तो  सरेंडर  लड़ाई  कहां  है

 ?

 श्री  बृज  राज  सिह  :.  उस  प्रस्ताव को  पास  करने  और  वह  कसम  खाने  के  बाद  में

 यह  प्रतिक्रिया  में  समझता  हूं  कि  उस
 को

 हर  एक  ate  वाले  ने  देखा  एक  मज़बूत  कदम

 उठाने  पर  देश
 की

 जो  प्रतिक्रिया हु  उस  से  कोई  मोड़  नहीं  सकता  जहां एक  बूंद  खून

 मांगा  वहां  हमारा देश  कौर  हमारी  जनता  एक  मन  खून  देने  के  लिये  तैयार  हुई  ।  जहां एक

 व्यक्ति  मांगा  वहां  सहस्रों  मोटरों के  लाल  निकल  कर  सामने गए  कौर  प्रधान  मंत्री  जी  के

 पीछे चलने  के  लिये  तैयार हो  गए  |  यह  तो  भावना  की  बात  है  ।  जब  सही  भावना  उत्पन्न  की  जाती

 जब  सही  भावना  जागृत  की  जाती  तब  देश  पीछे  चलने  के  लिये  तैयार  हो  जाता  है
 ।

 उस  प्रस्ताव को  उलट-पलट  कर  राज  दूसरा  रूप  दे  दिया  गया  है  श्र  यह  कहा  जा  रहा  है

 कि  कोलम्बो-प्रोपोजल्ज़ तो  ८  सितम्बर  की  स्थिति  से  भी  अच्छी  लिहाज़ा  हमें  उन  कौ  मान  लेना

 चाहिये  ।  इसका  क्या  होगा ?  इसका  WA  यह  होगा  किਂ  जिस  भावना  को  ले  कर  हमारा

 देश एक  की  एक  नेशन  की  खड़ा  हो  गया  उस  भावना  को ब्रिज ठोकर  लगेगी

 = और
 उस के  परिणाम क्या  डिफेंस  शराब  इंडिया  veg  के  कारण  में  यह  कहते  हुए  डर  रहा

 ।

 श्री  कमल  नयन  बजाज :  वह  माननीय  सदस्य  पर  लागू  नहीं  होगा  ।  माननीय  सदस्य

 ary  विचारों को  प्रकट  करने  में  डरते  क्यों  हैं  ।

 एक  माननीय  सदस्य :  यहां  पर  उस  का  डर  नहीं  है

 श्री  बज  राज  ड्राप  जानते  हैं  कि  उस  का  कितना  भयंकर  दुष्परिणाम होने  जा  रहा

 इस  देश
 की

 यह  साहू  विखर  जायगी
 ।  जो  जो

 हम  ने

 कभी  उस  रेजोल्यूशन  को  पास  करने  के  बाद  कायम  की  उस  भावना
 को

 ठोकर  लगने  से  वह  नीचे

 चली  जायगी ।

 श्रीमती  जया बेन  दाह  )'  :  क्या  हमारी  एकता  इतनी  कच्ची  है
 ?

 श्री  बुक  राज  सिह  सरकार  ने  उसको  कच्चा  बनाया  उस
 को

 कच्चे  धागे  से  बांध

 कर  रखा है  ।

 एक  ही  चीज़  को  दो  प्रकार  से  देखा  जा  सकता  है  ।  जब  लड़ाई  शुरु  तो  हमारे  सुरक्षा

 श्री  ने  हाथ में  तलवार  ले  कर  सौगंध  खाई  |  उस  वह  तलवार  सुन्दर

 बहादुरी का  प्रतीक  थी  ।  परन्तु  कब  कल  जब  माननीय  श्री  त्रिवेदी  ,  ने  तलवार
 का

 जिक्र

 किया  कौर  कहा  कि  हम  तलवार से  तो  माननीय  stadt  रेणु  बड़ी  चिन्तित
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 कौर  परेशान हो  ।  उन्होंने कहा  कि  इस  में  क्या  तलवार  से  लड़ाई  की  जायेगी  ।  जैसा कि

 मेंने
 निवेदन  किया  एक  ही  चीज़  को  देखने  के  दो  तरीके  हैं  ।  वह  तलवार  उस  समय  सिम्बल  थी

 बहादुरी  की  ae  किसी  विपरीत  दल  की  कौर  से  तलवार  की  बात  की  जाती  तो  वह  सिम्बल

 हो  जाती  ह  पागलपन की  तब  यह  कहा  जाता  ह क्या यहं यह  तलवार का  युद्ध  है  ?  हमारे

 त्रिवेदी जी  कौन  सी  दुनिया  में  रह  रहे  हैं
 ?

 बी

 जब  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष  स्थापित  किया  तो  जब  कभी  रेडिया  से  एलाउन्स  किया  जाता

 कि  अमुक  at  भिखमंगे  ने  तीन  aa  राष्ट्रीय  सुरक्षा  कोष  में  तो  हम  कहते  वाह

 at  बड़े  प्रसन्न  होते  थे  ।  जब  रूलिंग  पार्टी  की  तरफ  गवर्नमेंट  की  तरफ़  वह  एनाउंसमेंट  होती

 तो  वह  भिखमंगे का  वह  दान  कर्ण  का  दान  बन  जाता  हैं  ।  कौर  यदि  वह  हमारी  तरफ  से  हो  तो

 उसके  लिये  डफली  बजाई  जाती  है  कौर  कहा  जाता  हें  कि  कया  भिखमंगों  के  दान  से  लड़ा

 क्या  उनसे  पैसा  ले  कर  लड़ा  क्या  भीख  मांग  कर  लड़ा  जाएगा  यह  भावना की  बात  है

 जितनी  बार  भी  में  बोला  5,  में  ने  इस  भावना  की  कमी  के  ऊपर  ही  ज़ोर  दिया  है  ।

 राज  कोलम्बो  कांफ़ेंस ने  हमारे  सामने  जो  सुझाव  रखें  उनको  मानने  या  न

 मानने का  है  ।  ठीक  कि  हम  को  उनको  देखना  पड़ेगा  ।  लेकिन  केवल  राज  उनके  सुझाव

 झरा  जाने  से  कौर  उनको  कुछ  अन्दर  ही  इन्दर  मंजूर  कर  लिये  जाने  क्या  हम  यह  समझ  बैठे

 हैं  किवे ही  हमारे  दोस्त रह  गए  हैं  ?  उनकी दोस्ती के  दाव  में  भर  चूंकि  उन्होंने हमारे  मन  की

 बात  कही  है
 कि

 लड़ाई
 न

 शान्ति  से  काम  हम  इस  बात  को  भूल  जायें  कि  इस  संसार

 भर  में  हमारे  wie  भी-मित्र हैं  ?  उन  सभी  को  हम  मूल  जायें
 ?  वे  सभी  हमारे  लिये  बेकार

 alma  जिस  लड़ाई चल  रही  वेस्टर्न  पा वर्ज  हमारी मदद  के  लिये  ar  रही  थी

 तो  हमारा  नज़रिया  शायद  कुछ  दूसरा  था  ।  श्र  ore  जिस  वक्त  कि  कोलम्बो  प्रोपोज

 हमारे  सामने  हमारा  नज़रिया  बदलता  उमा  दिखाई  दे  रहा  ह  |  में  अपने  मन  की  बात

 बता  सकता  हूं  ।  जिस  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  इस  बात  का  श्रीनिवासन  दिया

 था  कि
 इन  प्रोपोज को  पंजर  करना  या  मंजूर

 न
 करना  पार्लियामेंट  का  काम  और

 मेंट  ही  कोई  भ्र धिक ृत  निणंय ले  सकती  तर  में  इसके  बारे  में  कुछ  नहीं  कह  सकता  तो  उस

 समय  तीन  चार  प्रकार  के  असर  तीन  चार  जगह  गए  चीन  के  ऊपर  भी  उसकी

 क्रिया  हुई  कोलम्बो  कान्फ्रेंस  के  जो  पार्टिसिपेंट्स  उनके  ऊपर  भी  उसकी  प्रतिक्रिया  हुई

 होगी  पाश्चात्य  देशों  के  ऊपर  भी  हुई  होगी  प्रौढ़  इन  सब  के  साथ  साथ  देवा  के  ऊपर  भी  उसकी

 प्रतिक्रिया हुई  ।  इन  सारी प्रतिक्रियाप्नों को  हमने  एक  प्रकार  से  ara  छोड़  दिया  कि  चाहें

 जो  कोई  जिधर जाए  कौर  हमारे  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  ने  उस  बात  को  गिरा  दिया  a  तो

 वह  ऐसा  मोशन  लाए  कि  कोलम्बो  कान्फ्रेंस  की  प्रोपोज  पास  किए  जाएं  कौर  न  ही  उन्होंने  ऐसी

 स्थिति  इस  हाउस  के  सामने  रखी  कि  वह  उनको  आउट-राइट  रिजेक्ट कर  सकता  है  |

 यह  तो  एक  बात  हुई  हैं  इसका  नतीजा  यह  हूँ  कि  रिजेक्ट  यह  हाउस  नहीं  कर  सकता  है  क्योंकि

 मैजोरिटी  उनके  हाथ  में  द्विप  चलता  है  ।  दोनों  स्थितियों में  क्या  होगा

 fy  कमल  नयन  बजाज :  far  नहीं  चला  हे  ।

 श्री  बुक  राज  सिह  उसका सवाल  नहीं  है  ।  भ्रापको  चाहिये  था  कि  उस  मोशन को  लाते

 श्र  इसको  सदस्यों  पर  छोड़  देते  और  कोई  हिप
 न

 चलाते  कौर  तब  देखते  कि  हाउस  क्या  कहता  ब्च्

 हाउस  का
 शभ्रादेश  ही  areal  मानना  चाहिये  था  ।  लेकिन वह  स्थिति  नहीं  खाने  दी  गई  ।

 तो
 कंसीडरेशन  के  लिये  ही  इसको  fas  रखा  गया  हूँ  शरर  सोचा  गया  है  कि  कोई  पॉजिटिव  aaa

 न
 लाई  जाए  क्योंकि  पाजेटिव  मोशन  श्राएगी  तो  हिप  होगा  श्र  हिप  इशू  करके  दबा  दिया  जाएगा  ।

 यह
 जो

 सारी  स्थिति  इसको  बचा  लिया  गया  है  ।



 ३०  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों  के  बारे  में  प्रस्ताव  २४  १९६३

 [att  बुन  राज

 उपाध्यक्ष  एक  fat  बात  कह  कर  में  समाप्त  करता हूं  ।  गीता  की  चर्चा

 यहां की  गई  हूँ  ।  नवम्बर में  जो  कसम  हमने  खाई  थी  उसमें  कहा  गया  था  कि  स्वाभिमान  कौर

 सम्मान  को  ठेस  न  लगे  कौर  भ्रमर  लगती  है  तो  वैसा  कुछ  हम  नहीं  करेंगे  |

 एक  मानवीय  सदस्य  :

 थ्री  बुक  राज  सिह  हमारे  सामने  के  एक  मित्र  ने  कहा  है  कि  नाथपाई  जी  ने  जो  गीता  की

 बार  बार  बात  कही  यह  उनकी  समझ  में  नहीं  प्राता  है  ।  उन्होंने कहा  है  कि  गीता  की  अहमियत

 समझ  में  श्री  सकती  लेकिन क्या  गीता  हर  जगह  लाई  जा  सकती  है  पौर  हर  जगह  लगाई जा  ग

 में
 उनसे  पूछना  चाहता हूं  कि  क्या  केवल  इसलिये  नहों  लगाई  जा  सकती  हे  क्योंकि  अपने  ज़ीशन

 बेंचों  पर  बैठने  वालें  किसी  माननीय  सदस्य  ने  उसका  हवाला  दे  दिया  है  या  उसके  बारे  में  कह  दिया

 श्र  क्या  ग्रीस हर  जगह  लगाई  जा  सकती है  |  गीता  के  सब  से  बड़े  पुजारी  गांधी  जी  थे  ।

 उनकी  जो  उन्होंने  गीता  से  ही  निकाली  थी  क्या  वह  हर  जगह  लगाई  जा  सकती  क्या

 वार  में  अ्रहिंसा चल  सकती  उधर  वार  के  लिये  प्रे परेशन  की  बात  तो  क्या  रहिसा  की  बात को

 हम  यहां  सोच  सकते हैं  ?  श्र  अगर  नहीं  सोच  सकते  हैं  तो  गीता  जिस  में  कहा  गया  हे  कि  सम्मान

 रहित  भ्राजादी  उसके  जो  कोई  माने  उसका  रेफरेंस  जब  दिया  जाता  है  तो  कहा  जाता  है  कि

 गीता हर  जगह  फिट  नहों  होती  है  ।

 मेरा  इतना  ही  निवेदन है  कि  में  जो  हमने  कसम  खाई  उस  कसम से  एक  इंच

 भी  कहीं  हम  विचलित होते  हों  या  को  शुबहा भी  रोता  हो  कि
 हम  उससे  विचलित  हो  र  हे

 तो  वैसे  प्रस्ताव को  हमें  कभी  नहीं  मानना  चाहिये  ।

 fat  shearer  साथर  यह  कहना  गलत  हू  कि  हमने  चोटियों  के  सैनिक  दबाव

 से  डर  कर  ऐसा  निर्गत  किया  हूँ  ।  यदि  हमने  डर  के  मारे  सा  करन  तो  ve  विराम  wea

 हम  उसे  समय  स्वीकार  कर  लेते  |  वास्तव  में  डर  को  कोई  बात  हो  नहों  है  ।  हमने  एक  निर्णय

 किया  ait  हम  उस  पर  कायम  हैं  ।

 इतिहास  में  ऐसा  कोई  उदाहरण  नहीं  है  जब  कि  एक  किसी  क्षेत्र  पर  बलपूर्वक  कब्जा

 करने  के  बाद  इच्छा से  वापस चला  गया  हो  ।
 वास्तव  में

 चीन
 ने  यह  चनुमव च्

 कर
 लिया

 था

 किवे  वहां  पर  रह  नहीं  सकते  ae  जो  कुछ  उन्होंने  किया  है  उसे  वे  हज़म  नहीं  कर  सकते  ।  उन्हें

 यह  भी  मालूम  नहीं  था  कि  हमारे  देश  में  इतनी  एकता  है  ।  बाद  में  उन्हें  अपन  दुस्साहस  का  पता

 चला  |

 चीत के  area  में  केवल देश  की  प्रतिरक्षा  का  सवाल  इस  से  बड़ी  बात  यह  हैं  कि

 चीनी  श्रावण  तटस्थता  की  नीति  पर  आक्रमण  था  चीन इत  अकरण  द्वारा  तटस्थता  की  नीति

 को  जिसको
 हमने

 सफलतापूर्वक
 श्रपनाया  है  समाप्त करना  चाहता  था

 |  किन्तु वह  इस  में
 बहुत

 wat रहा  है

 मूल  अंग्रेजी  में



 ४  १८८४  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापना ग्र ों के  बारे  में  प्रस्ताव  हे

 चीन
 ते

 aa  शान्ति  का  मोर्चा
 शुरू  किया  है  जो  युद्ध  के  मोर्चे  से  कहीं  खतरनाक  हमने

 सावधान  रहना है  कि  शान्ति के  अतिक्रमण  के  क्षेत्र  में  भी  चीन  को  सफलता  प्राप्त  न  हो  ।  कोलम्बो

 प्रस्तावों  की  स्वीकृति  का  aa  यह  होगा  कि  चीन  को  उस  मोर्चे  पर  भी  हार  हुई  है  ।  चीन  उन्हें

 स्वीकार  नहीं  करेगा  तथा  उनसे  कुछ्  परिणाम  नहीं  निकलेगा  |  ह्म इंस  मामले में  अपनी  एकता

 को  कमज़ोर  नहीं  होने  चाहिये ।

 qq  से  शरीक  महत्वपूर्ण बात  यह  ह  कि  हम  झ्र पनी  यार  करें  ।  प्रधान  मंत्री  प्रशासन  को

 सुधारें  नया  भ्रष्टाचार प्रौढ़  भ्र क्षमता  को  दूर  करें  ताकि  इस  महान  कार्य  को  जाय े।
 किसी  प्रकार  की  ढोल  नहीं  रानी  चाहिये  ।

 जहां  तक  नेफा  का  सम्बन्ध  यह  स्पष्ट  ह  कि  हमारे  दावे  श्र  को  जम्बो  प्रस्तावों में  कोई

 अन्तर  नहों है  ।  हमारी  सेना  धो  मेकोन न  लाइन  तक  जा  कर  उन  स्थानों  पर  कब्जा  कर

 सकती  है  ।  मध्य  क्षेत्र में  भी  हमारी  सैनिकों के  लिपे  कोई  कठिनाई नहीं  है  ।

 सदन के  सभी  सदस्यों का  यह  कर्तव्य  है  कि  वे  देश  में  उचित  वातावरण पैदा  करें  ।

 लक्ष्मीकान्तम्मां  ये  हम  नहीं  हैं  जो  भयभीत  हो  रहे  ह  ।  यह  चीन  है

 जो  हो  रहा  है  ।  उसे  हमारे  श्रमिक  प्रवान  मंत्रो  के  तटस्थता  कौर

 विश्व  के  देशों  के  साथ  हमारी  मित्रता  से  डर  पैदा  हो  गया  है  ।  विदेशी  समाचार  पत्रों  में  भी  ऐ  सा

 करहा

 में  श्रीमती  मंडारनायक  at  उनके  सहयोगियों  को  बधाई  देता  हूं  कि  उन्होंने  इतना  अच्छा

 काम  किया  है  ।  इस  बात  से  कि  चीनियों  ने  प्रस्ताव  अस्वीकार  कर  दिये  यह  प्रकट  होता

 है  कि  कौन  झगड़े  समाप्त  नहीं  करना
 चाहता

 भारत  की  स्वीकृति  से  यह  निष्कर्ष

 नहीं  निकाला  जा  कि  चीन  भारतीय  क्षेत्र  पर  श्रवण  कब्जा  जमाये  रखेंगी ।  चीन

 एशियाई  देशों के  प्रयत्नों  की  निन्दा  करना  चाहता  है
 |

 हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  मज़बूत  बनाने  के  लिये  समय  चाहियें
 |  राजनयिक  क्षेत्र में  हम  यह

 भी  देखता  चाहते  हे  कि  मास्को  कौर  चीन  के  बीच  सबन्ध  क्या  रूप  धारण  करते  है  ।  हमारे

 प्रधान  मंत्री  ने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि  चीनियों  को  ७  १९६२  की  लाइन  तक  वापस

 जाना है  at  कि  उन  के  साथ  केवल  प्रारंभिक  मामलों  पर  बात
 चीत

 की  हम  नवम्बर

 संकल्प  पर  दुई  रहेंगे  सनौर  अपनी  प्रतीक्षा  को  मज़हब  बनायेंगे  ।  हमें  यह  नहीं  समझना  चाहिये

 कि  हमारा  प्रतिमा  हुआ  है  ।  चीन  अपने  सब  प्रयत्नों में  सफल रहा  है  प्रौर  हमने  मैदान  जीत

 लिया है  ।

 श्री  रंगा  द्वारा  व्यक्त  किये  गये  तथा  हमारी  तैयारी  न  होने  विचारों

 बारे  में  में  यह  कहना  चाहूंगी  कि  तटस्थता  ही  हमारी  तयारी न होने न  होने  का  एकमात्र  कारण

 चूंकि  हमारा  इरादा  किसी  के  राज्य-क्षत्र  को  हड़प  लेन  का  नहीं  इसलिए  हमें  यह

 श्राद्या  भी  नहीं  थी कि  कोई  देश हम  पर  हमला  करेगा  ।  पाकिस्तान
 से  हमें  ऐसा  भय

 wan  लिए  हम  तयार

 परमाणु  युद्ध  के  प्रसंग  में  पुराने  हथियारों
 की

 कोई  महत्ता  नहीं  है
 ।

 इसीलिए  पुरानी

 प्रकार  के  हथियार  तैयार  करना
 केवल

 द  राष्ट्रीय  वित्त
 पर  बोझ  डालना था

 ।  fart  में

 अंग्रेज़ी  में



 ३२  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों के  बारे  में  प्रस्ताव  गुरुवार, २४ २४  283.0

 [atta  लक्ष्मीकान्तम्मा ]

 at  विरोधी  गट  होने  के  कारण  इस  बात  की  सम्भावना ही  नहीं  थी  कि  कोई एक  गट  वाला

 देश  हम  पर  हमला  करेगा  |  तटस्थ  रह  कर  भारत  की  नीति  दोनों  टोंटी  से  भ्रच्छे  सम्बन्ध

 स्थापित  करने  की  रही  है  ।  हम  जानते  थे  कि  दोनों  विरोधी  गट  wea  में  तटस्थ  भारत  को

 स्थापना के  लिए  माध्यम  बनायेंगे  |

 हमें  यह  भी  विश्वास  था  कि  समाजवादी  देश  कभी  झ्राक्रमण  नहीं  करेंगे  ।  अपने

 साम्राज्यवाद  के  लम्बे  स्वतंत्रता  संघर्ष  के  हमारा  विचार  था  कि  केवल  समाजवाद

 ही  एक  अल्पविकसित  देश  के  लिए  राहत  का  उपाय  शीराज़  हमें  इस  बात  का

 अनुभव  हो  गया  है  कि  एक  तटस्थ  राष्ट्र  के  लिये  युद्ध  को  तैयार  तुलनात्मक  दृष्टि  से श्र  भी  अधिक  mare  है  ।

 कोलम्बो  प्रस्ताव  चाहे  कुछ  भी  परन्तु  यह  जो  युद्ध  हम  पर  गया  है  इसके

 लिए  हमें  तेयार  होना  ही  है  ।  बेशक  यह  tag  अधिक  समय  तक  चलेगा ।  भ्राध्यात्मक  तल्लीनता

 के  पश्चात्  यह  शारीरिक  पक्ष  पर  जोर  भारत  के  लिए  बरच्छा  है  ।  fart  इस  के  बावजूद

 भी  भारत  शांति  स्थापना के  लिए  उपेक्षा  नहीं  कर  सकता ।

 श्री  दिव शंक रन  पेरम बु दूर  )  :  अध्यक्ष  में  कोलम्बो  शक्तियों  के

 प्रति  हार्दिक  कृतज्ञता  प्रकट  करना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने  चीन  और  भारत  वापस  में

 शांति  स्थापित  करवाने  का  प्रयास  किया

 कोलम्बो  शक्तियों  का  उद्देश्य  समझौता  कराना  हो  कर  केवल  एसी  स्थिति  उत्पन्न

 करना है  जिसे  कि  वह  वापसी  झगड़ों  का  हल  ढंढ़  सकें  ।  कोलम्बो  प्रस्ताव  मामले  के  गुणावगुण

 के  सम्बन्ध में  नहीं  हैं  ।

 शांति  स्थापित  करने  वाले  किसी  भी  प्रस्ताव  को  ठुकराना  नहीं  चाहिए ।  इन  पर

 पूर्वक  तथा  भावना रहित  ढंग  से  विचार  करना  हम  कोलम्बो  शक्तियों  की  सदभावना

 पर  सन्देह  नहीं  कर  सकत े|

 प्रधान  मंत्री  ने  जो  चीनी  भ्राक्रमण  सम्बन्धी  संकल्प  संसद  में  पेदा  किया  उस  अवसर

 पर  संसद्  सदस्यों  जो  कि  जनता के  प्रतिनिधि  अपने  विचार  व्यक्त  किय  गये

 संसद्  सारे  संसार  समस्त  देश  ने  भिरानी  प्रतिक्रिया  तथा  दृढ़ता  का
 परिचय  दिया

 ।

 मुझे  हुए  हैकि  प्रधान  मंत्री  का  संकल्प  संसद्  ने  पास  किया  ।  संसद  ने  प्रधान  मंत्री  को

 सन  दिया  था  कि  देश  तथा  संसद्  उन  के  साथ  प्रधान  मंत्री  ने  बार-बार  स्पष्ट  किया  है  कि

 देश  के  सम्मान  तथा  भ्र खण्ड ता  का  बलिदान  कर  के  चीन  से  समझौता  नहीं  हो  सकता  ॥

 प्रधान  मंत्री  ने  चीन  की  उपमा  एशिया  के  तालाब  में  मगर  से  की  ।  ऐसा  कर  के

 उन्होंने  संसार  को  उस  का  वास्तविक  रूप  बताया  है  |

 कोलम्बो  प्रस्तावों  के  हमें  चीन  से  निर्भय  हो  कर  मिलना  इस स  न्याय

 में  विश्वास  रखते  न्याय  तथा  सच्चाई  को  जो  आरम्भ  में  असफलताश्रों  का  र
 सामना  करना

 पड़ा  है  उन  से  यह  निष्कर्ष  नहीं  चाहिए  कि  राजनैतिक  पाखंड  सदैव  विजयी

 होगा ।

 मूल  में



 '४  १८८४  )  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्र स्थापनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  ४३४

 परन्तु  एक  बात  के  लिए  में  अपना  विरोध  प्रकट  करना  चाहता  हूं  |  प्रधान  मंत्री  ने

 ही  कहा  था  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  वह  संसद  के  निणय  के  लिए  पेश  कर  रहे  हैं  ;  अरत

 यह  वास्तविक  अघिकार  संसद्  के  पास  इस  प्रकार  उन्होंने  लोकतंत्र  का  सम्मान  किया

 राज  हम  क्या  देख  रह ेहैं  कि  संस  _  के  समक्ष  जो  प्रस्ताव  लाये  गये  हैं  वह  प्रधान

 मंत्री  द्वारा  पहले  ही  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकार  कर  लिये  गये  हैं  ।  यह  खेदजनक बात  है  कि

 पहले  प्रस्तावों  को  स्वीकृति  दे  कर  प्रधान  मंत्री अब  उन्हें  संसद  के  समर्थन  के  लिए  यहां

 लाये हैं  ।

 डी०  एम०  के०  की  से  मेरा  यह  सुझाव है  कि  हम  इन प्रस्तावों  को  इस  प्राय  से  विचारें

 कि  सरकार  हमारे  देश  के  सम्मान  तथा  महान  परम्परा द्य ों  का  खण्डन  होने  नहीं  देगी

 गोमती  यशोदा  रेड्डी  :  में  यह  जानना  चाहती हूं  कि  क्या  डी०  एम०  के
 ०

 इन  प्रस्तावों  की  स्वीकार  भी  करती  है  या  नहीं ?

 उपाध्यक्ष महोदय  :  वह  उन  को  स्वीकार  करते हैं  |

 श्री  त्यागी  :  में  विरोधी  पक्षों  के  विचारों  का  भी  स्वागत

 क्योंकि  उन  से  लोगों  का  तथा  सैनिकों  का  नैतिक  स्तर  ऊंचा  होगा  ।  जो  आलोचना इन

 पक्षों  की  की  गई  है  या  जो  विरोध  हुमा  है  उस  के  पीछे  भी  देशभक्ति  की  भावना  निहित

 इन  विचारों  से  प्रधान  मंत्री  को  ate  भी  सदाकत  होने  की  प्रेरणा  मिलेगी  लोगों  को  भी

 मालूम हो  जायेगा कि  जिन  प्रस्तावों  पर  विचारो  रहा  है  उन  के  बारे  में  भिन्न  भिन्न  सदस्यों

 की  क्या  रायें  हैं  ।

 चीन  ने  हम  पर  हमला  वह  wa  भी  हमारा  wa  चूंकि  वह  आक्रमणकारी

 इस  बातचीत  से  हम  किसी  प्रकार  भी  वचनबद्ध  नहीं  होते  ।

 विरोधी  पक्ष  वालों  ने  कई  बार  कहा  है  कि  क्यों  कोई  निश्चित  प्रस्ताव  पेश  नहीं  किया

 गया  या  कोई  संशोधन  क्यों  पेश  नहीं  किया  ।  परन्तु  हमें  च्  में  की  गई  अपनी  प्रतिज्ञा

 को  भुलाना  नहीं  चाहिये  ।
 में  नहीं  चाहता  कि  किसी  प्रकार  भी  जो  देश  में  एकता  की  लहर

 पाई  जाती  है  उसे  छिन्न-भिन्न  किया  जाये  ।  हमारा  एक  एक  और  सरकार

 राज  शीरानी  प्रतिज्ञा  पर  wea  हैं  ।

 हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिए  कि  यह  कोलम्बो  प्रस्ताव  लक्ष्यों  को  प्राप्त  करने  के  लिए

 केवल एक  माध्यम-मात्र युद्ध  में  बातचीत  निषिद्ध  नहीं  gat  करती  ।  इन  प्रस्तावों को

 करार  न  समझ  हमें  इन्हें  बातचीत  का  आधार  मान  लेना  हम  wa  भी  युद्ध

 लड़  रहे  हम  ने  उनका  एक  पक्षीय  विराम  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 युद्ध  में  भी  स्थिति  के  अ्रतुसार  जनरल पग  उठाया  करते
 जिन  के  समर्थन  के  लिए

 ७

 उन्हें  हर  बार  संसद्  की  स्वीकृति  लेने  की  आवश्यकता  नहीं  होती  |  इसलिए  में  प्रधान  मंत्री

 को  बधाई  देता हूं  कि  उन्होंने  कोलम्बो  प्रस्तावों को  सिद्धांत  रूप  में  स्वीकृति  दे  दी  थी

 ऐसे  निश्चय  स्वयं
 लेना  सरकार

 का  जन्मसिद्ध  अधिकार  जिस  के  लिए  उन्हें  संसद् के
 पास

 खाने  की  भ्रावश्यकता  नहीं  है  ।  सरकार  ने  केवल  परामशं  तथा  तक  के  लिए  इन  प्रस्तावों  को

 हमारे  समक्ष  ला  कर  उचित  बात  की
 है  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 यह  मामला  केवल  वर्गीय  दृष्टिकोण  से  विचार  करने  का  नहीं  हैं  ।  हम  जनता  के

 प्रतिनिधि  होने  के  नाते  सरकार  के  समक्ष  देश  का  विचार  तथा  प्रतिक्रिया  रख  यह

 बहुत  weal बात  है  ।

 में  तो  विरोध  का  भी  स्वागत  करता  हं  क्योंकि  इस  से  जाहिर  होता है  कि  विरोधी  पक्ष

 वाले  भी  देश  भक्ति  को  भावना  से  प्रेरित  यह  प्रस्ताव  तो  अस्थायी  प्रकार  के  शर्त

 इन  का  उद्देश्य  शत्रु  को  खदेड़ना  है  ।  यदि वह  नहीं  हटेंगे  तो  अवश्य  ही  हम  ast  में  किसी

 प्रकार  भी  शत्रु  को  अपनी  मातृभूमि  पर  रहने  देने  के  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।  हम  प्रश्न  राज्य-क्षेत्र

 के  मामले  में  सौदेबाजी  नहीं  कर  सकत े।

 हमें  तटस्थ  शक्तियों  के  प्रति  कृतज्ञता  प्रकट  करनी  जो  केवल  हमारी  सहायता

 ही  करने  के  लिए  तैयार  नहीं  वरन्  चीनी  खतरे  से  स्वयं  भी  खबरदार  मुझे  विश्वास

 है  कि  उन्होंने  ऐसा  झ्र तु भव  किया  चीन  के  विस्तारवादी  इरादे  को  समझ  जाना  हमारे  लिए

 लाभदायक  है  ।  चीनी  साम्राज्यवादी  हैं  alc  विस्तारवादी  हैं  ।  उन  पर  हम  विश्वास  नहीं

 कर  सकते  |  वह  सच्चे  मानों  में  साम्यवादी  भी  नही ंहैं  ।  संतार  शौर  भारत  भी  राज  समझ

 गया  हैं  कि  चीनी  faecal  ait  झूठे  हैं  ।

 सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  पीठासीन  ez]

 परन्तु  में  इन  प्रस्तावों  का  केवल  wad  समर्थन  करता  हुं
 ।

 में  नहीं  चाहता  कि  इन

 प्रस्तावों  को  मानते  हुए  हमें  जनता  के  युद्ध  सम्बन्धी  जोश  को  ठंड़ा  पड़ने  देना  चाहिए

 सेना  में  भी  हतोत्साह  नहीं  ara  देना  सम्बन्धी  हमारे  प्रयत्न  और  भी  बढ़ने

 चाहिएं  ।  मेरे  विचार  में  पूर्व में  सरकार  ने  इस  प्रयोजनार्थ  सन्तोषजनक  पग  नहीं  उठाये  ।

 जब  तंक  बातचीत  जारी  हमें  समय  का  लाभ  उठाना  चाहिए  ।  हम  जानते  हैं  कि

 चीनी  हटेंगे  नहीं  ।  इस  स्थिति  में  युद्ध  की  तैयारी  ate  भी  तीव्र  गति  से  होनी  चाहिए

 अरब  तक  वह  गति  मन्द  हो  रही  है  ।

 में  वैदेशिक-कार्य  मंत्रालय  के  प्रचार  की  गति  कौर  ढंग  से  सन्तुष्ट  नहीं  परन्तु

 प्रधान  मंत्री  को  में  वधाई  देता  हू ंकि  उन्होंने  संकट  काल  में  देशों
 के  साथ  कूटनीतिक  सम्बन्धों

 में  बहुत  अच्दा  कार्य  किया  है
 |  वह  इस  संकट  में  योग्य  सिद्ध हुए  तटस्थता

 की  नीति  को  छोड़ने  के  लिए  हमारे  ऊपर  काफी  प्रभाव  डाला  गया  परन्तु  हम

 यहां  तक
 कि

 जो  देश  तटस्थ  नहीं  थे  वह
 भी

 हमारी  सहायता  करने  के  इच्छुक  रूस  ak

 दोनों  से  जिस  प्रकार  सम्बन्ध  रखे  गये  उस  पर  में  प्रधान  मंत्री  को  बधाई  देता

 ह  केवल  सुचना  तथा  प्रचार  विभाग के  कार्य  से
 में  सन्तुष्ट नहीं  में  प्रधान  मंत्री

 से  अवरोधक  करूंगा कि  ag  विदेशों  में  सुचना  तथा  प्रचार  के  कार्यों में  ates  ध्यान द

 महोदय  पौठासौन

 चीन  के  एकपक्षीय  युद्ध-विराम के  सम्बन्ध  में  हमें  धोखे  में  नहीं  कराना  चाहिये  |  वह  पहले भी

 ऐसी  चालें  चल  चुके  हैं  ।  यह  युद्ध-विराम  केवल  अपनी  कुछ  कठिनाइयों  के  कारण  उन्हों  ने  किया  है  |

 यदि  भविष्य  में  किसी  भी  एशियाई  देश  पर  कोई  संकट  पाया  तो  हम  प्रवर  ही  उन  की  हर

 प्रकार  करेंगे  |

 चूंकि  हमारी  सीमायें  बहुत  लम्बी  हैं  इसलिए  अरब  हमें  शांति  का  ही  नारा
 न

 लगा  कर  युद्ध

 के  लिए  तैयारी करनी  है  ;  ate  अपनी  प्रवृत्तियों  को  भी  इसी  प्रकार  बदलना  है
 ।

 शांति  को  आधार

 रूप  में  बेशक  हम  मानें  ।
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 जब  मेरा  सम्बन्ध  रक्षा  मंत्रालय  से  था  तो  एक  जनरल  के  पूछने  पर  में  ने  उसे  कह  दिया  था  कि

 वह  शत्रु के  राज्य-क्षेत्र  में  जा  कर  उन  से  लड़  सकते  हैं  ।  कौर  उस  जनरल  ने  नीति  से  बहुत

 सफलता  प्राप्त  की  थी  |

 हमें  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहिए  कि  हेम  शांति  चाहते  परन्तु  प्राची  होने  पर  हम  युद्ध

 भी  कर  सकते  कौर  अपनी  रक्षा  कर  सकते  हैं  ।  हमें  इस  प्रयोजनार्थ  हर  प्रकार  के  हथियार  लाने

 चाहिएं  ।  हमें  केवल  रक्षात्मक  दृष्टि  से  अपने  श्राप  को  तैयार  अथवा  युद्ध  करना  नहीं  है  ।

 हमें  हमला  करने  के  योग्य  भी  होना  चाहिए  ।  यदि  एक  क्षेत्र  में  हम  पर  हमला  किया  जाय  तो  इस  को

 किसी  अन्य  क्षेत्र  में  हमला  करना  चाहिए  ।  यदि  ऐसा  हो  तभी  हम  देश  की  रक्षा  कर  सकते  हैं  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  सरकार  युद्ध  सामग्री  तैयार  करे  कौर  यद्ध  के  लिए  तैयार  रहे  ।  नगर  ऐसा

 होगा  तो  शत्रु  हम  पर  हमला  करने  का  साहस  नहीं  कर  सकता  |

 हमें  वार्ता  करनी  चाहिए  परन्तु  बद्ध  की  तैयारी  करते  रहना  चाहिए  ।  श्र  हमें  ara  देशों  को

 बताना  चाहिए  कि  जब  तक  हमारी  भूमि  हम  को  नहीं  मिल  हम  युद्ध  करेंगे  ;  अर  यह  कि

 हम  उस  प्रकार  शांति  चाहने  वाले  नहीं  हैं  जिस  प्रकार  हम  को  समझा गया  हैं  ।  हम  पृद्ध में पहल पहल  भी

 करेंगे  ।  हमारे  मित्र  देशों  से  सहायता  में  ढील
 नहीं

 होनी  चाहिए  ;  श्र  हमारी  तटस्थता
 की  नीति

 हर  सुरत  में  कायम  रहनी  चाहिए  ।

 थो  प्रकाशन  बोर  शास्त्री  :  उपाध्यक्ष  देश  मैं  परिस्थितियां  waar  हों

 या  प्रतिकूल  हर  स्थिति  में  लड़ना  ही  कोई  मध्य  का  मागं  कौर  नहीं  हो  सकता  मैं  उस

 नीति  से  सहमत  नहीं  हूं  ।  परन्तु  साथ  ही  साथ  शान्ति  चाहे  केसे  र  कितनी  भी  महंगी  कीमत  पर

 खरीदनी  ae  लेनी  ही  उस  नीति  से  भी  मैं  सहमत  नहीं  हूं  ।  मेरा  अपना  विश्वास है  कि

 शाक्ति  ate  नीति  जव  दोनों  साथ  साथ  मिल  कर  चलती  तो  ही  विजय  प्राप्त  होती  है  ।  उपहार

 या  भेंट  में  मिली  हुई  शान्ति  किसी  भी  देश  में  टिकाऊ  या  स्थायी  नहीं  हो  सकती  हैं  ।  पर  शक्ति  भ्र

 नीति  के  ग्राहक  पर  जब  विजय  प्रतप्त  की  जाती  तो  उस  मैं  टिकाऊपन  होता  स्थायित्व  होता

 है  |

 हमारे  प्रदान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  ने  कुछ  समय  पहले  इस  बात  की  घोषणा  की

 कि  जब  तक  चीनी  श्राक्रन्ता  झूठ  सितम्बर  की  लाइन  से  पीछे  नहीं  जाता  तब  तक  उस  के  साथ

 चीतਂ  का  कोई  प्रश्न  ही  पैदा  नहीं  होता  ।  पंडित  जी  की  इस  घोषणा  के  जो  कि  उन्हों  ने  कई

 बार  इस  सदन  मैंने  इस  सदन  से  बाहर भी  गवर्नमेंट के जिम्मेदार के  जिम्मेदार  रेडियो  समाचार

 पत्रों  ने  और  पार्लियामेंट  के  मेम्बरों  ने  भी  इसी  बात  को  स्थान  स्थान  पर  जा  कर  दोहराया  ।  इस  से

 देश  के  मस्तिष्क  में  हमह  बात  बैठ  गई  कि  ८  सितम्बर  की  प्रधान  मंत्री  की  घोषणा  का  पैर  इसे

 wa  कोई  नहीं  हिला  यह  एक  झंडा  हमारे  स्वाभिमान  का  जोकि  हम  ने  गाड़  दिया  ौर

 इस  से  पीछे  हटने  का  कोई  सवाल  ही  wa  पैदा  नहीं  होता  |  लेकिन  जब
 ८

 सितम्बर  के  इस  प्रस्ताव  से

 हट  कर
 प्रधान

 मंत्रो  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  वार्ता  का  आधार  मानते  हैं  तो  उस  देश  में  यह

 सन्देह  पैदा  होने  लगा  है  कि  कहीं  जो  झंडा  हम  ने  गाड़ा  था  या  अंगद  के  पैर  की  तरह  की  जो  हम  ने

 घोषणा  की  उत  में  इस  वार्ता  के  ग्रा धार  पर  कोई  कमजोरी  तो  नहीं  यह  झंडा  हिलने

 तो  नहीं  लगा  है  ।

 परन्तु  में  इस  से  भी  झाग  बढ़  कर  एक  श्र  बात  प्रधान  मंत्री  जी  के  शब्दों  में  कहना  चाहता  हूं  ।

 यह  गवर्नमेंट  का  ही  पब्लिकेशन है  की  चुनौती  हमें  स्वीकार  हैਂ  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री

 के  शब्दों  को  मैं  अज  स्वाद  पढ़  सौर  उन्हें  सुनाऊं  |  उन्हों  ने  झपने  भाषण  में  यह  कहा  था  :

 भी  स्वाभिमानी  जो  अपनी  स्वतंत्रता  कौर  भ्र खंड ता  से  प्रेम  करता  इस

 चुनौती  के  आगे  घुटने  नहीं  टेक  सकता  |  हमारा  यह  प्यारा  दश  भा  रत
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 भी
 अरपना  सिर  कभी  नहीं  चाहे कुछ  भी  हो

 |  हम  इस  चुनौती  को
 इस

 के

 सारे  नतीजों  के  साथ  स्वीकार  करते  हैं  है

 मंत्री  जी  यह  शब्द  बाप  के  भ्र  इन  दादों  के  पचास
 ८

 सितम्बर  की  बात  से  हट  कर

 कोलम्बो  प्रस्तावों  को  प्राधा  मान  कर  हम  बातचीत  का  एक  पृष्ठ  खोलते  हैं  तो  हमारे  मस्तिष्कों

 में  सन्देह  होता  है  कि  देश  में  जो  एकता  ale  बलिदान  की  भावना  ore  है  कहीं  वह  हिल  न

 उस  में  कोई  कमी  न  झरा  जाय  |

 दूसरी  बात  जो  मैं  विशेष  रूप  से  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  पहिले  तो  चीन  इन  सारे  कोलंबों

 प्रस्तावों  को  ज्यों  का  त्यों  स्वीकार  कर  लेगा  या  नहीं  इस  के  संबंध  में  ही  कुछ  नहीं  कहा  जा  सकता  ।

 लेकिन  इस  से  भी  ant  बढ़  कर  मैं  जो  बात  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  जो  कुछ  श्राप ने  इन

 प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  कहा  वह  चतुर  राजनीतिज्ञों  का  काम  नहीं  दुमों  ।  माननीय  त्यागी  जी  कभी

 रहे  थे  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  ने  अपने  शका दस  अच्छी  तरह  से  दूसरे  देशों  के  सामने  पेश  किये  हैं  ।

 लेकिन  मं  बड़ी  नम्रता  से  उन  के  सम्मान  कौर  उन  की  सुझ  बूझ  पुरानेपन  की  सराहना  करते  हुए  कहना

 चाहता हूं  कि  चतुर  खिलाड़ियों  का  यह  काम  भी  नहीं  है  कि  वह  प्रपने  का डस  पहले  खोल  कर  रख  दें
 ।

 चतुर  खिलाड़ियों  का  काम  तो  यह  होता  है  कि
 दूसरों  के  किससे  पहले  खुलवायें  उस  के  पश्चात्  ATA

 का इस  खोल  कर  रक्खें  ।  हम  ने  जो  घोषणा यें  समय  समय  पर  कीं  किਂ  हम  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  न्यायालय
 में

 जाना  चाहते  कोलम्बो  प्रस्तावों  wl  वार्ता  का  आधार  मान  लेंगे  ।  यह  ठीक  नहीं ।  डर  है  कि

 कहीं
 ८

 सितम्बर  की  बात  पर  ही  ना  कर  टिक  न  जाये  शर  वही  वार्ता  का  आ्राधार  कौर  भ्रान्ति

 रेखा  न  बन  जाये  |

 अराज  स्थिति  ag  है  कि  sit  तो  चीन  इन  प्रस्तावों  को  मानने  के  लिये  तयार  नहीं  लेकिन

 नगर वह  उन  को  मान  भी  लेता  है  तो  हमें  लाल  डिक्शनरी  पर  भरोसा  नहीं  करना  चाहिये  ।  पता नहीं

 कि  वह  कल  शब्दों  के  दूसरे  क्या  लगायेगा  |  लाल  डिक्शनरी  वालों  की  ही  बात  यह  देखिये  कि

 जब  चीन  ने  हमारे  देश  के  ऊपर  आक्रमण  किया  तो  उस  ने  उसी  डिक्शनरी  से  व्याख्या यह  की  कि  चीन

 ने  हिन्दुस्तान पर  नहीं  किया  बल्कि  पंचशील  का  उल्लंघन  भारत
 की

 आर  से  ही  किया

 श्र  भारत  ने  ही  चीन  के  ऊपर  आक्रमण  किया  है  |  नगर  चाइना  इन  प्रस्तावों  पर  टिक  भी

 जायेगा तो  कल  वह  उस  की  व्याख्या  क्या  करेगा  इस  के  ऊपर  किस  प्रकार  विश्वास  किया  जा  सकता  है  ।

 दूसरी सब  से  बड़ी  बात  यह  है  कि  जिन  राष्ट्रों  ने  इन  प्रस्तावों  को  हमारे  सामने  उपस्थित

 किया  है  उन  की  बात  को  aver  भी  चीन  मान  भी  लेता  है  र  उस  के  पर  वार्ता  शराब  हो

 जाती  लेकिन  दूसरे  दिन  ही  अगर  वह  इन  प्रस्तावों  से  मुकर  जाता  है  तो  इन
 राष्ट्रों

 के  पास

 शक्ति  है  जिस  से  वे  उस  को  विवश  कर  सकें  ।  यदि  साइट  राष्ट्र  संघ  की  से  मध्यस्थता  हुई

 रशिया  की  आर  से  मध्यस्थता  हुई  अमरीका  की  से  मध्यस्थता  हुई  जिन  के

 पास  मनवाने की  शक्ति  तो  बात  समझ  में  ar  सकती  थी  ।  लेकिन  यह  तो  ऐसे  राष्ट्रों  की  बात  है  जो

 कि  oat  तक  चीन  को  श्राक्नान्ता  घोषित  नहीं  कर  प्रस्तावों  के  एक  एक  दाऊद  के  लिए  उन्हों  ने

 चीन  का  देखा  है  वे  छः  राष्ट्र  इस  बात  को  मनवाने  के  लिए  चीन  को  विवश  कर  मुझे  इस

 सन्देह  दिखाई  देता  है  |

 एक  शरीद
 इस

 से  ay Tro  बड़ी  बात  जो  मैं  कहना  ae at ror Tv  हैं  बह  यह  है  कि
 इम

 अपना  त से कद़ना
 दुनियां  के  सामने  उपस्थित  तो  करना  चाहते INTE  ALEG  लाक  सना  MEL,  से  AY! WaTd  war  say  में  wer  नम्रता  से  कहना
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 स्वा हता हुं हूं  कि  दुबई  आदर्शवाद  कभी  हानि  का  कारण  भी  हो  जाता  है  ।  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  इस  sae

 श्रादशंवाद  के  चक्कर  में  झरा  कर  हम  प्रिये  पुराने  मित्रों  से  भी  हाथ  धो  बैठें  ।  हमारे  दो  मित्र  हमारे

 सम्पर्क  में  कराये  ।  एक  तो  वह  मित्र  थे  जिन्हों  ने  राज  हमारी  विपत्ति  की  बात  सुनी  प्रो  कल  अपनी

 मदद  ले  कर  हमारी  धरती  पर  पहुंच  दूसरा  वह  मित्र  है  जिन्हों  ने  हमारी  विपत्ति
 की

 बात  सुनी

 र  पहले  श्राइवासन  की  परवाह  किये  बिना  यह  कहता  रहा  कि  हम  भी  सहयोग  देने  रहे

 हैं  पर  युद्ध  विराम हो  गया  प्रौढ़  उन  का  सहयोग  भारत  में  नहीं  पहुंच  पाया  |

 अब  जिन्हों  ने  हम  को  सहयोग  दिया  उन  के  सहयोग  की  बात  मैं  भी  कहना  चाहता  हूं  कि  कल

 जिस  समय  कशमीर  का  सवाल  पाया  तो  हम  ने  यह  सुना  प्रौढ़  इस  की  समाचार  पत्रों  में  भी  चर्चा

 कि  अमरीका  कौर  ब्रिटेन  की  से  प्रेशर  डाला  जा  रहा  है  कि  हिन्दुस्तान  को  कश्मीर  की  समस्या

 को  पाकिस्तान  के  साथ  सुलझा  लेना  गौर  शायद  वे  इसी  शर्त  पर  हमें  शस्त्र  ale  हथियार

 देना  चाहते  हैं  ।  मैं  उन  व्यक्तियों  में  से  हूं  जिन्हों  ने  इस  सदन  के  बाहर  भी  इस  बात  की  घोषणा

 are  ars  यहां  भी  यह  कहना  चाहता  कि  अगर  अ्रमरीका  ब्रिटेन  बांये  हाथ  से  हमें  हथियार

 दे  श्र  दायें हाथ  से  कश्मीर  को  ले  कर  जनरल  अय्यूब  की  जेब  में  डालना  तो  हिन्दुस्तान  अपनी

 मौत  मरना  पसन्द  लेकिन  उन  के  हथियार  लेना  पसन्द  नहीं  करेगा  |

 लेकिन  जहां  मैं  यह  कहता  हूं  वहां  साथ  ही  साथ  दूसरी  बात  भी  कहता  हूं  ।  रूस  जिस  श्राधार

 सहयोग  का  श्रीनिवासन  हमें  दे  रहा  है  जिस  के  लिए  ईस्ट  जर्मनी  का  मि  ०
 ख्रुश्चेव का  कम्यूनिस्ट

 का  यह  भाषण  क्या  हमारी  आंख  खोलने  के  लिए  पर्याप्त  नहीं  जोकि  उन्हों  ने  लाल  चीन  के

 श्राजनीति को  संकेत  करते  हुए  दिया था  ।  fro  ख्रुश्चेव  ने  कहा  कि  चीन  ने  इस  समय  हिन्दुस्तान

 पर  हमला  कर  गलती  की  है  ऐसा  समय  हमला  कर  के  उस  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  कम्यूनिज्म  को  हानि

 है  ।  मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  क्या  मि
 न्यू  इंदव

 का  यह  अभिप्राय  है  कि  हमला  तो  करना  चाहिए

 था  लेकिन  इस  समय  नहीं  करना  चाहिए  क्या  मि  तय  इचेव  का  यह  अभिप्राय  है  कि  इस  समय

 हमला  कर  के  चीन  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  कम्यूनिज्म  को  नुक्सान  पहुंचाया  है
 ?

 जो  अन्तर्राष्ट्रीय  कम्यूनिज्म

 हिन्दुस्तान  में  पनप  रहा  था  या  फेल  रहा  fro  न्यू  देव  को  लगा  कि  चीन  के  इस  झ्राक्रमण  से

 उस  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  कम्यूनिज्म  को  फैलाने  में  नुक्सान  gar  ?  प्रधान  मंत्री  जहां  हम  इस  बात  से

 सहमत  उस  का  हृदय  से  समर्थन  करते  हैं  कि  भारत  को  किसी  सैनिक  गुट  में  नहीं  मिलना

 वहां  साथ  ही  साथ  हम  यह
 भी

 विश्वास  करते  हैं  कि  हिन्दुस्तान  की  धरती  चाहे  मार  इसे  तु  ग  हो

 हृदय से  उनकी  नीति  में  विश्वास  करते  चाहे  ख्रुश्चेव  या  फिर  हिन्दुस्तान  का  बड़े  से  बड़ा  कोई

 नेता  वह  भ्रन्तर्राष्ट्रीय कम्यूनिस्ट  संगठन  को  पैर  फैलाने  का  मौका  देंगे  तो  भारत  की  जनता

 उसे
 कभी  स्वीकार  नहीं कर  सकती  ।  मि०  देवता का  यह  भाषण  हमारी  ia  खोलने  वाला  है  ।

 इसके  बाद  मैं  यह  बात  कहना  चाहता  हूं  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  में  पहली  कमजोर  बात  यह  है

 कि  जो  चौकियां  हमारी  रही  हैं  उनमें  से  कुछ  चौकियां  हमें  परब  छोड़नी  पड़ेंगी  जो  कि  waite

 महत्व  की  दृष्टि  से  प्रौढ़  सैनिक  दृष्टि  से  भी  महत्वपूर्ण  है  ।  दूसरी  बात  यह  कि  कल  तक  तो  हम  यह

 कहते  भराये  हैं  कि  भारत  की  एक  एक  इंच  धरती  भी  चीन  को  नहीं  लेकिन  प्यार  यह  मान  लिया

 जाये  थोड़े  समय  के  लिये  ही  सही  हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  प्राधा  मान  कर  बातचीत

 करते  हैं  प्रौर  इस  बात  को  भी  मान  लेते  कि  इतनी  श्राधी  चौकियों  पर  उनकी  पुलिस  बैठेगी  कौर

 दोष  चौकियों पर  हमारी  पुलिस  तो  क्या  यह  राष्ट्र की  प्रतिष्ठा  के  भ्रनुकूल  होगा
 ?

 लेकिन  इससे  भी  बड़ी  बात  जो  मैं  कहना  चाहता  हूं  वह  यह  कि  जहां  पर  भी  युद्ध  विराम  तक

 क्या  उस  युद्ध  विशन  रेखा  को  किसी  ने  पार  कोरिया में  युद्ध  विराम  हमारे  देश  में  युद्ध

 विराम  gar  काश्मीर  इजिप्ट
 शर

 वियतनाम  में  युद्ध  विराम  ga  ।
 कहीं  पर  भी  ऐसा  नहीं  हु  ।
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 हमें  सन्देह  हैं  कि  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  grave  पर  जो  रेखा  खींच  ली  कहीं  वह  रेखा  ही  भ्रान्ति
 न  बन  जाय े।  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  चल  कर  फिर  उस  लक्ष्मण  रेखा  को  लांघा  न  जा  सके  ।

 क्योंकि  हमारी  जो  वर्तमान  सरकार  है  वह  लड़ाई  में  तो  विश्वास  करती  नहीं  वह  तो  चाहती  है  कि

 शान्ति  से  ही  समस्याओं  को  सुलझाया  जाय  ।  क्या  हम  यह  विश्वास  करेंकि  जिस  चीन  ने  श्राक्साई  चिन

 जसे  सैनिक  महत्व  का  भाग  हमारा  ले  रखा  जो  नेफा  लोपेज  प्रौढ़  थागला  इन  दो  चौकियों  को  छोड़ने

 के  लिये  तैयार  नहीं  कल  वह  हमारी  इन  बातों
 को

 स्वीकार  कर  क्या  कल  कोई  प्रौढ़  हमारे

 कूल  वातावरण  बन  जायेगा
 |

 उससे
 भी

 बड़ी  बात  यह  हू  कि  पूर्वी  क्षेत्र  के  दो  भागों  के  सम्बन्ध  में  प्रभी

 स्थिति  ग्र स्पष्ट  लेकिन
 मध्य  क्षेत्र

 के  सम्बन्ध में  क्या  हमारी  सरकार  को  पता  नहीं  क्या

 हो  गया  है  कि  गलत  या  सही  जब  किसी  भी  बात  को  मनवाना  चाहती  है  तो  उसके  लिये  वातावरण

 बनाना  शुरू  कर  देती  है
 ।

 कभी
 दो

 तीन  दिन  से  are  इंडिया  रेडियो
 की

 पालिसी  भी  कुछ  बदल  गई

 सन्  बड़ा  होती  के  सम्बन्ध में  सरकार  ने  कहना  शुरू  कर  दिया  है  दहां  तो  जाड़ो  में  हम  रहते  ही

 नहीं थे  ।  झगड़ा  पहले  से  ही  चला  रहा  है  है  हम  स्वयं  इन  बातों  को  कह  रह ेहैं  ।  कल  फिर

 इन्हीं  बातों  को  लेकर  चीन  प्रपने  क्लेम  रखेगा  उस  समय  हम  उसका  क्या  उत्तर  दे  सकेंगे  ?  भारत

 सरकार की  नीति  यह  है  कि  वह  पहले  से  ग्रसने  >> ८६५  वातावरण  बनाती  हैं  रेडियो  से  घोषणा  करके

 शर  भाषणों  में  भी  बार  बार  उसे  कहते  चले  जाते  हैं  ।  इस  समय  तो  हमारी  एक  ही  नीति  होनी

 चाहिये  जैसा  कि  कुछ  समय  पहले  हमारे  नये  प्रतिरक्षा  मंत्री  श्री  यशवन्तराव  चव्हाण  ने  कहा  था

 जिस  समय  श्री  चव्हाण  प्रतिरक्षा  मंत्री  बनाये  गये  उसी  दिन  चीन  के  साथ  सहस  युद्ध  विराम  भी  हुमा
 ।

 जिस  समय  प्रतिरक्षा  मंत्री  से  एक  सार्वजनिक  सभा  में  चीन  के  युद्ध  विराम  के  सम्बन्ध  में  पूछा  गया

 कि  उनका  उसके  सम्बन्ध में  कया  कहना  है  तो  उन्होंने  बहुत  ही  दूरदर्शिता पूर्ण  भाषा  में  उत्तर  दिया  .

 कि  चीन  के  युद्ध  विराम  के  पीछे  उसका  कया  भाव  या  रहस्य  इसके  सम्बन्ध  में  मैं  कुछ  नहीं  कह  सकता

 लेकिन  इस  बात  को  मैं  जिम्मेवारी  के  साथ  कह  सकता  हूं  कि  हमारा  भाव  यह  है  कि  हम  अपनो  धरती

 पर  चीन  को  नहीं  रहने देंगे  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  यही  हमारे  हर  नेता  के  सोचने  का  ढंग  होना  चाहिए
 |

 मैं  यह
 भी

 कहना  चाहता  हूं
 कि

 प्रधान  मंत्री
 जी

 ने  संसद  के  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्यों  की  एक

 मीटिंग में  भाषण  दिया  ।  मैंने  समाचार  पत्रों  में  उसे  पढ़ा  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कांग्रेस  पार्टी  के  सदस्यों  को

 कहा  कि  हमें  गम्भीरता  से  निर्णय  लेना  है  ,  हमें  जहां  विंमान  को  देखना  चाहिए  वहां  हमें  भविष्य  को

 भी  देखना  चाहिए  ।  पर  मैं  प्रधान  मंत्री  से  कहना  चाहता  हूं  कि  वर्तमान  को  देखना  तो  ठीक  ही

 भविष्य  को  भी  देखना  लेकिन  उसके  साथ  साथ  ata  को  भी  ज़रूर  देखना  श्राप  जिस

 प्रस्ताव  को  वार्ता  का  प्राधा  बनाने  के  लिए  जा  रहे  हैं  कया  स्वयं  चीन  के  नेताओं  से  पहले

 बातचीत  नहीं
 की

 चाऊ  एन  लाई  के  साथ  बैठ  कर  सीमा  विवाद  पर  भ्रनेकों  बार  कया  चर्चाएं  नहीं

 हुई
 ?

 इसी  प्रकार  क्या  आ्रापके  अ्रधिकारी  भी  बार  बार  उनसे  बातचीत  करने  के  लिए  नहीं  गए
 ?

 पांच  लाख  से  ज्यादा  शब्दों  के  विरोध  पत्र  aaa  चीन  को  लेकिन  उनका  भी  क्या  कोई  परिणाम

 निकला  ।  न  आपकी  बातचीत  का  कोई  परिणाम  निकला  ।  फिर  are  यह  कैसे  विश्वास  करते  हैं  कि

 कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करने  के  बाद  जो  वार्ता  होगी  उसका  कोई  अच्छा  परिणाम  निकलेगा  |

 इसी  से  तो  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रापको  भूतकाल  को  भी  न  भूलना  चाहिए
 ।

 ३०  को
 चीन  ने  हम  पर  हमला  करके  हमें  भ्र पने  शक्ति  जाल  में  फांसना  युद्ध

 विराम  की  घोषणा  करके  फ़िर  उसने  हमको  we  नीति  जाल  में  फंसाना  कोसम्बा  प्रस्तावों  के

 बाद  वह  हमको  प्रिये  नीति  जाल  में  फंसाना  चाहता  है
 ।

 लेकिन  मुझे  लगता  हूं  कि  इस  शक्ति

 नीति जाल  तथा  दाऊद  जाल  से  भी  बढ़  कर  चीन  के  पास  एक  कौर  जाल  है  भ्र ौर  वह  माया  जाल  कया  है
 ?
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 वह  इस  बात  के  बहाने  फरवरी  के  तक  समय  टालना चाहता  उसके  बाद  धीरे  धीरे  गरमी  झरा

 जाएगी  चीन  यह  समझता  है  कि  इधर  हमारी  बातचीत  का  नतीजा  यह  होगा  कि  हिन्दुस्तान  की

 सरकारी  तैयारियों  में  भी  ठंडक  AT  जाएगी  प्रो  जनता  में  भी  उदास  श्र  एगी ।  सरकार के  बारे

 में  तो  मैं  नहीं  कह  सकता  लेकिन  जनता  में  इस  बातचीत  की  चर्चा  में  ठंडक  रानी  प्रारम्भ  हो  गयी

 है  ।  इस  प्रकार  चीन  प्रेरक  उद्देश्य  में  कुछ  हद  तक  कामयाब  हो  गया  है  ।

 इस  अवसर
 पर  मैं

 सरकार  का  ध्यान  एक  सिपाही  के  शब्दों
 की

 कौर  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 गढ़वाल  का  एक  सिपाही  अपने  भतीजे  को  बरेली  में  भरती  करवाने  लाया  था
 ।  उस  सिपाही  की

 झाय  सत्तर  बहत्तर  साल  की  होगी  |  मैंने  उससे  set  किया
 कि  तुम  इतनी  दूर  इस  लड़के

 को
 भरती

 करवाने कयों  लाये  तुम  इसको  लैंसडाउन  में  भरती  करवा  सकते  थे
 |

 उसने  कहा  कि  मैं  इसको  यहां

 इसलिये  लाया  हूं  कि  वहां  मेरे
 घर

 वाले  रोते  हूँ  क्योंकि  इस  लड़के  के  पिता  का  नेफा  में  देहान्त  हो  चुका

 है  उस  वीर  सैनिक  को  ऊपर  से  नीचे  तक  उसका  भाई  नेफा  में  मारा  जा  चुका  उसके

 भाई  की  पत्नी  विधवा  हो  कर  घर  में  बैठी  है  प्रौढ़  यह  उसके  पुत्र  को  फिर  फौज  में  दाखिल  कराने  लाया

 मैंने  उससे  प्रश्न  किया  कि  तुम्हारा  भाई  मारा  उसकी  पत्नी  विधवा  हो  पर  तुम्हारे

 चेहरे  पर  कोई  दुख  का  चिन्ह  नहीं  दिखायी  देता
 |

 उसने  कहा
 कि

 मेरा  भाई  मारा  गया  इसका  मुझे

 दुःख  नहीं  क्योंकि वह  कोई  चोरी  डकैती  में  तो  नहीं  मारा  वह  देश  की  रक्षा  के  लिये  ही  तो  मारा

 गया  है  यह  उसने  मझसे  कहा  कि  प्रधान  मंत्री  जी  से  जाकर  मेरी  तरफ  से  कह  देना  कि  मुझे

 इस  बात  का  दुःख  नहीं  कि  मेरा  भाई  मारा  उसकी  पत्नी  विधवा  हो  अगर  मेरा  यह

 भतीजा भी  देश  की  रक्षा  के  लिए  शहीद  हो  जाएगा  तो  मुझे  दुःख  नहीं  लेकिन मुझे  दु:ख

 तब  होगा  जब  हिन्दुस्तान  की  सरकार  शत्रु  के  सामने  झुक  करो  समझौता  कर  लेगी  ।  उस  सेवा

 निकलते वृद्ध  की  भावना  मैं  चाहता  हूं  कि  बाप  इस  भावना  को  रियलाइज  करें  जो  जवान

 नेफा  में  शहीद  हुए  हैं  उनकी  श्रात्मायें  प्रकाश  से  आपकी  कौर  देख  रही  हैं
 ।

 नेफा
 की  पहाड़ियों

 पर  शाहिद  हुए  हैं  सैनिकों  के  खून  से  वहां  की  पहाड़ियां  भ्र भी  गीली  हैं
 ।

 जिन  भावनाओं के  अ्रधीन

 उन्होंने  अरपना  बलिदान  किया  उनको  प्रधान  मंत्री  को  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करते  समय

 अपने  ध्यान  में  रखना  होगा  ।

 पहिले  भी  विभाजन  का  इतिहास  हमारे  देश  के  लिए  बड़ा  अप्रीतिकर  रहा  है  ।  एक  समय  ऐसा

 पाया  कि  हमने  देश  से  पंजाब  बंगाल  के  भागों  को  छोड़ा  काश्मीर  का  एक  तिहाई  भाग

 शौर  हमारे  हाथों  से  निकल  गया  ।  हमने  पाकिस्तान को  खुद  करने  के  लिए  ५५  करोड़  रुपया  पहिले

 दिया  ate  ८४  करोड़  रुपए  देने  का  aa  लिखित  वादा  नदियों का  पानी  बिजली  घरोंकी

 बिजली दी  राज  फिर  वह  जनमत  के  नाम  पर  है और  काश्मीर  पर  जन्मे  सिद्ध

 अधिकार  बताता  है  |  मुझे  खतरा  है  कि  कहीं  हमारी  इसी  नीति  के  कारण  वह  लाइन  जो  कोलम्बो

 प्रस्तावों  में  है  स्थायी  रेखा  न  बन  कर  जाए  कौर  भारत  को  दुर्भाग्य  से  वहू  दिन  देखना  पड़े  ।

 मैं  यह  इसलिए  कहता  हूं  कि  दूध  का  जला  छाछ  को  भी  फुंक  फूंक  कर  पीता  है  ।

 एक  अन्तिम  बात  कह  कर  मैं  as  वक्तव्य  समाप्त  करना  चाहता  हूं  ।  मैं  चाहता हूं

 कि  सरकार  इस  बात  का  ध्यान  रखे  कि  जिन  मित्र  राष्ट्रों  ने  विपत्ति  के  समय  हमको  सहयोग

 दिया  उनकी  इन  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  प्रति  क्या  प्रतिक्रिया  है जानी  जाये  ।  जो  विपत्ति  में  हमारे  साथी

 रहे  यह  नैतिकता  का  भी  तकाजा  है  घौर  यह  नीति  का  भी  कि  हम  उन  से  इस  मामले  में  राय  लें  ।

 यहां  गीता  की  भी  कई  बार  चर्चा  हुई
 ।

 मैं  यहां  उन  शब्दों  को  दुहराना  नहीं  चाहता  जिनको

 कह  कर  भगवान  कृष्ण  भ्छ्  के  मोह  को  दूर  कर  गांडीव  उठाया  था  ।  मैं  तो  केवल  एक  बात  की
 झोर

 भ्रापका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं
 ।

 जिस  समय  दर्जन  ने  मोह  में  प्रकार  ae  कहा  कि  भले  दी  ये
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 [a  प्रकाश वीर

 लोग  मुझे मार  दें  तो  शभ्रच्छा  मैं  तो  पाप  भागी  नहीं  खाने  वाली  पीढ़ियां या  संसार

 मुझे  कया  कहेंगी  |  यह  कह  कर  दर्जन  ने  गांडीव  रख  दिया
 |

 उस  समय  भगवान  कृष्ण  ने  अर्जुन से

 सब  सेਂ  पहली  ही  बात  यह  कही  थी  कि

 कुतस्त्वा  कइमलमिद  विषम  समपस्थितम्

 इसमें  श्राप  शब्द  पर  ध्यान दें
 ।  उन्होंने  से  कहा  कि  इस  गलत  स्थान  पर

 तेरे  मस्तिष्क  में  यह  कमजोरी  कैसे  पैदा  हो  गयी
 ।

 यदि  तुझे  यही  करना  था  तो  युद्ध  से  पहले  बताना

 जब  युद्ध की  चर्चाएं  चल  रही  थीं  उस  समय  मुझे  यह  बात  बतानी  थी
 ।

 तो  मैं  वही  कहना  चाहता

 हुं  कि  art  जब  हमारे  हजारों  जवान  मारे  जा  चुके  जब  नेफा  की  पहाड़ियां  हमारे  जवानों  के  खून
 से

 रंगी  जा  चुकी  हैं ग्र ौर  गंगा  यमुना  उनके  खून  से  लाल  हो  कर  रही  उस  समय  कोई  भी  दुर्बलता

 की  बात  करना  स्थितियों  के  प्रतिकूल  होगा  कौर  उसका  छ  प्रभाव  नहीं  होगा  |

 port  इखजीत लाल  मल्होत्रा  तथा
 :

 अ्रध्यक्ष  मैंने  स्वतन्त्र  दल  तथा

 जनसंघ  के  सदस्यों  की  आलोचना  को  बड़े  ध्यान  से  सुना  ।  उन्होंने  न  केवल  इन  प्रस्तावों  की  आलोचना

 की  वरन्  उ  राष्ट्रों  की  भी  प्रा लोच ना  की  जिन्होंने  ये  प्रस्ताव  पेश  किये हैं  माननीय  सदस्य ने

 कहा  कि  यदि  चीन  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  नहीं  करता  है  तो  ये  राष्ट्र  उसे  वैसा  करने  के  लिये

 किस  प्रकार  बाध्य  कर  सकते  हैं  ?  मेरा  निवेदन  है  कि  ore  सैनिक  शाक्ति  ही  सब  कुछ  नहीं  है  ।

 उन्होंने  जिस  भावना  से  यह  सम्मेलन  प्रायोजित  किया  पौर  ये  प्रस्ताव  तैयार  किये  उनकी  चीन  संधा

 उपेक्षा  नहीं  कर  सकता  हैं  ।

 मैंने  आरा  के  समाचार  पत्र  में  यह  पढ़ा  कि  जम्मू  की  प्रजा  परिषद  के  प्रधान  ने  श्री  नेहरू के

 विचारों  पर  खेद  प्रकट  करते  हुए  यह  कहा  है  कि  उनसे  जम्मू  तथा  काश्मीर  के  देशभक्त  लोगों  को

 बहुत  धक्का  पहुंचा  है  जिनके  पूर्वजों  ने  लद्दाख  के  लिये  अपने  जीवन  की  झ्राहुति  दी  थी  ।  मेरा  निवेदन

 है
 कि

 हमें  इस  समय
 की

 परिस्थिति  को  भी  ध्यान  में  रखना  चाहिये
 ।

 मैं  इस  तव  से  सहमत  नहीं  हुं  कि

 चूंकि  हमारे  पूर्वजों  ने  कुछ  किया  था  इसलिये  हमें
 वसा  ही  करना  चाहिये

 यह  कहा  गया  कि  इन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लेने  से  WE  समझा  जायेगा  कि  भारत  ने  हार  मान

 ली
 जहां  तक  इस  देश  के  नागरिकों

 का
 सम्बन्ध  वे  जानते  हैं  कि  हम  एक  इंच  भूमि  भी  किसी

 झाक्रामक को नहीं देंगे को  नहीं  देंगे
 ।

 परन्तु  वे  यह  भी  समझते  हैं  कि  जब  तक  युद्ध  का  वातावरण  ख़त्म  नहीं  होगा

 तब  तक  हम  झ्राधिक  प्रगति  नहीं  कर  सकेंगे  जो  कि  समाजवादी  समाज़  के  लक्ष्य  की  प्राप्ति  के  लिये

 अवश्यक है

 जहां  तक  सेनिक  चौकियों  की  स्थापना  तथा  सैनिक  नीति  की  प्रा लोच ना  का  सम्बन्ध  मेरा

 निवेदन  है  कि  उसका  निर्णय  हमें  सैनिक  अधिकारियों  पर  छोड़  देना  चाहिये  ।  केवल  seat

 के  म्रध्ययन  FATAL  पर  हम  सही  जानकारी  नहीं  प्राप्त  कर  सकते  हैं
 ।

 इसलिये  हमें  अधूरे  ज्ञान

 के  झ्राधार  पर  सेनिक  नीति  में  परिवर्तन  के  सम्बन्ध  में  कोई  सुझाव  नहीं  देने  चाहिय े।

 अन्त  में  में  उन  छै  मित्र  देशों  के  प्रति  साभार  प्रकट  करूंगा  जिन्होंने  बड़  साहस  से  ये  प्रस्ताव

 पेश  किये हैं  ।
 इस

 सम्बन्ध  में  संयुक्त  गणराज्य  के  प्रधान  मंत्री  श्री  अली  साबरी  के  प्रयत्न  विशेष

 रूप  से  सराहनीय  हैं
 ।

 a  अंग्रेजी  में



 ४  १८८४  )  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापना त्रों के  बारे  में  प्रस्ताव  CS?

 श्री  बाकर  चली  मिर्जा  :
 :  अध्यक्ष  विरोधी  पक्ष  के  सदस्यों  ने  इन

 प्रस्तावों  के  प्रति  असहमति  प्रकट  की  है  ।  यह  धारणा  aa  गलत  है  कि  ये  राष्ट्र  चीन  के  हाथ  के

 खिलौने  हैं  तथा  उन्होंने  चीन  के  आदेशानुसार  ये  प्रस्ताव  पेश  किये  हैं
 ।

 यदि  ऐसा  होता  तो  फिर

 चीन  उनकों  अ्रस्वीकार क्यों  करता  ?

 फिर  स्वतन्त्र  दल  शर  प्रजा समाजवादी  दल  के  सदस्यों  ने  कहा  कि  हमें  श्रम  रिकी  गुट  में  शामिल

 पे  जाना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  अमरीका  ने  स्वयं  यह  स्वीकार  किया  है  कि  तटस्थता  सर्वत्तिम

 नीति  है  ।  रूस  का  हमारी  सहायता  करना  इसका  प्रमाण  है
 ।

 परन्तु  यदि  हम  अ्रमरीकी  गुट  में

 होते  तो  एक  विश्वव्यापी  युद्ध  छिड़  गया  होता  ।  इस  प्रकार  हमारी  तटस्थता  की  नीति  हमारे  लिये

 लाभकर  रही  है  ।  प्रक्रिया  तथा  रूस  दोनों  ही  हमारी  सहायता  करना  चाहते  हैं  क्योंकि  वे  चीन  को

 नहीं
 बढ़ने  देना  चाहते  हं  क्योंकि  उसकी  water  उनके  लिये  एक  बड़ा  ख़तरा  है  ।

 यह  भी  कहा  गया  कि  हमें  युद्ध  जारी  रखना  चाहिये  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  यहां  हमें  भावना  में

 न
 बह  कर  यह  विचार  करना  चाहिये  कि  क्या  युद्ध  करना  देश  के  लिये  हितकर  मैं  समझता

 हूं कि  यदि  भारत
 रोक

 चीन  ares  में  लड़ते  रहने  तो  हम  संसार  के  अरन्य  देशों  से  बहुत  पिछड़

 जाये  |  इसी  प्रकार  जहां  तक  बातचीत  करने  का  सम्बन्ध  उसमें  कोई  बरी  बात  नहीं  है  क्योंकि

 यदि  दात  हमें  स्वीकार  नहीं  होंगी  तो  हम  बातचीत  ख़त्म  कर  सकते  हैं  ।  यह  कहना  भी  ठीक  नहीं  है

 कि
 ८

 सितम्बर  की  लाइन  अस्थिर  है  ।  यदि  उसमें  थोड़ा  सा  हेर-फेर  करके  चीन  को  सन्तुष्ट  किया  जा

 सके  तो  में  उसमें  कोई  हानि  नहीं  समझता  हूं  ।

 अन्त  में  में  यही  निवेदन  करूंगा  कि  हमें  qe  का  उन्माद  नहीं  उत्पन्न  करना  चाहिये  क्योंकि

 उससे  किसी  को  लाभ  नहीं  होगा  |  हमें  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये  ।

 श्री  बिद्नचन्द्र सेठ
 :

 आदरणीय  अध्यक्ष  मैं  अरपना  व्याख्यान  शुरू  करने

 से  पहले  श्राप  के  सामने  एक  रखना  चाहता  हूं
 ।  गीता का  तो  बहुत  जिक्र  आया  लेकिन

 मैं
 रामायण  की  एक  बात

 की
 याद  दिलाना  चाहता  हूं

 भगवान  राम  जंगल  में  बैठे  हैं  प्रौर  भगवती  राजरानी  सीता  पास  में  बैठी  हैं
 ।  इन्द्र का

 कौए  के  रूप
 में  प्राता है  कौर  भगवती  राजरानी  के  परों  में  प्रपनी  चोंच  मारता  है  ।  अगर

 राज के  कानून  की  नज़र से यह बात यह  बात  देखी  तो  इसका  मकदमा  चलना  चाहिए  प्रौर  बहुत

 किन  है  कि  उसको  एक  हफ्ते  की  सज़ा  हो  जाए  |  परन्तु  भगवान  राम  जो  कि  हमारे  देश  की

 परम्परा
 के

 प्रतीक
 जब  उस  का  जजमेंट  तो  यह  कहा  कि  इसने  जो  झ्रपराध  किया

 उसके  लिए  तो  इसको  मृत्यु-दंड  देना  इसको  मौत  की  सजा  मिलनी  चाहिए  ।  मैं  इस  विषय में

 बहुत  तफसील  में  नहीं  जाना  चाहता
 ।

 मैं  केवल  इतना  ही  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  जब  जयन्त
 की  सारी  खतायें  माफ़  की  तब  भी  उसको  यह  सजा  दी  गई  कि  भगवान  ने  अपने  तीर  से  उसकी

 एक  ara  निकाल दी  ।

 मैं  इस  उपमा  के  सम्बन्ध  में  निवेदने  करना  चाहता  हूं  कि  जिस  तरह  स्पीशीज

 कांग्रेस
 बैंचिज़  की  तरफ  से  हुई  दुर्भाग्य  से  मुझे  कहना  पड़ता  कि  ऐसा  प्रतीत होता  है

 कि
 बहुत  से  सज्जनों  ने  भ्र पनी  आत्मा  की  बात  को  इन्दर  ही  अन्दर  दबा  लिया  उस  पर

 पर्दा
 डाल  कर  कुछ  दो  ही  बोलने  की  चेष्टा  की  है

 ।
 मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  चीन

 जिस
 समय  हटा

 तो
 हमारे  देश  तौर  सारे  संसार  ने  भ्रनुभव  किया  कि  आक्रमण  करने  के  बाद  वह

 हटा  इसके  कुछ  भारी  राज  राज  चीन  से  सामझौते के  बारे  भी  जो  चीज़

 सामन
 at

 va  देख  कर  मुझे  श्राइचयं होता  है  ।  ऐसा  कयों  wal  श्री  बाकर
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 बिशन चन्द्र

 मिर्जा  साहब  कह  रहेथे  कि  मैकमोहन  लाइन  के  बिल्कुल  पैरेलल  वह  चला  जाएगा
 ।  नेफा  यह  ठीक

 हो  सकता  है  ।  लेकिन  लद्दाख  को  शायद  वह  भूल  गए  ।  वहां  पर  सोलह  हजार  वर्ग
 मील

 हमारी भूमि  art  भी  ३६ के  कब्ज़ में  है  ।

 सारी  चर्चा  जो  इस  समय  चल  रही  है  उसका  बहुत  साफ  यह  we  मालूम  पड़ता  है

 कि  इस  सारे  झमेले  इस  सारी  वार्ता  के  बाद  जो  जमीन  चीन  ने  ली  वह  आ्रापको

 वापिस  नहीं  जाएगी  ate  चर्चा  खत्म  हो  जाएंगी  ।  श्री  नाथपाई  जी  के  भाषण को  पकड़  कर

 कहा  गया  हैਂ  कि  उन्होंने  पहला  फेज  ही  यह  इस्तेमाल  किया  कि  हम  शान्ति  से  नेगोसिएशन  करना

 चाहते  हैं  ।  मैं  कहना  चाहता  हूं  कि  कोई  भी  कायदे का  इंसान  इस  दुनिया  में  नहीं  होगा  जो  चाहता

 हो  कि  लड़ाई  हो  या  लड़ाई  की  जाए  ।  अ्रपनी  कायम  रखने  के  लिए  जो  ग्रामीण

 बार  बार  यह  हर  बात  के  पहले  कज  में  ही  कहे  कि  हमें  लड़ाई  नहीं  लड़नी  हम  शान्ति

 को  मान्यता  देंगे  तो  मैं  बड़  अदब  के  साथ  कहना  चाहता  हूं  कि  उसको  कायर  ही  कहा  जाएगा
 ।

 सामने  बड़ी  क्लीयर  पोज़िशन  है  ।  दुनिया देख  रही  र  कि  नगर  हम  ने  इस

 तरह  की  किसी  भी  परिस्थिति  को  मान्य  तो  देश  के  जसा  हमारे एक  पुर्व

 बकता  ने  उत्साह  में  कमी  झरा  जमाएगी  |  सारे  देश  के  इन्दर  जो  लहर  पैदा  हुई  थी  सारा  देश

 जो  एक  सूत्र  में  अंध  गया  छिन्न  भिन्न  हो  अथवा  एकता  खंडित हो  जाएगी |

 जब  देश  में  मज़बूती  नहीं  होगी  तो  चाइना की  लड़ाई  नहीं  लड़ी  जा  सकती  हे  ।  वह  तो  बहुत

 बड़ी  लड़ाई  र  ।  मैं  कांग्रेस  वालों  से  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इसकी  महता को  ध्यान  ह  में  रखें

 और  देश  कें  उत्साह  में  कमी  न  भराने  देश  में  एकता  को  बनाये  रखें  मैं  एक  कौर  निवेदन  कर

 देना  चाहत  हुं  ।  जो  बेरुबाड़ी  के  सम्बन्ध  में  हे  ।  बेरुबाड़ी  पाकिस्तान  को  दे  दिया  गया
 |

 एसा  प्रतीत  होता  था  कि  बहुत  से  जो  हमारे  बंगाल  के  भाई  वे  इसका

 पूरा  विरोध  करेंगे  ।  विरोध हुआ  भी  ।  इसका  विरोध  बंगाल  लजिस्लेचर  में  भी  किया  गया  ह

 परन्तु  wd  में  कया  gat  ।  बेरूबाड़ी  दे  दिया  गया  ।  बमबारी  दे  देने  के  बाद  भी  क्या  हु

 यह  मैं  ग्राहको  बतलाना  हं  ।  प्रभी  एक  दो  दिन  हुए  एक  प्रदान  मैंने  यहां  पर  किया  उसका

 उत्तर  मेरे  पास  है  ।  यह  INDIAN  POLICE  PERSONNEL  KIDNAP

 PFDBY  PAKISTAN च  के  सम्बन्ध  में  इसका  जवाब  जो  दिया  गया  उसका  एक  पार्ट  मैं  पढ़

 कर  सुनाना  चाहता  हं  ।  Ten  police  personnel  and  seven
 civilians

 were

 arrested  by  Pakistan  Rangers  when  the  Indian
 party

 went  in  pursuit

 of  Pak.  Raiders

 एक  माननीय  सदस्य  :  इसका  कोलम्बो  कांफ्रेंस  के  प्रस्ताव  से  क्या  सम्बन्ध  है  |

 भो  fara सेठ  :  मैं  सीध  उसी  पर  रहा  इधर  उधर  नहीं  जा  रहा हूं  ।  यह  चीज़

 बताती  &  कि  पाकिस्तान  के  साथ  जितनी  भी  मुलायमियत  हम  कर  सकते  की  लेकिन  उसक

 कल  बताता  कि  किस  तरह  से  हमें  अपनी  हंसाई  या  ह्लमिलियेशन  बरदाइत  करनी  पड़ती

 हूं  ।  सारी  बातें  होने  के  बाद  भी  art  पाकिस्तान  किस  तरह  का  बरताव  हमारे  साथ  कर  रहा

 हर  रोज़  हमारी  टॉरिटरी  हमारे  आदमियों  पर  हमला  कर  रहा  वह  सामने

 है  ।  कोई  न  कोई  बात  रोज़  होती  है  ।  किसी  भी  दिन  के  waar  को  श्राप  देख

 कुछ  न  कुछ  निकल  ही  जाएगा  |  कसे  यकीन  कर  लिया  जाए  कि  जिस  चीन  ने  इस  तरह  का

 व्यवहार  हमारे  साथ  वह  ant  व्यवहार  नहीं  करेगा  |  आदरणीय  पंडित  जवाहरलाल

 जी  नेहरू  तसल्ली  कर  रहे  हैं  कि  इसके  बाद  कुछ  नहीं  होने  वाला  है  ।
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 कोलम्बो  प्रोपोज़ल्स दुशाले  में  चढ़ा  कर  लाई  इनके  बारे
 में  जो

 स्पीशीज  हुई

 उनसे  ज़ाहिर  होता  &  कि  उनको  मानने  के  लिए  सरकार  तैयार  बैठी  है  ।  कुछ  सज्जनों

 ने  कहा  है  कि  fam  डिसकझातन  करना  है
 ।

 मुझे  माफ  किया  जाए  ane  मैं  यह  कहूं  कि  are

 भी  पार्लियामेंट  में  चन  mee  कौर  हम  भी  चुन  कर  meg  हमें पता  है  कि  जिस

 चीज़  को  करना  चाहते  हैं  करते  हैं  देखते हुए  कैसे  यकीन  कर  लिया  जाए  कि

 सौ  फीसदी  श्राप  उनको  कमल  नहीं  कर  लेंगे  |  उसको  आपने  सौ  फीसदी  कमल  करने  की

 aa  में  पालियामेंट के  रखा  है  ।

 मैं  त्यागी  जी  से  एक  बात  कहना  चाहता  हैं  ।  उन्होंने  बड़ी  हिम्मत  के  साथ  श्र

 ईमानदारी  के  साथ  प्राइम  मिनिस्टर  साहब  से  एक  बात  कही  ह

 एक  माननीय  सदस्य  महाबीरी के  साथ  कही  है  ।

 श्री  बिशप तचन्द्र सेठ सेठ  :  जी  हां  ।  मैंने  ग्रादरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  के  सामने  मुल्क  की  फतह

 की  एक  बात  कही  थी  |  वहां  पर  हमारे  जनरल  भी  बेठ  हुए  वहां  मेरी  बात  को  उन्होंने

 लगने  नहीं  दिया  ।  मैं  अपनी  आंखों  से  देख  कर  कराया  हूं  कि  सीमा  पर  जो  हमारी  पुलिस  है

 वह  मुंतजिर है  हुक्म  की  ।  उन्हें  बताना  पड़ता  हैं
 कि

 क्यों  उन्होंने  बन्दूक  चलाई  ।  त्यागी जी  ने

 ठीक  बात  कही  कि  जब  एक  जनरल  ने  उनको  टेलीफोन  किया  ak  पुछा  कि  गवर्नमेंट  साफ

 इंडिया  की  क्या  पालिसी  नो  जो

 जवाब  उनका  था  मिनिस्टर  की  हैसियत  से  se  इंडिविजुअल की  रसियत से  वह  इस  बात  का  सबूत  है
 .

 श्री  इयामलाल  सर्राफ  तथा  :  मिनिस्टर का  जवाब  था  ।

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ  :  मिनिस्टर तो  थे  मगर  इंडिविजुअल कंपेसेटी  में  भी  था  ।  एक  कौर

 बात  मैं  सदन  के  सामने  रखना  चाहता हं
 |

 इसको  कहते  हुए  मूझे  बड़ी  शर्म  जाती  है  ।  बार  बार

 यह  कहा  गया  है  कि  हमारा  मुल्क  तैयार  नहीं  था  ।  मैं  पूछना  चाहता  हं  कि  हुकूमत  करने

 की  जिम्मेदारी  अगर  झ्रापने  ली  है  तो  यह  जिम्मेदारी  कौन  लेगा  कि  मूलक  तेयार  था  या

 क्या  यह  जिम्मेदारी  बिशन  चन्द्र  सेठ  लंगा
 ?

 मुल्क  पर  शासन  करने  की  जिम्मेदारी  ara

 ली  तो  इस  चीज़  को  देखना  भी  आपका  ही  जज  था  कि  मुल्क  तेयार  है  या  नहीं  ।  यह

 कहा  जाए  कि  पता  नहीं  तो  यह  भी  गलत  है
 ।
 मैंने  सैकड़ों  स्पीशीज  हिन्दुस्तान  में  घूम

 aq  कर  दी  है  उनमें  मैंने  कहा  है  कि  भ्रांखें  खोल  कर  यह  मौका  इस  तरह का  नहीं

 है  कि  चन  से  बेठा  जाए  ।  हमारे  देश  के  सामने  खतरा  है  जो  ज्वालामुखी  के  समान  है  ।  आपकी

 आंखों  के  सामने  क्या  चीज़  थी
 ?

 इतनी  स्पीशीज  के  बाद  भी  क्या  यह  बात  समझ

 में  नहीं  are  ।  सी०  पाई ०  डी०  वाले  रक्षा  करने  के  लिए  मेरे  साथ  चलते  हैं

 अध्यक्ष  महोदय  :  सेठ  जी  बड़ी  seal  तरह  से  समझते  हैं  कि  उनकी  स्पीच  मेरी  समझ

 में  तो  गई  मगर  गवर्नमेंट  की  समझ  में  नहीं  आराई  ।  वह  मुझे  मुखातिब  करके  बात  कहें

 श्री  बिधान  चन्द्रसेंठ  गवर्नमेंट  के  लिए  यह  कहना  कि  यारी  नहीं  थी  नहीं
 है

 नगर  तैयारी  नहीं  थी  तो  इसकी  सारी  जिम्मेदारी  सरकार  पर  र  ।  मैं  बड़े  के  साथ

 श्रापक  द्वारा  कहना  चाहता  हूं  कि  किसी  दूसरे  देश  में  जिसकी  नकल  हम  करते  इस  तरह

 की  बात  हो  गई  इस  तरह  की  गलती  वहां  की  गवर्नमेंट  सि  हो  गई  होती  तो  शायद

 वहां  की  गवर्नमेंट  अपने  खुद  gt  सीटें  छोड़  देती
 ।  परन्तु  यहां  की  स्थिति इसके  बिलकूल
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 श्री  बिशन चन्द्र

 विपरीत &
 ।

 हमारा  देश  शक्ति  पूजक  रहा  है  ।  ऐसी  परिस्थिति  उत्पन्न  हो  जाने  के  बाद  भी

 अराज  किसी  के  दिमाग  में  नहीं  भ्राता  कि  जिन्होंने  इतनी  बड़ी  गलती  की  उनको  हट  कर

 दूसरे  आदमियों  को  भी  मौका  देना  चाहिये  ।

 | मैं  एक  बात  पूछना  चाहता  हूं  ।  HAST  का  नाम  इससे  पहले  किस  ने  सुना  था

 किसी  ने  भी  नहीं  सुना  था
 ।

 मगर  राज  वह  अमरीकन  गवर्नमेंट  की  मुख्य  सीट

 पर  हूं  ae  उनके  बारे  में  दुनिया  कह  रही  है  कि  इज़  ए  वेरी  कम्पीटेंट  प्रेजीडेंट  श्राफ

 झ्र मरी का  yt  मैं  पुछना  चाहता  .

 श्री  भागवत झा  आजाद  :  ग्राम लड़  कर  केवल दो  प्राए हैं  अधिक  नहीं  ।

 घनी  बि दन चन्द्र  सेठ  :
 भीख  मांग  कर  नहीं  भराया  लड़  कर  भराया  हुं  ।  नामिनेट  हो  कर

 भी  नहीं  पाया हूं  ।

 हमारी  गवर्नमेंट  वादों  में  सोलह  प्यार  फेल  हो  चुकी  है  |  उसे  इस  बात  का  क्या  अधिकार

 है
 कि

 ददा  की  भावना  के  विपरीत  जा  कर  वह  इस  तरह  की  प्रोपोज
 को

 मान्यता  दे
 ।

 कहा  जाता  है  कि  चीन  बहुत  तकड़ा  है  श्र  उस  पर  चढ़ाई  की  तो  मुम्किन  है  कि

 हम  नाकामयाब हो  जाएं  ।  मैं  एक  छोटा  सा  जवाब  देना  चाहता  हूं  क  क  के  के  के

 श्री  राधेलाल  व्यास
 :  कसने कहा  हैं  ?

 श्री  बिशन  चन्द्र  सेठ
 :

 मैं  नहीं  कहता  हूं  कि  किसी  ने  कहा  है
 ।
 मैंने  कहा  हैਂ  कि  कहा  जाता

 है  lamer नाम  मैंने  नहीं  लिया  है
 ।

 प्राय  लड़ाई  की  बात  को  देखें तो  हमारी  फौज  किसी  से  कम  नहीं  हम  किसी

 से  कम  नहीं  हैं  ।  हमारी  मिलिटरी  की  शूरवीरता  की  बात  एक  माननीय  सदस्य  कभी  बता  रहे

 थे  ।  मैं  तफसील  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  मैं  इतना  ही  बतलाना  चाहता  हं  कि  चार  हजार

 हिन्दुस्तान  के  जवान  खड़े  श्र  उन्होंने  अ्रनगिनत  चीनियों  के  छक्के  छड़ा  दिये  ।  बाप  देश

 की  भावना पर  विश्वास  तो
 करें

 ।
 लेकिन  श्राप  देश  के  मारेल  पर  विश्वास  करना  नहीं  चाहते

 हैं  ।  आ्रापके  दिल  में  एक  रट  भरा  गई  है  कि  हम  कमजोर
 कौर  उसी  रट  के  कारण  श्राप  सारे

 देश  को  कमज़ोर  करना  चाहते  हैं  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  दुबारा  मुझे  नहीं  मुखातिब  कर  रहे  हैं  ।  क्या  रट  मेरे  दिल  में

 गई  है  ?

 श्री  बिशन  चन्द्र सेठ  :  श्राप  का  मतलब  है  गवर्नमेंट  ।  आपके  जरिये  से  मैं  सारी  गवर्नमेंट

 को  मुखातिब कर  रहा  हूं  ।

 म्रध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  गवर्नमेंट  का  नाम  मेरा  नहीं  ।

 श्री  बि दान चन्द्र  सेठ  :  कोलम्बो  प्रपोजल  के  संबंध  में  जिस  तरह  से  हमारी  सरकार  ने

 को  रखा  है  में  बड़  अदब  से  कहना  चाहता  हुं  कि  मुझे  ऐसा  प्रतोत  होता  हैँ  कि  weet  की  भावनाओें को

 बड़ी  सफाई  से  ढ़कने  की  चेष्ठा  की  गई  है  ।  इस  का  कारण  क्या  सवाल  इस  बात  का  है  कि

 हमें  लड़ाई  लड़नी ही  है  ।  हम  ने  १४  तारीख को  खड़े  हो  कर  तय  किया  हैं
 ।

 मैं  बड़ा  areas करता  हूं

 कि  यहां पर  किस  तरह  की  चीजें की  जाती हें  ।
 are  किसी एक  आ्रादमी  से  गलती  हो  जाती  है  तो

 सारा  सारा  समाज  उसे  बुरी  नजर  से  देखता  लेकिन  यह  जो  सुप्रीम  बाडी  है  देश  चुने
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 हुए  नुमाइंदो ंके  बीच में  श्राप  ने  खड़े  हो  कर  कसम
 दी  थी

 कि  हम  झपने  देश  की  एक  एक  इंच  भूमि
 से

 चाइना  को  हटायेंगे  |  क्या  इस  प्रपोजल  को  मानने  के  बाद  हमारी  सरकार  उम्मीद करती  है  कि

 हम  अपने  उद्देश्य में सफल हो में  सफल  हो  सकेंगे  यहां  कोलम्बो  प्रपोजल  की  बात  हो  रही
 कारीडोर

 की  बात  हो

 रही है  ।  हमारा  सवाल  २०,  २०  या  ५०  हजार  वर्ग  मील  वापस  लेने  का  मैं  इस  की  तफसील  में  नहीं

 जाना  चाहता  ।

 श्री  त्यागी  :  पचास  हजार  वग  मील  जमीन  को  वापस  लेने  के  लिए  नेगोशिएशन  करने  के  वास्ते

 यह  प्रपोजल है  ।

 थी  बि दान चन्द्र सेठ  :  हम  ने  पाकिस्तान  के  साथ  बहुत  से  प्रपोजल  पाकिस्तान से  हम  ने

 बहुत  से  समझौते किये  ,  लेकिन  जो  कुछ  हम  को  वापिस  मिला  वह  हमारी  प्रांतों  के  सामन  है
 ।  पिछले

 fers के  जिसके  आधार  पर  हमने  को  जांचा  है  प्रौढ़  समझा  साफ  मालूम  होता  है  कि

 आप  को  कुछ  करना  धरना  नहीं  है  ।  जो  कुछ  होने  वाला  है  वह  यह  है  कि  यह  जमीन  उनके  पास  चली

 जायेगी  ।

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  अध्यक्ष  महोदय  को  न  कहे  |

 श्री  बिशनचच्द्सठ  :  श्राप से  मेरा

 मतलब  गवर्नमेंट  से

 माननीय  सदस्यों को  यही  समझना

 चाहिए  ।

 श्रेय  महोदय  :
 आप  मुझे  बहुत  कोस  चुके  ।  मैं  चाहता  हुं  किताब  में  कह दु  कि  ara

 का  समय  समाप्त हो  गया

 थी  बिदानचन्द्र  as  :  मैं  राज  की  सेवा  में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  ।  ऐसा  मान

 लिया  जाय  कि  पंडित  नेहरू  ने  यह  प्रस्ताव  पालियामेंट  में  पद्म  नहीं  किया  होता  तो  क्या  होता  |  बड़े

 साफ सी  बात  है  कि  सरकार  के  सामने  भ्र पोजीशन  एक  तिनके  के  बराबर  जिस  तरह  से  वह  चाहे

 मजाक  कर  सकती  लेकिन
 प्रैक्टिकल  साइड  तो  बाप

 को  देखनी  पड़ेगी  ।  सरकार  ने

 जीवन  की  भावना  को  मान्यता  नहीं  दी  कौर  सरकार  ने  यह  समझा  कि  उस  की  संख्या  साढ़े  तीन  सौ  है

 तौर  विरोधी  संख्या  डेढ़  सौ  तो  इसका  नतीजा  देश  पर  क्या  पड़ेगा
 ?

 यह  विचार करन  की  बात  है

 अनाज  यहां  पर  इस  चीज  को  न  लाने  का  एक  बिशेष  कारण  है  भर  वह  यह  कि  इस  श्रम  जाल को  रख

 कर  सारे  देश के  सरकार  चाहती  ताकि  उपमा  उपस्थित की  जा सके कि  उसने  सारी

 पालियामेंट की  भावना  के  अन्तर्गत  इस  रेज्योल्यशन को  पास  किया
 ame

 १४  नवम्बर  के

 रेजोल्यूशन को  सच्ची  भावना  के  साथ  इस  को  पास  किया  लेकिन यह  नहीं हो  सकता  कि  डिपेंड

 मॉरैलिटी  के  साथ  हम  इस  भावना  को  मंजूर  कर  लें  जिस  से  कि  हमारे  सारे
 सपने

 सारा  कराये-क्रम

 दूषित हो  जाय  ।

 मैं  यहां  पर  चीन  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  कह  कर  समाप्त  कर  दंगा  |  सीज  फायर  के  उपरान्त

 ब्रिगेडियर होशियार  सिंह  के  साथ  साथ  अनेकों  हमारे  सैनिक  मारे  गये  ।  मैं  यहां  उन  की  तफसील  में  नहीं

 जाना
 लेनिन

 प्रशन  यह  पैदा  होता  है  कि  हमारी  फौज  भी  गई  थी  लड़ने  के  लिये  प्रौढ़  चाइना की

 फौज  भी  नाई  थी  ।  तो  क्या  हमारी  फौज  प्रतीक  का  सिद्धान्त  लेकर  भेजी  गई  थी  कि  एक  भी  चाइनीज

 प्रतिजन
 नहीं  बनाया  गया  |  यही  बहादुरी  की  ने  ।  प्रौढ़  हमारे  हजारों  लोग  पकड़े  गये  ।  मैं  जानना

 चाहता हुं  सरकार  से  कि  आखिर  इस  का  मतलब  क्या  है
 ?

 केवल  यह  कि  हमारी  सरकार  भ्रान्त रिक

 भावना से  लड़न  के  लिये  कयार  नहीं  ।  मौका  निकाल  कर  कोई  न  कोई  समझौता  करना  उसका  लक्ष्य

 हू  गौर  इसी  लक्ष्य  के  कारण  हमारे  हजारों  प्राप्ति  मारे  गये  मैं  पूछना  चाहता  हैं  कि  जब  चाइना  ने  सीज

 फायर  किया  तो  क्या  किस्मत  से  कोई  क़यामत  हम  को  मिल  गई
 ?

 सीज  फायर  के  बाद  हमारी  फौजों  को

 ५  पाच  करना  चाहिये  था  या  नहीं
 ?

 सीज  फायर  का  मौका  मिल  गया  प्रौढ़  हम  खद  खिसक  कर  पीछे



 WEE  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाश्रों के  बारे  A  प्रस्ताव  २४  १९६ ३

 बिशन चन्द्र

 झरा  गये
 ।

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  सरकार से  कि  इस  तरह  की  परिस्थिति  में  बगैर  मारेल  के  लड़ाई

 नहीं  लड़ी  जा  सकती  ।  गज  बहादुरी  के  साथ  हम  पन  देश  को  इस  लायक  बनाये  रखने  कि  हम

 लड़ाई  लड़  सकें  तोਂ  चाइना  के  साथ  कोई  समझौता  होगा  अन्यथा कोई  होने  वाला  नहीं

 श्री  च०  का०  भट्टाचार्य  :  हमारा  यह  रहा  है  कि  चीनी  अघिकारियों  की

 राजनीति  सच्चाई  कौर  ईमानदारी पर  प्रसारित  नहीं  है  ।  इसी  कारण  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में

 भी  संदेह  उत्पन्न  होता है  ।  अधिकांश  भाषणों  से  ऐसा  ही  आभास  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध में  वहुत

 सावधानी बरती  जानी  चाहिये  |  प्रधान  मंत्री  प्रवेश  बार  यह  कह  चुके  हैं  कि  हमें  चीन  की  सरकार का

 विरोध  करना  चाहिये  चीन  की  जनता का  नहीं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  चीन  की  तानाशाही  व्यवस्था  में  उन

 दोनों  के  दृष्टिकोण  एकसे ही  वहां  स्कूलों  में  विद्यार्थियों  को  इस  आशय  के  गीत  सिखाय  जाते  हैं

 कि  हम  चीनी  हैं  र  दक्षिणी  क्षत्र  के  स्वामी  हैं  ।  झ्राकाशवाणी  द्वारा  परिचालित  देगी  ज ह

 नामक  पुस्तक  में  भी  ae  बताया  गया  हें  किचीनी  विद्यार्थियों  को  किस  प्रकार  की  शिक्षा
 दी

 जाती

 दूसरी बात  यह  है  कि  इस  के  पहले  हम  ने  जब जब  भी  चीन  के  साथ  बात  चीत  की  है  तो  उस  के

 बाद  उस  ने  हमारे  देश  का  कुछ  भूभाग  अपने  अधिकार  में  कर  लिया है  ।  जब  Qeuy FAge-Ws में  नेहरू-चाय

 बातचीत  चल  रही  थी  तभी  चीनियों  ने  भारतीय  राज्य  क्षेत्र  पर  कब्जा  जमाना  शुरू  कर  दिया  था
 ॥

 उन्हों  ने  यही  तरीका  अपनाया  है  ।  इस  लिये  कोलम्बो  की  बातचीत  के  सम्बन्ध  में  भी  इस  प्रकार की

 दावा  उत्पन्न होती  है  ।  यही  चीन  ने  यह  कहा  है  कि  कोलम्बो  प्रस्ताव  का  वह  अपना  निवेदन  करेगा

 कौर  निवंचन  के  सम्बन्ध  में  मत  भेद  उत्पन्न  होना  स्वाभाविक  है  |  उदाहरण  के  लिये  कोलम्बो  के  प्रतिनिधि

 ने  यह  बताया  कि  नेफा  में  हमें  मैकमोहन  रेखा  तक  जाने  की  अनुमति  है  ।  परन्तु  प्रस्तावों में  मैकमोहन

 रेखा  का  कोई  उल्लेख  नहीं  है  ।  अतः  हमें  यह  विचार  करना  होगा  कि  क्या  चीन  उसे  स्वीकार  करेगा  ?

 मेरा  है  कि  हमें युद्ध  की  तैयारी  जारी  रखनी  चाहिये  क्योंकि  कमजोर  की  बात  को

 कोई  नहीं  मानता है  ।  कोलम्बो  प्रस्तावों  की  सफलता  प्रपनी  शक्ति  पर  ही  निर्भर  है  ।  विदुर न  भी

 क्षमावता

 य  नं  क्षमता  युक्ति  मन्यते  |

 अर्थात्  जो  व्यक्ति  दूसरों  की  बात  सहन  करता  जाता  है  नसे  कमजोर  समझा  है  ।

 थी  प्र०  वं
 ०  gent  )  ,:  कोलम्बो  राष्ट्रों  का  यह  प्रयत्न  वास्तव  में  प्रशंसनीय है  ।

 मैं  ने  २०  नवम्बर  को  कांग्रस  सदस्यों  की  बैठक  में  जो  दो  सुझाव  दिये  थे  उन  में  एक  सुझाव  यह  था  हमें

 ७  कुछ  मित्र  देशों  की  सहायता  से  चीन  को  युद्धविराम  के  लिये  सहमत  कर  लेना  चाहिए  ताकि  हमें

 युद्ध  के  लिये  तैया  री  करने  का  अवसर  मिल  उससमय  उस  प्रस्ताव  को  घोर  विरोध  किया  गया  था
 ।

 परन्तु  are  दिन  ही  चीन  न  से  युद्ध  का  प्रस्ताव  किया  प्रौर  मेरी  बात  हुई  ।

 मेरा  विश्वास  है
 कि

 यदि  उस  समय  वैसा  प्रस्ताव
 न

 जाता  तो  समस्त  झ्रासाम  हमारे हाथ  से  निकल

 गया  मैं  कोलम्बो  प्रस्तावों  का  स्वागत  करता  हूं  क्योंकि  बातचीत  करने  का  मौका  मिलेगा  ।

 परन्तु  इस  के  साथ  ही  मैं  यह  भी  कहूंगा  कि  हमें  अपनी  प्रतिरक्षा  संबंधी  तैयारी  में  कोई  शिथिलता

 नहीं  लानी  चाहिये  ।  क्योंकि  इस  समय  शक्ति  ही  हमारी  स्वतन्त्रता  प्रौढ़  सम्मान  की रक्षा कर  सकती  है

 खेद  है  कि  इस  संबंध  में  सरकार  सुस्ती बरत  रही  उत्तर रेलव  के  ३०००  firs  सैनिक

 शिक्षा  के  लिये  बुलाया  गया  तीन  महीने  से  बकार  बैठ  हु,ए  हैं
 ।

 जिस  गति  से  भरती  का  काम  हो  रहा  है

 वहू  भी  सन्तोषजनक नहीं  है  ।  भ्रच्छा  हो  कि  देना  भर  में  झ्रधिकाधिक  भर्ती  केन्द्र  खोले  जायें
 ।
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 जहां  तक  प्रतिरक्षा  सामग्री  के  उत्पादन  का  संबंध  देश  के  समस्त  इंजीनियरिंग  उद्योगों  को

 इस  काम  में  लगाया  जा  सकता  है  ।  खद  है  कि  सीमान्त  क्षेत्रों  में  जो  सड़कें  बनाई  गई  वे  दोषपूर्ण  हैं  ।  इस

 प्रकार  के  अपराधों  के  लिये  कड़ा  दंड  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  के  अतिरिकत  नेफा  alk  झासाम  के

 प्रशासन में  समन्वय थी  लाया  जाना  चाहिये  ।  नेफा को  शीघ्र  विकसित  करके  उसे  सैनिक  दृष्टि से

 मजबूत  बनाया  जाना  चाहिये  |

 स्थित  में  में  aaa  की  बाढ़ों  की  समस्या  की  त्रों  प्रधान  मंत्री  का  ध्यान  आकर्षित  करूंगा  |  इसे

 प्राथमिकता  दी  जानी  चाहिये  ।  क्योंकि  बाढ़ों  पर  नियंत्रण  किये  बिना  स्थायी  प्रतिरक्षा  व्यवस्था

 संभव  नहीं  इन  शब्दों  के  साथ  मैं  सभा  से  कोलम्बो  प्रस्ताव  को  स्वीकार  करलेने  का  प्रचूर  करूंगा
 |

 श्री  मौर्य  )  :  अध्यक्ष  सदन  में  राज  जो  कोलम्बो  प्रपोजल  के  बारे  में  .  .

 1  अध्यक्ष  राज  हमें  कम  से  कम  साढ़े  छः  बजे  TH  बैठना  होगा  प्रधान  मंत्री  कल

 उत्तर  देंगे  ।

 श्री  गेंद  अध्यक्ष  कोलम्बो  प्रपोजल  जो  सदन  के  सामने  भराये  हैं  उन  के  ऊपर  बोलते

 gu ५... क  ७.  के

 श्री  यशपाल fee  :  Feat 3  मैं  श्राप  की  r.  से  एक  सैकंड  के  लिये  dew

 करते  हुए  कहना  चाहता  हुं  कि  यह  क्या  बात  है  कि  जोਂ  यहां  पर  बोलना  चाहते  हैं  उन  को  बोलने  का  कोई

 समय  नहीं  मिलता  कम  से  कम  १२  बजे  रात  तक  हमें  यहां  पर  बैठना  चाहिये  |  जब  सब  जगह

 काम  के  घंटे  बढ़  रहे  हैं  तो  फिर  यहां  क्यों  न  बढ़ें  ?

 सभ्यता
 महोदय

 :
 यह  अ्रपोजीशन  ग्रुप्स  के  लीड सं  बोलने  वालों  के  जो  नाम  देते  हैं  उन  को  जितना

 समय  मिल  सकता  है  बोलने  के  लिये  दे  दिया  जाता  है  ।
 आप  के  ग्रूप  को  दो  से  ज्यादा  को  चांस  नहीं  मिल

 सकता  |
 जो  नयापन  ग्रूप  के  लीडर  ने  दो  नाम  दिये  थे  वह  दोनों  बोल  मैंने  उन  दोनों  को  बला  लिया

 इस  पर  भी  मालुम  नहीं  पोज़ीशन  ग्रुप  वालों  को  क्या  शिकायत  है
 ?

 थी  यदा पाल  fag  :  उघर
 का  टाइम  वजीर  लोग  पी  जाते  हैं  इधर  का  पार्टी  लिंडसे  पी  जाते

 हैं  बीच  के  मेम्बर  बेचारे  बेकार  म्ह  ताकते  रह  जाते  हैं  ।

 पुष्य  श्री  मौतें  अपना  भाषण  जारी  रख  ।

 श्री  मिलें
 :  २६  १९४५४  को  आदरणीय  बाबा  साहब  डा

 ०  अ्रम्बेडकर ने

 सभा  में  हिन्दुस्तान
 की

 विदिशा-नीति  पर  भाषण  करते  हुए  यह  भविष्यवाणी  की  थी  कि  ल्हासा  पर  चीनियों

 को  कब्जा कर  लेने  देने  से  भारत  पर  निरन्तर  होते  रहेंगे  |

 इस  उद्धरण को  इंस  सदन  के  सामने  रखने  का  तात्पर्य  यह  है  कि  जिस  के  बारे  में  कोलम्बो

 प्रोपोज  की  चर्चा  उस  की  नीति  उस  के  रोजाना  के  कथनों  को  ae  तक  उस  ने  जो  कदम

 उठाए  उन  को  सामने  रखना  पड़ेगा  |  हम  उन  को  प्रपन  सामने  तो  मेरा  विश्वास  है  कि  जो

 गलतियां  अब  तक  हुई  जिन  के  लिये  एक  मात्र  आ्रादरणीय  प्रधान  पंडित  जवाहर  लाल

 जिम्मेदार  वे  भविष्य  में  नहीं  हो  पायेगी  ।

 यह  बात  2EYY  में  कही  गई  थी  कि  चाइना  हिन्दुस्तान  पर  हमला  करेगा  वह  बात

 पूरी हुई
 |

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  उस  समय
 उसका

 जो  जवाब  दिया
 था  जो

 जो  अरन्य  बहुत
 सी

 बातें  कहीं
 थीं

 Tit  अंग्रेजी  में
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 श्री  itd

 उन  की  चर्चा  में  नहीं  करना  चाहता  र  इस  सदन ने  १४  १९६२  को  जो  पवित्र  प्रस्ताव  निर्धारित

 रूप  से  पास  किया  इस  समय  में  उस  की  भावनाओं  को  ले  कर  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।  उस  प्रस्ताव

 ५  ras
 के  अन्तिम  शब्द  ये  थे  यह  सभा  भारत  की  पुण्य  भूमि  से  हमलावर  को  खदेड़  देने  के  चाहे  इस  के

 लिये  कितना  ही  लम्बा  तथा  कठिन  संघर्ष  क्यों  न  करना  भारतीय  जनता  के  दृढ़  संकल्प  का

 और  विश्वास के  साथ  समर्थन  करती हैं  124.0

 यह  प्रस्ताव  अपनी  जगह  पर  अद्वितीय  था  ak  इतिहास  में  अपनी  जगह  पर

 अंकित  किया  जाने  वाला  था  ।  राज  जब  कि  हम  कोलम्बो-प्रोपोजल्ज़  की  चर्चा  कर  रहे

 क्या  हमने इस  प्रस्ताव  की  भावनाओं  को  wat  सामने  रखा  है  ?  उस  समय  इस  सदन

 की  ही  नहीं  बल्कि  पुरे  राष्ट्र की  यह  भावना  थी  कि  हम  चाइनीज़ को  अपने  देश  में  निकाल

 देंगे  ।  क्या हम  ऐसा  कर पाये हैं  ?  मैं  केवल  यही  कहूंगा  कि  उन  भावनाओं  को  पीछे  छोड़  कर

 ara  हम  किसी राष्ट्र की  शक्ति  wit  उस  की  धमकियों  उस के  खूनी  हाथों  से  डर

 दब  एक  सहमी  हुई  में  बोल  रहे  १४  १९६२  को  जो  भावना  इस

 सदन  में  उस  में  शर  राज की  भावना  में  ज़मीन  शभ्रास्मान का  फ़रक  है  ।  वह  भावना

 भारतीय भावना  थी  यह  भावना  भारतीय  भावना  नहीं  कहीं  जा  सकती ।

 आदरणीय  प्रधान  मंत्री  ने  इसी  सदन  में  कहा  था
 कि

 जब  तक  हम  दुश्मन  को  प्रगति  भूमि  से

 बाहर  नहीं  निकाल  तब  तक  हम  उस  से  कोई  भी  बात  नहीं  करेंगे  ।  ८  १९६२  की

 रेखा  का  झ्रादरणीय प्रधान  मंत्री  की  भावनाओं से  बड़ा  ताल्लुक  हैं  ।  कया  वें  भावनायें पुरी  हुई

 राज  वह  उस  के  दूसरे  मायने  इस  सदन  के  सामने  रख  सकते  लेकिन  वह  भावना  पुरी  नहीं

 हुई है  ।  wrt  हम  ८  १९६२  की  स्थिति  र  कोलम्बो-प्रोपोजल्ज़  को  सामने रख  कर

 उन  की  तुलना  करें  कौर  उन  को  एनालाइज  तो  हम  पाते  हैं  कि
 ८  १९६२  की

 भावनायें  पुरी  नहीं  हुई--विरोधी  दल  के  कौर  कम  से  कम  भारतीय  रिपब्लिकन  दल

 के  वे  भावनायें  पुरी  नहीं  हुई  हैं  ।  वह  तो  सरकार  की  कम  से  कम  मांग  लेकिन वह  भी

 पुरी  नहीं  हो  पाई  ।  वह  मांग  यह  थी  कि  sea  की  फ़ौजें
 ८  १९६२  की  लाइन पर

 चली  जायें  ।  उस  में  इस  बात  का  कोई  जिक्र  नहीं  qI——FaT  कि  कोलम्बो  प्रोपोज  में

 राइज्ड  ज़ोन  सम्बन्धी  सुझाव  दिया  गया  है--कि  दुश्मन  की  फ़ौजें  जिस  क्षेत्र  से  पीछे  वहां  पर

 दोनों  देशों  का  निज़ाम  दोनों  की  सिविल  पोस्ट्स  रहेंगी  ।  इस  सुझाव  को  यदि

 १९६२  की  स्थिति  वाले  सुझाव से  मिलाया  तो  दोनों  में  टकराव  मिलता  है  ।

 आदरणीय  प्रधान  मंत्री  जी  कहते  हैं  कि
 ये  दोनों  सुझाव  एक  दूसरे  से  बहुत  नज़दीक  लेकिन

 मैं  कहता  हूं  कि  वे  एक  दूसरे  से  बहुत  ज्यादा  दूर  हैं  प्रौढ़  उन  का  एक  दूसरे  से  कोई  लगाव  नहीं  है  ।

 यह  जरूर  है  कि  इस  संकट  से  बहुत  से  लोगों  गद्दियां  छिन  जाने  का  जो  डर  उस  की

 वजह  से  ये  दोनों  सुझाव  एक  दूसरे  से  बहुत  ज्यादा  नज़दीक  नज़र  जाते  होंगे  !

 महोदय  पीठासीन

 मैं  प्रगति  कोई  बात  यहां  पर  ज्यादा  नहीं  कहना  चाहता  बल्कि  मैं  स्वयं  प्रधान  मंत्री  के  शब्दों

 को  श्राप  के  सामने  रखना  चाहुंगा  ।  उन्होंने कहा  था  कि  हमारा
 ८

 सितम्बर  की  स्थिति  कायम  करने

 का  प्रस्ताव  बहुत  सीधा  साधा  था  ।  चीन  के  नवीनतम  आक्रमण से  हुई  क्षति को  मिटाने  का  यही

 एकमात्र  उपाय है  ।



 ४  १८८४  कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापना त्रों के  बारे  में  प्रस्ताव  SCE

 आगे  अपनी  इन्हीं  भावनाओं  को  व्यक्त  करते  हुए  उन्होंने  इस  सदन  में  कहा  था  कि  यदि  हम

 चीन  को  पीछे  नहीं  हटायेंगे  तो  वह  भविष्य  में  हमारा  श्र  भी  राज्य-क्षेत्र  मांगेगा  ।  तो  क्या  यह  बात

 कोलम्बो  प्रोपोज  में  पुरी  हो  रही  है
 ?  ८  १९६२  वाली  मांग  में  ऐसा  कहीं  नहों

 आया था  gq  य  ते  कम  इस  सदन  में  प्रधान  मंत्री  जी  ने  इस  बारे  में  एक  शब्द  भी  नहों  कहा  था  कि

 चीन  ने  हमला  करके  जो  क्षेत्र  लिया  वहां  से  वापस  जाते  वहां  पर  उस  की  सिविल  पोस्ट्स

 ।  डीमिलिटराइज्ड  ज़ोन  का  जो  सुझाव  कोलम्बोबप्रोपोजल्ज़  में  दिया  गया  वह  ८

 ges  वाले  सुझाव  से  मेल  नहीं  खाता  है  ।  प्रधान  मत्री  ने  बहुत  सी  ऐसी  चर्चा  की  थी  ।  मैं
 ज्यादा

 सोर  दे  कर  fam  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  राज  प्रधान  मंत्री  स्वयं  अ्रपने  शब्दों  से  पीछे  जा  रहे  हैं  ।

 उन्होंने  बड़े  विश्वास  के  साथ  कहा  था  :

 हम  मंजूर  नहीं  कर  सकते  कि  हिन्दुस्तान  की  ्राज्ञादीधपर  हमला  हिन्दुस्तान
 की  ज़मीन  पर  हमला  हो  कौर  दुश्मन  आ  कर  उस  पर  कब्ज़ा  करे  श्र  हम  सर  झुकाये  उस  के

 सामने  ।  यह  नामुमकिन  बात  चाहे  जो  कुछ  हो  ।  मैं  समझता हूं  कि  इस  मामले में

 यह  कोई  मेरी  राय  नहीं  न  किसी  की  राय  है  ।  यह  लोक-सभा कौर  पालियामेंट

 के  एक  एक  मेम्बर  की  राय  यह  हिन्दुस्तान  के  हर  प्रेरित  बच्चे  तक  की

 राय है  म

 कया  आदरणीय  प्रधान  मंत्री  को  लोगों  की  भावनाओं  का  पता  है
 ?

 क्या  उन  की  भावना ग्र ों

 को  उन्होंने जाना  है  ?  इस  सदन  के  हर  एक  माननीय  सदस्य  की  यह  भावना  है  कि  हम  कोलम्बो

 प्रोयोजित  को  मान  कर  खूनी  हत्यारे  लोगो ंसे  दबकर  बात-चीत  खूनी  हाथों  से  शान्ति  के

 हाथों  को  मिलवायें शौर  उन  से  शान्तिपूर्वक  बातें  करें  ?  क्या यह  इस  सदन  की  भावना है  ?

 नया  इस  देश  के  TAT  पुरुषों  बच्चों  की  यह  भावना  है  ?  वास्तव  में  राष्ट्र की  यह

 भावना  नहीं  है  ।
 यह  भावना

 तो
 कम  से  कम  मैं  यहां  पर  ऐसा  नहीं  कहता

 ।

 प्रधान  मंत्री  देश  की  भाव नाश् ों को  ठेस  पहुंचा  रहे  हैं  ।

 मैं  चीन  के  बारे  में  ज्यादा  लम्बी  बातें  नहीं  कहना  चाहता  ।  मैं  केवल  यह  कहना  चाहता  हुं  कि

 हम  ने  हमेशा  चीन  को  अपना  मित्र  माना  प्रौढ़  हम  ने  हमेशा  चीन  की  मित्रता  के  लिए  कुर्बानियां

 क्या  चीन  की  कम्यूनिस्ट  सरकार  को  भारत  ने  तुरन्त  ही  मान्यता  नहीं दी  ?  क्या  चीन  के

 लिए  भारत  ने  यू०  एन०  को  में  लड़ाई  नहीं  लड़ी  ?  क्या  चीन  की  भावनाश्रों  का  भारत  ने  सदा

 ध्यान नहीं  रखा  ?  क्या  भारत  ने  चीत  की  मित्रता  की  वेदी  पर  तिब्बत  की  प्रहुति  नहीं  दी
 ?  फिर

 भी  लाल  चीन  ने  भारत  के  दामन  को  क्यों  चाक  किया  ?  क्या  इस  का  कोई  भी  उत्तर  यहां  पर

 मिल  सकेगा
 ?

 मैं  इन  बातों  को  ज्यादा  विस्तारपूर्वक  नहीं  कहना  चाहता  हूं  ।  मैं  fam  ae  कहना

 चाहता  हुं  कि  art  कोलम्बो  प्रोपोज  में  तो  हम  हर  तरह  से  दबे  हुए  हैं  ।

 नगर  हम  कोलम्बो-प्रोपोजल्ज़  का  ऐनेलेसिज़  एक  एक  प्रोपोजल  को  तो  हम  पाते  हैं

 कि
 भारत  के  हितों  की  aga  उपेक्षा की  गई  है  ।  पहले  श्राप  पूर्वी  खंड  पर  जाइये  ।  पूर्वी  खंड  में

 ८  १९६२  की  लाइन  सनौर  उस  के  भ्र लावा  इन्टरनेशनल  उन  दोनों  के  हिसाब  से

 हम  को  जो
 कि

 भारत  सरकार  कौर  सारे  संसार  के  नेकर  तो  उन  के  अनुसार
 था गला  ढोला  कौर  ये  भारत की  सरहद  में  हैं  ।  क्या  कोलम्बों-प्रोपोजल्ज़  ने  इस  बात

 का  ध्यान रखा  है  ?  उन  में  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  बल्कि  जिस  के  लिए  लडाई  लड़ी

 जिस  के  ऊपर  झगड़ा  जिस  के  लिए  हज़ारों  बच्चे  यतीम  हो  उस  को  ज्यों  का  त्यों

 रहने  दिया  गया  है
 ।

 का  कहना  सिर  माथे  लेकिन  पतनाला  इधर
 से  ही  बहेगा  ।”  यह

 भावना  वहां  पर  है
 ।

 मैं  पश्चिमी खंड  को  लेता  हूं  ।  चीन  की  जो  लाइन  उन्होंने  वहां  दिखाई  उसको



 Xo
 कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्र स्थापनाओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  २४  १९६३

 कप  देखें
 तो

 झ्रापको  पता  चलेगा  कि  श्रीवास  चिन  के  इन्दर  जहां  श्रीवास  रोड  बनी  थी  वहां  दिखाई  है  ।

 सारा  विश्व  जानता  हैं  कि  यदि  कोई  कम्युनिस्ट  राष्ट्र  प्रगति  सड़क  सरहद  पर  बनाता  तो  अपनी

 सरहद  का
 प्रीत

 देखते  हुए  ही  बनाता  है
 ।

 हमारी  सरकार  ने  इस  पर  आपत्ति
 की  ।

 अ्रक्साई  चिन
 की

 रेखा
 को

 वहां  पर
 उस

 सड़क  की  बात  को  छोड़  श्राप  देखिये  कि  बहुत  सी  जगहें  जहां  पर
 चीन  ने  कभी  ख्वाब  में  भी  नहीं  सोचा  था  कि  वे  उसकी  हो  सकती  उसको  मिल  रही  हैं  डेरा

 एक  ऐसी  ही  जगह  है  ।  इस  तरह  की  और  भी  जगहें  हैं  ।  राज  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  कारण  वे  जगहें  भी

 खटाई  में  पड़  रही  हैं  ।  श्राप  मिडल  सैक्टर  को  लें  जो  उत्तर  प्रदेश  में  area  हैं  ।  वहां  पर  बाराहोती की

 बात है
 ।  geuy  में  इसका  झगड़ा  शुरु  gar  लिखा पढ़ी  शुरु  हुई  बड़े  लम्बे  लम्बे  पत्र  लिखे

 गये
 थे  ।  ग्राम  मैं  भूल  नहीं  करता  हूं  तो  ह्वाइट  पेपर  का  सब  से  पहला  पन्ना  ही  बारा होती  के  ऊपर

 frat  gard  |  बाराहोती  के  बारे  में  झगड़े  का  sea  किया  गया  है  ।  राज  बाराहोती को  भी

 ज्यादा  खटाई  में  डाल  दिया  गया  है  |  इस  तरह  से  देश  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  राष्ट्र  का  सम्मान

 नहीं  हो  सकता  है  ।

 मैं  पुछना  चाहता  हूं  कि  चीन  ने  सीज़  फायर  क्यों  किया  ।  जब  वह  जीतता  चला  जा  रहा  था

 तो
 क्यों  उसने  ऐसा  क्यों  अ्रपनी  फौजें  पीछे  हटाईं

 ।
 सीज़  फायर  किसी  बहुत  बड़े  महत्वपूर्ण

 कारण  से  हुमा  है  भ्र  जो  वह  पीछे  हट  रहा  है  उसके  पीछे  भी  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  कारण  है  ।

 इन  कारणों  को  हम  समझ  लें  तो  हमारे  लिए  डरने  की  कोई  बात  नहीं  है  ।  जब  कभी  भी

 प्रधान  मंत्री  जी  से  बातें  हुई  हैं  तो  उन्होंने  हमें  ऐसे  बताया  है  कि  हम  ary  लड़ने  को  तैयार  नहीं  हैं  ।

 लेकिन  मैं  कहना  चाहता  हुं  कि  sere  आप  लड़ने  को  तैयार  नहीं  हैं  तो  हम  गुलाम  बनने  को  भी

 तैयार  नहीं  दबने  को  तैयार  नहीं  किसी  भी  कीमत  पर  हम  गुलाम  बनना  बरदाश्त  नहीं  कर

 सकते  हैं  ।  मुल्क  का  ऐसा  मुल्क  का  ऐसा  भाग  जो  कि  हमारे  साथ  रहने  को  तैयार  नहीं  है

 बावजूद  हमारे  प्रणब  रुपया  बचें  कर  चुकने  के  बाद  भी  उसके  लिए  तो  हम  वनदेवी  करने  के

 तैयार  हैं  लेकिन  जहां  के  लोग  भारतीय  जो  भारतीय  सभ्यता  को  मानते  जो  लाल  झंडे  के  नीचे

 रहने  को  तैयार  नहीं  जो  भारत  के  च्च् पण  शन  करते  तलवार  के  नीचे  बैठ  कर  भी भारतीय  सभ्यता

 को  छोड़ने  के  लिए  तैयार  नहीं  उनकी  खातिर  क्या  हम  दब  कर  बात  यह  HA  हो  सकता है  ?

 यह  बात  बड़े  राज  की  है  ।  जहां  तक  प्रधान  मंत्री  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  की  कंसलटेंसी  का  सम्बन्ध

 मैं  उस  बात  को  नहीं  उसको  मैं  वापिस  लेता  यह  ठीक  नहीं  बहुत  ज्यादा  सख्त

 बात  हो  जायेगी ।  लेकिन  एक  बात  मैं  कहूंगा  |  एक  बात  पर  वह  टिके  हुए  हैं  कि  किसी  भी

 तरह  से  उनकी  अपनी  भावना  को  ठेस  न  चाहे  पूरा  राष्ट्र  संकट  में  पड़  जाये  |  यहां पर  एक

 शायर  ने  जो  कुछ  कहा  वह  मैं  कहना  चाहूंगा
 :

 रहेंगी  were  यों  ही  हवायें  ज़माने  की

 न  खेर  होगी  चमन  की  न  ग्रा इया ने  की ।

 झगर  इसी  तरह  से  हम  दुश्मन  के  सामने  दबते  चले  इसी  तरह  से  हम  तिब्बत  से  ल्हासा  प्रौढ़

 ल्हासा  के  बाद  श्रीवास  चिन  प्रौर  अ्रक्साई  चिन  के  बाद  तमाम  राष्ट्र
 की

 बाउंडरी
 को

 देते  चले  गये

 ग  कोई  हद  नहीं  रहेगी  ।  महाराजा  को  जानते  इस  सदन  के  सभी  माननीय  सदस्य

 जानते  हैं  ।  उनके  समय  हमारे  देश  की  सीमायें  कहां  थीं  are  ara  कहां  हैं  शौर  के  बाद  के

 कहां  पहुंच
 इस

 पर  श्राप  विचार  करें
 ।  हम  wal  ही  लाइन  पर  चलते  जा  रहे  हैं  ।  हमें

 इन  सब  बातों
 को

 समझने
 की

 कोशिश  करनी  चाहिये
 ।

 हम  एक  कम्युनिस्ट  देश  से  दर  उसकी

 फौज  से  डर  उससे दब  राष्ट्र  को  ज्यादा  दिनों  तक  जिन्दा  नहीं
 रख

 सकते  हैं
 ।



 १८८४  )  कोलम्बो  सम्मेलन  को  प्रस्थापनाश्रों के  बारे  में  प्रस्ताव  पर

 मैं  ग्रस्त  में  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  हमारी  इस  तरह
 की

 भावनाओं
 को

 प्यार  दबाया

 झगर  दब  करके  बात  की  प्रगर  देश  की  सामानों  के  देश  की  सरहद  के  साथ  सौदागरी

 की  गई  तो  इस  सदन  मैंग्रोव  बाहर  हम  बगावत  करेंगे  ।  हम  मजदूर  मजलूम  शोषित वर्ग  के  लोग

 हम  कटना  जानते  दबना  नहीं  जानते  हैं  ।  हम  को  दबाने  की  कोशिश  की  हमें  दबने

 के  लिए  मज़बूर  किया  गया  तो  हम  बगावत  करेंगे  प्रौढ़  बगावत  में  कानून  बिकनी  करने
 की

 ज़रूरत

 होगी  तो  कानून  शिकनी  करना  भी  अपना  फल  समझेंगे  ।  मैं  पूरी  शक्ति  से
 रिपब्लिक

 के  बिहार  पर  यह  बात  कहता  हुं  ।  ये  जो  कोलम्बो  प्रोपोज  ये  रूस  के  दबाव  से  चीन  के

 द्वारा  एक  विशेष  एक  विशेष  राष्ट्र  के  जरिये  श्रीमती  भण्डारनायके  कें  पर्दे  में  भराये  जौ

 बहुत  बड़ा  राज़  है  ।  हम  पूरी  शक्ति  के  साथ  विरोध  करते  हैं
 ।

 श्रीमती  साबित्री  निगम  :  उपाध्यक्ष  कोलम्बो  प्रस्ताव  सदन  के  सम्मुख

 है  प्रौढ़  राज  भी  उस  पर  विचार  विमर्श  हो  रहा  है  ।  सब  से  पहले  तो  मैं  श्रीमती  भण्डारनायके

 श्म्न्य  नान-ब्लाइंड  पावस  को  उनकी  कट नीतिज्ञ ताह  तथा  दूरदर्शिता  ्र  स्टेट्समेनशिप  के  लिये

 बनाई  देना  चाहती हुं  ।  मैं  समझती हूं  कि  श्रीमती  भण्डार नायक  ने
 ara  सारे  संसार के

 स्त्री वर्ग

 का  सिर  ऊंचा  कर  दिया  हैं  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  इन  प्रस्तावों  की  उपयोगिता  शर  प्रस्तावकर्ताश्रों  की  नीयत  पर

 सन्देह  प्रकट  किया  हूँ  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  है  कि  चाइनीज़  एग्रेशन  का  इन  लोगों  ने  खुल  कर  क्यों

 विरोध  नहीं  किया  है  कौर  क्यों  उसको  एग्रेसर  घोषित  नहीं  किया  हूं  ।  वैसे  तो  सन्देह

 शुबह  का  कोई  इलाज  नहीं  है
 ।

 यदि  झक  का  भूत  उनकी  प्रात्मा  में  घुसकर  न  गया  होता  तो

 उन्होंने  इस  प्रस्ताव  के  टैक् सूट  को  पड़ने  के  बाद  इस  प्रकार का  झाक  प्रो  शुबह  न  उठाया होता

 इस  प्रस्ताव  का  एक  एक  शब्द  प्रमाणित  करता  हे  कि  कोलम्बो  पाव से  ने  भ्र पने  प्रोपोज

 के  एक-एक  शब्द  के  द्वारा  चीनी  आक्रमण  को  एप ग्रे शन  कहा है

 मुझे  खेद  हे  कि  इस  प्रस्ताव  का  कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  सेन करने  के  बाद  भी  इसको

 तरह  से  नहीं  समझा  है  ।  बड़े  न्यास  की  बात  है  कि  विरोधी दल  के  कुछ  माननीय  सदस्य

 इस  नाज़ुक  समय  में  भी  अपने  व्यक्तिगत  तथा  पार्टी गत  लाभ  को  छोड़ने  के  लिए  1...  नहीं  हैं  ।

 ort  मेंने  fatal  दलों  के  माननीय  सदस्यों  की  स्पीचेस  पड़ी  हैं  ।  मैं  समझती  हूं  कि  उनमें  से  तीन

 चौथाई  स्पीशीज  के  टेक्स्ट  में  केवल  आत्म-प्रशंसा  ही  देखने
 को

 मिलती  है  कौर  साथ  ही  साथ  शकों

 शुबहा ओं का  इज़हार  ही  देखने  को  मिलता है  ।  इसके  प्रतिष्ठित  उन्होंने  वही  पुरानी  घिसी

 fat  दलीलें  ही  दी  हैं  जोकि  वे  हमेशा  दिया  करते  हैं  ।

 श्रोमनू यह  डिबेट  काफी  दिलचस्प रही  है  ।  लेकिन  मुझे  अ्रफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता

 है  कि  इस  सारी  डिबेट का  सब  से  बड़ा  लैंडमाकं  इ'ररेलेवेंस  रहा  हमारे  एक  कांग्रेसी भाई  ने

 इस  प्रस्ताव  को  अपना  कंडीशनर  स्पोर्ट  दिया  है  ।  उन्होंने  कहा  है  कि  कम  से  कम  वह  इस  कंडिशन

 पर  स्पोर्ट  दे  सकते  हैं  कि  लोगों  का  उत्साह  कम  न  होने  दिया  जाए  ।  मैं  बड़े  ही  विनम्र  शब्दों  में  कहना

 चाहती  हुं  कि  इस  प्रस्ताव  का  देश  के  वातावरण  या  उत्साह  को  बढ़ाने के  साथ  कोई  सम्बन्ध  नहीं

 यह  प्रस्ताव  तो  केवल  ऐसा  वातावरण  ऐसी  स्थिति  पैदा  करता  है  कि  जो  निर्णय  हमने

 लिया  है  इस  सदन  में  प्रधान  मंत्री  जी  की  प्रेरणा  से  लिया  था  कि  जब  तक  इस  देश
 की

 एक  एक  इंच  भूमि
 को

 हम  चीनियों  के  चंगुल  से  नहीं  छड़ा  लेंगे,तब  तक  दम  नहीं  चैन  नहीं  उसको  मजबूत  बनायें

 उसको  पूरा  करें
 ।

 हमें  ऐसी  स्थिति  पैदा  करनी  होगी  जिस  में  हम  aaa  निश्चय  को  शान्तिपूर्ण

 रंग
 से  पूरा कर

 सकें
 ।  में  समझती  हूं

 कि
 जो  इरेलेवेंट  बातें  कही  गई  जो  कंडीशंड  लगाई  गई

 हैं  वे  बिल्कुल  भी  यहां  पर  वाजिब  नहीं  हैं  ।  इस  प्रस्ताव  में  कहीं  भी  चर्चा  नहीं  की  गई  है  कि  हम
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 कोलम्बो  सम्मेलन  की  प्रस्थापनाओओं  के  बारे  में  प्रस्ताव  २४  eR?

 लोग  युद्ध  की  तैयारी  न  हम  लोगों का  उत्साह  न  बढ़ायें या  अपनी  शक्ति  को  दिन  दुगुना

 ak
 रात  चौगुना

 न  बढ़ायें  ।.  हमारे  प्रधान  मंत्री
 जी

 ने  बहुत  ही  जोरदार  दादों  में  कह  दिया

 कि  हम  लोग  बराबर  युद्ध
 की

 तैयारी  करेंगे  ग्रोवर  जब  तक  एक  एक  इंच  भूमि  चीन  के  चंगुल  से  नहीं

 छुडा  उनको  प्रगति  भूमि  से  नहीं  खदेड़  तब  तक  चैन  नहीं  लेंगे
 ।  मुझे  खेद  है

 कि
 कुछ  विरोधी

 दलों
 के  सदस्यों  ने  भ्रपनी  दलीलों  में  हर  स्थान  पर  इस  नाजुक  स्थिति  का  बेजा  फ़ायदा

 उठाने  की  कोशिश  की  है  ।

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  नान  एलाइनमेंट  की  पालिसी  की  भी  निन्दा  की  है
 ।  श्रीमन्  कभी

 भी  तक  नान-एलाइनमेंट की  पालिसी  ने  इतने  जबर्दस्त  टैस्ट  बरदाशत  नहीं  किये  जितने  इस

 बार  किए  हैं  ।  इस  टैस्ट  में  हमारी  नान-एलाइनमेंट की  पालिसी  भी  निखर  है  शर  यह

 साबित  हो  गया  है  कि  हमारे  लिए  ही  भारत  के  लिए  ही  नहीं  बल्कि  art  खाने  वाली  पीढ़ियों

 के  लिए  भी  ate  संसार  की  शान्ति  के  लिए  संसार  को  विश्वयुद्ध  के  खतरे  से  बचाने  के  लिए

 भी  are  कोई  नीति  सब  से  ज्यादा  सफल  साबित  हो  सकती  हैं  तो  वह  नान-एलाइनमेंट की  नीति  ही

 हो  सकती  दूसरी  कोई  नीति  नहीं  ।

 कछ  माननीय  सदस्यों  ने  वावजूद  उन  तमाम  क्लेरेफिकेशन्ज  के  जिनके  बाद ही  हमारे

 प्रधान  मंत्री  जी  ने  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  किया  परब  भी  शक  का  इजहार  किया  हें  wie  कहा  है  कि

 एक  माननीय इन  प्रस्तावों के  पीछे  कोई  गलत  नीयत  है  या  गलत  कदम  उठाने  की  चेष्टा  की  गई  है  |

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  चतुर  खिलाड़ी  नहीं  हैं  क्योंकि  वह  अपनी  बात  को

 पहले रख  देते  हैं  ।  मैं  समझती  हुं  कि  राज  भी  प्रधान  मंत्री  जी  के  शान्ति  शर  सच्चाई  की  नीति  अपनाने

 के  कारण  उसकी  प्रतिष्ठा  कराने  के  संसार  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी  का  तथा  इस  देश  का  नाम

 ऊंचा ड्  है  में  चाहती  हूं  कि  हमेशा  वह  ऐसे  ही  भोले  भाले  खिलाड़ी बने  रहें  कौर  अपने

 पत्ते  पहले  से  ही  रख  दिया  करें  क्योंकि  इस  में  हमारे  देश  का  ही  नहीं  पुरे  संसार  का  कल्याण  है  ।

 मुझे  खेद  हैं  कि  श्री  नाथ  पाई  राज  बीसवीं  सदी  में  रहते  हुए  भी  चौदहवीं  सदी  की  विचारधारा

 रखते हैं  ।  उन्होंने  कहा  कि  हिटलर  ने  जब  ब्रिटेन  a  रूस  के  सामने  शांति  प्रस्ताव  तो  उन्होंने

 ठुकरा  दिया  ।  यह  भी  उन्होंने  कहा  कि  कोई  स्थिति  बदली  नहीं  है  श्र  नेगोसिएशन  टेबल  पर

 बैठने  के  माने  घुटने  टेकना  है  ।  मुझे  बड़ा  अफ़सोस  है  कि  वह  राज  भी  हिटलर  के  प्रेत  के  इतने

 नज़दीक  हैं  लेकिन  वास्तविकता  से  बहुत  दूर  हैं  ।  उन्हें  मालूम  नहीं  है  पिछली  सदी  में  200qgt

 में  कंट्री  में  जितने  परिवर्तन  नहीं  हुए  उतने  एक  एक  दिन  में  हो  रहे  जिस  तरह  से  क्यूबा  की

 क्राइसिस  टली  जिस  तरह  से  चाइना  का  आइसोलेशन  कम्यूनिस्ट  कंट्री  ने  किया  है  चाइना  के

 कम्यूनिस्ट  होने  के  बावजूद  यह  इस  बात  का  सबूत  नहीं  है  कि  ग्राम  स्थिति  हिटलर  के  जमाने

 से  बहुत  बदल  चुकी  है
 ?

 में  उनसे  यह  कहना  चाहती  हूं  कि  वह  wad  ककून  से  निकलें
 ।

 स्थिति  परिवर्तित हो  चुकी  है  ।  जमाने  की  मांग  यह  युग  की  पुकार  यह  है  कि  हम  लोग  प्रगति

 नीति  को  इस  नीति  की  पुकार  को  सुनकर  राज  प्रधान  मंत्री  ने  कोलम्बो  प्रस्तावों के

 सिद्धांतों  को  स्वीकार  किया  कौर  उन  सिद्धांतों  को  स्वीकार  करके  संसार  के  सामने  यह  प्रमाणित

 कर  दिया  है  कि  arr  तमाम  दबावों  के  राज  की  भयानक  स्थिति  के  हम  ने

 शांति  की  नीति को  नहीं  कौर  भारत  राज  बावजूद इसके  कि  उस  को  कुछ  रिवाज

 उठानी  पड़ी  शांति  का  asa  कहलाने  का  अघिकारी  संसार  के  सामने  है
 ।  उन्होंने कहा  कि  यह

 दार्शनिक  बात  है  कि  हम  नेगोशिएटिंग  टेबल  पर  दूसरी  कौर  वह  सब  से  शर्मनाक  बात  की  खुद

 सिफारिश करते  हैं  ।  वह  चाहते  हैं  कि  हम  वेस्ट  ब्लाक  में  चले  बावजूद  इस  के  कि  वेस्ट नें

 पावर्स  ने  जिन्होंने  हमारी  मदद  साफ़  कहा  कि  हम  नान  अझ्रलाइनमेंट  की  पालिसी
 को

 न छोड़ें  +

 हम  से  कहा  जा  रहा  है  कि  हम  रैगिंग  बाउल  ले  कर  जायें  श्र  वेस्टेज  पावस  से  कहें
 कि  हम  तुम्हारें
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 ब्लाक  में  शामिल  होना  चाहते  हैं  ।  मैं  समझती  हूं  कि  इस  से  ज्यादा  शर्मनाक  बात  कौर  कोई  नहीं

 हो  सकती  है  कि  हम  कोई  ब्लाक  ज्वाइन  इस  से  बड़ी  घुटने  टेकने  की  बात  हमारे  लिए

 कोई  नहीं  हो  सकती  है  ।  मैं  fas  इतना  कहना  चाहती  हूं  कि  बड़ा  अफ़सोस  है  कि  राज  इस

 बीसवीं  सदी  में  सेंकोपान्जा  प्रौढ़  डान  frase  हमारे  हाउस  में  मौजूद  हैं  ale  उन्होंने  तलवार  से

 चाइना  का  सामना  करने  की  सिफारिश  की  ।  जरगर  हम  डान  किवग्जोट  की  बात

 को  मान  भी  लें  तो  यह  तो  होगा  ही  कि  हम  को  खत्म  कर  साथ  में  यह  भी  होगा  कि  हम

 सारे  संसार  को  तृतीय  विषव  युद्ध  के  भयंकर  मुंह  में  झोंक  देंगे  ।  आज  यह  चीज़  समझ  ली  जानी  चाहिये  कि

 संसार  इस  समय  दोराहे  पर  खड़ा  हुआ  है  ।  दुनियां  के  एक  प्रो  शांति  है  कौर  दूसरे  प्रलय  है  ।

 हालांकि  हम  कह  चुके  हैं  कि  राज  हमें  भले  ही  प्रलय  के  मुंह  में  कोहरा  सारे  संसार  को

 झोंकना  पड़े  लेकिन  हम  चाइना  को  देश  से  बाहर  जरूर  निकालेंगे  |  मगर  इस  के  लिये  हेम  शांतिपूर्ण

 तरीका  क्यों  न  अपनाये ं?

 इन  शब्दों  के  साथ  मैं  यह  चाहती  हूं  कि  हम  लोग  उसी  निश्चय  के  जो  कि  हमने  इस  सदन

 में  लिया  कि  जब  तक  हम  लोग  एक  एक  इंच  भूमि  को  चाइनीज़  से  नहीं  ले  लेंगे  तब  तक  दम  नहीं

 इन  प्रस्तावों  पर  विचार  करें  जो  सरकार  ने  नीति  अपनाई  है  कि  वह  इस  को

 कार  करती  मैं  उसका  हार्दिक  समर्थन  करती  हूं  कौर  साथ  ही  साथ  मैं  इन  कोलम्बो  प्रस्तावों  के  लिए

 कोलम्बो  को  और  वेस्ट नें  पावर्स  को  धन्यवाद  देती  हूं  ।

 1श्रध्यक्ष महोदय : श्री झाल्वा । महोदय  :  श्री  आल्वा  |

 श्री  qo  सिं०  मुसाफिर  :  श्री  प्रिया  की  तरह  मेरी  भी  यह  प्रोटेस्ट

 है  कि  यह  प्रोसीजर  गलत  है  कि  sere  कोई  मेम्बर  एक  दफ़ा  बुलाया  जाय  कौर  इत्तफ़ाक़  से  वह  मौजूद

 न  होतो  फिर  उस  का  नाम  ही  काट  दिया  जाय  क्योंकि कभी  कभी  उठ  कर  जाना  तो  पडता  ही

 कोई  बाथरूम  चला  गया  या  खाना  खाने  चला  गया  तो  उस  का  नाम  ही  फ़ेहरिस्त  से  निकाल  दिया  जाय

 यह
 क

 नहीं  है
 ।

 श्री  कोकोम  झात्वा  नेहरू  सरकार  के  सामने  तीन  मुख्य  समस्याएं  हैं  ।

 ने  हैं  भूमि  प्रौढ़  बाहम  झराक्रमण  ।  इन  में  से  प्रथम  दो को  भली  प्रकार हल  किया  जा  चुका

 जहां  तक  तीसरी  समस्या  का  सम्बन्ध  इस  देश  की  समस्त  जनता  उसका  सामना करने  के

 लिए  तैयार है  ।  इस  संबंध  में  श्रीमती  भण्डारनायके का  प्रयत्न  प्रशंसनीय है  जिन्होंने  अपने  पति  की

 हत्या  के  लंका  का  शासन  भार  संभाला  था  |

 जो
 लोग  की  सहायता  की  बात  करते  हैं  उनसे  मैं  यह  कहूंगा  कि  अमरीका  की  राष्ट्रपति

 के  प्रमुख  सलाहकार  श्री  चेस्टर  बोस  ने  यह  कहा  है  कि  भविष्य  में  चीन  at  संयुक्त  राज्य

 को  में  समझौता  होगा  |  अतः  मेरे  विचार  से  हमें  अमरीका  पर  प्राश्रित  न  हो  कर

 अपनी  शक्ति  बढ़ाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  |
 चीन  से  बात  करने  के  लिये  भी  यह  झ्रावश्यक

 हं  क्योंकि  कमजोर  व्यक्ति  को  हमेशा  दबाने  का  प्रयत्ने  किया  जाता  हें  हमें  शान्ति  के  साथ  साथ

 अपनी  शक्ति  बढ़ाने  की  नीति  झ्र पना नी  चाहिये  ।

 मेरे  विचार  से  चीन  के  साथ  दो  शर्तों  पर  बातचीत  की  जानी  चाहिए  ।  पहली  शतं  तो  यह  है  कि

 चीन  ने  जो  बातें  स्वीकार  कर  ली  हैं  वे  लिपिबद्ध  करली  जायें  क्योंकि  हम  उनके  वचनों  पर  fas  fa-

 स्विस  नहीं  कर  सकत  हैं  |  दूसरी  शर्तें  यह  है  कि  चौकियों  के  सम्बन्ध  में  हम  केवल  उनकी  स्थिति  की

 चर्चा  करेंगे  प्रौढ़  किसी  बात  की  नहीं  ।  ये  दोनों  बहुत  साधारण  शर्तें हैं  ।

 मूल  पं प्र जी  में
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 को  गोपालन ने  कहा  कि  शक्ति  बढाने  की  क्या आवश्यकता  है  ?  क्या  वह  चाहते हैं  कि  हम

 जोर  बने  रहें  शर  चीन  हमारे  ऊपर  हो  जाये  ?  हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि  चीन  की  सैनिक

 शक्ति  aga  alae  स्वर्गीय  ay  उमा  चरण  प्रतिरक्षा  के  विषय  के  बड़े  अच्छे

 जानकार  ने  कौन  के  प्रतिरक्षा  संगठन  के  सम्बन्ध  में  यह  कहा  था  कि  वह  अ्रत्यन्त  दृढ़  हैं
 ।  हमें भी

 अपनी  सैनिक  व्यवस्था  का  पुनर्गठन  करना  होगा  ताकि  हम  उनका  भली  प्रकार  सामना  कर  सकें  |  हमें

 अपने  सैनिकों
 को  गुरिल्ला  युद्ध को

 शिक्षा
 दनी  चाहिये  ।

 प्रत  में  मैं  यही  कहूंगा
 कि

 यह  बहुत  नाजुक

 समय  है  प्रत  हम  सब  को  सर्वसम्मति  से  इस  प्रस्ताव  का  समर्थन  करना  चाहिये  |

 श्री  मु०  इस्माइल  :  उपाध्यक्ष  कोलम्बो  प्रस्तावों  पर  विचार  करते  समय

 हमें  यह  नहीं  भूल  जाना  चाहिये  कि  युद्ध  विराम  का  प्रस्ताव  कोलम्बो  सम्मेलन  के  राष्ट्रों  ने  नहीं  किया  ।

 यह  प्रस्ताव  तो  चोटियों  ने  अपन  कारणों  से  किया  था  ।  कोलम्बों  सम्मेलन  के  राष्ट्रों  ने  तो  उनकी

 प्रगति  क  और  उनको  स्थायी  बनाया  |  परन्तु  मेरे  मित्र  इसको  यह  समझते  हैं  कि  कोलम्बो  सम्मेलन

 के  राष्ट्रों  के  प्रस्ताव  हमारा  ८  सितम्बर  को  लाइन  तक  चीनियों  को  वापस ले  जाते  हैं  ।  मैं  उनसे  जानना

 चाहता हुं  कि  क्या  वह  जानत ेहैं  कि  कोलम्बो  सम्मेलन  के  राष्ट्रों  के  प्रस्ताव  हमारे  प्रस्तावों  के  अनुसार

 हैं  ।  यदि  कृपा  करके  वह  ध्यान  दें  तो  उनको  मालूम  होगा  कि  यह  प्रस्ताव  थे  कि  चीनी  ८  सितम्बर  की

 लाइन  तक  पाछ  हट  जायें  कौर  हमा रा  प्रदेश  हमें  मिल  जाये  |  यह  तो  हमार  न्यूनतम  मांग  i  जिसके

 आधार  पर  बातचीत  हो  सकत  थी  ।  इस  लिये  ग्रावश्यक  है  कि  बातचीत  का  आधार  बनाने  के  लिये

 तथा  चोरी  लोगों  कीਂ  नेक  नीयत  के  परिणामस्वरूप  उनको  ८  सितम्बर  की  लाइन  से  पीछे  हट  जाना

 चाहिये |

 कोलम्बो  प्रस्तावों में  दिया  है  कि  वर्तमान  नियंत्रण  रेखा  तथा
 ८  सितम्बर  की  रेखा  के  बीच के

 इलाके पर  दोनों  सरकारों  का  नियंत्रण  रहना  चाहिये  ।  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  कि  उसपर  भारत  सरकार

 का  अधिकार बना  दिया  जाये  ।  इसके  अतिरिक्त  मैं  तो  इसका  we  नहीं  समझा  कि  दोहरे  नियंत्रण

 का  अर्थ  क्या  है  ?

 यह  बताया गया  है  कि  चीनी  पूवीं  क्षेत्र में  लोंग जू  तथा  थागला  को  छोड़  कर  तथा  मध्य  क्षेत्र  में

 बाहोती  को  छोड़कर  मैकमोहन  रेखा  तक  हट  जाने  को  तैयार  हैं  ।  परन्तु  पश्चिम  जो  कि  सब  से

 महत्वपूर्ण  है  वह  उसको  छोड़ने  को  तैयार  नहीं  है  ।  कयों  ?  क्योंकि  यहां  पर  श्रकसाईचिन रोड  हमारे

 प्रदेश  में  से  गुजरती है  इसा  बात  से  पता  लग  जाता  है  कि  उनकी  नीयत  कितनी  नेक  है  ।

 मैं  तो  समझता हूं  कि  यदि  हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लेते  हैं  तो  यह  स्वीकृति  उसी

 के  समात हो  जो  जैसे एक  पराजित  को  विजेता  के  सामने  पड़ती  है  ।  इन  प्रस्तावों के  स्वीकार  कर  लेने

 से  हमारा  उत्साह  मंद  पड़  जायेगा  |  जो  राष्ट्र  सहायता  दे  रहे  हैं  वह  सहायता  नहीं  देंगे  और इस  प्रकार

 फोन  को  राजनीति  को  सफलता  मिलेगे  ।

 मैं  सभा  का  ध्यान  हाल  मे  ही  प्रकाशित  भारत  सरकार  की  प्रकाशन  शाखा  की  एक  पत्रिका  के  बारे

 में  दिलाना  चाहता  उसमें  भारत  सरकार  तथा  प्रधान  मंत्री  ने  बताया  है  कि  हम  चीन  से  तब  तक

 कोई  बात  मौत  नहीं  करेंगे  जब  तक  वह  ८  सितम्बर  तक  को  रेखा  तक  नहीं  हट  जायेगा  ।  मेरा  यही

 a  में  कहता  है  कि  हमें  अपने  इन्ही  weal  पर  दृढ़  रहना  चाहिए  जिससे  हमारे  देश  की  स्वतन्त्रता

 बनीं  रहे  ।

 मूल  ait  में
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 fait  सुब्रामानी  :  हमने  १४  १९६२  को  सर्वसम्मति  से  एक  संकल्प  पारित

 किया था  कि  हम  चीन  से  तब  तक  कोई  बातचीत  नहीं  करेंगे  जब  तक  वह  हमारी  धरती  से  हट  नहीं

 जाते हैं  तथा
 ८  १९६२ की  स्थिति  में  नहीं  रखा  जाते  हैं  ।  तब  से  जब  तक  बहुत  सी  घटनायें

 हो  गयी  हैं  ।  इकतरफा  युद्ध  विराम  हो  गया  है  ।  कोलम्बो में  छः  राष्ट्र  मिल  चुके  हैं  ।  उनके  प्रस्ताव  हमें

 मिल  चुके  हैं  ।  यद्यपि  इन  प्रस्तावों  से  हमारी  पुरी  दावतें  नहीं  होती  हैं  परन्तु  फिर  भी  वह  भ्रच्छे  हैं  ae

 प्रौढ़  उनका स्वीकार किया  जाना ही  उचित है  ।  यह  बताया गया  कि  कॉलम्बो  प्रस्तावों के  अनुसार

 चीनी  हमारे  पूरे  इलाके  से  नहीं  हट  जायें  प्रौढ़  इसी  लिये  उनको  स्वीकार  नहीं  करना  चाहिये  ।  मैं  उन्हें

 बताना  चाहता हुं  कि  पूर्वी  तथा  मध्य  क्षेत्र  में  ८  सितम्बर  की  रेखा  केवल  कुछ  स्थानों  को  छोड़कर  प्रस्ताव

 के  समान  ही  है  ।  केवल  पश्चिमी  क्षेत्र  में  चीनियों  की  कुछ  चौकियां रह  जाती  हैं  जो  सितम्बर
 ८  की

 रेखा  के  पश्चिम में  हैं  ।  इन  सभी  के  बारे  में  बातचीत  की  जा  सकती  है  ।

 हमें  केवल  रहने  की  आवश्यकता  है  प्रौढ़  केवल  बात-चीत  के  कारण  ही  चीनियों  पर  विश्वास

 नहीं  कर  लेना है  ।  हमें  भ्र पने  प्रतिरक्षा  तथा  प्राचीन  विकास  के  प्रयत्नों  में  कमी  नहीं  कराने  देनी

 चाहिये  ।
 हमारे  खेतों  तथा  कारखानों में  उत्पादन बढ़ना  चाहिये  |  मुझे  विश्वास  है  कि  इन्हीं  चीजों  से  तो

 हमारी  शक्ति  बढ़ेगी  ।

 हमें  यह  भी  समझना  चाहिये  कि  यदि  हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  नहीं  करते  तो  युद्ध

 आरम्भ हो  जायगा  ।  यदि  हम  युद्ध  के  परिणामों  के  सम्बन्ध  में  विचार  करें  तो  हम  युद्ध  से  बचना  ही

 चाहेंगे  ।  हम  शांति  उपायों  में  विश्वास  करते  हैं  प्रौढ़  जब  हमें  उनमें  सफलता  न  मिले तो  निश्चित  रूप

 से  दूसरा  तरीका  अपनाना  चाहिये  |

 मस्त  में  मैं  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  हमें  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  कर  लेना  चाहिये

 कि  यह  हमारे  ८
 सितम्बर  की  रेखा  तक  उनको  हट  जानें  के  प्रस्तावों  के  अनुसार  ही

 है  ।

 श्री  भानु  प्रकाशन  सिह  :  चीनी  आ्राक्रमण  के  राष्ट्रीय  तथा  श्रन्तर्राष्ट्रीय  दो  पहलू

 राष्ट्रीय  पहलू  के  च्  तो  हमें  हार  का  सामना  देखना  पड़  गया  है  तथा

 पहलू के  अनुसार  यह  युद्ध  साम्यवाद  तथा  लोकतन्त्र  के  सिद्धांतों  का  युद्ध  है  ।

 मैं  यह  स्पष्ट  कहना  चाहता  हूं
 कि  जनसाधारण ने  आक्रमण  से  जूझने  का  जो  उत्साह

 दिखाया  जिस  प्रकार  राष्ट्रीय  रक्षा  कोष  में  अपनी  पूंजी  लगाई  है  तथा  सरकार के  पीछे  जिस  प्रकार

 एक  होकर जो
 कटिबद्ध  हो  गये

 हैं  हमें  उनका  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  हमें  यह  जानने  का  प्रयत्न करना

 चाहिये कि  उनकी  क्या  राय  है  कौर  उसके  बाद  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करना  चाहिये  ।

 सारे  देश  में  प्रवान  मंत्री  को
 लोग

 जी
 जान  से  चाहते  हैं  ।  मैं  उनसे  जानना  चाहता  हूं  तथा

 जनता
 भ

 उनसे  जानना  चाहती  है  कि  विपक्ष  में  साम्यवादी  जो  उनकी  प्रशंसा  करते  हैं  वह  किस  कारण

 से  करते हैं  ।  मैं  आशा  करता  हूं  कि  वह  इस  सम्बन्ध  में  बतायेंगे  |

 देश  में  इस  प्रकार
 की

 भावना  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  झ्राकाशवाणी  से  कहा  था  कि  वह

 भूमि  से  चौकियों
 को

 खदेड़  बाहर  करेंगे
 ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  कृपा  करके  वह  इस  बात  को  स्पष्ट  करें  |

 अन्त  में  मैं  करता  हूं
 कि

 इन  प्रस्तावों  को  स्वीकार  करने  तथा  स्वीकार  करते  समय

 माननीय  प्रधान  मंत्री  भारत  के  गौरव  तथा  प्रतिष्ठा  का  ध्यान  रखें  ।  बैठने  से  पहले  मैं  एक  शेर  पढ़  देना

 चाहता  हूं  ।

 ee  क

 मिल  अंग्रेजी  में
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 fat राठ  शि०  दुबे  :
 श्राज  हमने  दो  भाषण  भावना  तथा  देश  भक्ति

 से
 matte  सुने  ।

 मैं  बताना  चाहता  हूं
 कि

 राष्ट्र  के  भाग्य  का  निबटारा  करते  समय  भावनाओें
 में  नहीं

 बहना  चाहिये  |

 चीन
 ने

 इस  प्रकार  का  बर्ताव  हमारे  साथ  किया  है  कि  जिससे  हम  हवा  बक्का  रह  गये  हैं
 ।

 वह  पूर्वी  क्षेत्र  में  तो  मैकमोहन  रेखा  तक  हट  गये  हैं  परन्तु  समस्या  केवल  पश्चिमी  क्षेत्र  की  रह  जाती

 है  ।  मैं  समझता  हूं  कि  इसके  सम्बन्ध  में  हमें  बातचीत  से  इन्कार  नहीं  करना  चाहिये
 |

 अफ्रीका तथा  एशिया  के  बहुत  से  देश  स्वतन्त्र  हो  गये  हैं  क्या  वहां
 पर  साम्राज्यवाद

 समाप्तप्राय है  परन्तु यदि  हम  फोन  की  कौर  देखें तो  मालूम  होता  है  कि  चन  अरपना  साम्राज्य

 फैलाना  चाहता  है  ।  हमें  इसका  निश्चित  रूप  से  ध्यान  रखना  है  कि  भ्रफ्रेशियाई  एकता  बनाये  रखने  के

 लिये  कहीं  ऐसा  न  हो  कि  हमारी  स्वतन्त्रता  समाप्त  न  हो  जाये  ।  हमें  इसका  भी  ध्यान  रखना है  कि  इस

 एकता  का  गुणगान  करने  से  गौर  वर्ण  की  जातियों  से  हम  नफरत  न  करने  लगें  |

 प्रधान  मंत्री  ने  प्रदान  काल  में  हाल  में  कहा  था  कि  हमें  प्रतिरक्षा  मामलों  पर  इस  प्रकार  बातचीत

 नहीं  करनी  चाहिये ।  मैं  उनकी  इस  बात
 को

 मानता  हूं  परन्तु  साथ  ही  साथ  ag
 भी

 कहना  चाहता  हूं
 कि  संसद  को  THT  में  रखना  भी  ठीक  नहीं  है  ।

 मेरा  प्रीत  में  यही  कहना  है
 कि

 नेफा  प्रो  लद्दाख  की  हमारी  हार  से  हमारा  चादर  के  सामने

 कम  हो  गया  है  ।  इस  लिये  हमें  वह  मान  प्राप्त  करने  के  लिये  ओपन  शक्ति  चाहिये  ।

 श्री  रामसेवक  यादव  )  :  उपाध्यक्ष  wal  हमारे  जो  माननीय  मित्र

 उन्होंने  कहा  कि  इस  प्रश्न  को  भावनाओं  के  साथ  हम  तय  न  बल्कि  ठंडे  दिल से

 उस  पर  विचार  उनसे  मेरा  विनम्र  निवेदन है  कि  आजादी  कौर  राष्ट्रीयता  जैसे  प्रदान

 भावनाओं  के  साथ ही  तय  किये  जाते हैं  श्र  aes  की  रक्षा  उसीसे  की  जा  सकती  है  दौर

 इस  तरह  ठंडे  दिल  से  बैठ  कर  लेन-देन  से  नहीं  हो  सकती है  ।

 कल  से  कोलम्बो-प्रस्तावों  पर  बहस  हो  रही  प्रधान  मंत्री  ने  तो  कल  ही  गरज

 दिया  था  कि  हमने  उसको  मान  लिया  श्र उस  गरज  को  उन्होंने  राज्य  सभा  में  दूनी  आवाज

 से  सुना  माननीय  कौर ऐसे  ह  दूसरे  माननीय  सदस्य  नगर  यह

 समझते  हों  कि  इस  प्रस्ताव  पर  केवल  बहस  हो  कर  समाप्त हो  तर  उसका  निर्णय

 नहीं  तो प्रधान  मंत्री  जोने  बयान  से  इस  बात को  साफ  कर  दिया

 इस  देश  के  निवासियों  कौर  इस  सदन के  माननीय  सदस्यों  को  इस  बारे  में  कोई  शुबहा

 कौर  घोखा  नहीं  रहना  चाहिए  कौर  उनको  न  मन  में  ५ अच्छा  तरह  से  इसको  समझ  लेना

 चाहिए

 १५  १९४७  से  पहले  इसी  कांग्रेस  के  बूढ़े  नेताओं  जिनका  धीरज  बुढ़ौती

 उम्
 के  कारण  टूट  चुका  चाहे  फूटा  ही  ताज

 उसको  पहनने  लालसा  देश

 का  बंटवारा  कुबूल  कर  लिया था  दौर उस  बंटवारे  का  शभ्रभिशाप  ब्रिज  तंक  हम  लोग  भुगत

 उससे  विरासत  में
 जो

 समस्यायें  हमको  राज  तक  हम  उनका  कोई  निदान

 नहीं  कर  सके  at  हम  कोलम्बो-प्रस्तावों  को  मान कर  हिन्दुस्तान क  हजारों  वर्ग

 मील  पवित्र  भूमि  दे  यह  दूसरा  भ्र भि शाप  sale  इसके  लिए  हम  आने  वालों  पीढ़ियों

 के
 लिए  दोषी  रहेंगे  ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 शो  त्यागो  :  दे  कहां  रहे

 थी  यादव  :  दे  दे  इसमें  दक  नहीं

 गोमती भी भंडारनायके  के  जो  कोलम्बो-प्रस्ताव  उनमें  सब  बातों का  जिक्र  जिस

 छोटे  से  कारोबार  में  बिना-पाटनी  इन्तजाम  रहेगा  कौर  जहां  हिन्दुस्तान  ax  चीन  की

 राय  से  चौकियां  स्थापित  उसके  बारे  में  भी  अभी  उनकी  are  से  अ्रन्तिम  निर्णय  नहीं

 पाया  वह  उसको  बुरा  मानते  हैं  ।  लद्दाख  के  चौदह  हजार  वर्ग-मील  क्षेत्र  के  बारे

 मैंतो  कहीं  कोई  जिक्र  ही  नहीं  प्रधान  मंत्री  जी  कल  इस  बहस  का  जवाब  मैं

 उनसे  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  कहीं  किसी  तरह  से  भूल  या  बहुत  दोस्ती में  फंस

 उसको  दे  दिया  तो  बता  दें  मुल्क  को  ।  उसके  लिए  क्यों  इतनी  जानें  करवाई  जाती

 |

 श्री  त्यागी  :  उसी  को  लेने  के  लिए  नेगोशिएशन्ज  हो  रही  हैं

 शो  रामसेवक  यादव  :  कार्मिक  में  हम  बरस  से  नेगोशिएदान्ज कर  रहे  हैं  ।

 के  पंद्रह  सालों  का  हारा  कारनामा क्या  है  ?  गांधी जी  के  सदाचार  कौर

 कुर्बान  को  छोड़  कर  **
 हमने  भ्रष्टाचार को  कुनबा परवरी  को  बढ़ाया

 पत्री  tara  सिह  मैंने  कल  इस  दाऊद  पर  afar  wea  उठाया  था  शौर

 इसको  निकाल  दिया  गया

 श्री  रामसेवक याद  उपाध्यक्ष  मैं  विनम्र  निवेदन  करूंगा  कि  इस  बारे  में

 श्राप  जो  निर्णय  में  उसको  स्वीकार  लेकिन  दुनिया  के  इतिहास  में  यह  जायगा

 कि  यह  शब्द  अनपालियामेंटरी  नहीं

 थी  यशपाल  fag  स्पीकर  साहब  ने  उसको  इस  ग्रनपालियामेंटरी

 कहा  था  कि  वह  किसी  खास  शख्स  के  लिए  कहा  गया  था  ।  ary  माननीय  सदस्य  सारे

 समाज के  लिए  कह  रहे  हैं  ।

 थी  रामसेवक  यादव  अराज  जब  कि  चीन  का  हमला  हुमा  मौज-मस्ती  में  पड़

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  शब्द  को  निकाल  दिया  जाये  ।  माननीय  सदस्य  को  अच्छा  शब्दों  का

 इस्तेमाल  करना  चाहिए  ।

 श्री  रामसेवक  यादव :
 जिस  मोज-मस्ती  में  हम  पंद्रह  साल  राज भी  उसको  छोड़ने

 के  लिए  तैयार  नहीं
 क्योंकि  अगर  हम  यह  फैसला  करते  हैं

 कि
 हम  अपनी  एक  एक

 इंच

 जोन  वापस  तो  हमें  कुर्बानों  श्र  कठिन  जिन्दगी  के  लिए  तैयार  होना  पड़ेगा  ।

 कोलम्बो-प्रस्तावों  का  आधार  चीन  की  एक-तरफा  युद्ध-बन्दी  योजना  है  ।  भारत

 सरकार  श्रौरप्रशान  मंत्र  यह  कहते  रहे हैं  कि  चीनी  सेना  को  कम से  कम  ८  १९

 को  लाइन पर  वापस  चले  जाता  चाहिए  ।  लेकिन  कोलम्बो-प्रस्तावों  में  ७  १९४५६

 को  स्थिति  का  हवाला  जिसका  जिक्र  दोनों  प्रधान  मंत्रों  के  पत्र में  पाया  जाता  है  ।  इसका

 अंग्रेजी  में

 अध्यक्ष-पीठ  के  भ्रादेशानसार  निकाला  गया  ।
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 रामसेवक

 प्रथ  यह  हैकि  प्रधान  मंत्रो  जिस  बात  का  att  तक  विरोध  कर  राज वह  उसी  को

 स्वीकार  करने जा  हमें  |  यह  स्पष्ट  हें  कि  कोलम्बो-प्रस्ताव  उनकी  भी ८.  १९६२

 की  स्थिति  वालो  मांग  को  पूरा  नहीं  करते  जहां  हम  लोगों  का  सवाल  है  ह्म  तो

 ८  १६६२  की  रेखा  को  हो  नहीं  मानते  ।  १४  १९६२ को  इस  सदन  ने
 जो  निश्चय

 ये  प्रस्ताव  बिल्कुल  उसके  प्रतिकूल  हैं  ।

 प्रधान  मंत्री  जी  हमेशा  परस्पर-विरोधी  बातें  कहते  रहे  हैऔर  waar  एक  ही  भाषण

 में
 ।  उन्होंने  ८  PER  का  हवाला  दिया  alt  यह  कहने  की  जुर्रत  की  कि  हमने

 इस  सदन  की  मेरी  ले  ली  लेकिन  यह  बात  गलत  है  प्रौढ़  इसके  लिए  मैं  एक  उदाहरण

 देना  चाहता हूं  ।  उन्होंने  ८  सितम्बर  की  बात  कही  है  शर  बातें भी  कही  हैं  ।  उनके  प्रति  उनको

 वफादार होता  चाहिए  ।  १३  मारे  सन  १६६२  के  नोट  जो  कि  स्वत  पत्र  नम्बर

 ६में  यह  कहा  गया  है

 दोनों  सरकारों  के  बींच  बातचीत  के  लिए  भावना  बनाना  सबसे  झ्रावश्यक  कदम  है

 तथा  जो  चोरी  सेनाओं  के  भारतीय  प्रदेश  से  हट  जाने  से  पैदा  हो  जायेगी ।

 इन  शब्दों  कोरबा  मंत्री  भूल  रहे  हैं  जैसे  कहा ही  नही ं।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्राप  प्रंग्रेजी  में  बोल  सकते  dist  में  बोलिए  जिससे  मैं  भी

 समझ  सक |

 शौ  रामसेवक  यादव  :  सब  अपना  देशी  भाषा  में  बोलते  तो  शायद  यह

 चीनी  खतरा  हमारे  ऊपर  न

 भ्रंप्रेजी  कोई  चीनियों  से  लड़ने  वाला  हथियार  नहीं

 दूसरा  उदाहरण  मैं  प्राकार सन्  ReYD  की  यथास्थिति का  देना  चाहता  हूं  ।  वह  वही

 स्थिति  थी  जो  कि  १४५  जून  सन्  १९४७  की  थी  ।  लद्दू  में  भ्रक्साई  चिन  में  चीनी  सन्

 १९५७  में  सर्वप्रथम  सन  PEXR  EYo  में  नहीं  am  यह  उस  नोट  में  स्वीकार

 किया गया

 भ्रामरी  उदाहरण  मैं  २२  अगस्त  सन्  FERR  का  देना  चाहता
 जिसमें  विदेश  मंत्रालय

 है

 यदि  चीन  सरकार  बातचीत  करने  को  उत्सुक  होते  उसे  लद्दाख  में  से  हट  जाना

 चाहिए  पी

 मैं  ये  उदाहरण  उनकी  याद  दहानी  के  सदन के  सामने  रख  ये
 दाऊद

 उनके ही  हैं  लेकिन  ary  उनकों  वे  भूल  रहे

 जब  चीन  का  भारी  आक्रमण २१  नवम्बर  १९६२  क्रो  हुझ्मा तो घबरा कर घबरा  कर
 ८  सितम्बर सन्  PER

 कीਂ  बात  करने लगे  |  इससे  हमें  भय  लगता  है  कि  अगर  चीन  ने  प्रौर  भारी  प्राक् रमण  जेसा कि  वह

 कर  सकता  उसका  कोई  भरोसा  नहीं  तो  कहीं  प्रधान  मंत्री  जी  घबराहट  में  २१  नवम्बर  १९६२

 को  भी  आधार  बना  कर  दोस्ती  की  बात  कर  सकते  हैं  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  राज  जब  मैं  सोचता
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 हूं  तो प्र चान  मंत्री
 जी  की  इन

 सब  बातों  को
 भ्र पने  सामने  रखता

 जब  मैं  ऐसा  करता  हूं

 तो  मुझे  भय  लगता है

 प्रधान  मंत्री  ने  लद्दाख  के  बारे  में  कहा  कि  वह  ऊसर  भ्र ौर  बंजर  बंजर  का  लगान  खर्चे

 से  बहुत  कम  है  ।  नवम्बर  gaye Mie faaray सितम्बर  १९६२  में  केवल  दो  ढाई  हजार  प्रन्तर है  ।  क्या

 इस  मामूली  अन्तर  के  लिये  बड़ी  भारी  लड़ाई  लड़ना  उचित  होगा  |

 फिर  सन्  १९६३  में  कोलम्बो  प्रस्ताव  के  बारे  में  कुछ  राष्ट्र  प्रेमी  लोगों ने  प्रधान  मंत्री  को

 सुझाव  दिए  जिस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ।

 सन्  १९४५० में  डा०  लोहिया  ने  के  समझोते  के  बारे  में  कहा  कि  यह  शिशु  हत्या के

 समान  है  तो  उन  से  कहा  गया  कि  तुम  हमारी  दोस्ती  में  खलल  डालना  चाहते  हो  |

 उसके बाद  डा०  राजेन्द्र  प्रसाद  ने  कौर  लक्ष्मी  मेनन  ने  कहा  कि  तिब्बत  के  मामले  में  भूल  हुई

 है  उसका  प्रायश्चित  करना  पड़ेगा  तो  कहा  गया  कि  यहं  जाहिरा  बेवफ़ा  मैनीफेस्ट  नानसेंस  है  ।

 हमें  याद  है  कि  सरकार  के  एक  मंत्री  ने  सन्  ae 3  में  कहा  था  कि  लद्दाख  में  सड़कें  बनानी

 चाहियें  ।  शिक्षा  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  वहां  थोड़ा  सा  उद्योग  घ  का  काम  शरू  करना  चाहिये

 सनौर  दस्तकारी  TS  करनी  चाहिये  तो  बिगड़  गये  प्रधान  मंत्री  प्रौढ़  कहा  यह  असम्भव बातें  यह  HA

 हो  सकता  है  कौर  उनकी  हंसी  उडाई  कौर  कहा  कि  राम  सभग  सिंह  यहं  कहना  क्यों  भूल  गए  कि  wera

 में  एक  समुद्री  बंदरगाह  बनाया  जाए  ।  लेकिन  चीन  ने  इव् साई  चिन  में  सड़कों  का  जाल  बिछा  कर  दिखा

 दिया  कि  वहां  सब  कुछ  हो  सकता  है
 ।

 जब  इन  सारी  चीजों  को  प्रश्न  सामने  रखता  हूं  तो  भय  होता  है

 कि  इस  कोलम्बो  प्रस्ताव  का  मतलब  होता  है  |

 मेरा  fara  निवेदन  है  कि  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  न  किया  जाए  ।

 नान-एलाइनमेंट  की  बात  कहीं  जाती  है
 ।
 मैं  भी  उसका  हामी  हूं  अगर  वह  सृजनात्मक  हो  ।

 लेकिन  इस  प्रश्न  पर  हमारी  सरकार  दो  भागों  में  बंट  गयी  है  ।  एक  भाग  अमरीका  की  तरफ

 चला  जा  रहा है  तो  दूसरा भाग  रूस  दौर  चीन  की  तरफ  चला  जा  रहा  है  ।  यह  कैसा  नान

 एलाइनमेंट है  ।  सरकारी  स्तर  पर  एक  दसरे  की  नुक्ताचीनी  होने  लगी  कौर  को

 दोष  दिया  जाने  लगा  ।

 फिर  कहा  जाता  है  कि  चीन  आइसोलेट  हो  गया  ।  मैं  बताना  चाहता  कि  चीन

 भ्राइसोलेट नहीं  gar  बल्कि  वह  रंगीन  दुनिया  का  नेता  बन  रहा  है  हमारी  कमजोरी  की

 वजह  से
 ।

 उसके  दुनिया  तो  आइसोलेट  होने  की  बात  तो  हम  उसको  मुल्क

 में  भ्राइसोलेट  नहीं  कर  गौर देश  में  एक  चाइना  लाबी  मौजूद  है  ।  ड्राप  प्रपनी  पार्टी

 में  चीन  को  आइसोलेट  नहीं  कर  wat  पार्टी  में  चाइना  लाबी  मौजूद  झपने

 मंडल  में  उसको  agate  नहीं  कर  उसमें  भी  चाइना  लाबी  मौजूद  तो  यह

 सोलन  की  बात है  ।

 oat  में  में  कहना  चाहूंगा  कि  दुनिया  की  संसदीय  परम्परा  के  इतिहास  में  यह  अजीब

 बात  है  कि  लोक  सभा  बैठ  रही  हो  कौर  प्रधान  मंत्री  ने  कहा हो  कि  जब  तक  हम  लोक  सभा  की

 अनुमति  नहीं ले  लेंगे  कोई  निणंय  नहीं  लेकिन  लोक  सभा  के  asa  के  पहिले  और

 लोक  सभा  में  कोई  पाजिटिव  प्रस्ताव  लाने के  पहिले ही  उन्होंने  ऐक  दम  से  घोषित  कर  दिया

 कि  हम  इस  प्रस्ताव  को  मानने  को  तैयार  इससे  ज्यादा  अ्रविश्वास  प्रधान  मंत्री  में  ae

 किस  बात  से  नहीं  हो  सकता
 ।

 प्रधान  मंत्री  को  are  जरा भी
 पार्लियामेंटरी  पद्धति  का  ज्ञान
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 रामसेवक

 है  पौर  उनमें  थोड़ा  भी  देश  प्रेम  है  तो  उनको  स्वयं  इस्तीफा  दे  देना  चाहिए  क्योंकि

 उनकी  हिम्मत  नहीं  पड़ी  कि  वह  ऐसा  प्रस्ताव  लात े।

 इन  weal  के  साथ  में  इन  प्रस्ताव  का  विरोध  करता  हिन्दुस्तान के  लोक  तंत्र

 के  इतिहास  में  ऐसा  कभी  नहीं  gar  जैसा  कि  राज  सरकार कर  रही  हम  विरोधी  दल

 वाले
 इस  देश  के  राष्ट्र  प्रेमी  लोगों  से  a  कांग्रेस  में  भी  जो  राष्ट्र  प्रेमी  कौर  देश  भक्त  हैं

 उनसे  निवेदन  करते  हैं  कि  इस  तरह  की  चर्चा ग्र ों  के  बन्द  करें  ah  उनका  सख्त  विरोध

 जरीना ao  ato  )  :  हमारे  सामने  राज  मुख्य  wet  यह  है

 कि  हम  art  समझौते  की  शर्तों  पर  बिचार  नहीं  कर  हम  इस  समय  कोलम्बो  प्रस्तावों

 पर
 विचार

 कर  रहे  हमने  युद्ध  विराम  wait  स्वीकार  नहीं  किया है  ।  विरोधी  पक्षों  को

 सुनने के  बाद  ऐसा  मालूम  होता  हैकि  उन्होंने  बातचीत  का  ae  तथा  समझौते की  शर्तों
 दोनों

 को  ठीक  तरह  से  नहीं  है  कौर  समझौते  की  शर्तों  पर  ही  वह

 बोले हैं  ।

 हमने  तथा  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  को  बताया हैं  कि  हम  चीनियों  से  बातचीत  करने

 को  तैयार  हैं  यदि  वह
 ८

 सितम्बर  की  रेखा  से  पीछे  जाते  हैं  ।  हम  अपनी  इस  बात पर

 दृढ़  हैं  शौर  इसोलिए  हमने  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  मानने  का  निश्चय  किया  है  क्योंकि  वह

 हमारे  ८  सितम्बर  के  प्रस्तावों  से  मिलते  जुलते  हैं  ।

 यहां  पर  सदस्यों  ने  भारत  के  मान  की  दुहाई  दी  हम  भी  भारत  का  सम्मान

 रखना  चाहते  परन्तु  यदि  हम  कोलम्बो  प्रस्तावों  को  अस्वीकार  कर  देते  है  तो  हमें  उसके
 परिणाम  भी  सोच  लेने  चाहिए  ।  ये  प्रस्ताव  चीन  ने  नहीं रखे  हैं  अपितु  कोलम्बो  में  एकीकृत

 राष्ट्रों  ने  हमारे  सामने  रखे  क्या  हमें  उनसे  कह  देना  चाहिए  किਂ  हम  उनको  स्वीकार

 नहीं  कर  सकते  हमें  तो  उनको  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए
 ।

 हम  जानते  हैं  किः  चीनी

 उसको  स्वीकार  नहीं  तब  यदि हम  विचार  करें  तो  हमारी  स्थिति  ak  अधिक  दूर

 हो  जायेगी  ।  हम  इस  प्रकार  शांतिपूर्वक  art  नीति  बनाये  रखकर  विश्व  में  सम्मान  से

 रह  सकेंगे ।

 इत  के  पश्चात्  लोक  सभा  २५  2843/4  १८८४

 के  ग्यारह बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई
 ।

 tat  wast  में
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 REN

 2oVv  जवानों के  लिये  रक्तदान  REN

 PoUy  सतपुडा  तापीय  विद्युत  परियोजना  ३  र

 १०५६  जीवन  बीमा  निगम  ढारा  बोनस  ३  े

 ३८  े Rory  शब  रकत  e

 2oks  उच्चतर  दिक्षा  के  लिये  विदेश  जाने  वाले  भारतीय  छात्र  .  Ree

 Pox’  at  की  ट्रेनिंग  e  REV—-EY

 दिल्ली  में  बिजली  की
 .

 REX—-EQ Yoko

 20%%  भूमि  asta  भर  विकास  योजनायें  के  लिये  जीवन  avar

 निगम  की  निधि  ६६-९७

 १०६२  दण्डकारण्य  में  परिवारों  को  Re



 ¥eR

 विषय  पुष्ट

 weal  के लिखित  उत्तर--जारी

 श्रतारोंकित

 सख्या

 20%%  नेफा  के  दार णा र्थी  aes

 १०६४  देश  में  जादू  टौना  का  प्रचलन  Res

 RoR  संसद्  सदस्यों  के  लिये  फ्लैट्स
 Rec

 १०६६  पं
 कुइयां  नई  दिल्ली  पर  नये  क्वाटर  का  निर्माण  .  REG-RE

 RoR  योजनायें  Ree

 fORS  विदेशों  में  प्रतिरक्षा  बॉण्डों  की  बिक्री  BEE-Yoo

 ORR  वं दा धारा  जल-विद्या  परियोजना  Yoo

 0190  बिहार  में  सिचाई  ale  जल-विद्युत  योजनाएं  ००-०6

 Yo? 92.0  जीवन  बीमा  निगम  के  निर्धारित  व्यापार  में  कमी

 १०७२  नई  दिल्ली  में  रिहायशी  मकानों  का  सामान्य  पूल  Vo

 Ro? ३  बाल  पक्षाघात की  रोक  ATT  ४०  १-०२

 *  019 ढ
 दिल्ली  में  सीमेंट  सनौर  ईंटों

 के
 दामों

 में
 वृद्धि

 ०

 १०७५  चलाई सैंट्रल  बे  क  vo  २-०३

 Pos  Yok कोट्टागुडम में  तापीय  विद्युत  न्याय

 2 O99  भारत  के  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  के  sar  aie  शक्तियां  Wo8

 Qos  ४० ३-०  ५४ पूर्वी  श्रफ़ीका  में  भारतीयों  द्वारा  भारत  में  बैंकों  को  रकम  भेजना

 Powe  प्रीफेब्रीकेटिंग  प्लांट  YoY

 2050.0  व्यास  परियोजना  नियन्त्रण  बोर्ड  WoY-0fF

 Yong  रकत  प्लाज्मा  Vok-o

 १०८२  फेनी  नदी  पर  छोटे  बांधों  निर्माण  Voy

 2053.0  दिल्ली  में  बाल  स्वास्थ्य योजना  YoQ-og

 20a 8  सरकारी  कर्मचारियों  के  लिये  क्वाटर  Yor

 RoGy  दामोदर  घाटी  निगम  के  मुख्यालय  का  स्थानान्तरण  Yo  G-0€&

 Poak  कुकी  याडी  कौर  बलियापट्टम  परियोजनाओं  Woks

 १०८६क  राजस्थान में  जल  सम् भरण  Loko

 ग्रविलम्बनौय  लोक  महत्व
 के

 विषय  की  arora  VL 0-Vk

 डा०  लक्ष् मीम लल  सिंघवी  ने  १८  Reh  को  पश्चिम रेलवे  के

 पाताल पानी स्टे  शन  के  निकट हु  ई  रेलवे  ट्रौली की  दुर्घटना  की  भर  रेलवे  मन्त्री का

 ध्यान  दिलाया  |

 रेलवे  उप मन्त्री  ने  इस  सम्बन्ध में  एक  वक्तव्य

 दिया ।
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 सभा  पटल  पर  रखें  गये  पत्र  RI-2X

 (ay  निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 बीमा  १९३८  की  धारा  ११४  की  उप-धारा

 (3)  के  दिनांक  १  १९६२  की

 अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १६०४  में

 प्रकाशित  बीमा  )  PERR  ।

 आपातकालीन  जोखिम  बीमा

 १९६२  की  धारा  ५  की  उप-घारा  (६)  के

 दिनांक  २८  १९६२  की  भ्रधिसूचना  संख्या

 एस०  करो  ३६४४  में  प्रकाशित  झ्रापातकालीन  जोखिम

 )  बीमा  योजना  ।

 प्रा पात कालीन  जोखिम  बीमा

 FER  की  घारा  ३  की  उप-घारा  (७)  के

 दिनांक  २८  १९६२  की  अधिसूचना  सख्या

 एस०  झरो ०  REE  में  प्रकाशित  आपातकालीन  जोखिम

 )  बीमा  योजना  |

 आपातकालीन  जोखिम  बीमा  afta

 १९६२  की  धारा  ३  को  उप-धारा  (२)  के  ota  ं  !

 दिनांक  २८  १९६२  की  एस०  को

 ३९४५३,  जिसमें  उक्त  के  अधीन  बीमा  न  की  जा  सकने

 वाली  वस्तुएं बताई  गई  हैं  ।

 (२)  आपातकालीन  जोखिम  बीमा  ZERR

 की  धारा  २०  के  अन्तगेंत  निम्नलिखित  शभ्रधिसूचनाओं  की

 एक  प्रति

 (*)  दिनांक  २८  gee  की  एस०  दो ०  संख्या

 eves |}

 दिनांक  २८  PERR  की  एस०  सौ  संख्या

 Revs 1

 (3)  जीवन  बीमा  निगम  PERK  की  घारा a  के  द. अन्तगत

 दिनांक  ३१  १९६१  को  भारत  के  जीवेन  बीमा  निगम



 डीनरी  संक्षेपता |  Wey

 चिया  पृष्ठ

 सभ  पटल पर  रख  गये  पत्र--क्रमशा

 (¥}  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :--

 (*)  समवाय  PERK  की
 धारा  LE

 की  उप-धारा (8)  के  राष्ट्रीय  भवन

 निर्माण  निगम  नई  दिल्ली  की  वर्ष

 PEK L-KR  की  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखापरीक्षित

 लेखे  और  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक

 की  टिप्पणियों सहित

 उक्त  निगम  के  कायें  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 समवाय  2EYS BH) ART की  धारा  ६१€क

 की  SI-FRT  (१)  के  अन्तर्गत  हिन्दुस्तान

 विग  फैक्टरी  नई  दिल्ली  की  वर्ष

 PERMA  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  लेखा  परी  गीत

 लेखे  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखापरीक्षक की

 टिप्पणियों  सहित  |

 उक्त  कम्पनी  के  कार्य  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 (4)  खाय  म्रपमिश्रण  रोक  १९५४  की  घारा  २४  की  उप

 धारा  (३)  के  अ्रन्तर्गत  निम्नलिखित  अधिसूचनाशों  की

 एक  प्रति

 दिनांक  २१  १९६२  के  त्रिपुरा गजट  में  प्रकट  दिए

 त्रिपुरा  खाद्य  अपमिश्रण  रोक  १९५८  में  कुछ

 a  संशोधन  करने  वाली  ग्रश्रिसूचना  संख्या

 एफ

 भ

 (१८)  एम  ०  पी०  एच०/६०  ।

 दिनांक  y  १९६२  के  भ्रन्देमान  शर  निकोबार

 गजट  में  प्रकाशित  ग्रन्देमान  शौर  निकोबार  द्वीप  समह

 खाद्य  अपमिश्रण  रोक  REGO  में  कुछ  कौर  सश

 बन  करने  वाली  अधिसूचना  संख्या  Wx¥/ER/R0E-

 90/&Q-(F  १  ।

 (&)  १८  से  २४  १९६२  तक  नई  दिल्ली  में  हुए  far

 स्वास्थ्य  संगठन  की  दक्षिण  पूर्व  एशिया  की  क्षेत्रीय  समिति  के

 पन्द्रहवें  श्रघिवेशन  में  भाग  लेने  वाले  भारतीय  प्रतिनिधि-मंडल

 के  प्रतिवेदन की  एक  प्रति

 (७)  दिल्ली  के  संघ  राज्य-क्षेत्र  में  लागू  बंगाल  वित्त

 eve,  की  धारा  २६  की  SI-ATRT  (४)  के  were

 दिल्ली  बिक्री-कर  १९५१  में  कुछ  कौर  संशोधन
 करने

 वाली  दिनांक  १७  १९६२  के  दिल्ली  गजट  में  प्रकाशित

 भ्र धि सूचना  संख्या  THe  '४  (33  )/&2-faa-(z)  की  एक  प्रति  ।



 १  दैनिक

 विषय

 पटल  पर  रख  गय  पंत्र--चरमरा

 (८)  केन्द्रीय  उत्पादन  शुल्क  तथा  नमक  2eS¥ HT ATT की  घारा

 ३८.  के  अन्तर्गत  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  Levy F में  कुछ
 site  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 परमिशूचनातों

 की

 एक  प्रति

 दिनांक  ८  FeRR  की
 जी०

 एस०
 कार

 I

 दिनांक
 ax

 १९६२  की  जी०  एस०  कार

 gEE3 1

 दिनांक  २२  PERR  की  जी०  एस०  कार

 293219 |

 (a)  दिनांक  २२  १९  की  जी०  एस०  शरार ०

 ७३८ ।॥ |

 i  ad
 (  )  दिनांक ८  FERR  की  जी०  एस०  कार  ५८ ।

 दिनांक  १२  ERR  की  जी०  एस०  कार  ७३  |

 (&)  ग्राम-कर  १९६१  की  धारा  २८७  की  उप-घारा घारा  (4)

 के  दिनांक  २२  PEER  भ्र धि सूचना

 संख्या  एस०  को  ३८६८  की  एक  जिसमें  उन  व्यक्तियों

 के  नाम  ate  अरन्य  ब्यौरा दिया  gar  जिनमें  से  प्रत्येक पर  पांच

 हजार  रुपये  से  अधिक  जर्माना  किया  गया  ।

 (१०)  समद्र  सीमा  लक  १८७८  की  धारा  रख  की  i

 धारा  (४)  ae  केन्द्रीय  उत्पादन-शुल्क  तथा  नमक  अधिनियम

 केन्द्रीय १९४४ की  घारा  ३८  के  ज  सीमा  दशक  तथा

 उत्पादन-शुल्क  निर्यात  प्रत्याशित  (  )  PEK  में

 कुछ  शौर  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित  अधिसूचनाश्रों  की

 एक-एक  प्रति

 (*)  दिनांक
 १

 १६६२  की  जी०  एस०  कार

 PE 2X |

 (a)  दिनांक  ८  RERR  की  जी  एस०

 PERKY I ।

 (1).  दिनांक  ८  दिसम्बर  ९६२  की  जी०  एस०  शरार ०

 १६४८ |

 दिनांक ८  १९६२  की  जी०  एस०  कार

 श I



 दैनिक  YEG

 fear  qe

 सभा  पाल  पर  रख  गये

 (8)  दिनांक  ८  १९६२  की  जी०  एस०  कार

 १६६०

 दिनांक  ५  १९६६२  की  जी०  एस०  आर

 १६६१ I

 दिनांक  ८  १६६२  कीं  जी०  एस०  कार

 KER

 (a)  दिनांक  १५  १९६२  की  जी०  एस०  कार

 १७०१ |

 दिनांक  २२  १९६२  की  जी०  Tao  आधार

 ~ Rov Bd  |

 (at)  दिनांक  २२  FERR  की  जी०  एस०  कार
 _

 2983 |

 (Z)  दिनांक  २६  १९६६२  की  जी०  एस०  कार

 V9eS |

 (११)  समुद्र-सीमाशुलुक  १८७८  की  धारा  ४  me  की

 घारा  (४)  के  श्रन्तगंत  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं की

 एक  प्रति

 दिनांक  ८  PERQ  की  जी०  एस०  कार

 Pays  |

 दिनांक  ८  १९६२  की  जी०  एस०  कार

 १६६४,  जिसमें  दिनांक  २७  १९६२  की  जी०

 एस०  कार  संख्या  ¥o3  का  वुद्धि-पत्र  दिया
 हुमा है

 ।

 दिनांक  १५  १९६२  की  जी०  एस०  बार

 दिनांक  १२  १९६३ की  जी०  एस०  कार  RE  |

 दिनांक  १२  RE RR  की  जी०  एस०  कार  go  |

 (१२)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 औद्योगिक  वित्त  निगम  १९४८  की  घारा

 ४३  की  उप-घारा  (३)  के  भौद्योगिक  वित्त

 निगम  का  जारी  किया  जाना  )  eave

 में  कुछ  संशोधन करने  वाली  दिनांक  १  2&3

 की  अधिसूचना  संख्या  १६/६२  |

 (@)  सम्पदा  शुल्क  PERI TH की  घारा

 ४
 की  JI-TT  (२)  के  दिनांक  १२

 १९६३  की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ६४  सें

 प्रकाशित  सम्पदा  शुल्क  )  PERS  |



 (afr  संक्षेपता

 विषय  a

 सभा  पटल  पर  रख  गय  TA  —

 पुनवक्ति  वित्त  प्रशासन  2b Ya  arte

 १६  की  SI-ITTT  (४)  के
 ग्रन्तरगंत  ३१  दिसम्बर

 2e&o  की  समाप्त हुए  वर्ष  के  लिये  पुनर्वास

 सन  के  लेखे  कीਂ  एक  उस  पर  लेखा  परीक्षा  रिपोर्ट

 सहित ।

 )  निम्नलिखित पत्रों  की  एक-एक  प्रति

 राष्ट्रीय  खनिज  विकास निगम  नईं  दिल्ली की की

 वर्ष  १६६१-६२  की  वधिक  प्रतिवेदन  लेखा  परीक्षित

 लेखे और  उस  पर  नियन्त्रक  महालेखा  परीक्षक  की

 टिप्पणियों  सहित  ।

 उपरोक्त  निगम  के  pret  की  सरकार  द्वारा  समीक्षा  ।

 (  १४)  नौसेना  १९  Lo-Fi  १८५  के  ह  दिनांक

 २२  2&RR  कीਂ  प्र धि सुचना  संख्या  एस०  शार ०  ्रो०

 ३२६  में  प्रकाशित  भारतीय  रक्षित  नौसेना  प्रौढ़  भारतीय  रक्त

 नौसेना  स्वयंसेवक  )  १९६२  की  एक  प्रति  ।

 (१५)  उड़ीसा  विवान  १९६१  के  लिये  तीसरे  श्राम  चुनाव

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 faut द्वारा  वक्तव्य  ४१४५-१६

 इस्पात  झर  भारी  उद्योग  मन्त्री  fro  ).  ने

 इस्पात  के  उत्पादकों  द्वारा  देय  धन  के  बारे  में  तारांकित

 प्रथम  पर  श्री  महावीर  त्यागी  के  अनुपूरक

 प्रश्न  के  ६  FER  कों  गयें  उत्तर  के  बारे

 में  एक  वक्तव्य दिया  ।

 ara  तथा  क़षि  राज्य  मन्त्री  राम  सुलग

 ने  को  भोजन  खिलाओ  आन्दोलन  के  बारे  में  तोरा

 कित  प्रश्न  २६४  पर  सर्वश्री  सुरेन्द्रपाल  सिंह

 हरि विष्णु  कामत  के  अनुपूरक  प्रश्नों  के  २०

 PEER
 कों  दिये

 गये
 उत्तरों  कीं  शुद्ध  करने

 के  एक

 वक्तव्य  दिया  ।

 वित्त  मंत्री  मोरारजी  ने  स्वं  नियंत्रण

 योजन  के  नीरे  में  एके  बप रत व्य  टेबल  पर  |

 कोलम्बो  प्रस्यापनाओं  के  धारें  में  प्रस्ताव  F2E—Ko

 २३  rea?  को  प्रस्तुत  किये  गयें  कॉलेजों  प्रस्थापगा्री  के  बारे  में

 प्रस्ताव  भ्र  तत्सम्बन्धी  स्थानापन्न  प्रस्ताव  पर  चर्चो  जारी  रही  ।  चर्चे  सीमित  नहीं

 हुई  ।

 २५  2869/%  ae  के  fad.

 कोलम्बो  कें  वारे  में  प्रस्ताव  तत्सम्बन्धी  स्थानापन्न  प्रस्ताव

 पर  अ्रश्नेतर  चर्चा  तथा  अ्रत्यावश्यकं  बेस्तुश्नों
 के

 मूल्यों  के  वारे
 में

 प्रस्ताव पर  भी  चर्चा  ।
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 श्री  बाकेर  अरली  मिर्जा  XQ

 CSI—VE श्री  निदान  चन्द्र  सेठ

 ¥¥E श्री  च०  का ०  भट्टाचार्य

 श्री  प्र०  चे  बुरा  ¥VE—Kig

 श्री  ate  SVI—-Y

 श्रीमती  सावित्री  निगम  SAY-AZ

 श्री  जोखिम  ग्रा लवा  BY  -तू

 श्री  मु०  इस्माइल
 ध  दे  #

 SAY

 BAY श्री  भानु  प्रकाश सिंह

 श्री  to  fito  दुबे  BAR

 श्री  राम  सेवक  यादव  ¥UG—Ko

 श्री  न  ना०  विद्यालंक्ार  Yo

 दैनिक  संक्षेपिका  १-६८
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 ©.  १९६०  प्रतिलिप्यघिकार  लोक-सभा  सचिवालय  को  प्राप्त

 लोक-सभा  के  प्रक्रिया  तथा  कार्यो-संचालन  सम्बन्धी  नियम

 संस्करण  )  के  नियम  PACES  कौर  ३८२  के  अन्तरगत  प्रकाशित  कौर

 भारत  सरकार  नई  दिल्ली  की
 संसदीय  शाखा  में  मुद्रित ।

 ह चबक


